


Tribunal Electoral de la Ciudad de México

TECDMX

Desconoce el TECM a agrupaciones de Acosta 2

     Basta - Primera - Pág. 11 - Omar Montalvo ( Nota Informativa )

TEPJF

Urge TEPJF a designar magistrados estatales 4

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 10 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Urge el Tribunal Electoral al Senado a nombrar 44 magistraturas vacantes 5

     La Jornada - Política - Pág. 7 - Fabiola Martínez / Lilian Hernández ( Nota Informativa )

Exige la oposición acabar con rezago en los organismos comiciales del país 6

     La Jornada - Política - Pág. 7 - Andrea Becerril / Georgina Saldierna ( Nota Informativa )

TEPJF pide a Senado nombrar a magistrados pendientes 7

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 5 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

Piden nombrar a magistrados pendientes 8

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 47 - Maritza Pérez ( Nota Informativa )

TEPJF llama al Senado a hacer nombramientos 9

     La Razón - Primera - Pág. 10 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

Aplaza el TEPJF fallo sobre impugnación a la precandidatura presidencial de MC 10

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Fabiola Martínez / Lilian Hernández ( Nota Informativa )

Para protección a candidatos, cuatro solicitudes ante INE 11

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 47 - Maritza Pérez ( Nota Informativa )

Rozones 13

     La Razón - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Ruiz-Healy Times / El crimen organizado amenaza las elecciones de este año: Citibanamex; AMLO lo

niega

15

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 50 - Eduardo Ruiz-Healy ( Columna )

Redes de Poder GDL 16

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 9 - Sin autor ( Columna )

En Privado / De las benditas a las pinches redes 17

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Joaquín López-Dóriga ( Columna )

Columnas Políticas

Templo Mayor 19

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sin autor ( Columna )

Bajo Reserva 21

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin Autor ( Columna )

Trascendió 22

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Frentes Políticos 23

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 13 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 24

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 26

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )
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Historias de Reportero / El Ejército cobra un impuesto secreto en el AIFA 27

     El Universal - Nación - Pág. PP-5 - Carlos Loret de Mola ( Columna )

Jaque Mate / Abusos y costumbres 29

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Estrictamente Personal / ¡Gracias!, o la epopeya 31

     El Financiero - Nacional - Pág. 36 - Raymundo Riva Palacio ( Columna )

El Asalto a la Razón / Fuerzas Armadas, sociedad anónima 33

     Milenio Diario - Política - Pág. 7 - Carlos Marín ( Columna )

En Privado / De las benditas a las pinches redes 34

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Joaquín López-Dóriga ( Columna )

Juegos de Poder / Es muy triste lo que está pasando en Estados Unidos 35

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 11 - Leo Zuckermann ( Columna )

Razones / En la polarización, el centro gana 37

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 10 - Jorge Fernández Menéndez ( Columna )

Arsenal / Bofetada a las madres buscadoras 39

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Francisco Garfias ( Columna )

Día con Día / ¿Dónde terminará el maratón de la muerte? 41

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Héctor Aguilar Camín ( Columna )

Astillero 42

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Julio Hernández López ( Columna )

Columnas Ciudad

 
Circuito Interior 44

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sina utor ( Columna )

Línea 13 45

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 10 - Sin autor ( Columna )

Red Compartida 47

     La Prensa - Metrópoli - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Línea 10 48

     Metro - Opinión - Pág. 15 - Demis Fuentes ( Columna )

Plaza Central / Contrareloj 49

     Basta - Primera - Pág. 9 - Sin Auror ( Columna )

Mensaje Político / Por elecciones, 4T administra crisis del agua 50

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Alejandro Lelo de Larrea ( Columna )

Glorieta de Colón / Crecen posibilidadaes de Saldaña para reeligirse en Azcapo 51

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Sin autor ( Columna )

Cartones

 
Cartón / ¿Quién hace listas? 53

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Calderón ( Cartón )

Cartón / Quién es quién en los bots... 54

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Camacho ( Cartón )

Cartón / Perfil ideológico de la 4T 55

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 16 - Kemchs ( Cartón )

Cartón / Ciclo criminal 56

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 17 - Galindo ( Cartón )

Cartón / Convocantes 57

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Hernández ( Cartón )

Cartón / Los bots no marchan 58

     La Jornada - Política - Pág. 4 - El Fisgón ( Cartón )

Cartón / Supertazón y balacera 59
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     La Jornada - Política - Pág. 5 - Rocha ( Cartón )

Cartón / Cadena de rescatistas 60

     La Jornada - Política - Pág. 3 - Magú ( Cartón )

Cartón / Condonación 61

     El Economista - Opinión - Pág. 55 - Perujo ( Cartón )

Cartón / Quién es quién en Bots 62

     El Economista - Opinión - Pág. 54 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / Ajuste de concepto 63

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Rapé ( Cartón )

Cartón / El País de Nunca Jabaz 64

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Jabaz ( Cartón )

Cartón / Disminuyen cruces a EU 65

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 12 - Gregorio ( Cartón )

Cartón / ...y llegará a modificarnos la normalidad 66

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 12 - Solís ( Cartón )

Cartón / Polítcos en contra la sequía 67

     El Financiero - Nacional - Pág. 36 - Rictuz ( Cartón )

Cartón / Cambiando de tema 68

     El Financiero - Opinión - Pág. 28 - Garci ( Cartón )

Cartón / Naufragio abisal 69

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / Orgía populista 70

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 2 - Falcón ( Cartón )

Cartón / Primera encuesta de febrero 71

     El Sol de México - Análisis - Pág. 9 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / "Un receso" 72

     El Sol de México - Análisis - Pág. 11 - Rubén ( Cartón )

Cartón / Tal Cual 73

     El Heraldo de México - El País - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

 
Se registran ante el IECM 8 aspirantes de Morena a alcaldías 75

     El Universal - Metrópoli - Pág. 21 - Frida Sánchez ( Nota Informativa )

A horas del cierre, partidos han inscrito en el IECM a sólo 42% de sus contendientes 77

     La Jornada - Capital - Pág. 33 - Ángel Bolaños Sánchez ( Nota Informativa )

Listo, registro de 8 aspirantes 78

     El Heraldo de México - CDMX - Pág. 12 - Cinthya Stettin y Marco Fragoso ( Nota Informativa )

La Divisa del Poder / La gira de Xóchitl 80

     24 Horas - Nación - Pág. 4 - Adrián Trejo ( Columna )

Piden acelerar ley antitaurina 81

     Reforma - Ciudad - Pág. 1-4 - Bernardo Uribe ( Nota Informativa )

INE

 
Entrevista / "Estrategia de seguridad del INE funciona bien" 84

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 46 - Maritza Pérez ( Entrevista )

Exigen al árbitro mapear riesgos 86

     Reforma - Nacional - Pág. 6 - Mayolo López ( Nota Informativa )

Piden protección cuatro aspirantes 87

     Reforma - Nacional - Pág. 6 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Acuerdan aplicar 'filtros' 88
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     Reforma - Nacional - Pág. 6 - Sin autor ( Nota Informativa )

"Mapas de riesgo no son atribución del INE" 89

     El Universal - Nación - Pág. 6 - Otilia Carvajal ( Nota Informativa )

Morena pide tres guardias por casilla en elección 91

     El Universal - Nación - Pág. 6 - Enrique Gómez y Antonio López ( Nota Informativa )

Aunque no ve peligro de violencia, Morena pide al INE un mapa de riesgos 92

     La Jornada - Política - Pág. 3 - Georgina Saldierna y Andrea Becerril ( Nota Informativa )

El INE ha recibido cuatro solicitudes para disponer de medidas de protección 93

     La Jornada - Política - Pág. 4 - Lilian Hernández / Fabiola Martínez ( Nota Informativa )

En comicios municipales y sin amenaza previa, 85% de homicidios de candidatos 94

     La Jornada - Política - Pág. 4 - Fernando Camacho Servín ( Nota Informativa )

Fotografía / Convenio INE-CIRT rumbo a las elecciones 95

     La Jornada - Política - Pág. 6 - Yazmín Ortega Cortés ( Fotografía )

INE: un aspirante presidencial y otros tres piden protección 96

     Milenio Diario - Política - Pág. 8 - Gaspar Vela ( Nota Informativa )

Promoverán el voto desde la TV y radio 97

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 5 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

Por temor a actos de violencia, 4 aspirantes piden protección al INE 98

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-35 - Diana Benitez ( Nota Informativa )

INE recibe cuatro solicitudes de protección a aspirantes 100

     La Razón - Primera - Pág. 7 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

Recibe el INE 4 solicitudes de protección a candidatos 102

     24 Horas - Nación - Pág. PP-3 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

INE y CIRT firman convenio rumbo a elección 2024 103

     Reporte Indigo - Primera - Pág. PP-4 - Karina Vargas ( Nota Informativa )

Hacen mapa de riesgos para comicios 106

     El Heraldo de México - El país - Pág. PP-4 - Misael Zavala ( Nota Informativa )

Aprueba INE 11.8 mdp para conteos rápidos 108

     Reforma - Nacional - Pág. 6 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

INE aprueba más recursos para fortalecer conteos rápidos 109

     El Universal - Nación - Pág. 9 - Otilia Carvajal ( Nota Informativa )

Perfila el INE multas a todos los partidos 111

     La Jornada - Política - Pág. 6 - Lilian Hernández / Fabiola Martínez ( Nota Informativa )

INE justifica la entrega de regalazo electoral 112

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 2 - Aurora Zepeda / Marco Nájera ( Nota Informativa )

Convoca Bartra a asistir al Zócalo 114

     Reforma - Nacional - Pág. 7 - Staff ( Nota Informativa )

Busca marcha dañar al INE, acusa Morena 115

     Reforma - Nacional - Pág. 7 - Jorge Ricardo ( Nota Informativa )

Xóchitl Gálvez se reúne con el Papa Francisco 117

     La Razón - Primera - Pág. 10 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

PAN no desmiente vínculo con la inmobiliaria 119

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Redacción ( Nota Informativa )

Pide PRD suspender mañaneras en campaña 120

     El Financiero - Nacional - Pág. 34 - Victor Chávez ( Nota Informativa )

Templo Mayor 121

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sin autor ( Columna )

GCDMX

Entrega Batres 66 mdp a las microempresas 124

     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Ángel Ortiz ( Nota Informativa )
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     Reforma - Ciudad - Pág. 3 - Abel Barajas ( Nota Informativa )

Tras los movimientos, las autoridades reportaron saldo blanco 128

     La Jornada - Capital - Pág. 31 - Rocío González Alvarado ( Nota Informativa )
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     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 10 - Mayolo López ( Nota Informativa )

Busca Morena endurecer penas por huachicoleo de agua 152
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     El Economista - Opinión - Pág. PP-54 - Sin autor ( Encuesta )

AMLO acota concesiones de agua y minería 201

     ContraRéplica - Nación - Pág. PP-4 - Francisco Mendoza Nava ( Nota Informativa )

Dan distinción a Rosa Icela 203
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EL MORENISTA BUSCA APROPIARSE DE ESPACIOS COMUNITARIOS

Desconoce el TKCM a
agrupaciones de Acosla
EL ALCALDE DEXOCHIM1LCO UTILIZA A LOS COMERCIANTES PARA MITINES POLITICOS Y
MOVILIZACIONES EN CONTRA DE LOS HABITANTES DE PUEBLOS Y BARRIOS ORIGINARIOS

O MAR MONTALVO

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Ha
bitantes de los pueblos y ba
rrios originarios de Xochimil
co declararon que el Tribunal
Electoral capitalino TECM
les dio la razón al considerar
ilegítimas las agrupaciones
formadas por el gobierno de
José Carlos Acosta con el fin
de apoderarse de espacios co
munes ydestinarlos alturismo

El Tribunal Electoral de

la Ciudad de México en el
expediente TECDMX JL
DC 134 2023 decidió que no

existe certeza sobre el nom
bramiento de un nuevo co

mité dado que entre otras
cosas su lista de asistencia no

tenia ningún encabezado sólo
eran nombres y firmas Sobre
todo debido a que la persona
que fue nombrada presidente
ni siquiera estaba en las listas
de asistencia de su supues
ta asamblea compartieron
miembros de la Asamblea de

San GregorioXochimilco
Dicha notificación fue en

respuesta al enfrentamiento
del pasado 22 de diciembre
entre la representación tradi
cional de San Gregorio a caigo
del panteón comuña yfundo

nanos del edil con ayuda de
operadores políticos de More
na que también han apoyado a
Erika Rosales directora de In
clusión enlaalcaldíay aspiran
te a gobernar la demarcación
Ese grupo engañó apobladores
para la recolección de firmas

La disputa por espacios pú
blicos administrados por pue
blos originarios se ha repetido
en el actual trienio de Aoosta

Ruiz pues lo mismo sucedió
con la Biblioteca Comunitaria
de San Gregorio cuyo espacio
es utilizado por el alcalde como
salón privado y punto turístico
en los recorridos del Turibús
autorizados por la alcaldía

De acuerdo con la represen
tación del pueblo originario de
San Gregorio laalcaldíaXochi
milco recurre a comerciantes

para que participen de manera
obligatoria en sus movilizacio
nes De no hacerlo el gobierno
de Acosta Ruiz les niega espa
cios paravendersusproductos
Incluso en venganza porque
no asistieron a un mitin políti
co en apoyo de Erika Rosales
fueron retirados decenas de
vendedores ambulantes con el

uso de la fuerzapoliciaca

El edil obliga a los vendedores a apoyar a Erlka Rosales

MAL USO

O

3osé Carlos
Acosta usa
la Biblioteca
Comunitaria
de Sari Gre

gorio como
salón privado

VENGANZA

O

Por no par
ticipar en un
evento de

apoyo a la
directora de
Inclusión el
funcionario
Les quitó sus
espacios a
los ambulan
tes

 .  2024.02.15
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Urge TEPJF a designar
magistrados estatales
F RIKA HERNANDEZ

El Tribunal Electoral urgió al
Senado nombrar a los 44 ma
gistrados estatales y federales
pues ha colocado a tribunales
electorales en problemas

La magistrada Janine
Otálora informó que están
vacantes 36 magistraturas de
tribunales electorales esta
tales seis de salas regiona
les federales y dos de la Sala
Superior

Esto pese a que la Cáma
ra alta ya cuenta con ternas

enviadas por la Corte para
magistrados federales y con
vocatorias para las locales

Mantener órganos de
justicia desintegrados es lo
que los hace vulnerables y lo
que permite justamente una
mayor injerencia del poder
político no sólo en su funcio
namiento cotidiano sino en
su toma de decisiones

Tribunales integrados
por una magistratura nom
brada por el Senado y dos
magistraturas en funciones

son extremadamente vulne
rables ya que en sí no existe
un régimen de responsabili
dad respecto de quienes in
tegran los tribunales electo
rales locales indicó

Los magistrados resolvie
ron el caso del Tribunal Elec
toral de Nayarit el cual quedó

sólo con una magistrada elec
ta por el Senado pues al irse
dos magistrados realizaron
una reforma al reglamento
interno para definir quienes
ocuparían sus vacantes

Puestos de magistrados que el Tribunal Electoral demanda
cubrir al Senado

6
Salas regionales

del TEPJF

y

Las salas regio
nales están
conformadas

por tres
magistrados

2
Sala Superior

del TEPJF

Los tribunales
estatales

se integran
por3o5
magistrados

36
Tribunales
estatales

El Senado lle
va más de dos
años con
atrasos en los
nombramientos

 .  2024.02.15
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EXPUESTOS A INTERVENCIONES POLITICAS

Urge el Tribunal Electoral al Senado
a nombrar 44 magistraturas vacantes
En la sala superior faltan 2 requiere 6 para calificar contienda por la Presidencia

FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

La sala superior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fede
ración TEPJF solicitó al Senado
cubrir las 44 magistraturas vacan
tes tanto en instancias locales como
federales pues esta omisión los deja
expuestos a intervenciones políti
cas advirtió

Mantener órganos de justicia
desintegrados es lo que los hace
vulnerables y lo que permite ma
yor injerencia del poder político no
sólo en su funcionamiento cotidia
no sino en su toma de decisiones
señaló Janine Otálora quien pun
tualizó que faltan 36 nombramien
tos en tribunales locales un tercio
del totasl seis en salas regionales
federales y dos en la propia sala
superior

Esta última es la responsable de
calificar la elección presidencial
para lo cual requiere por lo menos
seis magistrados no cinco con los
que opera actualmente En caso de
que continúen las vacantes deberá
llamar al magistrado regional con
mayor antigüedad

Este miércoles Otálora dijo
que hay tribunales en los que úni
camente queda una magistratura
nombrada por el Senado y dos pro
visionales lo cual los hace extre
madamente vulnerables y los lleva
a conflictos y controversias

Lo anterior fue expuesto du
rante un largo debate en la sala su
perior para esclarecer quién debe
ocupar la presidencia del Tribunal
Electoral de Nayarit y las dos ma
gistraturas vacantes es así que el
enfrentamiento se da respecto a si
debe llevar mano la única magistra
tura que queda nombrada por el
Senado o los de mayor antigüedad

en las ponencias Al final se nombró
a Martha Marín la demandante co
mo presidenta del tribunal

Estamos resolviendo estos con
flictos de los cuales no deberíamos
tener conocimiento si el Senado hu
biera cumplido su función de nom
brar a los magistrados que integran
los tribunales electorales de todo el
país reprochó Otálora

En distintos tonos la magistrada
presidenta Mónica Soto así como
Reyes Rodríguez y Felipe Fuentes
también hicieron el llamado a la
cámara alta para que asigne las
magistraturas porque tiene en su
cancha incluso las ternas Felipe de
la Mata no acudió a la sesión de hoy
por motivos de salud

El TEPJF confirmó la remoción
de la consejera presidenta del Ins
tituto Electoral de Campeche por
haber designado sin tener atribu
ciones al encargado de despacho
del Órgano Interno de Control
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Exige la oposición acabar con rezago
en los organismos comiciales del país
ANDREA BECERRIL Y

GEORGINA SALDIERNA

Senadores de oposición exigieron
acabar con el rezago en el nom
bramiento casi 50 magistrados
electorales toda vez que parte de
ellos está pendiente desde hace
tres años y cada día se acumulan
más vacíos en tribunales locales y
en el federal

Durante una reunión de la Co
misión de Justicia que encabeza
Olga Sánchez Cordero Morena
en la que comparecieron 40 aspi
rantes a ocupar dos magistraturas
en el Tribunal Electoral de Nayarit
una en el de Aguascalientes y otra
en el de la Ciudad de México la
senadora Claudia Anaya PRI ad
virtió que de nada sirve entrevistar
y evaluar a los candidatos porque
al final no se elige a nadie

Destacó que a pocos meses de la
elección del 2 de junio el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF y la mayoría
de los de las 32 entidades del país
están incompletos

Ayer se integraron cuatro gru
pos de legisladores de la Comisión
de Justicia para poder entrevistar
a 10 aspirantes cada uno De nada
sirve porque al final no se culmina
nada insistió Anaya

Parece dijo que el Senado inicia

los procedimientos de elección y
lanza las convocatorias sólo para
evitar que quienes aspiran a esos
cargos puedan ampararse

La priísta pidió a Sánchez Cor
dero que haga uso de sus buenos
oficios políticos ante la Junta de
Coordinación Política Jucopo pa
ra que en ese órgano que preside
Ricardo Monreal Morena se bus
que el acuerdo entre las distintas
fuerzas

De hecho desde que la Comi
sión de Justicia fue presidida por
Julio Menchaca Morena actual
gobernador de Hidalgo entregó

a la Jucopo en 2021 el dictamen
de elegibilidad de 18 magistrados
electorales locales después de en
trevistar a 255 aspirantes

Por su parte Sánchez Cordero
entregó el año pasado los dictáme
nes de elegibilidad de los seis can
didatos a ocupar las dos vacantes
en la sala superior del TEPJF y a
cinco magistrados de salas regio
nales de ese tribunal

44
Comparecen 40
aspirantes ante
la Comisión de
Justicia de la
cámara alta
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PREOCUPA CERTEZA DE CARA A LOS COMICIOS

TEPJF dé a Senado nombrar a magistrados pendientes
Aun hay 36 vacantes
a nivel estatal seis en
salas regionales y dos
en la Sala Superior

POR AURORA ZEPEDA

azepedatcbglmm conimx

La Sala Superior del Tribunal
Electoral llamó al Senado a
cumplir con su responsabi
lidad y nombrar a los magis
trados que están pendientes
de designar para las salas re
gionales y locales Lo anterior
al resolver un conflicto entre

magistraturas en funciones
para determinar quién debía
ser nombrada para la presi
dencia en el Tribunal Electo
ral de Nayarit

Lamagistradajanine Otá
lora consideró que man
tener órganos de justicia
desintegrados es lo que los
hace vulnerables y lo que

permite justamente una
mayor injerencia del poder
político no sólo en su funcio
namiento cotidiano sino en
su toma de decisiones

Actualmente el Senado

tiene pendientes las vacantes
de 36 magistraturas electo
rales a nivel local seis a nivel
de salas regionales y dos va
cantes para la Sala Superior

El asunto en Nayarit se
presentó debido a que en el
Tribunal local quedó sólo
una magistratura nombrada
por el Senado y se ocuparon
los dos lugares faltantes con
magistraturas en funciones
pero no se nombró a la única
magistratura aprobada por el
Senado como presidenta del
Tribunal

Luego de reformas inter
nas en el Tribunal local para
tratar de dar certeza ante la
falta de nombramientos y de
la disputa entre magistratu

ras por la presidencia Otá
lora solicitó al Senado que
cumpla con sus funciones

La magistrada Otálora
Malassis expresó que so
licitaban al Senado de la
República que proceda a
realizarlos nombramientos
faltantes de cerca de 50 ma

gistraturas electorales para
efecto de que un año elec
toral tan importante como el
que se vive en toda la Repú
blica actualmente tengamos
órganos impartidores de
justicia electoral totalmen
te plenamente autónomos
independientes y debida
mente integrados para abo
nar a la certeza del proceso
electoral

En su sentencia la Sala
Superior nombró a Martha
Marín García como presi
denta del Tribunal Electoral
de Nayarit

El Tribunal Electoral resolvio un conflicto en el tribunal de Nayarit
y nombró a Martha Marín García como presidenta de éste
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Omisión del Senado afectaría

certeza de proceso electoral TEPJF

Piden nombrar

a magistrados pendientes
Maritza Pérez

maritza perez eleconomista mx

Las y los magistrados de la Sala Supe
rior del TEPJF exhortaron al Senado de
la República a realizar los 44 nombra
mientos pendientes de magistraturas
para los tribunales electorales las salas
regionales e incluso de la Sala Superior

Lo anterior al considerar que esta
omisión podría afectar la certeza del
proceso electoral que está en marcha

Durante la discusión de unproyecto
de resolución relacionado con la desig
nación de magistraturas en funciones
del Tribunal Estatal Electoral de Na

yarit y la magistratura que ocupará
la presidencia de ese órgano jurisdic
cional las y los integrantes Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración TEPJF se pronunciaronpor que
el Senado cumpla con su obligación

Estamos resolviendo estos con
flictos de los cuales no deberíamos te
ner conocimiento si el Senado hubiese

cumplido con su función de nombrar
a las magistraturas que integran los
tribunales electorales de todo el país
subrayó la magistrada Janine Otálora
Malassis durante su intervención

En este sentido recordó que el Se

nado de la República ya cuenta con las
ternas correspondientes para el nom
bramiento de 36 vacantes de magis
traturas electorales locales seis ma
gistraturas regionales federales y dos
vacantes de esta Sala Superior

Por ello solicitó al Senado de la
República que proceda a realizar los
nombramientos faltantes de cerca de
50 magistraturas electorales para que
en efecto en un año electoral tan im

portante tengamos órganos imparti
dores de justicia electoral totalmente
plenamente autónomos indepen
dientes y debidamente integrados

Alertan consecuencias
En el mismo sentido el magistrado Re
yes Rodríguez Mondragón alertó que

las consecuencias por la falta de nom
bramientos del Senado de la República
de las magistraturas de los tribunales
electorales estatales pueden llegar al
grado de tener problemáticas como
en este caso relacionado con las reglas
de funcionamiento de una autoridad

electoral del Tribunal local en Nayarit
y respecto de su funcionamiento rela
tivo a la designación de la presidenta

En tanto que la magistrada presi
denta Mónica Soto Fregoso dijo su
marse a dicha petición
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TEPJF llama al
Senado a hacer
nombramientos
Por Magali Juárez
magalijuarez razon com mx
MAGISTRADOS del Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación TE
PJF llamaron al Senado a completar los
nombramientos de 46 magistraturas de
tribunales electorales locales que están
pendientes desde hace más de un año
pues advirtieron la vulnerabilidad en la
que ponen el proceso electoral

Durante la sesión de la Sala Superior al
analizarun asunto relacionado con la inte

gración del Tribunal Electoral de Nayarit
la magistrada decana Janine Otálora dijo
Mantener órganos de justicia desintegra

dos es lo que los hace vulnerables ylo que
permite justamente una mayor injeren
cia del poder político no sólo en su fun
cionamiento cotidiano sino en su toma
de decisiones

Tribunales integrados por una magis
tratura nombrada por el Senado y dos ma
gistraturas en funciones son extremada
mente vulnerables ya que en sí no existe

un regimen de responsabilidad respecto
de quienes integran los tribunales elec
torales locales menos aun tratándose de
magistraturas en funciones expuso

Apuntó que de los nombramientos
pendientes 36 son magistraturas locales
seis de salas regionales y dos de la Sala Su
perior en referencia a las vacantes que de
jaron José Luis Vargas e Indalfer Infante

En el mismo sentido se expresó la ma
gistrada presidenta Mónica Soto quien
hizo el llamado a la Cámara alta para que
complete las designaciones pendientes

Me sumo y hago mía la preocupación
de quienes integramos este pleno y hago
un muy respetuoso llamado al Senado
de la República para que puedan llevarse
a cabo los nombramientos faltantes en

los organismos electorales pues básica
mente en los Tribunales Electorales de la

República Mexicana las salas regionales y
esta Sala Superior expresó

El magistrado Reyes Rodríguez dijo
que las consecuencias por la falta de nom
bramientos pueden llegar al grado de ge
nerar problemáticas con las reglas de fun

cionamiento de una autoridad electoral
como fue el caso de Nayarit donde ante
la falta de quorum se tuvo de nombrar a
dos magistraturas provisionales

EL TEPJF valido el acuerdo del Tribunal

Electoral de Nayarit por el que designó a
dos funcionarios con motivo de las vacantes

por conclusión del cargo de 2 magistrados

ái

HAGO un muy
respetuoso lla
mado al Senado
déla República

para que puedan
llevarse a cabo

los nombramien
tos faltantes en
los organismos

electorales

Mónica Soto

Magistrada
presidenta del TEPJF

w

SESION de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación ayer
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Aplaza el TEPJF fallo
sobre impugnación
a la precandidatura
presidencial de MC
Recurso de
Indira Kempis
divide a
magistrados ya
estaba en lista de
desechamiento

FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

El fallo sobre la impugnación de
la precandidatura presidencial de
Movimiento Ciudadano MC pro
movida por Indira Kempis Martínez
en noviembre pasado fije pospues
to para la semana próxima luego
de que los magistrados Reyes Ro
dríguez y Janine Otálora de la sala
superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación TE
PJF no estuvieron de acuerdo en
dictar de plano su improcedencia

El juicio 87 2024 estaba en la
lista de los desechamientos pues
el ponente Felipe Fuentes sostuvo
que la senadora carece de interés
jurídico para impugnar pues no es
militante de MC y además ya está
en la lista de precandidatos del PRI
para una diputación federal

Otálora consideró que el argu
mento es una incongruencia jurí
dica debido a que Kempis Martí
nez intentó participar en el proce
so interno cuya convocatoria fue
abierta a la ciudadanía por lo que el
caso no debería ser descartado y en

cambio tendría que ser analizado
a fondo

Rodríguez se sumó a ese criterio
y reprochó la intención del desecha
miento Es mezclar peras con man
zanas pues es irrelevante que haya
renunciado a la bancada de MC en el
Senado o que esté en la lista de pre
candidaturas de otro partido

Durante toda la sesión pública
de este miércoles en el TEPJF fue
evidente la votación dividida en casi
todos los asuntos con una amalga
ma de Rodríguez y Otálora contra
la presidenta del tribunal Mónica
Soto y los magistrados Felipe Fuen
tes y Felipe de la Mata quien ayer
no asistió por temas de salud

Soto sugirió a Fuentes posponer
el asunto de Kempis Martínez a
lo cual Rodríguez interrumpió su
argumento para darle la palabra al
ponente pero la presidenta atajó
de inmediato el uso de la voz ya
lo cedo yo

El asunto que sí fue desechado
fue el 131 2024 también interpues
to por Kempis contra la Comisión
Nacional de Justicia Intrapartida
ria de MC la cual negó modificar
el dictamen por el que se otorgó la
precandidatura presidencial a Jor
ge Álvarez Máynez

Entre los juicios declarados
improcedentes ayer se encuentra
también el de Manuel Alberto Cruz
Martínez ex director de la Unidad
Técnica de lo Contencioso del INE
contra el Órgano Interno de Con
trol del organismo que confirmó
su separación del cargo La ma
gistrada Otálora ponente señaló
que el asunto no es de competencia
electoral
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Entre interesados uno de los aspirantes a Presidencia

Para protección a
candidatos cuatro
solicitudes ante INE
Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

Apocos días de darse a conocer
el protocolo de seguridad para
candidatas ycandidatos federa

les el INE ya recibió las primeras cuatro
solicitudes de protección de las cuales
una fue realizada por una persona as
pirante a la Presidencia de la República

Ya hemos recibido cuatro solicitu

des de medidas de protección Se ex
tendió ahora no solo para la Presidencia
de la República como dice la ley sino
también para diputaciones Ya se había
hecho en el 2021 ahora también para
senadurías y las ocho gubernaturas y la
jefatura de gobierno de la Ciudad de Mé
xico dijo la consejera Carla Humphrey

De acuerdo con información dellns

tituto Nacional Electoral INE las solici
tudes de implementación del protocolo

de seguridad que ha recibido el instituto
se dividen en unapara laprotección de
una persona aspirante a Presidencia de
la República y tres para aspirantes a
cargos federales en Chiapas Morelos y
Veracruz respectivamente

Violencia al alza
En conferencia de prensa en el marco
de una firma de colaboración entre el

Instituto Nacional Electoral INE y la
Cámara Nacional de la Industria de la

Radio y la Televisión CIRT la con
sejera Humhprey también reconoció
que ha ido creciendo la violencia y el
crimen organizado en comparación
con 2021 año en el que también se ce
lebraron elecciones sin embargo re
calcó que estaviolencia no siempre está
relacionada con el ámbito electoral

Sí es cierto ha ido creciendo tene
mos que reconocer la violencia y pues

el crimen organizado ya tenemos un
par de sentencias Michoacány Ta
maulipas enestos temas pero también
es cierto que no todo tiene incidencia o
no no es materia electoral dijo

En el mismo sentido llamó a los par
tidos políticos a asumir su responsabili
dad en la materia principalmente para
verificar que sus aspirantes no estén
vinculados con el crimen organizado
y de que no reciban recursos ilegales

También tenemos que hacer res
ponsables a los partidos políticos de a
quiénes estánpresentando como candi
datas y candidatos de que no esténvin
culados con el crimenorganizado conla
delincuencia organizada También a los
partidos políticos de no aceptar flnan
ciamiento que provenga de fuentes pues

desconocidas del crimen organizado
financiamiento en efectivo advirtió

Asimismo insistió que pese a que el
INE no es una instancia de seguridad
pues sólo se encarga de organizar elec
ciones la información que comparte es
importante para generar protocolos o
mapas de protección relacionados con
el proceso

Sentencia de Tribunal
Por su parte la Consejerapresidentadel
INE Guadalupe Taddei subrayó que no
han caído en ninguna falta en cuanto a
la creación de un mapa de riesgos

El PAN cabe mencionar acusó al
órgano electoral en la víspera de in
cumplir una sentencia del Tribunal
Electoral sobre el tema

Acerca de esta sentencia que hubo
producto de unaelección local en donde
dictabanque el Instituto tenía que hacer
foros generar mapas de riesgo gene
rar protocolos de seguridad todo eso el
Instituto lo cumple y en comunicación
con el Tribunal Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación se establece que
los mapas de riesgo no son atribución
del Instituto Nacional Electoral y es
una sentencia que ya dio por cumplida
el propio Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación detalló
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El INE
firmó un
acuerdo con
la Cámara
Nacional de
la Industria

de Radio y
Televisión

para pro
mocionar

la cultura
del voto en
medios
foto ee eric lugo
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ROZONES

El Senado en falta
Y fueron magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación quienes
ayer le marcaron ahora sí una falta al Senado de la República Porque resulta que éste sigue
sin nombrar a 36 magistrados electorales estatales a seis de salas regionales y a dos de la
Sala Superior Una situación que a punto de que inicien las campañas y con ello la oleada
de denuncias ha provocado que los focos amarillos se conviertan en rojos Porque la falta
de nombramientos está provocando vulnerabilidad en las instancias que deben resolver
quejas y denuncias y con ello dar certeza a los procesos electorales Janine Otálora Reyes
Rodríguez Felipe Fuentes y Mónica Soto llamaron por eso a la Cámara alta a cumplir
Aunque hasta ahora no está claro si los senadores escucharán y peor aún si se harán cargo
de las consecuencias de su incumplimiento

BC alianza con Arizona
Y quien tiene clara la relevancia que puede llegar a tener la atracción de inversiones en el
impulso de su entidad es la gobernadora de Baja California Marina del Pilar Ávila quien
acudió a Arizona a promover con líderes empresariales del sector aeroespacial y de semi
conductores las ventajas de invertir en su estado Una de ellas a la que la mandataria estatal
apuesta impulsar es al talento local de ahí la firma de un convenio de colaboración que ha
empujado entre la Universidad de Arizona y cuatro de las universidades más importan
tes de Baja California UABC Cetys Ibero y UTT Ávila Olmeda sostuvo también reuniones
con Kate Gallego alcaldesa de Phoenix Katie Hobbs gobernadora de Arizona y Sandra
Watson miembro de la Autoridad de Comercio en Arizona además de integrantes de la
empresa Footprint Ahí el dato

Otro tira tira

En un nuevo episodio de rispidez de los que se empiezan a repetir ya con mayor frecuen
cia aun sin haber comenzado las campañas electorales los equipos de las precandidatas
Claudia SheinbaumyXóchitl Gálvez chocaron ayer en lasbenditas redes En el nuevo tira
tira ahora se involucraron cuatro de sus operadores de alto nivel El anzuelo lo soltó Mario
Delgado dirigente morenista quien acusó que la sede de las Conferencias de la Verdad de
la abanderada de oposición es un espacio prestado por un empresario lo cual fue desmen
tido por el vocero Max Cortázar quien llamó mentiroso a Delgado y le espetó su supuesto
vínculo con el huachicoleo De la acusación del líder morenistahizo eco Tatiana Clouthier
coordinadora de voceros de Sheinbaum quien grabó un video para exhibir el sitio de las
mencionadas conferencias aunque ahora el revire vino de Kenia López Rabadán jefa de
oficina de la precampaña de Xóchitl quien le enmendó la plana y le recomendó no caer en
las mentiras de Delgado Uf

Entonces hay o no riesgos
Y fue en labancada de Morena en la Cámara de Diputados donde se reconoció que el clima
de violencia que invade al actual proceso electoral sí representa un riesgo Porque resul
ta que la empresaria y diputada Patricia Armendáriz presentó un punto de acuerdo en
el que solicitó diversas medidas para los comicios entre ellas que al menos tres guardias
nacionales resguarden las casillas en lugares con menos de 500 mil habitantes o en zonas
donde se ha visto un repunte de violencia No a pocos llamó la atención lo planteado por la
legisladora al ir en contrasentido del discurso de Palacio porque ayer el Presidente descartó
que pudiera desatarse la violencia político electoral Va a seguir la misma tendencia a que
disminuyan los delitos sobre todo los homicidios tenemos 20 menos de homicidios y
seguimos trabajando no hay ningún problema expresó el mandatario
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Pero ya están pidiendo seguridad
Hablando de temas de seguridad y elecciones la noticia es que ya cuatro aspirantes presen
taron su respectiva solicitud para acogerse al protocolo de seguridad y recibir protección del
Estado Dos aspiran a ocuparun escaño uno por Chiapas y otro por Veracruz y otra es una
abanderada a la gubernatura de Morelos Y se habría agregado además el candidato a la Pre
sidencia Jorge Álvarez Máynez Nos hacenver que sólo transcurrió una semanapara que
se empezaran a recibir las solicitudes Habrá que estar pendientes de cuántos más se suman
a la lista de quienes demandan servicios de seguridad ya sea de elementos del Ejército o de
efectivos de la Guardia Nacional Quienes contiendan porun cargo federal lo harán a través
del INE y los que busquen un puesto local a través de los institutos estatales Pendientes

La bendición del Papa
Con la novedad de que en la contienda por la Presidencia algo que en estos días adqui
rió mucho valor un valor espiritual pero sobre todo político es una audiencia con el Papa
Francisco conbendición incluida Prueba de ello nos hacen ver es el hecho de que el Sumo
Pontífice hubiera recibido a la candidata de la oposición Xóchitl Gálvez en el cierre de la
gira que ésta tuvo por España y que ayer se supo incluyó también una escapada al Vati
cano Y también que anoche se encontraba ya en Roma la abanderada de la 4T Claudia
Sheinbaum para también encontrarse con el Sumo Pontífice Nos hacen ver que los ope
radores de cada una de las campañas están dando cuenta de los alcances que tienen para
gestionar ese tipo de asuntos pero también podría aprovechar el vicario de Cristo para dar
unaseñal de imparcialidad enuna contienda de la más alta relevancia para la Iglesia católica
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Ruiz Healy
Times

El crimen organizado
amenaza las elecciones
de este año Citibanamex
AMLO lo niega

Eduardo Ruiz Healy
ruizhealy

3 ara quienes requieren de un excelente análi
sis de los asuntos políticos y económicos del
momento el Reporte Económico Diario de
Citibanamex es una lectura obligada Ela
borado por los analistas económicos de este

importante grupo financiero ofrece un panorama
conciso y detallado sobre los eventos más recientes
en el ámbito económico financiero y de mercados
tanto a nivel nacional como internacional Puede verse
en www banamex com sitios comunicados prensa
informacion html

La edición número 1362 correspondiente al lunes
pasado destaca por incluir una Nota Especial deno
minada Elecciones 2024 los riesgos de la violencia
político electoral que examina los peligros asociados
a la violencia político electoral y el impacto del crimen
organizado en las elecciones de este año y detalla
cómo la creciente presencia de los criminales en los
procesos electorales constituye una crisis de seguridad
nacional Resalta la preocupación expresada por el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
y el Instituto Nacional Electoral así como por periodis
tas y expertos en seguridad ante el incremento de la
violencia que envuelve a las elecciones la cual abarca
desde el financiamiento ilegal de campañas hasta
intimidaciones y homicidios

El documento menciona específicamente casos don
de se ve la influencia del crimen organizado en el ámbi
to electoral incluyendo secuestros de operadores políti
cos y esfuerzos por manipular los resultados electorales
Tras los comicios de 2021 se presentaron denuncias
ante la OEA sobre la intervención de grupos criminales
en los procesos electorales de varios estados

Debido a sus niveles de criminalidad México se
ubica en una posición alarmantemente alta en el Indi

ce Global de Crimen Organizado elaborado por la
Iniciativa Global contra el Crimen Organizado Trans
nacional Desde 2009 el país ostenta una de las tasas
de homicidios más elevadas del mundo lo que sugiere
una fuerte vinculación con el crimen organizado

A pesar de una disminución en la tasa de homicidios
bajo el gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador el número absoluto de asesinatos se mantiene
elevado superando los 170 000 en los últimos cinco
años lo que refleja la grave amenaza que el crimen
organizado representa para la sociedad

Además la Nota Especial señala un incremento
alarmante en la violencia y la intimidación contra
periodistas y figuras políticas con un número récord
de asesinatos y agresiones Investigaciones realizadas
por Data Cívica datacivica org y Noria Research
noria research com muestran un aumento significativo

de estas agresiones con un notable incremento en los
asesinatos de candidatos políticos desde 2018

La Nota Especial finaliza con una advertencia sobre
el peligro que representa el crimen organizado en los
procesos electorales y subraya la necesidad de adop
tar medidas inmediatas que garanticen la integridad
electoral y la seguridad de todos los involucrados Ante
este desafiante escenario se hace imprescindible una
respuesta coordinada y contundente que salvaguarde
los procesos democráticos ante las intimidaciones del
crimen organizado

Esa respuesta difícilmente se dará en vista de que
para AMLO no existe violencia política
f Facebook Eduardo J Ruiz Healy
D Instagram ruizhealy

Sitio ruizhealytimes com
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LA ENCRUCIJADA ITESIANA

Las cosas pintan mal para la univer
sidadjesuítade Jalisco Instituto
Tecnológico y de Estudios Superiores
de Occidente ITESO luego de que
el partido Morena se pronunciara
en contrade suparticipaciónen el
primerdebatepresidencial filtrando
preguntas provenientes de redes socia
les y aun cuando políticosrelevantes
del estado han salido en defensade su

prestigioacadémico
Las críticas públicas que ha hecho

la académica RossanaReguillo Cruz
directora de Signa Lab el centro itesia
no que filtrara las preguntas contra el
gobierno de López Obrador y que han
suscitado la molestiadel dirigente de
Morena MarioDelgadoCarrillo han
colocado a la universidadjesuítaen
una encrucijadaen la que no parece
haberunasalidacon un final feliz

Por un lado si la resoluciónque
emita el TribunalElectoraldel Poder

JudicialdelaFederación termina

por darle la razón a Morena y se
ordena que el ITESO quede fuera del
debate presidencial habrá ganado la
interpretación de que en efecto la ins
tituciónacadémicano es imparcial
en esta contiendaelectoral y de que
se encuentra en contra del gobierno
lopezobradorista

Por otro aun en el caso de que el
Tribunal Electoral resuelva que no
hay motivos de fondo para impedir la
participación de la instituciónjesuíta
la verdad es que sulegitimidadcomo
un actorneutralha quedado enun
gradou otro mancillada luego de que
tanto Delgado Carrillo como la propia
precandidata presidencial Claudia

ShembaumPardo se pronunciaran
publicamente en su contra

En Jalisco los análisisdel caso
han sido mayormente endefensadel
ITESO sin embargo habrá de recono
cerse que tampoco esun disparate que
unpartidose inconíormeante la parti
cipaciónde un centro de investigación
Signa Lab enun debate presidencial
en el que se demandaneutralidad
cuando la cabeza del mismo ha asumi

do publicamenteuna postura política
antioficialista

El candidato de Movimiento

Ciudadanopor la gubernatura Pablo
LemusNavarro ha dicho al respecto
Mi respaldoy solidaridad con el
ITESO mi alma mater y con Rossana y
toda la comunidaduniversitaria Ya

sabemos que los guindasestán muy
acostumbrados a atacar instituciones
pero esuna verdadera pena ver en esa
foto a los representantes de Hagamos
y Futuro dos partidos locales que
prefierencallar y obedecer

Difícil la encrucijada itesiana

SEGURIDAD ELECTORAL

En CasaJaliscose reunieron los

representantes de las instituciones
seguridad tresniveles

degobierno con las autoridades
electorales federales y locales
para analizar los pormenores

de la organización delproceso
electoral Por la Federaciónpar
ticiparon inclusive el Centro Na
cionalde Inteligencia el Ejército
Mexicano la Fiscalía General de
la República la GuardiaNacional
y la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana

 .  2024.02.15
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De las benditas a

las pinches redes
Me cae quehay veces que

no quisiera tener larazón
Florestán

7
n uno de sus giros constantes el pre

i sidente López Obrador hapasado de
bendeciramaldecir las redes sociales

Ya no hay más benditas redes todo porque a
los cinco años de sugobiernohavenidoperdiendo
inexorablemente elcontrolqueatravésde susbots
yextensos presupuestos ejercía sobre ellas

En ese escenario todos los días tiene un espa
cioparamedios tradicionales a los que no se can
sa de execrar salvo excepciones claro

La medidaes si están con él como exige o con
traél como ocurre Esa es lavaraconlaquepasade
laexcepciónalaimprecación luego le explico

En el ocaso de su régimen dondeya empieza a
sentir cómo se alargan las sombras del atardecer
en las redes sociales se han extendidoy endureci
do campañas ensu contraconlamismavirulencia
ymontosconlasquesuoficinalashaoperadohasta
ahora que lohicieron el reydeesemundodigital

Ya enel crepúsculo de sugobierno hastalos su
yos miran hacia el relevo presidencial lo que ha
sucedido atodos los presidentes pormás que me
digan que éste es único excepcional el nonplus
ultra cuando de ser eso cierto también lo es que
su entorno y la condición humana miserables
como él ha fomentado no cambia

Porque si como proclama sufeligresía López
Obrador es diferente la naturaleza de quienes
lo rodean noy mantienen su ruindad sus ambi
ciones que élya no les satisfacey por eso buscan

quien si ygiran hacia Claudia Sheinbaum como
si ellatuviera algún compromiso con los equipos
de gobierno o si el que tiene con el Presidente se
extendieraa sus cortesanos

Por eso en este largo anochecer López Obra
dor las maldice pinches redes

Y no havisto nada

RETALES

1 PORTAZO Anochevenció el plazopara ratifi
car al impresentable de JenaroVillamil en el car
go de presidente del Sistema de Radiodifusión
del Estado Mexicano como lo propuso López
Obrador y fue ignorado por el Senado donde ni
siquiera se mencionó el tema así que adiós Aho
ravendrá la revisión de sus cuentas por más que
diga que se va al equipo de Claudia Sheinbaum
lo que es falso
2 GUERRERO Sale la fiscal de Guerrero San
dra Luz Valdovinos ante el estado fallido en se
guridad Lo último fue la reunión de cuatro obis
pos con jefes del crimen organizado a los que
pidieron tregua yesos seres humanos versión
AMLO se las negaron y
3 MARIN El Tribunal Electoral federal revocó
la sentencia contra el reportero Carlos Marín a
quien la gobernadora Layda Sansores acusó
de violenciapolítica degénero Obvio el Tribu
nal de Campeche dio la razón a su gobernado
ra pero el del Poder Judicial de la Federaciónlo
revocó Respuesta a los excesos de poder en los
tiempos estelares de la 4T Para celebrar que la
verdad se imponga a laarroganciade la sinrazón
y del poder

Nos vemos mañana pero enprivado
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Acuerdan paz en Chilpancingo, pero no en todo Guerrero 

Pactan Iglesia y narco 
ante Gobierno omiso 
Autoridad rehúye 
diálogo, dice Iglesia; 
acusa desinterés 
o 'colusión' 

JESÚS GUERRERO 

CHILPANCINGO.- Ante la 
inacción del Gobierno para 
frenar la violencia, obispos 
y sacerdotes destacados en 
Guerrero decidieron nego
ciar y pactar con capos del 
narco. Lograron un acuerdo 
para cesar ataques en Chil
pancingo y respetar el con
trol c1;minal sobre las rutas 
de transporte público, pero 
no alcanzaron una tregua ge
neral en todo el estado. 

Cinco obispos, uno de 
ellos emérito, y otros sacerdo
tes emprendieron negociacio
nes hace unas semanas para 
apaci!,'11.ar la narcovíolencia en 
Guerrero, estado gobernado 
por Evelyn Salgado, de More
na, luego de que las autorida
des no han podido frenar las 
acciones criminales. 

Si bien en Chilpancin
go, municipio que gobiema 
la también morenista Otilia 
Hernández, prelados y nar
cos alcanzaron un acuerdo 
para el resto del estado, no 
lograron consenso aunque 
dejaron abierta la puerta de 
negociaciones. 

"Los territorios no los 
sueltan, les ha costado vidas, 
les ha costado trabajo, les ha 
costado dizque ganárselos y 

mos que 
hacer algo 
porque es 
.penoso 
que estas autoridades 
no hagan nada por 
pacifiéar el estadct 
Salvador Rangel 
Obispo Emérit? 

no los sueltan", dijo el prela
do José de Jesús González al 
referirse a las organizaciones 
que se negaron a establecer 
una tregua en toda la entidad. 

Salvador Rangel, Obispo 
emérito, dijo que no cesará la 
negociación con criminales. 

''Vamos a Se!,'llir insistien
do con ellos para que se pac
te una tregua y la paz 
en Guerrero en don
de en estos momentos 
. ciudades como Taxco, 
Chilpancingo y Aca

si será de 
· manera indefinida, 

pero se logró que el 
transporte se active". 

. Flllberto Velázquéz 
Párroco 

de cinco choferes asesinados y 
cuatro unidades incendiadas. 

Transportistas de mil 
600 wlidades ·pararon servi
cio durante 10 día5, También 
el transporte foráneo y como 
consecuencia, las escuelas es
tuvieron cerradas. 

Los grupos criminales 
que disputan el control en la 

ciudad son Los Tlacos 
y Los Ardillas. · 

puko están incendia- NARCOPACTOS 
das por la violencia Y VIOLENCIA 

. "Se logró un acuer
do entre los dos gru
pos para lograr la paz 
en Chilpancingo", dijo 
el sacerdote Filiber
to Velázquez, director "El Gobierno del 

estado no quiere buscarle 
una salida a este problema a 
lo mejor por dos cüestiones: 
una, porque simplemente no 
le interesa y la otra, es porque 
está coludido con alguna or
ganización criminal", rui.adió. 

La violencia en Chilpan- · 
cingo, d_esatada el pasado 5 
de febren.>, ha dejado tin saldo · 

del Centro de Derechos de 
las Víctimas de Violencia Mi
nerva Bel1o. 

''No hubo ninguna condi
ción que pusieran en la me
sa los dos grupos. Simple
mente hubo acuerdo para 
que el transporte púbHco se 
reactive". 

Además de ese encuen-

tro, Obispos de las distintas 
diócesis dialogaron en forma 
individual con los líderes de 
las organizaciones criminales 
que predominan en Guerrero· 
para discutir una propuesta 
de paz en el estado. 

El Obispo de la Diócesis 
Chilpancingo-Chilapa, José 
de Jesús González, dijo que 
los grupos criminales no qui
sieron realizar un pacto esta
tal porque no se pusieron de 
acuerdo en el reparto de los 
territorios que disputan. 

González detalló que pla
ticó con los líderes cdmina
les que operan en la región 
de Tierra Caliente y la zona 
de la Sierra, donde don1inan 
La Familia Mic.hoacana y el 
Cártel Jalisco. 

Cuestionó que el Gobier
no se nieb>ue a dialogar con 
los grupos de la delincuencia 
para lograr la pacificación de 
Guerrero. 

"El Gobierno tiene los 
recursos, tiene los medios 
y pu_eden dialogar con ellos 
Oíderes de las agmpaciones) 
para que haya una tregua y 
haya paz, p~ro parece que 
nos han dejado solos", criti
có el Obispo. 

Los otros tres Obispos 
que, segúri la versión de Gon
zález, dialogaron con. otros 
grupos criminales son: Joel 
Ocampo, de la Diócesis de 
Ciudad Altami rano; Daga-

. berto Sosa, de la Diócesis de 
Tlapa, y el Arz.obispo d~ Aca
pulco, Leopoldo González. 
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Un tiroteo que dejó un muer
to y más de 20 heridos con
virtió el festejo de los Chiefs 
de Kansas City en una esce
na de caos con miles de fans 
buscando refugio de los dis-

. paros. 
Más de medio millón de 

aficionados había salido a las 
calles de Kansas City para 
festejar el bicampeonato de 
los Chiefs, la algarabía era to
tal. Patrick Mahomes, estrella 
del equipo, incluso prometió 
un nuevo título. 

Al concluir el desfile se 
escuchó un tiroteo afuera de 
Union Station, a pesar de que 
había más de 800 oficiales de 

la Policía que estaban en el 
edificio y alrededor del área. 
afirmó el Alcalde Quinton Lu
cas, quien asistió con su es
posa y su madre y tuvo que 
correr para cubrirse cuando se 
escucharon los disparos. 

El Children's Merey Hos
·pital dijo que atendió a 12 
personas que resultaron he
ridas: 11 nif1os, de entre 6 y 15 
afíos, y una madre. Nueve de 
los menores sufrieron heridas 
de bala. detalló la portavoz 
del hospital, Stephanie Meyer. 

La Policía de Kansas Ci
ty informó que tres personas 
fueron detenidas y al menos 
dos estaban armados. 

RECIBE PAPA FRANCISCO 
A XÓCHIR Y SHEINBAUM. 

MAYOLO LÓPEZ 

Todos los caminos llevan a Ro
ma. Y ayer Xóchitl Gálvez, la 
aspirante presidencial opositora, 
anunció de manera sorpresiva 
que fue recibida en audiencia 
privada por el Papa Francisco 
mientras que el equipo de Clau
dia Sheinbaum confirmó que la 
morenista también tiene pro
gramado su encuentro cori el 
Pontífice. 

Gálvez fue acompafíada 
por su esposo y sus dos hijos, 
Diana y Juan Pablo, así como 
por el jefe de la campaña, San
tiago Creel. Una foto tomadá a 
lo lejos en El Vaticano difundida 
en X (antes Twitter) alertó de la 
presencia de Gálvez en la ante
sala de su encuentro. 

Gálvez había solicitado la 
audiencia con meses de antela
ción y apenas la semana pasada 
tuvo confirmación de la misma. 
La fotografía del encuentro fue 
embargada por petición de la 
Santa Sede. 

Xóchitl y sus acompañan
tes iban vestidos de n~gro, con
forme al protocolo que marcan 
las audiencias con el Papa. La 
candidata se trasladó a Roma 
desde Madrid, antes de que 
terminara su periplo. Arribo a la 
CDMX ayer al amanecer. 

Sheinbaum viajó desde 
el martes a Roma. Conforme 
fuentes de su comité, el Papa la 
recibiría durante la mañana de 
hoy y horas después se daría a 
conocer públicamente informa
ción y fotografías de la reunión. 

TRAERÁN AGUA 
DE HIDALGO 

Tejen Morena, PT y PVEM 'mayoría'. 
· Ante la crisis del agua, 
el Gobierno federal 
buscará traer más 
líquido del estado de 
Hidalgo. El Presidente 
informó ayer que 
nuevos pozos se 
perforan en la zona del 
AIFA. PÁGINA 4 

En la fa lla sísmica Plateros
Mixcoac, hubo ayer tres 
microsismos de 2.8, 1.8y1.5, 
dos sobre las 6:40 horas. 

La franja deja en 
vulnerabilidad desde la 
Universidad Panamericana, 
en Mixcoac. en Benito Juárez, 
hasta la colonia Corpus 
Christi, en Alvaro Obregón. 
Cruza las Unidades Torres y 
lomas de Plateros con más 
de 20 mil habitantes. 

Sólo en Alvaro Obregón 
90 mil habitantes de 22 
colonias están amenazados. 
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JORGE RICARDO 

Las dirigencias de Morena, 
PT y PVEM buscan hacerse 
de "mayoría" en el Congreso. 

Mediante este plan,. en 
cuyo diseño participó Jorge 
Emilio GoIIZ<Üez, el pÜlémico 
líder del PVEM, la coalición 
aspira a conseguir el mayor 
número de escaños y curu
les para hacer modificaciones 
constitucionales. 

"Acabamos de concluir, 

estamos aquí reunidos, la di
rigencia del PT, del Verde", 
dijo Mario Delgado. 

La estrategia al Senado 
es ir en coalición en 20 est'l
dos y en 12 cada partido por 
su cuenta; mientras que para 
la Cámara de Diputados es ir 
aliados en 260 distritos y so
los en 40. 

El acuerdo se logró de 
última hora, dijo Delgado, 
no por disputas internas si
no por cálculo. U no de estos 

.. ..... 

acuerdos es qi.te el ex Gober
nador de Tamaulipas, Euge
nio Hemández, acusado en 
EU de lavado de dinero y 
fraude fiscal, y señalado por 
AMLO como parte del frau
de en su contra en 2006, vaya 
solo por el PVEM como can
didato al Senado. 

''Estamos analizando dis
trito por distrito, no tomando 
decisiones a partir de perso
nas, sino lo que conviene a la 
coalición", manifestó Delgado. 

1 "El Niño Verde" Jorge 
González ayer en las oficinas 
de Morena. 

n. 
Ll. 
<l: 
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KANSAS:DE 
LA FIESTA 

AL TERROR 

Kansas City.- Lo que debía 
ser un día de fiesta se 

convirtió en uno de terror y 
duelo, cuando, al término del 

desfile de la victoria de los 
Kansas City Chiefs por su 

triunfo en el Super Bowl del 
f utbol americano, se desató 
un tiroteo que dejó al menos 

un muerto y más de una 
veintena de heridos, 

incluyendo nueve niños. La 
gente salió corriendo p resa 

del pánico, rnientras algunos 
taclearon a un sospechoso. 

Hay tres detenidos. Se 
desconocen los motivos de la 

agresión. 1 MUNDO 1 A14 

www.elunlversal.com.mx 

En lucha contra 
la desigualdad 
Residente en Inglaterra, la artista y ac· 
tivista argentina Angela Camacho clama 
por equidad no sólo para mujeres, sino 
también para trans e indígenas. 1 AlS 1 

I UD 

LORENA OCHOA 
APOYA EL TALENTO 
La exnúmero uno del golf dice a este diario 
que, con su proyecto Xootas, impulsa a 
mexicanas que quieren emular1a. 1 Bl 1 

1 
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Eiército alista defensa ... 
contra el plagio de tesis 
Lanza licitación para adquirir una plataforma digital que pueda detectar similitudes 
en los trabajos finales de los egresados de la maestría en Seguridad Nacional 

PEDRO VILLA Y CAÑA 
-nacion@eluniversal.com.mx 

La Secretaría de la Defensa Nacio
nal (Sedena) determinó blindarse a 
efecto de evitar plagios entre sus 
egresados de la maestría en Segu
ridad Nacional. 

Para esto, la Detensa Nacional 
lanzó una licitación para contratar 
el servicio de una plataforn1a digi
tal antiplagio que revise lac; tesis de 
los elementos. 

E-2024-00007469, de la que EL 
UNIVERSAL tiene copia, en don
de se detalla que esta plataforma 
deberá revisar los trabajos de tesis 
de los alumnos de manera rápida, 
a la vez que pueda detectar casos 
de plagios y que personalice los 
filtros de búsqueda de similitudes 
en el texto, como citas. bibliogra
fías y fuentes. 

de cómputo deberá permitir reali -
zar lo siguiente: 

"Trabajar con fonnatos de envío 
y recepción Worcl, XML, Word Per
fect, formato de texto enriquecido, 
HTML, TXT, PostScript y PDF. Re
visar los trabajos de tesis de manera 
rápida, ala vez que detecte casos de 
plagio y que tenga compatibilidad 
con los sistemas operativos Windo
ws y MacOS". 

Y BUSCAN A 
UN GENERAL 
DESAPARECIDO 
A petición del presidente 
López Obrador, 80 mili
tares viajarán a Panamá a 
buscar a un general me
xicano desaparecido hace 
más de un siglo. 1 A 4 1 La Subdirección de Adquisicio

nes de Ja Sedena lanzó la licitación 

"Descripción del bien: servicio 
anual para el uso de la licencia y su 
actualización a la platalünna anti
plagio para organizaciones con miJ 
créditos, por lo que dicho programa 

El fallo de la licitación será el 11 de 
marzo y la fecha estimada del inicio 
del contrato será el 26 de marzo. 

! NACIÓN 1 A4 

Falsea aspirante 
al Senado datos 
patrimoniales 
Cuauhtémoc Ochoa no incluyó sus 
empresas en su declaración 

Cuauhtémoc Ochoa Fernández, aspirante al Senado 
de la República por Morena, tiene importantes omi
siones en sus datos patrimoniales. 

Al menos cuatro empresas de él y su fmnilia no 
aparecen en su declaración. 

Se trata de Ja gasolinera registrada con el nombre 
de Gasatec, S.A. de 01., ubicada en el Estado de Mé
xico, el Centro de Verificación con la clave B.J80 ubi
cado en la delegación Benito Juárez de la Ciudad de 
México, la empresa Aero Aztec, Inc., con sede en Pa
namá, y Huevos Tecoleños, de su esposa. 
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Pobladores controlan el paso a Frontera Corozal, en Chiapas, para protegerse del crimen . 

Impide crimen organizado 
el acceso a Bonampak 
FREDY MARTÍN PÉREZ 
Corresponsal 
- cullura@eluniversal.com.mx 

Palenque, Chis.- Desde hace 
cuatro meses las agencias turísti
cas cerraron la ruta de Palenque 
hacia Bonampak debido a repor
tes de "secuestros, torturas, levan
tones, asesinatos, cobro de piso, 
quemas de vehículos y tiroteos". 

Obispos 
negocian con 
criminales la 

paz de 
Guerrero 

Hasta octubre de 2023, cada día 
unos 200 turista<;, en su mayoría [ EL O~~O __ 
internacionales, llegaban a Fron-
tera CorozaJ para embarcarse en el El 31 de agosto 
Usumacinta hacia la zona arqueo- ele 2021 los cho· 
lógica de Yaxchilán o crnzarlo para les detuvieron a 
visitar Tikal, en Guatemala. siete agentes de 

Prestadores de servicios aseb'lI- la Guardia Nacio-
ran que no ven una solución pron- nal y a cuatro del 
ta para reabrir la nita. INM. 

I CULTURA 1 A29 

ARTURO DE DIOS PALMA Corresponsal 
- estados(¡_i!el11ni 1>ersa /.com.mx 

Chilpancingo.- Los cuatro obispos de Guerrero bus
caron a Jos lideres de las organizaciones crimjnales 
que operan en el estado para que pactaran u na tregua, 
pero éstos se negaron, reveló el obispo de la Diócesis 
Chilpancingo-Chilapa, José de Jesús González Her
nández, al finalizar la misa del Miércoles de Ceniza en 
la Catedral de Chilpancingo. Detalló que. en su caso, 
le tocó dialogar con los lideres criminales que operan 
en la Sierra y en la Tiena Caliente. 

I ESTADOS I A12 

··' 
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Ordena su desalojo tras semanas de sitio 

Asfixialsraeleltnayor 
hospital del sur de Gaza 

e Se ha dado muerte a civiles 
en el nosocomio Nasser; quien 
intenta salir es tiroteado: OMS 

e Fueron destruidos almacenes 
de equipo médico y suministros 

e Sin avance, pláticas de tregua en 
El Cairo; Pretoria llama a tribunal 
de la ONU a poner alto a Tel Aviv 

BEL TREW, THEINDEPENDENT/P25 

A Palestinos desplazados 
esperan alimentos de los 
cuerpos de socorro en Rafá, 
en el sur de la franja de Gaza. 
FotoXinhua 

OPINIÓN 

La Unrwa, nuevo 
frente de guerra 
contra Palestina 

DIEGO GÓMEZ PICKERING / P 26 

Captó el país 36 ntil 58 mdd 

Inversión 
extranjera, 
con récord 
histórico 
en2023 
e El monto es 27 por 
ciento superior al que 
se registró el afio 
anterior, reporta la SE 

BRAULIO CARBAJAL / P 19 

• ''Es resultado de la 
estabilidad económica 
y de la confianza 
del capital foráneo'' 

~lañana difundirán imágenes de Claudia y Xóchitl 

Hoy, encuentro en el Vaticano 
de Sheinbaunt con el Papa 
DE LA REDACCIÓN / P 5 

Políticos buscan atraer vot~ 

México, balón 
eneljuego 
electoral de EU 
• Plantean acciones extremas 
contra la migración y para 
destruir cárteles de la droga 

JIM CASON Y DAVID BROOKS / P 24 

'"No son tie~dec.aJderón" 

Descarta AMW 
mano del norco 

1 en los comicios 
• Morena insta al INE y 
al TEPJF a elaborar mapas 
de riesgo de violencia 

/ P3 



JUEVES 15 DE FEBRERO DE 2024
NÚMERO 8622$15.00 -AÑO 25 -

www.milenio.com

DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

Jorge Zepeda Patterson
“Algo comenzó a hacer 
bien Xóchitl Gálvez en 
fechas recientes” - P. 14

Ana Lilia Rivera
“Acuerdos de San Andrés 
y derechos de los pueblos 

indígenas” - P. 16

Ricardo Raphael
“El Partido Verde perfila 

a Eugenio Hernández 
al Senado” - P. 3

72 horas en el 
planeta Bukele
Las razones por las que 
82% de salvadoreños dio 
su apoyo al promotor del 
bitcoin y la megacárcel
ANDROS LOZANO - PAGS. 18 Y 19

Con bendición papal, clero de 
Guerrero negoció con narcos

Inseguridad. La tregua planteada fracasó porque capos se negaron a frenar su expansión, revela el obispo 
de Chilpancingo-Chilapa; se va fiscal estatal a mitad de la ola de violencia ROGELIO AGUSTÍN Y JAVIER TRUJILLO, CHILPANCINGO, PAGS. 6 Y 7

Supertazón. Arruina tiroteo desfile de la victoria en Kansas City
El desfile de la victoria en honor a los Jefes de Kansas City de la NFL, por su triunfo en el Supertazón el domingo pasado, acabó en tragedia 
cuando se desató un tiroteo que dejó hasta el cierre de la edición una persona muerta y 29 heridas, entre ellas once menores de edad, ade-
más de tres sujetos detenidos. La escuadra informó que ninguno de sus jugadores ni  personal resultó lesionado. JAMIE SQUIRE/AFP  PAG. 38

A. GÓMEZ Y N. HERNÁNDEZ, CDMX

 La relocalización de cade-
nas productivas, conocido como 
nearshoring, generará 350 mil 
empleos al cierre del primer tri-
mestre, estimó la directora de re-
clutamiento de Talent Solutions 
de Manpower, Tania Arita Zela-
ya, quien destacó el boom en ma-
nufactura y tecnología. PAG. 22

Por boom en
nearshoring, 
350 mil plazas 
más en marzo

JOSÉ ANTONIO BELMONT, CDMX

 Corea del Sur es el tercer 
socio comercial de México, por 
lo que empresarios proponen un 
acuerdo de libre comercio. PAG.  1O

Empresarios de Surcorea 
plantean TLC a Sheinbaum

Consejero Jorge Montaño
Ningún registro presidencial 
está en riesgo por gasto ilegal
GASPAR VELA - PAGS. 12 Y 13

España. Extorsión al 
BarÇa deviene guerra 
judicial y aun política

P.  30-31

Quince años de prisión
Iraquí planeaba matar a 
Bush y escapar a México  
LAURA SÁNCHEZ LEY - PAG. 20

Cine. Murió la actriz 
Sasha Montenegro, 
ícono de l0s 70 y 80

P.  34



POR ARTURO PÁRAMO

Las opciones para garantizar 
el suministro de agua en la 
Zona Metropolitana del Valle 
de México serán pozos que 
se perforarán en el Estado de 
México e Hidalgo.

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador confir-
mó que el líquido provendrá 
de un acuífero formado a lo 
largo de siglos con el agua 
extraída del Lago de Texcoco 
y de las residuales deposita-
das en presas de Hidalgo.

En su conferencia matuti-
na, indicó que la Conagua se 
coordina con los gobiernos 
de la CDMX y el Edomex para 
implementar varias acciones, 

entre ellas reparar equipos 
para extraer el líquido.

“Se están perforando nue-
vos pozos para tener agua en 
el corto plazo y se tiene un 
plan también de mediano 
plazo para que no falte en 
la ciudad ni en el Estado de 
México”, expuso.

La presencia del acuífero 
se confirmó durante las ex-
cavaciones para construir el 
Aeropuerto Internacional Fe-
lipe Ángeles, agregó.

“La naturaleza hizo su tra-
bajo y se creó un acuífero en 
la zona del Mezquital, entre 
Hidalgo y el Estado de Mé-
xico, con buen potencial de 
agua”, detalló.

PRIMERA | PÁGINA 9

Pozos del Edomex e Hidalgo 
abastecerán agua a la CDMX

GOBIERNO PERFILA SOLUCIÓN A CORTO PLAZO

Empresas de EU 
duplicarán su 
inversión en México
Once firmas afiliadas a 
la American Chamber 
anunciaron proyectos por un 
monto de mil 460 millones 
de pesos, para impulsar al 
sur-sureste del país. / 4

Las estancias 
migratorias son 
cárceles: CNDH
Los centros para retener a 
extranjeros tienen rejas y 
barrotes, lo que refuerza la 
idea de que los migrantes 
son criminales, señaló la 
Comisión en un estudio. / 8

DINEROPRIMERA

Pascal Beltrán del Río 2
Jorge Fernández Menéndez 10
Yuriria Sierra 14
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El INE entregó a la Unidad de Inteligencia Financiera una lista de políticos 
para revisar que no tengan movimientos bancarios inusuales. Primera / 6UIF FISCALIZARÁ CAMPAÑAS

CIUDAD JUÁREZ-EL PASO

CIERRAN GARITA EN PROTESTA
Ferrocarrileros jubilados que exigen compensaciones 
bloquearon el puente Zaragoza-Ysleta, lo que provocó 
filas kilométricas de traileros y otros conductores. / 16

POR XIMENA MEJÍA

Morena confirmó que en 
algunos estados no ha-
brá alianza con el PT y el 
PVEM, con el objetivo de 
competir separados y bus-
car la mayoría en el Con-
greso de la Unión.

El 7 de febrero, Excélsior 
reveló que, al competir so-
los en ocho estados rumbo 
a la renovación del Senado, 
los partidos de la 4T aspira-
ban a ganar las dos fórmu-

las de mayoría 
que están en 
juego en cada 
entidad, pero 
también la de 
primera ma-
yoría. Así, ob-

tendrían tres escaños por 
estado en lugar de sólo dos.

Mario Delgado, líder na-
cional de Morena, indicó 
ayer que para la Cámara de 
Diputados irán en alianza 
en 260 distritos, pero sepa-
rados en 40, para obtener 
la mayor cantidad de votos 
posible. En el caso del  Se-
nado, la coalición se dará 
en 20 estados y en 12 com-
petirán por separado.

Al cierre de esta edi-
ción, Delgado compartió en 

Morena busca el 
carro completo

ELECCIÓN PARA EL CONGRESO DE LA UNIÓN

(Los líderes criminales) no 
lo sueltan (el territorio que 
dominan). Les ha costado 
vidas, les ha costado 
trabajos, les ha costado 
dizque ganárselo.”

JOSÉ DE JESÚS 
GONZÁLEZ HERNÁNDEZ
OBISPO DE LA DIÓCESIS 
CHILPANCINGO-CHILAPA

DIÓCESIS DE GUERRERO

Crimen condiciona
tregua de obispos
POR ROLANDO AGUILAR
Cor responsa l

CHILPANCINGO.– Los 
cuatro obispos de Guerrero 
se reunieron por separado 
con líderes de grupos de-
lictivos con el fin de lograr 
la paz en el estado, sin em-
bargo, no hubo acuerdos.

José de Jesús Gonzá-
lez Hernández, obispo de 
la Diócesis Chilpancingo-
Chilapa, señaló que los en-
cuentros fracasaron porque 
para las organizaciones cri-
minales son más importan-
tes el dinero, el territorio 
ganado y el poder.

En conferencia de pren-
sa, después de la misa del 
Miércoles de Ceniza, el 

CUATRO PRELADOS se reunieron con líderes delincuenciales para pedirles paz, 
pero cada uno impuso requisitos para repartirse el territorio y no hubo acuerdos

su cuenta de X las listas de 
los candidatos a las diputa-
ciones federales por mayo-
ría relativa. Hay 32 lugares 
pendientes, pero en los de-
signados hay quienes bus-
carán la reelección, políticos 
que hace poco militaban en 
otro partido y funcionarios 
que apuestan a tener un 
reacomodo. Las candidatu-
ras plurinominales podrían 
elegirse  por tómbola este 
domingo. Sin embargo, salir 
sorteado no garantizará ser 
abanderado, pues la Comi-
sión Nacional de Elecciones 
revisará los perfiles.

PRIMERA | PÁGINA 4

prelado detalló que las 
reuniones se realizaron 
por separado y en distin-
tos momentos. “La idea era 
buscar una tregua”, dijo, 
pero cada cabecilla impuso 
sus condiciones y no logra-
ron repartirse el territorio.

“Entonces, no lo suel-
tan, les ha costado vidas, 
les ha costado trabajos, les 
ha costado dizque ganárse-
lo”, apuntó.

Aseguró que a él le tocó 
reunirse con los jefes cri-
minales que dominan las 
regiones guerrerenses de la 
Sierra y de Tierra Caliente.

Los acercamientos se 
llevaron a cabo tras un en-
cuentro con el papa Fran-
cisco, en el Vaticano, en 

junio del año pasado.
Aunque dijo que la vio-

lencia no ha alcanzado de 
momento a los sacerdo-
tes, sí ha afectado a la co-
munidad eclesiástica. “Nos 
han matado a padres de 
los acólitos, encargados de 
adoración, mayordomos y 
catequistas”, indicó.

Lanzó un llamado a las 
autoridades a que “no se 
corrompan y que no simu-
len, que sean verdaderos, 
que hagan su trabajo, pues 
no es posible que haya pa-
trullaje del Ejército y los cri-
minales lleguen, cometan 
sus delitos y después se re-
tiren sin que nadie los mo-
leste”, lamentó el obispo.

PRIMERA | PÁGINA 14

PRIMERA

49 ATAQUES ARMADOS
se han registrado en EU en lo 
que va del año. En el de ayer 
está descartado el terrorismo.

Foto: Reuters

Foto: Especial

Fotos: AFP

FUNCIÓN AL CIERRE

ADRENALINA

Roberto Albo-
res Gleason 
compitió por el 
PRI en Chiapas.

Clara Luz 
Flores es la 
actual titular 
del SESNSP.

ELEGIDOS

En la lista de la 4T hay expriistas, 
expanistas y algunos reacomodos.

1946-2024

MURIÓ SASHA
MONTENEGRO

La vedette y actriz, quien destacó en cine y TV 
durante la década de los 70, falleció a los 78 

años. Nacida en Italia, de padres yugoslavos, fue 
esposa del expresidente José López Portillo.

PRIMERA | PÁGINA 4

CAOS EN KANSAS CITY

DEL JÚBILO
AL TERROR
Un tiroteo en el desfile 
de campeonato de los 
Chiefs dejó un muerto y 21 
heridos, entre ellos nueve 
niños baleados. Tres 
hombres fueron detenidos 
por su relación con el 
ataque, ocurrido al finalizar 
el evento que reunió a 
miles de personas.

Se calcula que el desfile tuvo un millón de asistentes. Al escuchar 
los disparos, cientos buscaron guarecerse en las propias calles.



IED en México

Fuente: Secretaría de Economía.

 Flujos acumulados al cuarto trimestre en miles de mdd

*Considera inversiones extraordinarias, **Cifras preliminares.
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Aumentó 
2.2% la IED 
en México 
al cierre 
de 2023
Economía. Captó el país 36 mil 58 mdd, 
inversión récord con cifras preliminares
La Inversión Extranjera Directa 
en México registró un crecimiento 
anual de 2.2 por ciento al cierre del 
2023 y de 27 por ciento si se exclu-
yen las operaciones extraordinarias 
de 2022, según datos preliminares 
de la Secretaría de Economía.

La cifra del 2023, que ascendió 
a 36 mil 58 millones de dólares, es 
un máximo histórico. A pesar de 

este récord, el ritmo de crecimiento 
se desaceleró en comparación con 
trimestres anteriores, lo que evi-
dencia una entrada de flujos más 
moderada.

El indicador, aunque positivo, 
no alcanzó las expectativas de la 
UNCTAD, organismo de Naciones 
Unidas que estimó 43 mil 900 mdd 
de IED. —Jassiel Valdelamar / PÁG. 4

Garantiza abasto. Se trabaja en un plan para que no falte el agua, dijo AMLO.

EF
E
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PE

C
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L

El presidente López Obrador 
afirmó que la crisis de agua en el 
Valle de México se resolverá con 
la extracción de pozos en el Valle 
del Mezquital. Desde que se hicie-
ron estudios para el AIFA, “se fue 
creando un acuífero en la zona del 

Mezquital, en la zona limítrofe del 
Estado de México con Hidalgo, 
con buen potencial de agua. Existe 
ese acuífero. De esa zona (se va a 
traer el agua)”. Lamentó que el 
tema quiera usarse como bandera 
electoral. —Diana Benítez / PÁG. 34

Ante crisis, traerán 
a CDMX agua del 
Valle del Mezquital

RESPALDA MC A MORENA
CELEBRA MONREAL QUE 
EL PARTIDO NARANJA DÉ 
APOYO A 11 DE LAS 20 
REFORMAS DE AMLO.
PÁG. 37

TEMOR POR VIOLENCIA
SOLICITAN MEDIDAS DE 
PROTECCIÓN ANTE EL INE 4 
ASPIRANTES A CARGOS  
DE ELECCIÓN POPULAR.
PÁG. 35

MIGRACIÓN

Inicia 2024 
con menos 
cruces 
ilegales en 
la frontera 
sur de EU.
PÁG. 33

AUTOTRANSPORTE

Arranca 
hoy el paro 
nacional de 
transportistas 
contra robos  
e inseguridad.
PÁG. 20

REVIRE A COFECE

Niegan Amazon 
y Mercado 
Libre frenar la 
competencia 
en comercio 
electrónico.
PÁG. 22

CLAUDIA SHEINBAUM

RECUERDA 'INVERSIÓN HISTÓRICA' 
QUE HIZO EN EL METRO. PÁG. 38

INDICADOR OPORTUNO DEL INEGI

Habría tenido consumo privado 
avance suave a principios de 2024.
PÁG. 5

ESCRIBEN

Jonathan Ruiz 
PARTEAGUAS / 24

Alejandra Spitalier 
PUNTO DE ENCUENTRO / 29

Leonardo Kourchenko 
LA ALDEA / 30

Salvador Camarena 
LA FERIA / 38

 
XÓCHITL GÁLVEZ 

Patrick  
Mahomes II
@PatrickMahomes

Rezando  
por Kansas City... 

VICTORIA CONTRA IFT

Invalidan poder 
sustancial  
de Televisa  
en TV de paga.
PÁG. 23

AP

VISITÓ EL VATICANO

Aspirante 
presidencial opositora 
se reunió en privado 
con el papa. PÁG. 37
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Datos enero del 2024

  APROBACIÓN 
CIUDADANA, 
GOBERNADORES Y 
GOBERNADORAS DE 
MÉXICO

Aprobación mixta 
entre gobernadores
El porcentaje de aprobación de los 
gobernadores del país durante enero 
experimentó un comportamiento 
mixto. 18 mandatarios subieron 
en su evaluación, 12 bajaron y dos 
mantuvieron su nivel; del total de 
mandatarios, 25 se ubicaron en el 
segmento superior, cuatro en la parte 
media y sólo dos en la parte baja de 
la clasificación.   pág. 49

Mara Lezama 
quintana roo

56.3

Mauricio Kuri  
querétaro

57.2

59.4
Ricardo Gallardo Cardona  
san luis potosí

Rubén Rocha Moya  
sinaloa

56.7

62.6
Mauricio Vila  
yucatán

Teresa Jiménez Esquivel   
aguascalientes

57.7

Julio Ramón Menchaca  
hidalgo

56.6

Diego Sinhue 
guanajuato

54.4

Lorena Cuéllar   
tlaxcala

55.7

María Eugenia Campos  
chihuahua

54.3

AFINES A MORENA

OPOSITORES A MORENA

Finanzas 
y Dinero

Empresas 
y Negocios

Ascendió a 36,058 millones de dólares; creció 2.2%

Inversión foránea 
cerró 2023 en nivel 
récord; desaceleró 
en el II semestre
•Del total, 80% de los flujos entraron en los primeros seis meses; 
disminuyeron inversiones nuevas y se elevaron las reinversiones.

•EU, principal origen de los recursos, pero bajó su 
participación a 38% y creció la de España a 10%.

Octavio Amador
 pág. 26

Opinión

Joaquín López-Dóriga O.
 pág. 9

Ernesto Piedras
 pág. 29

Marco A. Mares
 pág. 30

Fausto Pretelin M.
 pág. 45

Sin movimiento
Después de cuatro días de crecimiento, 
hoy la aprobación se mantiene en el 
nivel de ayer miércoles.  pág. 54

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

16 ENERO 2024 15 FEBRERO 2024

43.543.4

56.356.6

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

32.4

Situación de economía Situación de seguridad

46.240.2

29.1

• Se beneficia de con-
diciones laborales más 
competitivas: PwC.

 pág. 6

México, en el 
top 10 de países 
atractivos para 
la inversión

71

67

53

65

66

59

FUENTE: PWC

Principales amenazas 
para el crecimiento de los 
ingresos de las empresas | 
EN LOS PRÓXIMOS 12 MESES

INFLACIÓN

VOLATILIDAD 
MACROECONÓMICA

RIESGOS 
CIBERNÉTICOS

MÉXICO GLOBAL

Tribunal falla en 
favor de Televisa 
en juicio con IFT

 eleconomista.mx

Es insubsistente la 
existencia de un 
grupo económico 

con poder sustancial en 35 
mercados”.

Tribunal especializado

2024 2030
Proyecto de 

NACIÓN

Obra para vivienda 
ha descendido 42% 
en el actual sexenio 
• En 2019-2023, la política habitacional 
ha generado una derrama de 1.3 bdp en 
beneficio de 11 millones de personas.

 pág. 4-5
Viviendas construidas | NÚMERO DE VIVIENDAS

FUENTE: REGISTRO ÚNICO DE VIVIENDA

2013

2014

2015

2016

2017

2019

2020

2021

2022

2023

50,000 150,000 250,000

EPN primeros 
cinco años  

1’317,083

AMLO primeros
cinco años

763,021

Pese a despidos, 
suben acciones 
de tecnológicas

 pág. 21

FUENTE: LAYOFFS.FYI Y ECONOMÁTICA

Despidos y rendimiento 
de tecnológicas en 2023 
| NÚMERO DE EMPLEADOS 

Amazon TeslaMeta

RENDIMIENTO %

Microsoft

27,000

80.88

21,000

194.13

12,700

101.72

10,276

56.80

Una reducción en las nuevas inversiones durante el 2023 genera dudas sobre el efecto 
pleno del nearshoring en la economía, pese a que el año cerró con una cifra récord.

FUENTE: SECRETARÍA DE ECONOMÍA

*/ En el 2013 el monto 
de IED reflejó la compra 
del 50% de Grupo 
Modelo por AB InBev 
y en el 2022 se reflejó 
la reestructura de 
Aeroméxico y la fusión 
TelevisaUnivision.

México | 
Captación 
de IED*, 
flujos 
preliminares 
| MILES DE 
MILLONES DE 
DÓLARES

OPERACIONES 
ATÍPICAS

13* 14 15 16 17 18 19 20 21 22* 23
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ESTRATEGIA CONTRA CRISIS HÍDRICA

Apuesta Gobierno 
a pozos en Hidalgo 

para abasto a ZMVM: 
“Hay agua suficiente”

S. RAMÍREZ, E. CRUZ, J. BUTRÓN Y Y. BONILLA

El Presidente revela que en la zona del Mezquital 
hay un acuífero con potencial y ya se está perforando; 
vamos a ayudar a la CDMX y al Edomex, afirma

Aclara que esa solución es para corto plazo; señala que 
habló con Delfina Gómez y Batres de reparar líneas de 
conducción; reprocha que se quiera politizar el tema

VUELVEN bloqueos en Cuernavaca 
por falta de abasto; Morena propone 
9 años de cárcel por aguachicoleo.   

IMPACTA sequía cosecha de maíz 
amarillo en Chihuahua; prevén impor-
tar 16 millones de t. págs. 3, 4, 15, 16 y 20

AMLO rechaza riesgo 
de que crimen incida 

en elecciones

PROVOCAN SUSTO 4 MICROSISMOS 
ENTRE 1.5 Y 2.8 EN CDMX Y EDOMEX pág. 18

ASEGURA que el país está en paz y 
hay gobernabilidad: “No hay nada que 
temer”; estudio del Colmex alerta por po-
sible alza exponencial de violencia contra 
candidatos y líderes sociales. págs. 6 y 8

“Coordinación se debe 
fortalecer más allá de 
colores”: Libia García 

ASPIRANTE  del Frente a Guanajuato 
dice que de ganar establecerá sinergia 
para trabajar por la paz de la entidad; 
cree en Estado de libertades. pág. 11

LIBIA García, 
candidata del 
Frente a la 
gubernatura de 
Guanajuato en 
entrevista con 
La Razón. 

JAVIER  
SOLÓRZANO

BERNARDO 
BOLAÑOS

GABRIEL 
MORALES

La violencia política  
y sus secuelas  
pág. 2

Dinero sucio e  
injerencia extranjera 
pág. 6

La extrema derecha 
en contra de la libe-
ración de los rehenes 
pág. 26

HOY  
ESCRIBEN

Tiroteo enluta festejo 
de Chiefs por triunfo 
en el Super Bowl
AL MENOS 3 sujetos dispararon con-
tra asistentes al desfile en Kansas; re-
portan un muerto y 22 heridos. pág. 23

ENTRE  las víctimas, 11 menores; en 
medio del caos, aficionados detienen  
a agresores; se desconoce el móvil. 

SEGUIDORES de Kansas City abandonan el sitio donde se realizó el desfile por el bicampeonato de la NFL tras los disparos.
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National Museum  
and Memorial

Estación  
central de 

trenes Union 
Station

Crown  
Center

Kansas City,  
Misuri, 

Estados 
Unidos.

UBICACIÓN DEL ATAQUE

ENTIDADES CON FOCOS ROJOS

1. Edomex
2. CDMX
3. BC Sur
4. Coahuila
5. Nuevo León
6. Chihuahua
7. Michoacán

8. Querétaro
9. Guanajuato
10. Aguascalientes
11. Zacatecas
12. Sonora
13. Sinaloa
14. Tabasco

Fuente|Conagua

AÑO con año bajan presupuesto a Sis-
tema de Aguas de la Ciudad; en 2019  
era de 17,063 mdp, ahora, 13,266 mdp. 

ADVIERTE Luege que el país ya no 
aguantará otro año de escasez; ve 
emergencia de seguridad nacional. 
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Por Magali Juárez
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JUEVES 15 DE FEBRERO DE 2024 VAN 4 CANDIDATOS QUE PIDEN PROTECCIÓN

Imparable violencia 
en Edomex, BC...

Familiares de desaparecidos fueron atacados: a un padre que buscaba 
a su hijo de 16 años lo ejecutaron en Zumpango, Estado de México; 
activista recibe amenazas tras el hallazgo de 10 cuerpos en Tijuana. 
En Guerrero, obispos se reunieron con líderes del crimen organizado 
en Tierra Caliente y la sierra en busca de paz. A la lista de 32 policías 
asesinados este año, según Causa en Común, ayer se sumaron cuatro 
víctimas más: 2 en Guadalajara, Jalisco; uno en Acapulco, Guerrero; y uno 
más en Guanajuato MÉXICO Y ESTADOS P. 3 Y 14

Superan
expectativas
Tras la devastación de Otis 
en Acapulco, se espera una 
gran recuperación con el 
Tianguis, Semana Santa 
y el Abierto Mexicano de 
Tenis NEGOCIOS P. 18

APAGAN LA FIESTA EN KANSAS. En pleno festejo de los Jefes por su campeonato en el Super Bowl LVIII, se desató un tiroteo en el que murió la DJ 
Lisa López-Galván, además dejó 22 heridos y tres detenidos en las inmediaciones de Union Station hasta ayer  DXT P. 22

A
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En medio de la promesa 
presidencial de heredar 
un sistema de atención 
como en los países 
nórdicos, el Gobierno 
federal retiró $11 
mil 980 millones del 
presupuesto destinado a 
salubridad. Los sectores 
más afectados, Atención 
Psiquiátrica, a la Infancia 
y la Adolescencia y 
Salud Reproductiva 
MÉXICO P. 3

Recortó 4T
presupuesto
para salud 
en el 2023

Se le adelantó. Xóchitl Gálvez mantuvo el secreto, sus operadores -¿el padre Hugo Valdemar?- 
tejieron con efectividad y ella se entrevistó con el papa Francisco. Conforme a lo deseado, dice 
la información conseguida, fue audiencia privada y no un saludo protocolario en plaza pública. 
La de San Pedro, donde es posible un acercamiento casual.
JOSÉ UREÑA   PÁGINA 3HO
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CRISIS DE AGUA IMPACTARÁ MÁS A MUNICIPIOS DEL EDOMEX: LUEGE MÉXICO P. 4

La Entrevista Sin Límites
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La creatividad y el trabajo de Gabriel Sánchez 
Viveros lo posicionan como uno de los 
arquitectos más socorridos en Arabia 
Saudita  VIDA+ P 20

Herencia mexicana 

en oriente
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MIÉRCOLES DE AMOR, CENIZA Y TEMBLORES
Dos microsismos con epicentro en la Magdalena Contreras inquietaron a vecinos en 
cuatro alcaldías, no se reportaron daños ni heridos CDMX P. 8
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Grupos del crimen organizado se 
han apoderado de varias rutas del 

territorio nacional para asaltar 
a camioneros y extorsionarlos. 

Ante esta situación y por la 
falta de una estrategia clara de 

las autoridades para frenar el 
problema, los transportistas 

dijeron ‘basta’

CARRETERAS
DE ALTO
RIESGO

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2923: JUEVES 15 DE FEBRERO 2024

reporteindigo.com

INE y CIRT firman convenio 
de colaboración
El acuerdo de colaboración 

contempla la transmisión de 
los debates presidenciales y 

otras actividades del proceso 
electoral en curso

4
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Se acerca Morena 
al Gobierno de Tabasco
La encuesta de FactoMétrica y Reporte Índigo 
indica que Sigamos Haciendo Historia y Javier 
May Rodríguez encabezan las preferencias 
de la ciudadanía para las próximas 
elecciones de este 2024 en busca 
de la gubernatura de Tabasco
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POR MISAEL ZAVALA/P4

LA INFORMACIÓN RECABADA EN 2018 Y 2021, TIENE LA FINALIDAD DE DETECTAR 
ZONAS DONDE NO SE INSTALARON CASILLAS O SE INTERRUMPIÓ LA VOTACIÓN

#INEYSSPC

#KANSASCITY

#JALISCO
P22

MC MANTIENE 
VENTAJA

CARTERA 
VENCIDA CRECE 

MÁS DE 50%
P16

#TARJETAS 
DECRÉDITO

TIROTEO EMPAÑA DESFILE DE JEFES

BUSCAN  
30% MÁS  

DE ABASTO 
DE AGUA 

P10

#VALLE  
DEMÉXICO

HACEN MAPA 
DE RIESGOS 

PARA COMICIOS

FOTO: AFP

GRÁFICO: JORGE PEÑALOZA
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Impone juez prisión preventiva 

Imputan 
a ex líder 
11.7 mdp 
ilícitos 
Aseguran fiscales 
que contra Ismael 
Figueroa hay 37 
carpetas abiertas 
ABELBARAJAS 

Un juez federal impuso ayer 
prisión preventiva justificada 
a Ismael Figueroa, ex líder 
del Sindicato de Bomberos 
de la CDMX, a quien la Fis
calía General de la República 
(FGR) imputó un supuesto 
lavado de 11 millones 757 mil 
221 pesos entre 2013 y 2018. 

Por pedido de la defensa, 
el Juez de Control duplicó el 
término legal para resolver su 
situación jurídica, por lo que 
será el lunes a las 11:00 horas 
cuando se celebre la diligen
cia en la que determinará si lo 
vincuJa o no a proceso. 

Aunque en la audiencia 
inicial de ayer la FGR pidió 
que lo internaran en un pe
nal de alta seguridad, el juez 
rechazó por injustificada esta 
solicitud y decidió confinarlo 
en el Reclusorio Sur, por lo 
menos. hasta el lunes. 

El ex líder gremial fue 
deterudo el martes en el Ae
ropuerto' Internacional de 
Puerto Vallarta, Jalisco, al 
arribar de Vancouver, Cana
dá, con base en una orden de 
aprehensión por el delito de 
operaciones con recursos de 
procedencia ilícita Oavado), 
en la modalidad de adquirir, 
recibir, transferir o depositar 
recursos de ori¡,,ren ilegal. 

La FGR aseguró que, 
aprovechando su posición, 
desvió dinero de las cuentas 
de Bomberos y lo depositó 
en las de su esposa, Lila Salo
món López; su padre, Daniel 
Figueroa Niño, y su madre, 
Raquel Flores Sánchez. 

De hecho, sus padres 
también están procesados 
por lavado de dinero. 

Los fiscales federales di
jeron en la audiencia que Fi
gueroa tuvo en promedio un 
salario mensual de 20 mil 
pesos y que de 2013 a 2018 
declaró al fisco haber tenido 
ingresos por un millón 953 
mil 803 pesos, sin embargo, 
durante el mismo periodo re
portó operaciones por 13 mi
llones 711mil24 pesos. 

Entre las operaciones re
gistradas se encuentran de
pósitos por 375 mil 325 pesos, 
la compra de cinco autos (un 
Golf, dos Jetta, un Malibú y 
un BMW) y una motocicleta 
Adventure, por un millón 924 
mil 690 pesos, además de pa
gos con tres tarjetas de crédito 
por 11 millones 418 mil 4 pesos. 

' ' 

Al Reclusorio 
Con el cambio de Gobierno 
en.2018 comenzó el 

. declive.de Figuerba. 

• Dirigió el Sindicato de 
Bomberos de 2012 a 2018. 

• El 23 de noviembre de 
2018 sufrió un atentado 

· en la Condesa. 
• En mayo de 2021, tras 

darse a conocer que 
había vendido plaias 
laborales, se confirmó que 
se había fugado y que se 
había girado una Ficha 
Roja a través éle lnterpol. · 

• Fue detenido el martes 
en Puerto Vallarta. 

.Figueroa sufrió un atenta
do con armas de fuego el 23 de 
noviembre de 2018 en el Par
que México. Poco después se 
fue del País. Desde 2020 se ha
bíagirndo la orden de aprehen
sión y fue buscado en, al menos, 
siete domicilios distintos. 

.•. YMÁS 
La FGR aseguró durante el 
debate que, además de la de 
lavado, tiene pendientes otras 
3 órdenes de aprehensión y 
37 carpetas de investigación 
abiertas por delitos del fuero 
común, por la presunta venta 
de plaza5 y amenazas. 

Al respecto, Jos fiscales 
dijeron que dos testigos, Luis 
Femando Badillo Villalobos 
y Bryan Vá?;quez Manríquez, 
dijeron ante la FGR que paga
ron a Figueroa 180 mil y 200 
mil pesos en efectivo, respec
tivamente, por sus plazas en 
el Cuerpo de Bomberos. 

El ex dirigente supuesta
mente ordenaba a Badillo acu
dir a bancos en camionetas 
blindadas y hacer depósitos 
de 200 a 500 mil pesos. 

Julián Cisneros, su aboga
do, aseguró en entrevista que 
el exilio de su cliente inició 
poco después del atentado y 
mucho antes de que se orde
nara su captura, razón por la 
que no huyó del País para eva
dir la justicia, sino para pro
teger su integridad, luego de 
haber sido atacado a balazos. 

,; 

• · • • · • ' " • · , r • 1 ' 

DE SIEMPRE. Mosaicos de tambos de 200 litros en espera de la pipa son escenas comunes en Xochimilco. 

Tambos y pipas~ .. por años 
REFORMA / si:AFF 

--- --

La falta de agua que empe
zaron a padecer este año 
en varias colonias de la CD
MX, en Xochimilco ha sido 
un problema de años. 

"Nosotros siempre he
mos >Jivido con escasez de 
agua. Aquí ( .. .)'estamos en
tre 8 y 15 días sin agua y no 
nos queda de otra'', indicó 
María Magdalena, locataria 
de Santa Cecilia Tepetlapa. 

De acuerdo con la co
meroante, reciben el líquido 
a través de pipa5 que envía la 
Alcaldía Este suministro no 
es suficiente, además de que 
en ocasiones llegan a tardar 
hasta 15 días en regresar. 

"Lo único que nos queda 
es esperar, almacenarla, cui
darla y reciclar la de los tras
tes, la ropa y el bañd', agregó. 

"Siempre hemos sufrido 
por la falta del líquido, acá ca
da quien saca sus seis o siete 
tambos por familia, lo llena, 
lo agarra y se lo lleva a su ca
sa. Ahorita hasta me caí por 
sacar los tambos y esto es de 
cada ocho días", expresó. 

REFORMA consta-

"'~-.. ,,.1, 

1 Los vecinos aseguran que cuesta tanto conseguirla, que no · 
pueden da rse el lujo de desperd iciar agua. 

tó cómo, trae; la llegada de 
las pipas a las colonias, ve
cinos salen de sus hogares 
con contenedores. Los más 
comunes son los azules de 
plástico, con capacidad para 
200 o 220 litros. 

''Aunque los lunes y los 
jueves nos surtimos con pi
pas de a¡,,rua, no es suficiente, 
pero nos hemos tratado de 
adaptar, porque no se puede 
más. Nos tenemos que ajus
tar a esta cantidad", mencio
nó Rebeca Torres, residente 
de la misma col01úa 

''Reutilizamos el agua 
que usamos para el baño, pa-

rael patio, tratamos de cap
tar el agua cuando llueve de 
la loza para usos del hogar". 

El director de Servicios 
Urbanos de demarcación, 
Gustavo Arias, señaló que 
Xochimilco cuenta con 64 
pozos de agua, de los (.Uales 
62 surten directo en todo el 
territorio y dos están acon
dicionados como garzas, 
donde se abastecen las 35 
pipas de la AJcaldía. 

El desabasto actual, ase
guró, no ha provocado ma
yor o menor demanda, pues 
la entrega con caiTos cist:er
na es la misma 

1 La Alcaldía tiene 35 pipas 
que surten en dos garzas. 

''No tenemos ningu-
na afectación por falta de 
agua, a través de las pipas es 
el abastecimiento a asenta
mientos - mal llamados
inegulares, donde la pobla
ción tiene más de 40 y SO 
años viviendo, pero que des
afortunadamente pbr el tipo 
de suelo no podemos ingre
sar una red de agua potable". 

''El tema de agua potable 
en la Ciudad de México es · 
del Cutzamala, nosotros nos 
abastecemos con pozos pro
pios que tiene la Alcaldía y 
es donde tenemos una exce
lente coordinación", afinnó. 

Activistas criticaron el retraso 
de más de un año y medio 
del debate de la propuesta 
ciudadana que plantea pro-

. hibir.las corridas de toros . 
PAGINA4 

Registra la Cibernética 66 fraudes con boletos 
VIRIDIANA MARTÍNEZ 

En lo que va del año, la Policía 
Cibernética de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana ha 
recibido 66 reportes de frau
des en la compra de boletos 
para eventos masivos entre 
particulares, mediante redes 
sociales o falsas páginas web. 

"Ya realmente todo pode
mos encontrar a través de in
ternet Entonces, los mismos 
usuarios también buscan bo
letos y de aquí es donde ter
ceros aprovechan esa oportu-
1údad para ofrecerles la venta 
de boletos que no son auténti
cos o no se los vai1 a entregar'', 
señalo la oficial Sandra García 

Los timadores muestran 
imágenes de los supuestos · 
tickets y piden el pago por 
adelantado. 

Regul armente usan la 
premura de la víctima para 
engancharla, pues aseguran 
que tienen otros comprado
res y que, si no se deciden 
pronto, cerrarán trato con 
ellos. Esto hace que la falsa 
compra se haga sin reflexión. 

Una vez que hacen el pago, 
los supuestos vendedores de
jan de responder, los bloquean ... 
y nunca hacen la entrega 

García reconoció que es 
complejo detenerlos, pues re
gulannente piden que el pago 
sea a través de una tienda de 
conveniencia para no tener 
que dejar rastro con nombres. 

Otras ocasiones quedan 
de verse en un lugar para en
tregarles los boletos, pero las 
personas no se dan cuenta de 
que no tienen los sellos de se
guridad necesarios y, cuando 

Sandra García, de la Policfa Cibernética 

11 Los :misffios~os también buscan 
boletos y de aquí es donde tereei:os aprovechan 
esa oportunidad para ofrecerles la venta 
de boletos que no son auténticos ono. 
se los van a entregar" .. 

intentan ingresar, son rechaza
dos porque son apócrifos. 

Con la reactivación de es
pectáculos que se intensificó 
desde el año pasado, Ja re
comendación de los agentes 
cibernéticos es adquirir las 
entradas en los sitios oficiales. 

En caso de intentar una 
transacción entre particula
res a través de redes sociales, 
nunca debe darse adelanto, 
hacer depósitos sin el nom
bre del cuentahabiente y ve-

" 

· ri:ficar que los boletos cuen
t an con los mecanismos de 
seguridad, como hologramas. 

Aún allí, el desga es alto, 
pues existen falsificaciones 
más elaboradas. · 

Otra fonna en la que se co
mete este ilícito es a través de 
páginas que in1Ítan a las oficia
les, también debe revisarse que 
sea la dirección con-ecta, que 
esté bien escrita, que no tenga 
faltas de ortografia rii fotogra
ñas de mala calidad 

·-- - - " .... 



1 - -

A20 elunlversal.com.mx/m etropoll 121 metropoli@eluniversal.com.mx O @Univ_Metropoli 8 El Universal Metropoli Jueves 15 de febrero de 2024 EL UMVERSAL 

Escanea el código para visitar 
esta sección en nuestro sitio web 

Editora: Johana Robles 

Coeditora: Phenélope Aldaz 
Tel: 55 5709 1313 
Ext: 4561 y 4524 

CRISIS DEL AGUA 
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Y EDUARDO DINA 
Corresponsal y reporteros 
-metropoli@eluníversat.com.mx 

Ante la crisis hídrica en el Valle de 
México, el gobierno federal y auto
ridades mexiquenses han puesto la 
mirada en la perforación de pozos 
para obtener agua, debido a la se
quía en las presas del Sistema Cur
zamala que surten a Ja Ciudad y Es
tado de México. 

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador informó este miércoles 
que el plan incluye perforar pozos 
ubicados en la zona del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 
y un acuerdo con el estado de Hi
dalgo para aumentar el abasto. 

Detalló que el proyecto a corto y 

// 

.· 

La crisis e n el Slste~a Cutzi"ma
la obliga a tomar medidas ur~ 
gentes para garantizar água: 

ANDRÉS MANUEL 

LÓPEZ OBRADOR 
Presidente de México 

,.. • '' ' 

"Ya se estan 
pe~foramlo nuevas 
pozos uara / 
tener agua en tJI 
corto Plazo" 

ARMANDO ALONSO BEL'TRAN ; . 
Vocal ejecutivo de la CAEM 

"Tenemos una serla 
tle acciones que nos 
oerm1t1ran recuoerar · 
antes de llegar a . 
¡unto 2.2 o 2.3 rnetros 
cfíblcos por segunaon . 

30% 
SEPREVÉ . .. 

i aumente el abasto de agua con 
el plan que anunció AML'.O. 

uis autoridade5 ~ la;J ~~~es de los poz.os .de agua para detéctar -irregularidades. 
f' " ( • ' 

van por perforar pozos 
para abastecer de 
agua al Valle de México 
Proyecto para surtir a la CDMX y el Edomex contempla reactivar acuífero 
en Hidalgo: AMLO: en la CAEM apuestan por cambiar tuberías 

mediano plazos contempla reparar 
mberías viejas en ambas entidades. 
Señaló que con estas acciones se 
prevé que tanto la CDMXy el Estado 
de México aumenten el abasto de 
agua 30%, como se hizo en Monte
rrey, Nuevo León. 

"Ya se están perforando nuevos 
pozos para tener agua en el corto 
plazo. Y se tiene un plan, también, 
de mediano plazo para que no falte 
el agua ni en la Ciudad ni en el Es
tado de México. Esto tiene que ver 
con un estudio que se hizo afortu
nada.mente ( .. . ) Bueno, el antece-

dente es que hace 20 años se des
cubrió que por el gran canal del de
sagüe que se construyó en la época 
de Porfirio Diaz todas las aguas de la 
Ciudad se canalizaron hacia Hidal
go, estamos hablando de más de 100 
años. Entonces, la namraleza hizo 
su trabajo y se fue creando un actú
fero en la zona del Mezquital y en la 
zona limítrofe de Hidalgo con el Es
tado de México, con un buen poten
cial de agua. 

"Cuando se construyó el nuevo 
aeropuerto se hizo un esUidio y se 
demostró lo que ya habíamos des-

cubierto desde hace más de 20 años, 
de que existe ese acuífero. Pero lo 
mismo, no se trata de traer agua, se 
trata de que se vaya orientando el 
desarrollo urbano a · donde hay 
agua", expuso López Obrador. 

"¿Y de dónde se va a traer agua, 
Presidente?", se le preguntó en con
ferencia de prensa. 

"De esa zona, porque se inició el 
estudio nuevo este. Ahora, para que 
tengan una idea, el aeropuerto de la 
Ciudad de México tiene 500 hectá
reas, el nuevo aeropuerto Felipe Án
geles tiene 3 m iJ 500 hectáreas. De 

las tantas cosas que se tienen que ir 
conociendo, porque ya la base aérea 
tenía como 2 mil 300 y se adquirie
ron mil 200 hect{U'.eas más. Enton
ces, es enorme esa extensión. En
tonces, ahí se están perforando po
zos, ahí hay agua suficiente y esa 
agua va a ayudar. 

"Y lo otro es hacer un acuerdo con 
el Estado de México, Hidalgo, la Ciu
dad para aumentar el abasto", a1:,rre
gó el Mandatario. 

Proyecciones de la CAEM 
La Comisión del Agua clel Estado 
de México (CAEM) prevé que para 
el mes de junio van a recuperar un 
promedio de 2.3 metros cúbicos 
por segundo provenientes de la re
paración de fugas , de agua del ma
crocircuito, así como la rehabilita
ción y perforación de 120 pozos, 
informó el vocal ejecutivo, Ar
mando Alonso Beltrán. 

"Tenemos una serie de acciones 
que nos permitirán recuperar antes 
de llegar a junio 2.2 o 2.3 metros cú
bicos por segundo (m3/s). El recorte 
es de 2.6 m3/s, es decir, si no aba -
timos el recorte por lo menos esta
mos haciendo una comención de 
70% u 80% del recorte original. So
mos positivos, porque estamos ac
tuando, nosotros no vemos un es
cenario fatal, nosotros no compar
timos esa visión'', puntualizó. 

Explicó que en el Estado y la Ciu
dad de México han pasado de re
cibir un caudal de 14.8 a 8.2 metros 
cúbicos por segundo. "Ha s ido 
muy dramático a través de los afios 
la reducción". Es decir, actualmen
te la baja es de 2.6 metros cúbicos 
en el territorio mexiquense con re
lación a 2021. 

Lo anterior representa en núme
ros para el Estado de México una 
aíectación para 2 millones 800 mil 
personas, por lo que resumió, para 
la entidad la reducción sí es una si
tuación muy complicada. Es por 
ello que emprendieron una serie de 
acciones, como la rehabiLitación y 
perforación de pozos. 

En este sentido, detalló que con 
esta medida el objetivo es recuperar 
1.3 metros cúbicos de agua, son 120 
pozos, de los que 50% son rehabi
litación y la otra mitad la perfora
ción usando las concesiones que 
otorgó la Comisión Nacional del 
Agua ( Conagua) hace afios y que no 
se habían ejecutado. 

Alonso Beltrán precisó que se ha 
controlado la perforación de pozos 
clandestinos y el trabajo que se ha
rá es para explotar las concesiones 
que existen. 

Detalló que junto a Conagua y el 
Sistema de Aguas capitalino (Sac
mex) realizarán estas 120 concesio
nes existentes. Son intervenciones 
que dan 60 rehabilitaciones. 

"Te podría decir que no se pue
den obtener nuevas concesiones 
para la explotación de pozos, te po
dría decir casi que están prohibidas, 
porque los recursos acuíferos están 
agotados. Están comprometidos 
más de 60% ele los acuíferos del es
tado'', apuntó. 

Con estos pozos, la estimación 
es recuperar 1.2 o1.3 metros cúbi
cos, agua suficiente para un mi
llón ele personas, trabajo que está 
en marcha y se sumará con el lí
quido que obtendrán los munici
pios que tienen pows, un dato que 
aún no es preciso. • 

Se registran 4 microsismos en Zona Metropolitana 
Autoridades capitalinas y 
mexiquenses reportan 
saldo blanco; fueron de 
percepción leve: UNAM 

KEVINRUIZ 
Y JUAN CARLOS WILLIAMS 
- mecropoli@eluniversal.cum.mx 

Cuatro microsismos se registraron 
la mañana del miércoles en el Valle 
de México, con saldo blanco en la 
Ciudad y Estado de México. 

Tres de ellos ocurrieron en el po
niente de la capital, mientras que el 
cuarto en Naucalpa.n. 

Un análisis de la Unidad de Ins
trumentación Sísmica y la Coordina
ción de Ingeniería Sismológica de la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) refiere que el pri
merodelostemblores,alas06:42ho
ras con una magniUld de 2.8 en el 
norte de Magdalena Contreras uivo 
percepciones leves y moderadas, 
con 2 a 21 kilómetros del epicentro. 

Los especialistas contabilizaron 
las zonas en donde se percibió dicho 
movimiento telúrico, lac; cuales su
maron 38. 

El segundo microsismo se regis
tró a las 06:43, magniu1d 1.8 en la 
misma región. También tuvo per
cepciones leves y moderadas, de 3 a 
20 kilómetros del epicentro. 

Por este temblor, las estaciones 

______ .. ______ ........ 

JUA N BLANCAS 
Locatario 

UHubo el movimiento de 
arritla oara abajo muy 
fuerte y sólo nos dio 
tiemoo cle correr. to 
curioso es Que no 
sonaron las alarmas 
sis micas" 

que registraron el movimiento telú
rico reportaron 37 zonas en donde 
los capitalinos lo sintieron. 

El Servicio Sismológico Nacional 
(SSN) reportó a las 9:15 horas un ter
cer movimiento, esta vez con epi
centro en Naucalpan, Estado de Mé
xico, de 1.6. 

Mientras que, a las ll:S9, en la al
caldía Álvaro Obregón se sintió un 
movimiento telúrico más, de mag
nitud 1.5. 

Los sismos que se registraron 
en la Ciudad de México fueron 
percibidos en algunas colonias de 
las alcaldías Magdalena Contre
ras, Álvaro Obregón, Benito Juá
rez y Miguel Hidalgo. 

''Sólo sentíamos cómo crujía la 
tie rra mientras todos salíamos 
corriendo del mercado". Así vi-

vieron locatarios del mercado de 
Mixcoac en la alcaldía Álvaro 
Obregón después de que se regis
traran dos microsismos. 

"Hubo el movimiento de arriba 
para abajo muy fuerte y sólo nos dio 
tiempo de correr, lo curioso es que 
no sonaron las alannas sísmicas", 
comentó Juan Blancas, locatario. 

Algunos comerciantes atribu
yen estos movimientos a los tra
bajos de excavaciones en las obras 
del Sistema de Transporte Metro 
de la Línea 12 de la zona de Ob
servatorio, toda vez, que, asegura
ron, antes no se registraban este 
tipo de movimientos. 

El jefe de Gobierno, Marti Batres, 
reportó saldo blémco en la Ciudad de 
México, luego de los microsismos. 

"Me inforrnala @SGlR.PC_ CDMX 
que no se reportan afectaciones en 
la Ciudad de México tras los micro
sismos registrados esta maña.na.( ... ) 
El titular de @LaSEMOVJ @andre
slajous me reporta: En el sistema in
tegrado de transpone todo en or
den. Y la titular de @SSaludCdM.x 
@OlivaLopezA: sin eventualidades 
en los hospitales de SEDE
SA/IMSS-B", informó el mru1datario 
en redes sociales. 

De acuerdo con el Sistema de 
Alerta Sísmica Mexicano (Sasmex), 
ésta no se activó debido a que se tra
tó de movimientos telúricos con 
epicentro en la Ciudad de México, 
todos ocurridos en el poniente. • 

El edificio en Los Ech ave 34 quedó dañado tras los 
microsismos registrados a finales del año pasado. 

"Viene Protección Civil, 
ravonea y se va .. 

JUAN CARLOS WILLIAMS 
- 111e1 ropolíQ.üelwlivcrsa/.co111.111x 

"Sólo vienen los de Protección 
Civil, nos rayonean las paredes 
donde están las grietas con fe
chas y se vru1. A dos meses aún 
no nos dm1 un dictm11ei1 ele có
mo estün nuestras casas", dijeron 
habitantes de la colonia Mixcoac, 
en la alcaldía Benito Juárez. 

Vecinos de la calle Los Echa-

~ ve .34 aseguraron estar olvida
~ dos por las autoridades, clcriva-
5 clo de Jos microsismos que se 
~ registraron en la capital a tina
~ les del afio pasado. 
~ "Desde hace dos meses no 
8 vivo aquí, pero ahora que vol
~ vió a temblar vine a ver mi 
~ departamen to y vi que las 

grietas están más separadas", 
comentó Josefin a Aya la, pro
pietaria de un departamento 
de l conjunto habi tacional l'n 
Los Echave 34. 

Los seis departamentos pre
sentan fisuras en las paredes y 
techos, mismas que se docu
mentaron por F.L UN fVERS!\L 
desde el 12 de diciembre ele 
2023 tras un sismo presentado 
ese mismo día. 

Personal ele Protección Civil 
sefialó las grietas en diferentes 
fechas: el 12 de diciembre de 
2023, el pasado 6 ele enero y cs
t:e 14 de febrero. 

En todas estas ocasiones no 
se les ha entregado un dicta
men del estado estructural del 
edificio, aseguraron los vecinos. 

En el primer registro se 
muestra una deli rn i ración de O.S 
centímetros de separación en Ja 
grieta, al siguiente mes incre
mentó a LOS centímetros yac
tualmente es Je 2 cent1met:ros 
ele abertura. • 
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EPICENTRO, EN LA FALLA PLATEROS-MIXCOAC 

Microsismos atemorizan a 
habitantes del surponiente 

1 
i 

Exigen revisión de viviendas y de duetos de Pemex que atraviesan la zona ' 

ELBA MÓNICA BRAVO 

Habitantes de las colonias Mix
coac, Molino de Rosas y Villa Ver
dún, en la alcaldíaÁlvaro Obregón, 
así como San Pedro de los Pinos, 
en Benito Juárez, demandaron a 
las autoridades no minimizar los 
efectos de los tres microsismos de 
ayer en sus viviendas -de magnitud 
2,8, 1.8 y 1.5, ocurridos a las 6:42, 
6:43y11:59, respectivamente--, si
no que se apliquen protocolos de 
revisión en las estructuras de sus 
propiedades, además en los duetos 
de Petróleos Mexicanos (Pemex) 
que atraviesan la zona. 

Residentes de Mixcoac seña
laron que aparecieron nuevas 
fracturas estructurales en muros, 
castillos y trabes que soportan las 
lozas de sus casas, las cuales resul
taron afectadas por los movimien
tos telúricos de diciembre pasado, 
en tanto que las ya existentes se 
ampliaron. 

Desde diciembre salieron de sus 
viviendas sin que tengan fecha de 
retorno, Juego de que el dictamen 
de revisión estructural determinó 
alto el riesgo para habitarlas. 

La Secretaría de Gestión Inte
gral de Riesgos y Protección Civil 
indicó que el epicentro fue en la 
falla Mixcoac-Plateros, por lo que 
las seis viviendas que resultaron 
con daños mayores en diciembre 
del año pasado recibirán apoyo con 
acciones de reforzamiento. 

Sin tiempo para reaccionar 

En un recorrido por las avenidas 
Alta Tensión y Del Rosal, en la co
lonia Molino de Rosas, los quejosos 
señalaron que se escuchó "un fuer
te tronido en Ja tierra y de inmedia
to una sacudida como un brinco"; 

sin que tuvieran tiempo para salir 
o resguardarse. 

Se manifestaron a favor de que 
personal de protección civil y de 
Pemex revisen las instalaciones y 
duetos de distribución de combus
tibles, además de las instalaciones 
de la subestación de la Comisión 
Federal de Electricidad, ubicadas 
en la avenida Centenario. 

Mariana -residente de la misma 
colonia- relató que a las 6:42 de 
la mañana alistaba el desayuno 
para su hija cuando escuchó cru
jir y percibió el movimiento, que 
prácticamente "levantó a mi hija 
de la cama, que se despertó con el 
sismo, pero ya no nos dio tiempo 

de salir, y luego vino el segundo". 
En tanto, Estanislao Martínez, 

quien vive en el noveno piso de un 
edificio ubicado en la calle 17 y la 
avenida Patriotismo, en San Pe
dro de Los Pinos, en Benito Juá
rez, contó que estaba acostado 
cuando síntió el temblor: "pensé: 
'hasta aquí llegué, ya para qué me 
levanto', pues no tenía caso parar
me. Los sismos ahora se sienten 
más porque ya no hay agua en el 
subsuelo, por eso también hay más 
hundimientos de la tierra". 

Raúl Zendejas, habitante de la 
colonia Villa Verdún, relató que 
"fue un movimiento seco, se sintió 
muy fuerte, de hecho nos desper-

A Los temblores de ayer 
dejaron viviendas afectadas en 
la calle Los Echave, en Mixcoac. 
Foto Víctor Camacho 

tó, pero no tuvimos tiempo para 
reaccionar". 

En las inmediaciones del parque 
Molino de Rosas sólo una escue
la particular de educación básica 
decidió suspender las actividades 
hasta que se revisara la estructura 
del inmueble, lo que a decir de los 
vecinos debería realizar la alcaldía 
Álvaro Obregón y las autoridades 
del gobierno capitalino en todos los 
planteles. 

Tras los movimientos, las autoridades reportaron saldo blanco 
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO 

Después de los tres microsismos 
en la zona surponiente -dos por la 
mañana con intervalo de un minu
to y epicentro al norte de Magda
lena Contreras, y uno más al me
diodía, al sur de la alcaldía Álvaro 
Obregón-, el gobierno capitalino 
reportó saldo blanco. 

Los primeros fueron a las 6:42 y 
6:43 magnitud 2.8 y 1.8, respecti-

vamente, mientras el tercero a las 
11:59 y fue de 1.5, de acuerdo con 
el Servicio Sismológico Nacional. 

Los movimientos se percibieron 
en colonias de ambas alcaldías y de 
otras como Benito Juárez, Miguel 
Hidalgo y Cuauhtémoc, donde va
rios inmuebles fueron evacuados. 

En sus redes sociales, el jefe de 
Gobierno, Martí Batres, informó 
que después de la revisión las de
pendencias capitalinas reportaron 
que no hubo afectaciones. 

La Secretaría de Seguridad Ciu
dadana activó el protocolo de segu
ridad y vigilancia con el sobrevuelo 
de cuatro helicópteros del Agrupa
miento Cóndores, en el que sólo se 
detectó Ja salida de personas de los 
edificios. 

La Secretaría de Gestión Inte
gral de Riesgos y Protección Civil 
detalló a su vez que después de 
contactar a las 16 alcaldías indica
ron que todos los servicios urbanos 
funcionaban con normalidad. 

En tanto, la Secretaría de Movi
lidad señaló que se revisaron todos 
los sistemas de la red de la ciudad, 
la cual reanudó su operación de 
manera habitual. 

La Secretaria de Obras y Servi
cios también activó protocolos de 
revisión de obras e infraestructura, 
sin reportar daños. 

Por su parte, la Secretaría de 
Salud local informó que se activa
ron los protocolos en hospitales y 
Centros de Salud sin novedades. 

ii'!'(;'t~;::_~-;_;~-~ltOY:HO'.CIJ~ii!-~J.;;~~:::;:0r¡§t'? 
VERDE 

Todos ios vehícu los con holog ramas 1y2 
cuya terminación de placas sean 1 y 2. 

Aumentan 
frecuencia e 
intensidad 
detremores 
ALEJANDRO CRUZ FLORES 

Si bien desde hace 50 años se tiene 
registro de microsismos en el valle 
de México, no ocurrían con tanta 
frecuencia e intensidad como en los 
meses pasados, afirmó el geólogo 
Marco Rubio, quien se manifestó 
por profundizar los estudios en tor
no a Ja causa de esos fenómenos. 

En entrevista, sostuvo que ade
más de la reactivación de fallas 
en la zona, entre ellas la Plateros
Mixcoac, se analizan otras hipóte
sis, como que los sismos puedan 
estar relacionados con un proceso 
de remoción de masas en laderas 
(desplazamiento de suelo) asociada 
con estructuras volcánicas. 

Al señalar que un grupo de inves
tigadores de geofísica de la Univer
sidad Nacional Autónoma de Méxi
co (UNAM) y del Centro Nacional 
de Prevención de Desastres (Cena
pred}, entre otras instituciones, rea
lizan un estudio al respecto, explicó 
que la capital del país está rodeada 
por las sierras Nevada, al oriente; de 
Guadalupe, al norte; Chichinautzín, 
al sur, y de las Cruces, al poniente, 
todas de origen volcánico. 

En la Benito Juárez 
hay mucho peso 

El también profesor de la Facultad 
de Ingeniería de la UNAM aseveró 
que hay que medir los desplaza
mientos porque las construcciones 
erigidas desde la década pasada en 
la alcaldía Benito Juárez "son de un 
peso exorbitante para un suelo que 
al final forma parte de la zona de 
transición". 

Comentó que es necesario ahon
dar en los estudios con métodos 
geofísicos para discernir si los mi
crosismos son generados por dicha 
remoción de masas o producto de 
una reactivación de falla, como la 
denominada Plateros-Mixcoac, 
pues si bien se han logrado avances 
importantes en su identificación, 
en muchos casos no se pueden de
tectar debido a la carpeta asfáltica, 
construcciones e infraestructura 
urbana. 

Rubio resaltó que la intensidad 
de Jos microsismos de las primeras 
horas de ayer "fue bastante fuerte 
respecto a la percepción humana de 
lo que es un terremoto; al menos en 
Mixcoac se sintió bastante fuerte, 
aunque al final fue un evento extre
madamente local, muy focalizado". 

Agregó que lo anterior puede ser 
resultado de que el poniente de la 
ciudad fue una zona de minas de 
arena y el proceso de remoción de 
masas se está realizando de "ma
nera súbita y repentina y direc
tamente estamos en el epicentro 
de donde se genera el sismo, por 
lo que Ja sensación es mucho más 
fuerte". 
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las universidades Simón 
bolívar y Panamericana, 
en la colonia Insurgentes 
Mixcoac, y llega a la ave-
nida Lomas de Plateros, 
cerca de Torres de Mixcoac 
y la unidad Lomas de Pla-
teros, en la alcaldía Álvaro 
Obregón.

En su trayecto, paralelo 
y cercano a la avenida Mo-
linos, atraviesa el distri-
buidor elevado de 
Mixcoac, Patriotismo, Re-
volución y Periférico y su 
Segundo Piso.

La SGIRPC indicó que 
los orígenes de los micro-
sismos pueden ser 

diversos y no se relacio-
narían directamente con 
la grieta de Mixcoac. Pos-
tura con la que coincidió 
la uNAM.

En la calle Los Echave, 
donde en diciembre se 
reportaron afectaciones 
a los inmuebles, vecinos 
indicaron que los sismos 
“se sintieron fuerte”.  

... Y en naucalpan
Ayer también se registró 
un microsismo en Naucal-
pan, Estado de México.

Tuvo 1.6 de magnitud 
y ocurrió a las 09:15:21 
horas a dos km al noreste 

de Naucalpan de juárez.
Es decir, cerca del cruce 

de las calles Hacienda de 
San Nicolás Tolentino y 
Hacienda de Santa Ana y 
Lobos en Echegaray.

debido a que los tem-
blores ocurrieron en el día 
de San valentín, en redes 
sociales usuarios bromea-
ron con frases  como “Que-
ría una sorpresa de San 
valentín, pero no me re-
fería a un temblor en la 
mañana” o “temblor en 
Azcapotzalco, qué manera 
de despertar, ¿será factible 
hablar a mi trabajo y re-
portarme espantado?”.

MicrosisMos 
despertaron a 
capitalinos

Fotos: Héctor López

POR HILDA CASTELLANOS
hilda.castellanos@gimm.com.mx

La diputada del Partido del 
Trabajo, Circe Camacho, 
será la abanderada de More-
na, PT y Partido Verde  para 
buscar gobernar la alcaldía 
Xochimilco, anunció Sebas-
tián Ramírez, líder del parti-
do en la Ciudad de México.

A través de la red social X, 
el dirigente local indicó: “Re-
cibimos los resultados de la 
Comisión Nacional de Elec-
ciones y nuestra compañera 

Será Circe 
Camacho la 
aspirante a 
Xochimilco

MORENA

Foto: Tomada de X

El líder de Morena, Sebastián Ramírez, llamó a la unidad para 
continuar con la transformación en esa alcaldía.

@CamachoCirce será quien 
represente a nuestro Movi-
miento en Xochimilco”.

Asimismo, agradeció el 
compromiso y esfuerzo de 
quienes participaron en el 
proceso e hizo un llama-
do para mantener la unidad 
y “ponerle el Segundo Piso 
a la Transformación de la 
alcaldía”.

Camacho trabajó de cer-
ca con Omar García Har-
fuch durante el proceso de 
selección interna para la 
candidatura a la Jefatura de 
Gobierno.

Al cierre de esta edición, 
faltaba por definirse al aspi-
rante para disputar la alcal-
día Gustavo A. Madero.

El plazo para que los par-
tidos políticos realicen la 
solicitud de registro de los 
candidatos vence hoy a las 
23:59 horas.

Foto: Tomada de X

En la actual legislatura hay 14 diputados locales del PAN.

Buscan la reelección 
11 diputados panistas

CONGRESO CAPITALINO

Tres de los actuales 
legisladores no 
aparecen en un 
listado al que tuvo 
acceso este diario

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

Once de los 14 diputados lo-
cales del Partido Acción Na-
cional (PAN) en el Congreso 
capitalino buscarán ser re-
elegidos, entre ellos desta-
ca la presidenta de la Mesa 
Directiva, Gabriela Salido, 
que irá por el distrito 5 de 
Azcapotzalco.

Excélsior tuvo acceso al 
listado de 19 panistas que ya 
se registraron ante su parti-
do como candidatos a dipu-
tados locales.

Otros de los legisladores 
que intentarán ser reelectos 
son Federico Chávez, por el 
distrito 17 de Benito Juárez; 
América Rangel por el 13 
de Miguel Hidalgo; Clau-
dia Montes de Oca, por el 

distrito 23 de Álvaro Obre-
gón; Ricardo Rubio por el 30 
de Coyoacán; Daniela Álva-
rez por el 1 de Tlalpan.

También Frida Guillén 
por el 12 de Cuauhtémoc; 
Diego Garrido por el 2 de 
la Gustavo A. Madero; Luis 
Chávez por el 14 de Tlalpan, 
Aníbal Cañez por el 28 de Iz-
tapalapa y Raúl Torres, como 
diputado migrante.

QueDaRÍan FueRa
Hay tres diputados que están 
actualmente en Donceles y 
no están en dicho listado.

Es el caso de la diputada 
Ana Villagrán, quien –tras-
cendió– solicitó contender 
por el distrito 12 debido al 
trabajo territorial que tiene 
en la Cuauhtémoc, pero le 
fue negado. Lo mismo que 
su petición por el distrito 15 
de Iztacalco.

A últimas fechas, los lí-
deres del PAN le habrían 
ofrecido el distrito 21 de Iz-
tapalapa, pero al  final se lo 
asignaron a Teresa de Je-
sús Cisneros, exfuncionaria 
de Benito Juárez. Entre los 
aspirantes tampoco están 
Héctor Barrera y Federico 
Döring, aunque éste último 
contenderá por una diputa-
ción federal.

Dictan prisión 
preventiva 
contra exlíder 
de bomberos

LAvAdO dE dINERO

POR RAúL FLORES MARTíNEz
rflores@gimm.com.mx

Un juez de Control dictó pri-
sión preventiva justificada 
contra el exlíder del Sindicato 
de Bomberos de la Ciudad de 
México, Ismael Figueroa Flo-
res, acusado por el delito de 
operaciones con recursos de 
procedencia ilícita.

Durante la audiencia ini-
cial,  el Ministerio Público de 
la Federación adscrito a la Fis-
calía General de la Repúbli-
ca (FGR) acusó al exservidor 

zóCALO PEATONAL

fESTEjAN CON 
CORAZONES 
fLORALES
El Zócalo peatonal se 
puso “romántico” con la 
instalación de marcos 
de flores en forma de 
corazón que “simbolizan 
el amor verdadero”  y la 
diversidad sexual. 

Desde muy temprano, 
capitalinos y turistas 
aprovecharon alguno 
de los siete corazones 
instalados en la Plaza 
de la Constitución para 
celebrar el Día del Amor 
y la Amistad y tomarse la 
foto del recuerdo. 

 — Hilda Castellanos

AuTORIdAdES INdICARON que aún no se pueden 
relacionar estos temblores con la grieta confirmada por 
científicos de la uNAM; se reportó saldo blanco

Foto: David Solís

En la calle Los Echave, en la zona de Mixcoac, habitantes de edificios dañados por los 
movimientos telúricos de diciembre indicaron que ayer crujió el inmueble.

POR jONÁS LóPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

Tres microsismos sorpren-
dieron a los capitalinos 
este día del Amor y la 
Amistad. dos de los mo-
vimientos telúricos se re-
gistraron por la mañana. 

El primero ocurrió a las 
06:42:13 horas y fue de 
magnitud 2.8 grados; y el 
segundo a las 06:43:02 
horas de magnitud 1.8.

El Sismológico Nacional 
reportó el epicentro a tres 
kilómetros al norte de la 
alcaldía La Magdalena 
Contreras; es decir,  en 
las inmediaciones del cru-
ce de las calles Gustavo 
díaz Ordaz y Central, en 
la colonia barrio Norte, 
en Álvaro Obregón.

usuarios de redes so-
ciales reportaron que los 
temblores se percibieron 
en alcaldías como La Mag-
dalena Contreras, Álvaro 
Obregón, benito juárez, 
Coyoacán, Cuauhtémoc, 
Migue l  H ida lgo  y 
Azcapotzalco.

En algunos edificios se 
llevaron acciones de eva-
cuación preventiva.

A las 06:56 horas, la 
Secretaría de Gestión In-
tegral de Riesgos y Pro-
tección Civil (SGIRPC) 
indicó que no se habían 
reportado daños y a las 
07:23 horas, el jefe de Go-
bierno, Martí batres, con-
firmó el saldo blanco.

El tercer microsismo 
ocurrió a las 11:59:01 ho-
ras, a tres kilómetros al 
sur de Álvaro Obregón, 
en la unidad Cañada del 
Olivar, y fue de magnitud 
1.5. Por este movimiento 
se reportó saldo blanco.

El Sistema de Alerta 
Sísmica Mexicano indicó 
que los altavoces no se 
activaron  debido a que 
se trató de movimientos 
telúricos con epicentro en 
la Ciudad de México.

DeScaRTan 
RelacIÓn
Excélsior informó que 
científicos de la uNAM 
confirmaron la presencia 
de una grieta que cruza 
casi ininterrumpidamente 
la zona de Mixcoac, la cual 
podría ser la causante de 
la serie de microsismos 
detectados entre finales 
del año pasado y princi-
pios de éste, y cuyas con-
secuencias aún están por 
estudiarse.

Se trata de una grieta 
que comienza cerca de 

SE PERCIBIERON EN 7 ALCALDÍAS

Foto: Archivo / Mateo Reyes

Será el lunes próximo cuando las autoridades definan si vinculan a 
proceso a Ismael Figueroa. 

público de lavado de dinero 
por un monto de 11 millones 
757 mil 221 pesos en depó-
sitos bancarios entre 2013 y 
2018, durante el sexenio del 

exjefe de Gobierno, Miguel 
Ángel Mancera.

El próximo lunes se deter-
minará si Figueroa Flores es 
vinculado a proceso.

La detención del exlíder 
vulcano en la Ciudad de Méxi-
co se efectuó en el Aeropuerto 
Internacional de Puerto Va-
llarta, Jalisco.

Según la defensa del exlí-
der, hay dos personas que lo 
acusan de la venta de plazas 
del Heroico Cuerpo de Bom-
beros, por las que cobraba en-
tre 180 y 200 mil pesos. 

La esposa, el padre y ma-
dre del exdirigente sindical 
fueron señalados de presun-
tamente recibir, transferir y 
depositar los recursos obteni-
dos de la venta de plazas.



Azcapotzalco permite pactos con 
comerciantes que cobran derecho 
de piso en parque Revolución

“No pueden estar aquí, retírense en es-
te momento, no tienen permiso”, les di-
cen Martín Granados y Jesús Bernal, su-
pervisores de vialidad de la alcaldía Az-
capotzalco a los vendedores ambulantes 
del parque Revolución. Sin embargo, un 
grupo de 18 marchantes del mismo sitio 
no fueron retirados, pues aseguran que 
tienen un pacto económico con las auto-
ridades mencionadas; “nosotros tenemos 
un acuerdo con Martín y su grupo, váyan-
se, este es nuestro parque, los permisos 
los damos nosotros y la gente de la alcal-
día”, menciona una vendedora de estam-
bres llamada Dulce María Andrade, quien 
asegura estar coludida con el Gobierno de 
la alcaldesa Margarita Saldaña.

Son las cuatro de la tarde en el parque 
Revolución, ubicado en la Calle Claveli-
nas de la colonia Nueva Santa María, la 
verbena en la glorieta comienza; como es 

costumbre, en los parques públicos exis-
ten zonas más transitadas que otras, sin 
embargo, todo aquel que desee ubicar su 
puesto enfrente de espacios que son alta-
mente concurridos, debe de negociar con 
Dulce María y su grupo, aparentemente 
solapados por Martín Granados y Jesús 
Bernal. Ningún vendedor en el lugar tie-
ne permiso para comerciar, ya que a pesar 
de varias solicitudes, visitas e insistencias 
a la alcaldía norteña para que legalmente 
se establezca un documento que les per-
mita vender, la encargada de subdirección 
de espacios públicos, Teresa Pérez, se nie-
ga a legalizar el comercio en la zona, pues 
su único argumento es “váyanse a otro la-
do, aquí no se da nada”.

No obstante, los funcionarios mencio-
nados han retirado y arrestado junto a ele-
mentos policiacos, a los locatarios que se 
niegan a pagar una cuota de 300 pesos a 
líderes que aparentemente están coludi-
dos con la alcaldía Azcapotzalco

ALC ALD ÍA PE R M ITIÓ QU E “ LOS 18” SE 
APODE R AR AN DE L PARQU E
Vendedores de artículos de papelería, mu-
ñecos de peluche, productos naturales y 
bisutería son retirados por esta mujer y 

otros dos hombres que la acompañan, 
quienes bajo el único criterio de: “es nues-
tro parque, el pacto lo hicimos con Martín, 
váyanse de aquí o los levantamos”, ame-
drentan a personas jóvenes o adultos ma-
yores que intentan ganar algunos pesos 
con sus pequeños negocios.

Dulce María permanece en una de las 
bancas del parque, rodeada por los comer-
ciantes que presumen de su pacto con Sal-
daña; momentos después, tres mujeres jó-
venes instalan una pequeña mesa con jo-
yería de fantasía; inmediatamente, la líder 
y sus aliados rodean a las vendedoras y 
les dicen: “las vamos a levantar, fuera de 
aquí, ustedes no tienen pacto con Martín”; 
muy asustadas, las regañadas deciden 
marcharse. En otro lado del parque, una 
mujer de la tercera edad que fabrica bolsas 
de piel coloca su puesto, sin embargo, tar-
dó más en poner su mantel que en retirar-
lo cuando fue amedrentada por quienes se 
nombran como dueños del área.

Confundida y desconcertada, la mu-
jer decide tomar su mercancía y marchar-
se, mientras camina para cruzar la calle, 
continúa siendo blanco de amenazas: “si 
no tienes pacto con Martín no regreses”. 
Aunque en esta ocasión, Andrade acusa 

a Reyna Sanabria, una de las comercian-
tes que no están afiliadas a ella, de ser la 
encargada de otorgar los lugares de ven-
ta para todos los que no son del grupo de 
“Los 18”; sin embargo, la señalada niega 
que cuente con esa autoridad, pues afirma 
que esas acusaciones son debido a que se 
ha negado a incorporarse al pacto de Dul-
ce María con la alcaldía.

Como alternativa, los comerciantes so-
licitaron que la coordinadora de permi-
sos, Teresa Pérez, cobre en la tesorería de 
la demarcación los permisos para la ven-
ta de mercancía en el parque Revolución, 
aunque esta autoridad reclama que es 
imposible que en Azcapotzalco se atien-
da a esa petición, hecho que no predica 
con la ideología de la alcaldía y su eslogan 
“¡Siente el cambio!”, ya que desde en tiem-
po de campaña, Saldaña prometió acoger 
a los comerciantes populares.

E NC ARGADA DE ESPAC IOS PÚ BLICOS 
ACUMU L A DE N U NC IA S POR DESPOJO
En suma, la encargada de espacios públi-
cos acumula varias denuncias en la Fisca-
lía para la Investigación de los Delitos Co-
metidos por Servidores Públicos por hos-
tigamiento y represión, como la impuesta 
por el Partido del Comerciante Popular y 
no Asalariado, vendedores que en el año 
2022 acusaron a Saldaña y a sus trabaja-
dores de pasar por su “diezmo”. Cuando 
los locatarios se negaron a darlo, los des-
pojaron de sus pertenencias y les negaron 
ocupar el espacio que habían ocupado por 
más de seis años.

Son las seis de la tarde, los vendedores 
que Dulce Andrade corrió se fueron por 

Servidores públicos aparentemente mantienen nexos 
económicos con un grupo de locatarios que cobran 300 pesos 
a cambio de permisos ilegales en la zona, a todo aquel que se 
niega a incorporarse, amenazan con “levantarlo”

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Impunidad
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“Los 18” retirando a comerciantes no afiliados a su grupo.



“Cuando el grupo de los 18 
te rodea, no puedes decirles 

nada, no me dejaron poner 
mi mesa, estoy aquí por 

necesidad y para vender 
mis productos, después me 

siguieron amenazando hasta 
que me quitaron, si creces 
en tu negocio, les molesta 

y te quitan”, relató un 
comerciante

miedo, aunque como medida de protec-
ción, ella corre de un lado a otro mientras 
grita: “¡Le voy a marcar a Martín para que 
venga y los saque, es mi parque! Si quie-
ro quitarlos lo puedo hacer. Tenemos una 
lista de 18 personas que tiene permiso, en 
el miércoles ciudadano se las enseño”; al 
mismo tiempo en el que simula que habla 
por teléfono. De inmediato, la mujer les 
dice a los vendedores que en un momen-
to llegará su líder (de nombre desconoci-
do) y les dirá lo que procede en su contra.

CUOTA S I LEGALES DE 300 PESOS
Varios locatarios se acercan con este me-
dio de comunicación, asustados y sin al-
guna posibilidad de generar ingresos, ar-
gumentan que la cuota que Andrade y sus 
aliados solicitan a “Los 18 comerciantes” y 
a quien se quiera afiliar a cambio de que 
no los “levanten”, es excesiva, por lo que 
se niegan a pagarla por estar fuera de la 
Ley.

“Jorge (uno de los 18) me ofreció que 
el dirigente nos cobra 300 pesos por po-
nernos y se somete a votación entre los 18 
para dejarte entrar al círculo; yo nunca le 
dije que sí, es ilegal, te lo cobran depende 
si te pones en fin de semana o diario”, de-
claró una de las vendedoras.

Horas después, Martín Granados y 
otro supervisor, Carlos Galván arribaron 
al parque, con la orden de que todos los 
comerciantes, excepto los 18 y aliados, te-
nían que retirarse, sumado a que esas au-
toridades realizaron acusaciones sin sus-
tento hacia Reyna Sanabria, al señalarla 
de otorgar ilegalmente permisos y regen-
tear plazas y locales en el parque Revo-
lución.

Respecto a la acusación, la señalada 
argumentó que no posee ninguna auto-
ridad para autorizar el comercio en el te-
rritorio, además de que no existe alguna 
evidencia que compruebe que usurpó fun-
ciones exclusivas de los servidores públi-
cos. De acuerdo con Reyna, es la manera 
de desquitarse por no mantener acuerdos 
con “los 18” y los gobernantes de Azca-
potzalco.

Los funcionarios son cuestionados 
acerca de por qué “los 18” no son retira-
dos, a lo que responden que tampoco tie-
nen permiso, aunque hacia ellos no existe 

sanción o intento de retiro, pues cuando 
los demás son advertidos de que cometen 
actos ilegales, Andrade y sus aliados per-
manecen en el lugar.

Además, las autoridades señalan que 
los vecinos de Nueva Santa María han pre-
sentado varias quejas en contra del comer-
cio en el parque, aunque por el contrario, 
los habitantes han firmado varios docu-
mentos en los que están a favor de la ver-
bena popular, ya que según ellos, el flujo 
de gente y tránsito ha reducido la inciden-
cia delictiva.

LE Y DICE QU E LOS SE RVI DORES NO PU E DE N 
ASEGUR AR PERTENENCIAS DE LOCATARIOS
Sin embargo, los afectados denuncian que 
no es la primera vez que los servidores pú-
blicos amedrentan a los que se han resis-
tido a pagar las cuotas ilegales, pues en 
videos difundidos desde marzo del 2023, 
se observa a trabajadores de Saldaña y a 
elementos judiciales decomisar enceres de 
varios vendedores sin autorización previa, 
hecho que viola el Artículo 54 del Regla-
mento para los Trabajadores No Asala-
riados del Distrito Federal, el cual señala 
que: “Los inspectores de la Dirección Ge-
neral de Trabajo y Previsión Social, los de 
las Delegaciones y los Agentes de Policía 
en ningún caso podrán recoger los uten-
silios o instrumentos de trabajo, a los no 
asalariados”.

A pesar de la violación de reglamentos 
y presuntos nexos de comerciantes que ex-
torsionan a los que no pagan cuotas, “Los 
18” se apoderan del parque público, en 
donde a causa del empoderamiento que 
reciben de sus aliados de la alcaldía, co-
locaron cajas como barrera, para que nin-
gún comerciante se coloque en su “pro-
piedad”.

“Cuando el grupo de los 18 te rodea, 
no puedes decirles nada, no me dejaron 
poner mi mesa, estoy aquí por necesidad 
y para vender mis productos, después me 
siguieron amenazando hasta que me qui-
taron, si creces en tu negocio, les molesta 
y te quitan, solamente queremos vender 
por llevarnos un taco a la boca”, relató un 
comerciante.

Mientras continúa el diálogo entre las 
autoridades y comerciantes, Reyna conti-
núa siendo objeto de señalamientos que 
la podrían llevar a un proceso penal, aun-
que no existan pruebas contundentes en 
su contra. Ella argumenta que su “error” 
fue haber solicitado un permiso legal pa-
ra comercializar, proceso que presunta-
mente no resulta el más adecuado para 
los funcionarios de Azcapotzalco.
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La Ciudad de México registró 
la mañana de ayer tres micro-
sismos que fueron perceptibles 
en distintas zonas; a las 6:42 
un microsismo de 2.8 grados-
despertó a los habitantes de la 
alcaldía Magdalena Contreras, 
minutos más tarde se rgistró 
otro de 1.8 grados. Ambos se 
sintieron en Álvaro Obregón y 
Benito Juárez.

Más tarde, a las 9:15 ho-
ras, ocurrió otro movimiento 
a dos kilómetros al noroeste 
del municipio de Naucalpan 
de Juárez, en el Estado de Mé-
xico, esta vez de 1.6 grados. 
Aunque algunos ciudadanos 
mexiquenses reportaron que 
el movimiento fue de potencia 
mediana, Protección Civil de 
esa entidad no informó acer-
ca de alguna afectación en los 
inmuebles.

Además, a las 11:59 ocurrió 
otro microsismo de 1.5 grados 
a tres kilómetros de la alcaldía 
Álvaro Obregón, sin embargo, 
este último movimiento fue 
casi imperceptible.

El jefe de Gobierno de la 
capital, Martí Batres, explicó 
que se activó el protocolo de 
revisión rápida junto a Protec-
ción Civil, donde no se repor-
taron daños.

Asimismo, el titular de la 
Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana (SSC), dio a conocer 
que cuatro aviones cóndores 
sobrevolaron la capital para 
atender cualquier anomalía 
en las 16 alcaldías.

A pesar de su baja magni-
tud, en colonias como Del Va-
lle, Condesa y Mixcoac, los ha-
bitantes reportaron que sintie-

ron un movimiento muy fuer-
te que los obligó a salir de sus 
casas. Al ser la capital el epi-
centro del microsismo, la aler-
ta sísmica no se activó, dada 
la cercanía con el lugar de los 
hechos.

Después de establecer co-
municación con las alcaldías, 
Protección Civil informó que 
no existen daños mayores en 
ninguna de las demarcaciones.

El Sistema de Transporte 
Colectivo Metro (STC) expli-
có que luego de llevar a cabo 
la revisión de las instalaciones 
de la red, no se presentaron 
afectaciones, por lo que el ser-
vicio se mantiene con normali-
dad. El titular de la Secretaría 
de Movilidad (SEMOVI), An-
drés Lajous, afirmó que des-
pués de la activación del pro-
tocolo por el movimiento telú-
rico, la Red de Movilidad In-
tegrada no reporta afectación, 
por lo que reanudó su opera-
ción habitual en cada uno de 
los sistemas de transporte.

Igualmente, el Sistema de 
Aguas de la Ciudad de México 
(Sacmex) aplicó los protocolos 
de evaluación e inspección de 
las diferentes sedes, así como 
de la red hidráulica de agua 
potable y de drenaje sin en-
contrar alguna anomalía.

La Secretaría de Obras y 
Servicios (Sobse) reveló que 
en ninguno de los inmuebles 
de la capital existen daños. 
Mientras que la titular de la 
Secretaría de Salud (Sedesa), 
Olivia López, informó que los 
hospitales del IMSS se mantie-
nen sin eventualidades. (Jor-
ge Aguilar)

Se registran tres 
microsismos en el 
poniente de la CDMX 
y uno en el Edomex

El movimiento de 2.8 grados tuvo como epicentro la alcaldía Magdalena 
Contreras, con una alta percepción en Benito Juárez y Álvaro Obregón; 
mientras que uno de 1.6 sacudió al municipio de Naucalpan.
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Ayer el presidente explicó que la respuesta a la escasez 
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López Obrador Mazo, anunciaron el Plan illtegral para ac
adelantó que el _ceder al derecho humano al agua en el Va
plan para dotar lle de México 2019-2030, que contempla
de agua al Valle bala perforación de 22 pozos en Zumpan Habitantes de ocho de las 16 alcaldías de la ciudad han protestado este año por falta de agua 

de México en esta temporada de escasez go, en la entidad mexiquense y la extrac
consiste en extraer agua de la zona limí- ción desde los pozos de agua que el 
trofe del Estado de México con Hidalgo, Ejército explotó para construir el aero-
una propuesta qÜe ya había pesentadó en puerto Felipe Ángeles. 
agosto de 2022. · El presidente también planteó la per-

"Ya se están perforando nuevos pozos foración_de otro pozo en el Aeropuerto In...: 
para tener agua en el corto plazo. Y se tie- · ternaciorial Felipe Ángeles (AIF A). "Cuan
ne un plan también, de mediano plazo, do se construyó el nuevo aeropuerto se 
para qué no falte el agua ni en la ciudad ni hizo .un estudio· y se demostró lo que ya 
en el Estado de México ... La naturaleza hi- habíamos descubierto desde hace más de 
zo su trabajo y se fue creando un acuífero 20 años, de que existe ese acuífero", agre
en la zona del Mezquital y en la zona limí- gó López Obrador. 
trofe de Hidalgo con el Estado de México, El Sol de México contactó a la Conagua 
con un buen potencial de agua", dijo el para que explicara los detalles del plan pero 
presidente ayer dITTante su conferencia. : al cierre de la edición, no hubo respuesta. La 

Tras una rei:¡nión la ·tarde dél martes .:•:: CoI_'.Ítisión del Agua del Estado de México 
con funcionartÓs.de .conagui; el jefe ·de · (CAEM) detalló que parte del plan es la re
gobierno de la Ciudad de México. Martí habilitación y reposición de pozos, el prq
Batres, y la gobernadora del Estado de grama de reparación de fugas en infraes
México, Delfina Gómez, se acordó que una tructura estatal, la puesta en marcha de la 
de las estrategias es la perforación de po- cosecha de agua pluvial en escuelas, mer
zos en los terrenos del nuevo aeropuerto cactos y el incentivo a empresarios para que 
Felipe Ángeles, pues se ha detectado que lo implementen en sus instalaciones. 
ahí hay agua suficiente y esa agua va a "Debemos buscar soluciones que invo- -
ayudar a la Ciudad de México, el Estado de lucren a todos los sectores de nuestra so
México y hasta el estado de Hidalgo. ciedad", explicó Armando Alonso Beltrán, 

Un plan idéntico fue preseÍltadó el 22 - vocal ejecutivo de la CAEM, en un comu-
de agosto de 2022, cuarido los entonces rucado de prensa. ,¡;-: ~ :- ~ ~ ;._;_:' ~-""_ > i~. ~· -

. . !,. ,. •. • •. .~... ... 

·- ·· · , · _ · La Comisión del {\gua del 
FUGAS Estado de México también 

adelantó que el próximo 
viernes 23 anunciará el Plél.11 
de Rescate Hídrico para el 
Estado de México desde Va
lle de Btavo. 

PR:ES1lrl'E:HLl'E dijo que hay que invertir en la 
reparación de las líneas de conducción porque 
es considerable el agua que se va .en fugas 

Combaten en conjunto el 
01ercado negro :.de agua · 
LUIS CARRILES 
La Prensa 

El Sistema de Aguas de la Ciudad, de Mé
xico (Sacmex) y la Secretaria de Seguri
dad Ciudadana (SSC) desde 2019 reali
zan operativos contra tomas irregulares 
y extracción irregular del agua en el Va
lle de México:es decir, en los pozos y en 
las redes de distribución, todo esto como 
parte de las acciones del gobierno capi
talino para ordenar y mejorar la opera
ción del agua potable. 

De acuerdo con información oficial 
de Sacmex, este combate directo al 
mercado negro del agua se ha hecho -
desde todos los ángulos, lo que ha per
mitido abatir de manera importante el 
mai'1ejo irregular de los pozos. 

El ataque al mercado negro del agtia
de los pozos. incluye el fortalecimie_rii:~ . 
de acciones como el embate a la tala ile~ 
gal, en donde participan las diferentes 
dependencias como la SSC, Sedema, 
Profepa, la Guardia Nacional y la Secre
taiia de la Defensa Nacional. -

Según la SSC no tienen detectada la 

Sacmex cerró esta toma clandestina 

presencia de grupos de delincuencia or
ganizada en la extracción y distribución 
de agua de pozos. 

"No obstante, se han adoptado diver
sas medidas en coordinación con Sac
mex y otras autoridades para prevenir la 
extracción ilegal del agua como el cierre 
de. ~tomas_: clandestinas, la revisión y 
eventual ~eguramiento de pipas que no 

-poñan la:'. documentación correspon
mente o la investigación de predios so
bre los cuales se han recibido denuncias 

. vecinales en torno a actividades sospe
chosas_ relacionadas con la extracción 
ilegal de agua". 



COLUMNAS
POLÍTICAS Y
CDMX



Pág: 19

CUANDO la teniente coronel Sandra Valdovinos

tomó protesta como ñscal en Guerrero en 2021
llegó al Congreso estatal escoltada por efectivos
militares Era todopoderosa y tomaba el cargo muy
a pesar de las gestiones de Papá Félix Salgado
Macedonio quien no quería injerencia castrense
en los asuntos de la entidad Tres años después
las cosas andan muy mal en ese estado y la fiscal
ya se va perdió la batalla contra la familia Salgado
DIJO QUE pide licencia para atender asuntos
familiares y amparó su petición en la Ley de Trabajo
de los Servidores Públicos que no le corresponde
En su caso no tiene derecho a solicitar licencia
sin goce de sueldo por seis meses y tampoco tiene
facultades para designar a quien deba quedarse
de encargado Pero quiere defenderse como pueda
y cerrarle a los Salgado que tomen la Fiscalía
NO ES poca cosa la pelea que se da en las esferas
de la seguridad entre civiles y castrenses Justo
cuando los guerrerenses padecen lo peor de la
narcoviolencia O será por eso la pelea

LA CANDIDATA del frente opositor Xóchitl Gálvez
no sólo se reunió con el Papa ayer acudió a la santa
sede electoral donde tuvo un encuentro privado
con Guadalupe Taddei
CUENTAN que la consejera presidenta del INE
inició con la hidalguense las reuniones con los
tres candidatos a la Presidencia de la República
Ayer fue el turno de Xóchitl con quien entre otras
cosas hablaron no sólo de la contienda sino también
de la logística para su registro La entrevista sirvió
para que analizaran el funcionamiento del PREP
y del programa de observadores electorales en
el que sí está contemplado que participe la OEA
TADDEI también se verá con Jorge Álvarez Máynez
y Claudia Sheínbaum nomás es cosa de ajustarse
a las agendas de ambos

A ESCONDIDAS acudió Jorge Emilio González el
ex Niño Verde a las oñcinas de Morena Debe estar
muy complicada la negociación de las candidaturas
de legisladores en la alianza oñcialista como para
sacar de Cancún al dueño de la franquicia del tucán
PERO ahí se le vio con Mario Delgado como
anfitrión El mismo día en que Eugenio Hernández ex
gobernador de Tamaulipas se destapa como candidato
del PVEM a senador Andan con todo los verdes

COSA de recordar que Eugenio Hernández es
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el mismo que platica con Pedro Censóla quien
era secretario de Comunicaciones del gobierno
de Fox de cómo le darán votos priistas a la candidatura
de Felipe Calderón en 2006 para derrotar a AMLO
en aquellas polémicas elecciones
LA GRABACIÓN de esa plática fue hecha pública
por AMLO en el Zócalo para denunciar en su opinión
el fraude electoral de aquel entonces Y ahora nada
más y nada menos que Eugenio Hernández es pieza
estelar de los aliados verdes del partido Morena
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Abandonan morenistas al
radiodifusor de la 4T

Nos comentan que el presidente del Sistema
Público de Radiodiáisión del Estado Mexicano Je
naro Villamil Rodríguez difícilmente será ratifi
cado por el Senado de la República para permane
cer en el cargo otros cinco años más Nos dicen

que entre los legisladores de
oposición existe rechazo para
que repita porque lo acusan de
haber convertido al Sistema en

una maquinaria de propaganda
a favor de la autollamada Cuarta
Transformación A pesar de que
desde el pasado 26 de enero se
propuso la ratificación de don
Jenaro al Congreso de la Unión
en 15 días de trabajos ni se ha
mencionado su caso en el Sena

do de la República Los de Morena saben que para
su ratificación se requieren las dos terceras partes
de los presentes números que no tienen Morena
PT Verde y PES y de plano ya ni le mueven

Nuevas misiones para los militares
Ayer el presidente Andrés Manuel López

Obrador detalló que el plan para hacer frente a
la crisis del agua en el Valle de México incluye la
perforación de pozos en la zona del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles AIFA Debido a que
el aeropuerto está bajo el control del Ejército Me
xicano algunos se preguntan si la nueva tarea
que se les encomendará al instituto armado será
de trabajar en esos pozos Así mientras hay seña
lamientos de que las Fuerzas Armadas están so
brecargadas de tareas que no tienen que ver con
la seguridad nacional todo indica que los hom
bres y mujeres de uniforme tienen por delante un
nuevo reto además de que tendrán que ir a Pa
namá a buscar a un general mexicano desapare
cido hace más de un siglo y no es broma pues
ayer el Senado aprobó la petición del presidente
López Obrador para que 80 soldados y marinos
acudan a territorio panameño y participen en la
búsqueda excavación y repatriación del general
mexicano Catarino Erasmo un opositor a Por
firio Díaz desaparecido hace 130 años

Más de otros datos
sobre la influencia
del crimen en las elecciones

En este espacio le comentamos que en Palacio
Nacional aseguran que no hay riesgos de interven
ción del crimen en el proceso electoral y que otros
poderes como el Judicial por medio del Tribunal
Electoral tiene otros datos y mucha preocupa
ción por la amenaza criminal que pende sobre los
comicios Uno de esos otros datos nos hacen ver
es el caso de Jilotlán de los Dolores Jalisco donde
la alianza opositora decidió que por seguridad de
sus cuadros no postularán candidato para presi
dente municipal Nos explican que en este munici
pio el Cártel Jalisco Nueva Generación manda y
desde la elección pasada en 2021 los abanderados
de PAN PRI y PRD decidieron bajarse debido a
las amenazas del crimen Hoy la historia se repite
Ahí hay otros datos por si algún día alguien quie
re hacer algo para impedir que el crimen siga deci
diendo quién gobierna en esos municipios

Desinterés por mejorar
condiciones de policías

Nos hacen ver que en el Senado volvieron a pa
tear el bote con la reforma constitucional que bus
caba proteger a los policías peritos y ministerios
públicos federales estatales y municipales ante ca
sos de despidos injustificados La reforma que se
encontraba en la congeladora desde el 2020 fue re
chazada por la mayoría de Morena y sus aliados lo
cual fue interpretado como una reiteración del des
precio a los cuerpos policiales Nos dicen que no
importa este desinterés por las policías al cabo que
el país vive en paz y casi no se cometen delitos
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Que el diputado y abande
rado de Morena a la alcaldía

Miguel Hidalgo Miguel To
rruco presumió ayer en redes
sociales foto y video de su au
diencia con el papa Francisco
en el Vaticano pero sin descui
dar su día de dieta en el Palacio

de San Lázaro pues de acuer
do con los registros el legisla
dor votó desde su teléfono mó
vil a favor de los 17 dictámenes

desahogados en el pleno a 10
mil kilómetros de Ciudad de
México Quiubo

Que en las próximas horas
la abanderada presidencial de
la alianza opositora Xóchitl
Gálvez cumplirá su último
trámite burocrático ante los
partidos que la nominan y re
cibirá su constancia ante el PRI
que la acredita como su candi
data Lo extraño es que la cere
monia se realizará en Yucatán
que hace mucho dejó de ser
bastión priista y sí en cambio
es territorio blanquiazul Lahi
dalguense por cierto también
se reunió con el jefe de la Igle
sia católica en Roma después
de su gira por España

Que el Senado aprobó que
20 elementos de la Secretaría

de la Defensa Nacional y 60 de
laArmadaviajen aPanamápara
participar en las labores debús
queda de los restos del general
revolucionario Erasmo Gar

za Rodríguez uno de los pri
meros hombres en oponerse a
Porfirio Díaz y del cual el pre
sidenteAndrés Manuel López
Obrador escribió un libro Con
49 votos a favor 15 en contra y
12 abstenciones el pleno auto
rizó que se trasladen desde el
próximo lunes paralas diligen
cias en la isla de Bocas del Toro
porque como se ha dicho aquí
sí que hayprioridades

Que vaya misión la que en
cargaron Morena Verde y PT a
Camila Martínez Gutiérrez
quien a sus 27 años deberá salir
abuscar el voto como candidata
a diputada por mayoría relativa
en el distrito 18 que abarca las
alcaldías capitalinas de Benito
Juárez y Alvaro Obregón hoy
gobernadas porunpanistayuna
priista con especial énfasis en
temas como vivienda servicio
de aguay tráfico vehicular ade
más del reordenamiento en la
construcción sobre todo ahora
con el cártel inmobiliario y con
los microsismos en lazona
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1 Presente La Segunda Sala de la SCJN dictaminó
que es inconstitucional la prohibición en la Ley

del Seguro Social de otorgar pensión de viudez a
varias concubinas de un asegurado o pensionado
por invalidez Esto vulnera los derechos de seguridad
social y protección familiar al no justificarse el
impedimento de acceso a la pensión para múltiples
personas que demostraron ser concubinas del
trabajador La resolución se dio bajo la ponencia de
la ministra Lenia Batres quien votó en contra del
ministro Alberto Pérez Dayán Hay tiro en la Corte

2 Protección De la precampaña a la
intercampaña 12 personas vinculadas

a la política han sido asesinadas Y es que se
ignoraron previas advertencias sobre el impacto
de la delincuencia en las elecciones pese a que el
presidente Andrés Manuel López Obrador esperaba
un proceso pacífico Ante la realidad surge la
preocupación sobre cómo proteger a más de 20 mil
candidatos Aunque se firmó un convenio con el INE
a cargo de Guadalupe Taddei para la protección
de candidatos presidenciales y posiblemente
gobernadores por parte del Ejército Marina y GN y
el resto A qué nivel hemos llegado

3 El optimista Miguel Torruco secretario
de Turismo federal destacó la importancia

del desarrollo sostenible para la economía del

sur sureste de México y el avance del país en el
turismo internacional recibiendo 42 8 millones
de turistas en 2023 y generando divisas por 32 mil
millones de dólares México ascendió al noveno lugar
en captación de divisas por turismo El funcionario
enfatizó el impacto del Tren Maya y la creación de 64
paquetes turísticos Torruco felicitó a la gobernadora
de Quintana Roo Mara Lezama por su liderazgo en
la Conago Si los cálculos son atinados el próximo
destino turístico que detonará será éste Simple
justicia social

4 Urgencia Cuatro obispos de Guerrero
dialogaron por separado con líderes criminales

para buscar la paz en la región sin éxito reveló
el obispo José de Jesús González Las reuniones
buscaban una tregua pero los criminales priorizaron
dinero territorio y poder sin llegar a acuerdos El
obispo que se reunió con líderes de la sierra y Tierra
Caliente criticó el nivel de violencia que incluso
afecta a miembros de la Iglesia señalando casos de
asesinatos dentro de su comunidad La gobernadora
Evelyn Salgado tiene la oportunidad histórica
de cambiar el ambiente de violencia por uno de
seguridad Lo esperamos

5 Baja importante En Querétaro fue detenido
Jesús N alias Brakillay o Marlboro sujeto

identificado como presunto operador financiero del
Cártel Jalisco Nueva Generación Ante esta captura
realizada por efectivos de la Sedeña el gobernador
de la entidad Mauricio Kuri aseguró que dicho
hombre no vivía en la entidad sino que estaba de
paso El arresto de Jesús N fue realizado en el
municipio de El Marqués Kuri informó que en las
acciones no participaron corporaciones de seguridad
de la entidad En Querétaro los criminales sólo
transitan Focos rojos muy pocos
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Pepe Grillo

La piñata y las armas
En el Capitolio legisladores republica
nos quieren que un correligionario de
preferencia Donald Trump regrese a la
Casa Blanca Por eso están en guerra po
lítica contra sus adversarios del Partido
Demócrata
Por eso también incurrieron en el exceso

de emprender un juicio político en con
tra del secretario de Seguridad Interior
Alejandro Mayorkas por no cuidar bien
dicen la frontera con México
Si de verdad quisieran regresar la paz
a la frontera los legisladores republi
canos tienen un abanico de opciones
Pueden comenzar por controlar la
venta de fusiles de asalto que termi
nan en manos de pistoleros de bandas
mexicanas que llevan drogas a EU en
tre ellas en fentanilo y ponen en peli

gro la frontera entre ambas naciones
Pero con la industria de los armamentos

los legisladores gringos no se meten No
los tocan ni con el pétalo de una llama
da de atención porque perderían patro
cinadores y apoyo político Prefieren op
ciones estériles como agarrar de piñata
a Mayorkas que no soluciona nada pe
ro entretiene a los votantes

Acapulco un solo camino
La situación en Guerrero parece hoy
fuera de control Se supo que los obis
pos están buscando un acuerdo de paz
con los narcos mientras la procuradora
de Justicia del estado pide licencia pa
ra dejar el cargo y atender problemas
personales El gobierno de Reino Unido
alertó a su población sobre los riesgos
de viajar a Guerrero por los problemas
de seguridad
Mientras tocan a la puerta eventos
importantes que se organizan para
relanzar Acapulco después del golpe
devastador del huracán Otis el puer
to enfrenta problemas severos de ac
ceso y movilidad

La ruta de llegada vía terrestre es el Via
ducto La Venta Punta Diamante cami
no al que desde hace meses no se le ha
dado mantenimiento y es peligroso pa
ra la población del puerto y desde luego
para los turistas
Hay ofrecimientos concretos para co
laborar con la rehabilitación de la ru

ta pero sin respuesta por parte de las
autoridades

El casino político de Morena
Llegó el momento de la avalancha de
nombres y apellidos La dirigencia na
cional de Morena reveló que tiene 10
mil expedientes de otros tantos aspi
rantes a las diputaciones plurinomina
les del partido
Llegar a San Lázaro sin ganárselo en
una campaña sigue siendo una aspira
ción compartida y una opción estupenda
para librar el desempleo por lo menos
durante tres años

De ahí la necesidad de la tómbola que
dadas las circunstancias aparece co
mo una alternativa sensata y no una
payasada como se pensaba antes De
jarlo a la suerte un casino político
Ganar la tómbola es el primer paso El
segundo es pasar una revisión del expe
diente del ganador para saber de quién
se trata si es militante del partido si no
tiene antecedentes penales si no es deu
dor alimenticio para después ya anotar
su nombre en las listas

Morelos nepotismo yviolencia
En Morelos la gente está molesta con el
desempeño de Cuauhtémoc Blanco co
mo gobernador
Hay enojo y no se oculta según se pudo
confirmar durante la más reciente visita

del presidente López Obrador a Cuerna
vaca quien tuvo que hacer frente a los
abucheos a Blanco en un evento oficial
El motivo más reciente de la molestia
fue la revelación de una red de ne
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potismo del mandatario que tiene se
asegura a media docena de familia
res en la nómina del gobierno
Ya falta poco para que Blanco pierda la
red protectora del gobierno federal y
entonces tendrá que rendir cuentas Su
problema menor son las acusaciones de

nepotismo lo realmente serio son los se
ñalamientos de vínculos con generado
res de violencia La fiscalía del estado

ya tiene listos varios expedientes

pepegrillo cronica com mx
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Cuauhtémoc
busca cubrirse

las espaldas

Cómo estará la situación en

el Gobierno de Morelos que
el mandatario estatal Cuauh
témoc Blanco busca una red

de protección para cuando
concluya su sexenio Ahora
nos dicen está prácticamente

rogando para ser incluido
en alguna candidatura a una
diputación y con ello obtener
fuero En Morelos no es un

tema menor los supuestos
vínculos que el exfutbolista
tendría con la delincuencia or

ganizada por lo que un triunfo
de la candidata opositora Lucy
Meza lo dejaría muy expuesto
Atentos

Pemex pagaría
millonespor chatarra

Como si no fuese suficiente con las

pérdidas inilloiiariasde Pemex
que lleva Octavio Romero la baja
calificación por el financiamiento y
sobrecosíos de la refinería de Dos

Bocas ahora el Gobiernofederal
prepararía la compra de una ter
minal de combustible defectuosa

en Tuxpan Veracruz SERV1TUX
por 320mdd la cual fue habilitada
en 2019 con la participación de
MonterraEnergy creada poruna
inversión subsidiada por Kohlberg
Kravis Roberts Co cuyo apo
derado fue LnisTéllez Kuenzler

arquitecto de la reforma energética

y exsecretario de EnergíayCo

municacionesyTransportes en
sexenios pasados Dicha terminal
fue clausurada por la Guardia Na
cional y la Comisión Reguladora
deEnergíapor deficiencias en su
instalación en 2021 lo que derivó
en un reclamo de Monterrade

daños por666mdd el doble del
precio que ofrece Pemex por esta
terminal peligrosa que ha servido
como moneda de cambio y traería
graves implicacioneseconómicas
y medioambientales Se concre
tará el desfalco

Arizona y Baja California
entidadeshermanas

La gobernadora de Baja Califor
nia Marina del Pilar cerró su

agenda de trabajo por Arizona
Durante la firma de convenio

entre la Universidad de Arizona

y algunas de las universidades
más importantes de Baja Cali
fornia la mandataria compartió
las similitudes que hermanan
a su estado con Arizona tales
como el ecosistema su privile
giada posición geográfica y su
semilla de talento innovador

Como parte de los encuentros
oficiales se reunió con Kate

Gallego alcaldesa de Phoenix
Katie Hobbs gobernadora de
Arizona y Sandra Watson
miembro de la Autoridad de

Comercio en Arizona además
de integrantes de la empresa
Footprint
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El Ejercito cobra un impuesto
secreto en el AIFA
Elgobierno ha tratado de

echar a volar el AIFA
usando la extorsión La

última el Ejército está cobran
do hasta el 15 de las ventas a
locales comerciales instalados
en el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles

En un arrojo de autoritaris
mo la Secretaría de la Defen
sa Nacional se ampara en un
contrato abusivo en donde
asume las labores del SAT fis

caliza empresas interviene
contabilidades y audita los in
gresos de los comercios para
que no rebajen el monto de
sus ventas y los militares pue
dan cobrar ese impuesto extra
al que llaman participación
de ingresos Ellos lo manejan
a su conveniencia cuota fija o
hasta 15 de las ventas Lo
que más les convenga

Ksto me lo denunciaron
dueños de locales en el AIFA

que prefieren mantener el
anonimato por miedo a repre

salias pero para corroborar
sus dichos me compartieron
un documento cuya copia se
adjunta en estas Historias de
Reportero F1 olido tiene el
escudo nacional y membrete
de Secretaría de la Defensa
Nacional AIFA S A de C V
Es el DCS SSC GEP 11440
con fecha 28 de diciembre del
2023 no es broma de los San

tos Inocentes que tiene co
mo Asunto Acciones de ve
rificación Está dirigido a los
prestadores de servicios
arrendatarios de servicios

complementarios y comer
ciales del AIFA

En el documento acusa que
hay locales comerciales que no
están reportando fielmente
sus ventas al Ejército

se hace de su conoci

miento que laDirección de Ad
ministración de esta Empresa
AIFA informó a esta Direc

ción Comercial que se han de
lectado diferencias en los in

gresos reportados y la factura
ción correspondiente a las
ventas en este aeropuerto por
parte de algunos prestadores
de servicios y arrendatarios
señala el documento y esta
blece dos líneas de acción

La primera es que personal
designado por el AIFA que
administran los soldados

pueda realizar revisiones y
verificaciones de cumplimien
to a los locales La segunda es
enviar comprobantes de pa

go reporte de ingresos y cual
quier otra documentación de
rivada de las obligaciones de
ámbito de competencia del
área de cobranza del AIFA

Me parece un escandalo
Quién le autorizó al Ejército a

hacerla de SAT Se vale que los
militares cobren una comisión
de las ventas de los comercios en

el AIFA Quién les dio el dere
cho de hurgar en las finanzas de
las empresas privadas
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Luce mas bien como una

extorsión que busca darle una
mejor cara a las finanzas del
AIFA un aeropuerto fracasa
do Como casi no hay vuelos
ni pasajeros de algún lado
tiene que salir el dinero para
que los números no se vean
tan rojos Porque el que no pa
gue esta cuota enfrenta con
secuencias con los milita
res Ni más ni menos

No es nuevo que el gobierno
extorsione a la iniciativa priva
da para apuntalar sus proyec
tos Fn el caso del AIFA la pri
mera extorsión la hizo el pre
sidente López Obrador contra
las aerolíneas cerrándoles es
pacios en el aeropuerto Benito
Juárez para que a fuerza tuvie
ran que irse al AIFA La segun
da extorsión la hicieron los
propios militares hablaron
con locatarios del AICM para
decirles que si no abrían sucur
sales en el AIFA iban a perder
sus locales en el AICM que es
donde está el negocio porque
ahí sí hay vuelos y pasajeros

Extorsionando Solo asi Y
ni así

historiasreportero gmail com
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Los usos y costumbres han sido pretexto
para negar derechos de mujeres y niñas
Hoy los senadores quieren remediarlo
con pegostes a la Constitución

Abusos y costumbres
No son usos y costumbres
Son abusos y costumbres

Eufrosina Cruz Mendoza

H asidounaenorme luchacontra
lo que llaman usos y costum
bres La medida más recien

te ha sido la aprobación por el Senado
este 13 de febrero de una enmienda al
artículo segundo constitucional

El artículo sigue reconociendo que
los pueblos y comunidades indígenas
pueden aplicar sus propios sistemas
normativos sujetándose a los prin
cipios generales de esta Constitución
Mantiene también la disposición de
que deben hacerlo respetando las ga
rantías individuales los derechos hu
manos y de manera relevante la dig
nidad e integridad de las mujeres La
nueva enmienda sin embargo añade
y el interés superior de niñas niños y
adolescentes sin que pueda justificar
se práctica en contrario por el ejercicio
de sus usos y costumbres

La enmienda que todavía déte ser
ratificada por dos terceras partes de los
diputados federales y por la mayoría
de los Congresos locales fue presen
tada por los senadores como una pro
hibición del matrimonio infantil en
comunidades indígenas La verdad es
que no lo es ni siquiera lo menciona
Sí señala en cambio que los derechos
de los menores no pueden ser violados
al amparo de los usos y costumbres

No dejan de asombrar las maro
mas que están haciendo nuestros po
líticos tras haber convertido en 2001
con Vicente Fox los usos y costumbres
indígenas en un derecho constitucio

nal Nadie puede objetar que cualquier
comunidad indígena mormona cató
lica islámica gay adopte sus propias
formas de vestir o expresarse Esta li
bertad sin embargo no puede justifi
car violaciones a las garantías indivi
duales Los usos y costumbres han si
do un pretexto para negar los derechos
políticos de las mujeres para expulsar
de la comunidad a quienes profesan
religiones distintas para castigar a los
homosexuales Se han empleado tam
bién para forzar a las niñas a casarse o
simplemente para venderlas Por eso
los liberales del siglo XIX que como
Benito Juárez lucharon contra los usos
y costumbres de las comunidades indí
genas sostenían Al margen de la ley
nada por encima de la ley nadie

La frase inicial del artículo prime
ro constitucional debió haber sido su
ficiente para asegurar el respeto a las
garantías individuales Todas las per
sonas gozarán de los derechos recono
cidos en esta Constitución Sin em
bargo un espíritu conservador disfra
zado de progresismo ha hecho que se
viole este artículo de la Constitución de
1917 al inventar derechos distintos para
personas de etnias diferentes En con
tra del principio liberal de que todos
somos iguales ante la ley hoy tenemos
una Constitución racista que asigna
derechos según el origen étnico

Los derechos humanos deben go
zarlos todos los seres humanos Los

usos y costumbres pretenden crear
derechos solo para miembros de un
pueblo una etnia o una cultura Si no
violan los derechos humanos los usos y
costumbres están cubiertos por las ga
rantías individuales que todos gozamos
Para quienes tienen el control de las
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comunidades indígenas sin embargo
son un útil instrumento para despojar
de derechos a las mujeres a las niñas
o a quienes tienen creencias distintas

Hoy los senadores quieren re
mediar los males que ellos mismos
han provocado al reconocer los usos
y costumbres con nuevos pegostes a
la Constitución Hay que aplaudir por
supuesto una enmienda que aclara
que los derechos de las mujeres y las
niñas no podrán violarse bajo la justi
ficación de los usos y costumbres Mu
cho mejor habría sido empero regre
sar a una Carta Magna con derechos
humanos para todos porque las mu

jeres y las niñas indígenas también
son humanas

EVAPORADA
La Constitución de la CDMX esta
bleció en 2017 el derecho al agua y
añadió Este servicio no podrá ser pri
vatizado El Sistema de Aguas iba a
recibir inversión privada por 8 125 mi
llones de pesos en plantas potabiliza
doras controles y telemetría pero con
este derecho la inversión se evaporó
Hoy AMLO quiere traer agua de Hi
dalgo Se preguntarán los hidalguenses
Y yo por qué
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Gracias o la epopeya
Refleja cómo su tesón y terquedad
indómitafueron los motores para
alcanzar lo que buscó afanosamente
desde mediados de los 90 el poder

m
ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raimundo
Riva Palacio
POpine usted
rivapalacio ejecentral cotn

Lahistoria la cuentan los

vencedores dijo George
Orwell en 1944 a lo que se

le podría añadir casi sin excep
ción En esta categoría se puede
incluir a Andrés Manuel López
Obrador quien por más de 30
años de lucha política y décadas
de sinsabores aun cuando ha
sido derrotado en las batallas ha
triunfado en imponer su narra
tiva Gracias su último libro
recorre en 555 páginas todos
esos momentos donde imprime
los énfasis a lo que quiere dejar
como la historia de su vida
Pero no es una memoria sino un

recorrido desde su niñez que
refleja cómo su tesón y terque
dad indómita fueron los moto
res para alcanzar lo que buscó
afanosamente desde mediados
de los 90 el poder

El libro editado por Pla

neta es una obra compartida y
nutrida por su segunda esposa
Beatriz Gutiérrez Müller que
hace poco más de dos años le
llevó la idea para que se con
tara la epopeya de su vida
Gutiérrez Müller reclutó para
el proyecto a dos decenas de
especialistas que redactaron las
partes troncales de sus 20 capí
tulos donde se ven claramente
los acentos puestos por López
Obrador y los párrafos e ideas
que fue incorporando en sus
páginas También reflejan sus
sueños de grandeza y deseo de
que sea comparado con Hidalgo
Morelos y Madero grabando su
nombre y tallando su cara junto
a las de ellos

El libro no aporta mucho en
sustancia porque mucho lo ha
dicho López Obrador por déca
das aunque planteado como
una historia de éxito personal de
la mano del hacha vengativa que
ha utilizado durante el sexenio
Es notable el desprecio que tiene
por Carlos Salinas Ernesto Zedi
llo Vicente Fox Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto los presi
dentes neoliberales Aunque
no es nuevo sí sorprenden los
epítetos que les lanza que lo
pintan como un pendenciero no
como estadista

No es que le importe mucho
que lo vean como un hombre de
Estado sino que lo reconozcan
y le reconozcan sus méritos
Éste ha sido dicen quienes lo
conocen desde joven su mayor
trauma López Obrador quiere
influir en los jóvenes a quienes
les dedica el libro en quienes
apuesta por ese reconocimiento
al inundar su cabeza e imagina
ción con historias fragmentadas
verdades y mentiras omisiones

y tergiversaciones para que lo

vean como el ingenioso hidalgo
que salió de Macuspana y en
frentó a los políticos corruptos
que son casi todos los que lo
precedieron y a los empresarios
que son sus enemigos históricos
hasta doblegarlos y vencerlos

El libro no es como una
mañanera ampliada Aunque
hay cartabones y frases trilladas
de las más de 2 mil conferencias
matutinas de López Obrador es
mucho más que eso Y quizá lo
más relevante porque explica
los claroscuros de su vida es lo
que no aparece por ningún lado
en el mamotreto Parte funda
mental porque tiene que ver con
su formación es lo que le hizo a
Diego Rosique el empresario ga
nadero que junto con el gober
nador de Tabasco Manuel Mora
lo protegió a él y a su familia
en Veracruz tras su tragedia en
1969 cuando su hermano José
Ramón murió de un balazo y
que pasados los años ya López
Obrador líder social fue el de
Rosique el primer rancho que
invadió

Las experiencias en Ta
basco hablan mucho del López
Obrador actual Por eso resalta
otra gran omisión el papel que
jugó Zedillo en su construcción
como político nacional Zedi
llo a quien maltrata lo apoyó
cuando perdió la gubernatura
ante Roberto Madrazo y si no
se concretó que se anulara la
elección fue porque el entonces
secretario de Gobernación Este
ban Moctezuma hoy embajador
en Washington realizó una
operación política tan torpe que
la intención del entonces presi
dente se frustró Zedillo también
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cancelo ordenes de aprehensión
contra él por invadir pozos
petroleros episodio ausente en
el libro y frenó la denuncia del
PRI sobre su falta de residencia

en la Ciudad de México para
aspirar a gobernarla con lo que
le permitió contender y ganar la
elección

Zedillo no es de quien más
mal habla Utiliza la sevicia

para referirse a Fox y el odio
al hablar de Calderón a quien
no le perdona que le ganara la
elección en 2006 a la cual le
dedica mucho espacio reite
rando la impugnación que hizo
y que no caminó porque nunca
presentó pruebas documentales
que probaran el fraude electoral
que aún reclama Igual dice que
lo hubo en la elección de 2012

que perdió ante Peña Nieto sin

abordar salvo en unas cuantas
palabras el proceso de selección
de candidato de la izquierda
donde amenazó con romper
con todos si Marcelo Ebrard no

le cedía la candidatura que en
la ponderación de encuestas le
había ganado

Aunque el libro muestra el
desorden de sus monólogos ma
ñaneros y va y viene 600 años en
la historia está bastante bien es
crito aunque se ven varias ma
nos en su hechura como en un
capítulo donde utiliza el autor
una cita en formato APA que no
se repite en el resto o donde hay
referencias a poetas y pintores
o politólogos a los cuales nunca
se había referido el Presidente

La huella de López Obrador se ve
claramente en errores impor
tantes como reproducir dos
fragmentos de la declaración mi

nisterial de Emilio Lozoya exdi
rector de Pemex violando la ley
al ser una investigación abierta
o mostrando el interés coyun
tural del libro en la denostación

de Xóchitl Gálvez y presumir la
forma como organizó el proceso
de sucesión en Morena

Gracias no es una obra para
la reflexión futura sobre sus
acciones y decisiones como Mis
tiempos de José López Portillo
o México unpaso difícil a la
modernidad de Salinas Es una
épica de su vida política que
tendrá quizá más adelante una
revisión contrafactual de todo

lo que dice y en función de los
resultados de su sexenio ver si
su legado es efímero o duradero
y si el pedestal en el cual quiere
estar no se vuelve un hoyo del
que no pueda salir
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Fuerzas Armadas
sociedad anónima

Delos militares Carlos Slim dijo el lunes
Son excelentes pero creo que ya

es demasiado Por ejemplo cuando
se les invitó aparticipar en la construcciónfue muy
bueno porque haybuenos ingenieros militaresyes
bueno que en lugar de estar en el cuartel estén tra
bajando pero es demasiado

Al día siguiente elpresidente López Obrador ex
presó su discrepancia

Yo no lo comparto porque a lo mejorse desco
noce que el Ejército también la MarinaArmada
tiene cinco misiones

Dudo que Slimlas desconozcaymás que leparez
can demasiado

En rigor sus legítimas funciones son defender
la integridad la independenciayla soberanía de la
nación garantizar la seguridad interior auxiliara
lapoblación civil en casos de necesidadespúblicas
realizar acciones cívicasyobras sociales que tien
dan al progreso del país y en caso de desastre pres
tarayudapara el mantenimiento del orden auxilio
de laspersonasysus bienesyla reconstrucción de
las zonas afectadas

AMLO las entiende así
Proteger nuestra soberanía garantizarla se

guridad interior apoyar en todo lo que tiene que
ver con el desarrollo social La cuarta es en la
que más nos hemos respaldado la construcción de
obras que tienen que ver con el desarrollo de Mé
xico Yo tuve la suerte la fortuna de que encontré
que habíaun equipo de ingenieros militares impor
tantísimos buenos profesionales trabajadores ho

nestos de primera Quien hace un aeropuerto
de calidad internacional ya no hablemos del Feli
pe Angeles que lo hicieron en dos año y medio el
de Tulum que lo hicieron en un año cinco meses
quién Ni nuestros amigos que son tan eficaces y

trabajadores y ejemplo mundial nuestros amigos
de China hacen eso La quinta misión es el auxilio a
lapoblación en casos de desastre

Sin embargo deduzco que el exceso a que se refi
rió Slim es que se les asignóunasexta misión impro
pia demilitares como laadministración depuertos
aeropuertos ferrocarrilesy aduanas

Y en el sexenio de la turbiedad camuñada de se

guridad nacional se les permitió gestionar nego
cios de aerolíneas hoteles desarrollos turísticos
yhasta el arrendamiento de locales comerciales
convirtiéndolas envirtuales FuerzasArmadas SA
lo cual entraña el altísimoriesgo de corrupción

A partir de junio de 2022 la Sedeña preside un
consorcio de tres sociedadesanónimaspara operar
las obras emblemáticas de López Obradory estáía
cultadapara cobrarlos dividendos

Esas empresas manejan por ejemplo el Grupo
Aeroportuario Ferroviario yServiciosAuxiliares
Olmeca Maya Mexica Tren Maya así comolos ae
ropuertos de Palenque yelAeropuerto Internacio
nal de Tulum

Dicen los enterados que si el Ejército fuera una
personafísica seríael tercerempresariomásrico de
México después de Carlos SlimyGermán Larrea a
mediados del año pasado se calculaba en 15 mil mi
llones de dólares que quizáya son 20 mil

En efecto el papel que desempeñan las fuerzas
armadas por decir lo menos es demasiado
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De las benditas a

las pinches redes
Me cae quehay veces que

no quisiera tener larazón
Florestán

7
n uno de sus giros constantes el pre

i sidente López Obrador hapasado de
bendeciramaldecir las redes sociales

Ya no hay más benditas redes todo porque a
los cinco años de sugobiernohavenidoperdiendo
inexorablemente elcontrolqueatravésde susbots
yextensos presupuestos ejercía sobre ellas

En ese escenario todos los días tiene un espa
cioparamedios tradicionales a los que no se can
sa de execrar salvo excepciones claro

La medidaes si están con él como exige o con
traél como ocurre Esa es lavaraconlaquepasade
laexcepciónalaimprecación luego le explico

En el ocaso de su régimen dondeya empieza a
sentir cómo se alargan las sombras del atardecer
en las redes sociales se han extendidoy endureci
do campañas ensu contraconlamismavirulencia
ymontosconlasquesuoficinalashaoperadohasta
ahora que lohicieron el reydeesemundodigital

Ya enel crepúsculo de sugobierno hastalos su
yos miran hacia el relevo presidencial lo que ha
sucedido atodos los presidentes pormás que me
digan que éste es único excepcional el nonplus
ultra cuando de ser eso cierto también lo es que
su entorno y la condición humana miserables
como él ha fomentado no cambia

Porque si como proclama sufeligresía López
Obrador es diferente la naturaleza de quienes
lo rodean noy mantienen su ruindad sus ambi
ciones que élya no les satisfacey por eso buscan

quien si ygiran hacia Claudia Sheinbaum como
si ellatuviera algún compromiso con los equipos
de gobierno o si el que tiene con el Presidente se
extendieraa sus cortesanos

Por eso en este largo anochecer López Obra
dor las maldice pinches redes

Y no havisto nada

RETALES

1 PORTAZO Anochevenció el plazopara ratifi
car al impresentable de JenaroVillamil en el car
go de presidente del Sistema de Radiodifusión
del Estado Mexicano como lo propuso López
Obrador y fue ignorado por el Senado donde ni
siquiera se mencionó el tema así que adiós Aho
ravendrá la revisión de sus cuentas por más que
diga que se va al equipo de Claudia Sheinbaum
lo que es falso
2 GUERRERO Sale la fiscal de Guerrero San
dra Luz Valdovinos ante el estado fallido en se
guridad Lo último fue la reunión de cuatro obis
pos con jefes del crimen organizado a los que
pidieron tregua yesos seres humanos versión
AMLO se las negaron y
3 MARIN El Tribunal Electoral federal revocó
la sentencia contra el reportero Carlos Marín a
quien la gobernadora Layda Sansores acusó
de violenciapolítica degénero Obvio el Tribu
nal de Campeche dio la razón a su gobernado
ra pero el del Poder Judicial de la Federaciónlo
revocó Respuesta a los excesos de poder en los
tiempos estelares de la 4T Para celebrar que la
verdad se imponga a laarroganciade la sinrazón
y del poder

Nos vemos mañana pero enprivado
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Tuve la oportunidad de vivir algunos años en el vecino del
norte Fue una experiencia extraordinaria conocer al imperio
desde sus entrañas País fascinante desde todos los ángulos
Tremendo y deleznable el exterminio que hicieron sus co
lonizadores de los pueblos originarios y la esclavitud más
el racismo que dejó este fenómeno Con todos estos y otros
problemas Estados Unidos ha sido una nación exitosa En
muy poco tiempo se consolidó como ejemplo económico
y político para todo Occidente Por un lado su capitalismo
vigoroso y por el otro un régimen democrático liberal Hoy
sigue siendo una de las potencias dominantes del mundo

Desde que tengo memoria se habla de la decadencia
del imperio americano Mucho tenía que ver la
propaganda de los países comunistas y de las
izquierdas europeas que veían con gran recelo
al gigante estadunidense Sin embargo Estados
Unidos ganó la Guerra Fría Mucho se dijo equi
vocadamente que esto representaba el fin de la
historia Había triunfado el capitalismo y la de
mocracia liberal encarnados en la súper potencia
americana

O
Hoy sabemos que eran puras pamplinas Chi

na ha surgido como potencia emergente con un
nuevo modelo económico el capitalismo de
Estado y un régimen autoritario de partido úni
co Varios países que antes orbitaban alrededor de la Unión
Soviética han regresado a sistemas dictatoriales de poder La
propia democracia liberal duró un suspiro en Rusia

En este contexto hoy se vuelve a hablar de la decadencia
del imperio americano Pero yo veo algo diferente en esta
ocasión Los problemas de Estados Unidos son fundamen
talmente internos

Para empezar su democracia liberal está en peligro No
es posible que un país del tamaño dinamismo y tradición
histórica como el vecino del norte tenga a dos candidatos
presidenciales tan malos

Por un lado está el presidente Biden Aquí lo he dicho y
lo sostengo que creo que el actual mandatario ha hecho un
buen trabajo como gobernante Biden es un político profe
sional sin duda un demócrata con grandes cualidades en
la negociación

Sin embargo la realidad es que Joe está muy deteriorado
física y mentalmente

No está fácil ser presidente de Estados Unidos siendo oc
togenario En estos tres años de su gobierno se ha visto el
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desgaste en la salud del presidente No es que sólo se vea
viejecito sino que efectivamente estáviejecito Y no me ma
linterpreten yo no tengo nada en contra de que gobierne
gente de la tercera edad Pero eso sí debe estar a la altura
física y mental para enfrentar los múltiples retos cotidianos

Biden difícilmente puede caminar Es evidente que se
cansa rápidamente Tiene muchos asistentes que lo ayudan
a minimizar cualquier tropiezo en eventos públicos Lo peor
sin embargo es su condición mental Se le olvidan las cosas
y comete errores garrafales como confundir al presidente de
México con el de Egipto

En mi personal opinión Biden ya no está para gobernar
Estados Unidos por cuatro años más

Del otro lado está peor la cosa El que será el
candidato republicano parece un toro de Miura
a pesar de tener casi la misma edad que Biden
Como los bureles de Lidia Donald Trump se
crece ante el castigo Su estamina y retórica es
tán mejor que nunca ahora que está enfrentando
múltiples juicios por diversos presuntos delitos

No obstante no debemos olvidar quién es
Trump Para empezar es un racista que se atre
ve a decir que los inmigrantes están envenenan
do la sangre de los Estados Unidos Es lo mismo
que decía Hitler de los judíos

Es también un autoritario Recordemos que
desconoció los resultados de la elección presi
dencial de 2020 y azuzó a una muchedumbre
para que fueran a tomar violentamente el Congreso de ese
país y evitar la proclamación de Biden Nunca en la larga
historia democrática de esa nación había ocurrido un acto

de sedición de este tipo
A Trump le disgustan los pesos y contrapesos Si por él fue

ra sería un dictador al estilo de su admirado Vladimir Putin
Trump utiliza técnicas propagandísticas propias del fas

cismo y es desde luego un populista en el sentido que apela
a los peores prejuicios de los votantes estadunidenses

Cómo es posible que un país tan vibrante y dinámi
co como Estados Unidos tenga a estos dos candidatos
presidenciales

Vaya que eso sí que es decadencia lo cual no puede cele
brarse Al revés siendo Estados Unidos tan importante para
México debemos entristecernos por lo que le está ocurriendo
a nuestro vecino del norte

X leozuckermann

No es posible que
un país del tamaño
dinamismo y
tradición histórica
como el vecino

del norte tenga
a dos candidatos

presidenciales
tan malos
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Cómo se les gana a personajes como Dónala Trump o López
Obrador Habrá muchas recetas pero una es clave no hay que
caer en el juego de la polarización Los demócratas en Estados
Unidos aciertan cuando nos guste o no apuestan por la carta
de controlar la migración en términos legales cuando ésa es la
mayor preocupación que tienen hoy los electores

Trump quedó fuera del debate cuando rechazó el acuerdo
que demócratas y republicanos alcanzaron en el Congreso sobre
temas migratorios en la frontera con México a cambio del finan
ciamiento a Israel y Ucrania Trump quería que los demócratas
se encerraran en la idea de la amnistía o de la defensa de la mi
gración Éstos no podían hacerlo sin regalarle muchos votos de
estadunidenses que están con razón o sin ella muy
preocupados por las consecuencias de las migra
ciones masivas

Xóchitl Gálvez tendrá posibilidades en la me
dida en que no caiga en la lógica polarizadora del
Presidente El verdadero candidato del oficialismo
así se muestra es López Obrador y cada día suma
una nueva provocación contra Gálvez o contra to
dos los que él considera sus enemigos Lo más fá
cil lo más sencillo es caer en esas provocaciones y
anclarse en la polarización

Claro que hay una polarización de hecho desde
el momento en que compiten dos candidatas que se
reparten todo el voto pero hay que ganar el centro a
esos switchers huérfanos o indefinidos diría el es
tudio de Gabriel González Molina que son el 35
de los electores y que se definen porque están alejados de López
Obrador y sienten que nadie los representa Hay que ganarlos
dice González Molina ofreciéndoles lo que quieren no lo que
inventan candidatos o partidos valorando su esfuerzo aprecian
do el trabajo como fuente de riqueza impulsando propuestas de
empleos productivos proponiendo esquemas de salud y educa
ción que funcionen y una estrategia efectiva contra el crimen La
propuesta de una vida mejor Buscar el centro es una estrategia
ganadora sobre todo cuando tantos votantes detestan los extre
mos presentes en ambos partidos y buscan voces de confianza que
den respuesta a las verdaderas preocupaciones de los votantes

Hoy nada preocupa más a la gente que la inseguridad la vio
lencia la salud y la corrupción El gobierno federal no tiene res
puestas a ninguno de esos puntos es evidente que la estrategia
de seguridad ha fracasado los 180 mil muertos los 40 mil desa
parecidos las extorsiones masivas y el peligro que supone tran
sitar por las carreteras son una evidencia palpable La violencia
cotidiana es parte de ello sólo desde que comenzó el proceso
electoral las agresiones y asesinatos de aspirantes y dirigentes
locales de partidos suman más de 50 La salud sigue siendo un
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agujero negro donde siguen siendo millones los que se quedaron
sin servicios desde la desaparición del Seguro Popular y ninguna
de las soluciones implementadas desde entonces ha tenido éxito
el desabasto de medicinas provocado por esta administración
lleva cinco años y por supuesto que la Megafarmacia no lo va a
solucionar La corrupción es evidente y las sospechas llegan al
círculo más íntimo del poder presidencial

Cualquier campaña opositora tiene que girar sobre esos ejes
sin caer en provocaciones Desde el poder quieren que se esta
blezca el debate sobre las 20 reformas que presentó el Presidente
el 5 de febrero sobre la foto de Xóchitl con Calderón o sobre su
pronunciación en inglés Olvidemos lo banal la enorme mayoría
de esas propuestas de reformas no tienen ni siquiera
sentido pero algunas se pueden tomar y sacarlas
porque son parte del sentimiento de los electores
Son pocas salario mínimo pensiones y aunque sea
para muchos políticamente incorrecto hay que in
corporar la Guardia Nacional a la Defensa

No se puede hacer campaña rechazando un au
mento de salarios mínimos o pensiones lo que hay
que debatir es cómo se financiarán unos y otros ni
contra uno de los escasos instrumentos que tiene
el Estado para garantizar la seguridad Por supues
to que la estrategia de seguridad es errada y que se
necesita mucho más como tener un verdadero sis
tema policial en el país con fuerzas locales que hoy
son cada día más escasas Pero para la gente el que
haya fuerzas militares o de la GN en sus comunida
des es central Muchos hablan del 60 que tiene el presidente
López Obrador de aceptación pero el Ejército o la Marina tienen
tasas de aceptación más altas y cuando hay problemas en alguna

región del país la gente lo que pide es mayor presencia militar
Es algo similar a lo que ha hecho Biden y los demócratas con

el tema migratorio aceptar que se tiene que afrontar esa realidad
con medidas restrictivas porque una propuesta liberal hoy en el
tema migratorio es inviable para la mayoría de la población Así le
quitan un tema central de la agenda y lo obligan a radicalizarse
a su principal oponente DonaldTrump

Si la oposición espera ganar en junio deberá asumir que a
partir del 1 de octubre ésa será su realidad en términos de fuer
zas de seguridad porque con ella tendrá que gobernar Es mejor
aceptarlo desde hoy que girar en el vacío el día de mañana Y qui
tarle en ese camino una carta de campaña al propio mandatario

El discurso opositor ha mejorado pero sigue disperso Se
debe concentrar debe apostar por las exigencias de la gente
exhibir las carencias del poder y no caer en las provocaciones
en la búsqueda de una polarización irracional que sólo alimenta
al propio poder

El discurso

opositor ha
mejorado pero
sigue disperso
Se debe
concentrar

debe apostar por
las exigencias
de la gente
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Bofetada a las madres
buscadoras
Catarino Erasmo Garza Rodríguez es un periodista revo
lucionario que en el siglo XIX luchó contra la dictadura de
Porfirio Díaz Es uno de los héroes y guías de Andrés Manuel
López Obrador Hasta un libro le dedicó Hace casi 129 años
murió en el exilio en Panamá

Al Presidente se le metió entre ceja y ceja localizar exhu
mar y repatriar sus restos Puso manos a la obra Con la dili
gencia que actúa cuando hay línea de Palacio el oficialismo
en el Senado autorizó ayer la salida de 20 elementos de la
Sedeña que junto con la Comisión Nacional de Búsqueda
CNB van a participar en esa tarea

Morena y remoras mayoritearon Aprobaron en el pleno la
salida de los militares mexicanos del 19 de febrero al 16 de
abril próximo no sin encontrar oposición de senadores as
vinculados as a la defensa de los derechos humanos

Una de ellas la emecista Laura Ballesteros se queja de
que los legisladores de Morena jugaron con ella al ratón loco
a sabiendas de que se oponía a los planes de López Obrador

No le avisaron a tiempo de la sesión de la Comisión de
Defensa Nacional que dictaminó el permiso de salida a los
militares que ayer se aprobó en el pleno con 49 votos a favor
15 en contra y 12 abstenciones Ballesteros sostiene que es
lamentable y ridículo que los militares realicen labores de

búsqueda junto con la CNB Está demostrado que el Ejército
es responsable en gran parte del problema de desaparición
forzada que sufre la población nos dijo

No se entiende tampoco que el Presidente dedique tiempo
dinero y recursos a la localización de un periodista comba
tiente que murió hace más de un siglo y que aquí niegue res
paldo financiero a los colectivos de búsqueda para localizar a
desaparecidos Las madres buscadoras por ejemplo no sólo
enfrentan la indiferencia los desaires y la falta de apoyo del
gobierno de López Obrador Se juegan la vida en la búsqueda
de sus seres queridos

En los más de cinco años que lleva en Palacio Nacional el
Presidente no las ha querido recibir Mucho menos destinar
recursos para apoyar las labores de búsqueda Dice que es
politiquería en su contra Ve conspiraciones por todos lados

Este vacío del gobierno de la transformación ha llevado a
las madres buscadoras a difundir videos en los que suplican a
las cabezas de los cárteles de la droga que no las maten sólo
por querer encontrar a sus seres queridos

Y es que desde 2021 han sido asesinadas en México nue
ve buscadoras es en diferentes estados de acuerdo con la
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asociación civil Educa Tan sólo el año pasado se reportaron
cuatro mil 456 agresiones a defensoras de derechos humanos
siendo las madres buscadoras el grupo más atacado

En lo que va de este año ya van dos ataques mortales el
pasado 15 de enero fue secuestrada en Salamanca Guanajua
to Lorenza Cano Antes de llevársela asesinaron a su esposo
y a su hijo Hace apenas seis días mataron a Angelita León
buscadora de su hermano desaparecido en 2018 dentro de
su salón de belleza en Tecate Baja California

El Registro Nacional de Personas Desaparecidas y no Loca
lizadas de la CNB cifra en 111 mil las personas desaparecidas
Aunque ahora el gobierno trae un censo para desaparecer
a los de desaparecidos según organizaciones de derechos
humanos

Se calcula que existen aproximadamente dos mil 700
fosas clandestinas No encontré mejor definición para sinte
tizar lo arriba contado que la que nos dio el senador Emilio
Álvarez Icaza exsecretario ejecutivo de la CIDH Es una
mentada de madre

La política permisiva del gobierno federal frente al crimen
organizado bajo el disfraz de abrazos no balazos llevó a
cuatro obispos de Guerrero a reunirse por separado y en
distintos momentos con líderes de distintas bandas con
presencia en el estado para buscar una tregua que ponga
fin a la violencia

La revelación la hizo ayer el obispo de la diócesis Chilpan
cingo Chilapa José de Jesús Hernández al término de la
misa del miércoles de ceniza en la capital del estado

La tregua sin embargo no se pactó Los líderes de los
grupos criminales se niegan a soltar territorios que les han
costado vidas

En un video que subió el portal de El Sur de Acapulco se
escucha al obispo decir A nosotros nos han matado ministros
de la comunión acólitos presidentes de la comunión mayor
domos catequistas ahorita no nos han matado sacerdotes
pero sí ya los hubo anteriormente y eso nos da tristeza

Hasta dónde hemos llegado
En el patio del Senado nos encontramos a Ara García

Rico excoordinadora de asesores del PRI en la CDMX
Nos dio la sorpresa Ya dejó al tricolor por falta de
oportunidades

Ahora busca la alcaldía Gustavo A Madero por Movimien
to Ciudadano Ya es oficialmente su candidata Es el único

partido que por ahora tiene abanderada para esa alcaldía
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Dónde terminará
el maratón de la
muerte

17
sta claro que la estrategia

i de abrazos no balazos ha
hecho crecer en miles de

víctimas el maratón de la muerte que
México corre contra sí mismo desde el
año 2006

No hay cómo disfrazar el daño ni las
cifras niel sufrimiento nielhechodeque
las víctimas del maratón son enunmuy
altoporcentaje hombresjóvenes

El compromiso de campaña del ac
tual Presidente de que en seis meses
se verían resultados claros en reduc

ción de la violencia parece hoy una
malabroma

Que todos los días el mismo funcio
nario tenga una reunión de seguridad
paraverconcuántos muertos amaneció
el país parece unade las actividades más
ociosas desugobierno

Laofertade ponerle unsegundo piso
a este desastre en aras de que laviolen
cia no se combate con

laviolencia empiezaa
serunaburlamacabra

Lo menos que po
demos esperar de las
candidatas al nuevo

gobierno es quelepon
gannúmerosalmaratónyse comprome
tan a definirle unameta final una meta
numérica medible exigible

Es lo menos que deberíamos pedir
tambiénde los 32 gobiernos de las enti
dades federativas porque afin de cuen

tas enlasleyesdetodalaRepublicaelho
micidio estádefinido comoun delito del

fuero local que deben investigaryresol
verlosgobiernoslocales

Que muchos homicidios tengan co
nexión conbandas del narcotráfico ha
sido una larga coartada para eludir las
responsabilidades del fuero local pues
los delitos contra la salud vulgo narco
son del fuero federaly competen al go
bierno nacional

El gobierno de la República batalla
estos días con los resistentes hashtags
#Narcoestado #Narcogobierno
#Narcopresidente #Narcocandidata

Los hashtags se
han vuelto popula
res en las redes por
que diga lo que diga
el Presidente lo que
su gobierno hace es
no combatir al nar

co ni al crimen organizado que asóla
al país sino mandarles abrazos y de
cir que el narco es pueblo

Lo menos que tendrían que hacer
este gobierno y sus aspirantes a suce
derlo es decirnos en cuánto tiempo y
con cuántos muertos piensan que ter
minará el maratón de la muerte en que
estamos donde elgobierno actual lleva
tan amplia delantera

No hav cómo disfrazar
el daño ni las cifras

ni el sufrimiento
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ASTILLERO

Feirocarrileros engañados y maltratados H
frotestas desembocan en la SG H Víctor Flores

gansterismo sindical Líderes charros Mocados

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

VÍCTOR FLORES MORALES es
un ejemplo de la subsistencia de
la impunidad y la corrupción a
pesar de los cambios de banderas
partidistas en la administración

pública federal

ASÍ COMO EL legado de Carlos Romero Des
champs sigue vivo en la actual dirigencia sin
dical petrolera y el charrismo continúa vigente
en la élite del gremio magisterial SNTE sólo
por dar otros ejemplos la camarilla encabeza
da por Flores Morales se mantiene vigente

GANSTERIL DIRIGENTE DEL sindicato de
trabajadores ferrocarrileros cómplice y bene
ficiario en el proceso de privatización zedillista
de los Ferrocarriles Nacionales de México
continúa judicialmente intocado a pesar del
enorme cúmulo de denuncias penales que en
su contra se han presentado listo para buscar
una relección más cuando lleva 29 años como
líder nacional desde 1995

LAS MANIOBRAS LESIVAS del interés de los
ferrocarrileros a la hora de la privatización rea
lizada por Ernesto Zedillo Ponce de León han
sido planteadas en diversas administraciones
siempre con la obstrucción y la acción represiva
de golpeadores por parte del sindicato virtual
mente patronal encabezado por Flores Morales

EN LA MAÑANERA del 25 de mayo de 2022
según lo planteado por el Frente Ferrocarrile
ro de Reconstrucción Sindical Ferro el pre
sidente López Obrador instruyó al secretario
de Gobernación Adán Augusto López Her
nández a que procediera a la elaboración
de un proyecto de justicia social en beneficio
de los ferrocarrileros afectados por la priva
tización El 27 de noviembre del año pasado
luego de infinidad de mesas de trabajo con
Gobernación Ferrocarriles en Liquidación y el
Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado se
finalizaron las negociaciones estableciéndose
un programa de compensaciones únicas para
los ferrocarrileros afectados esto ya en el pe

riodo de Luisa María Alcalde en Gobernación

PERO SEGÚN LO denunciado por Ferro al
establecer el inicio del cumplimiento del mismo
se nos indicó que su aplicación no tiene fecha
de inicio es decir que su cumplimiento es in
definido El ser engañados como si fuéramos
infantes el teatro montado llevó a esa orga
nización de trabajadores a realizar ayer actos de
protesta en varios puntos del país fronterizos
aduanales y al paso de trenes de la actual admi
nistración el Maya y el Interoceánico

EN MATIAS ROMERO Oaxaca elementos de
la Marina fueron utilizados para replegar a los
manifestantes y dar vía libre al Tren Interoceá
nico además de detener a dos de los dirigentes
locales en momentos que hacen recordar
escenas de represión al movimiento vallejista
durante el gobierno de Adolfo López Mateos
Ayer mismo se suspendieron las protestas ante
la promesa de que la representación de estos
trabajadores no la charra de Víctor Flores es
de suponerse será recibida en horario vesper
tino por la actual secretaria de Gobernación

VALE MENCIONAR QUE los líderes de
las centrales obreras tradicionales de estilo
cetemista igualmente subsisten sin mayores
problemas que la edad de sus secretarios gene
rales el propio Víctor Flores está por cumplir
85 años y la oleada democratizadora prove
niente de las exigencias de Estados Unidos en
el contexto del tratado de libre comercio en
cuanto a rubros industriales específicos en
años recientes se han vivido cambios relevan
tes mejoría sustancial de contratos colectivos
de trabajo deposición de líderes charros por
opciones renovadoras ante el empuje llegado
del país vecino

LA LLAMADA 4T no ha podido construir
opciones satisfactorias ni el modelo de es
tilo cetemista de una inflada Confederación
Autónoma de Trabajadores y Empleados de
México encabezada por Pedro Haces aliado
de Alejandro Murat y Ricardo Monreal ni el
presunto resplandor proletario empujado por
Napoleón Gómez Urrutia administrador del
sindicato minero Hasta mañana
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primero fueron
otros diputados y
ahora hasta activistas
proanimales reclaman
la desidia legislativa
del morenista Gerardo
Villanueva quien no
se ha dado tiempo
y no se le han visto
ganas de firmar xana
convocatoria para que
siga el debate sobre
la prohibición de las
corridas de toros

ESO SÍ ayer llegó muy
puntual y animoso
a registrárse como
candidato pues busca
estar un periodo más
en Donceles ya que
no pudo conseguir
la postulación a la
Alcaldía Coyoacán

A BUSCAR quién lo
vote aunque luego
los bote

POR las mismas quien
también tendrá que
hacer campaña es
el pevemista Jesús
Sesma pues su capital
político no le alcanzó

para meterse a la lista
de plurinominales
AVER si no le
cobró factura haber

levantado tanto polvo
en la interna de la 4T y
sus aliados

TANTO que decía ser
el más harfuchista
para que sólo le
quedara el fuchi

OJALÁ que el apoyo
que la ahora emecista
Alejandra Barrales
dice tener por parte
de los Bomberos
de la CDMX no sea

de quienes todavía
apoyan al ex líder
Ismael Figueroa
pues aunque no lo
crean todavía hay
varios

TRAS mucho

tiempo prófugo el
también ex diputado
Constituyente fue
capturado y desde el
martes duerme en el

Reclusorio Sur Lo que
seguramente hizo que
más de uno de sus

aliados no concilie el
sueño
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TERMINARAN SESION LOS DIPUTADOS

la Ciudad de México no están relacionadas con

qué iniciativas en favor de la ciudadanía se van

se dignarán a sacar la agenda del día En las dos
últimas sesiones los legisladores de Morena

muchos temas por resolver Algunos diputados se
atreven a mencionar que esa será la constante pues

íl I JiilD r íÍ D5
y iyg3lde cumplirla función paraja cualjes pa a

la ciudadanía

GUSTAVO MENDOZA LLEVA LA
BENDICIÓN DE RUBALCAVA
Con la bendición del alcalde de Cuajimalpa Adrián
Ruba cava ayer se registró
fi DAAU i f íl ÁÍAkí fí r 5 I ÍAl í fA
PT y PVEM Gustavo Mendoza Figueroa Dicen que
traerá todo el apoyo del ex priista con la finalidad

hay quienes dicen en esa demarcación no está todo
definido pues aseguran que no está de acuerdo

Espina quien dejó las filas del PAN para brincar a
Morena por lo que la situación se está tensando de
más

MIDEN FUERZAS BRUGADA Y TABOADA
Hoy yeremos de qué cuero salen más ro
los registros de los candidatos a la jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México Tanto Santiago
Xa o ele l a c c a l i c i ón l A X P1 I í í 1 A17A A
Clara Brugada de la alianza Morena PVEM v

JA íAl LÁ LVAAl AÍÍ 5r L f r í í lí
k ikxjkAAÍIJ k l fl A kg sAA A sALs A k sPkA AjA s

candidaturas Ambos personajes estarán cobijados
PPÍ sus seguidores porJo que será un buen
termómetro para mostrar el músculo Al mediodía
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estará Bragada Molina y para las 17 30 horas acudirá
slEanista Taboada Cortina Hagan sus apu
señores y si buscan a algún
partidos vavan por el rumbo del IECM
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RED COMPARTIDA
CRIMEN ORGANIZADO Y ELECCIONES

Elárea de Estudios Económicos de Ci

tibanamex publicó su último estudio
y la conclusión principal fue que hay
un temor de que el crimen organiza
do intervenga en las elecciones de

junio próximo un día después en un taller me
cánico en Coyoacán matan a balazos a un regi
dor del Nezahualcóyotl un ataque directo y sin
piedad Qué está pasando El estudio del banco
señala en su análisis que Las agresiones contra
políticos y funcionarios públicos se ubican en
sus picos históricos No obstante hace más de
doce años que la población nacionalpercibe a la
inseguridad como el principal problema en Mé
xico El reporte es público se llama Elecciones
2024 los riesgos de la violencia político electo
ral y tiene un dato escalofriante según la con
sultora Data Cívica en los últimos dos años las
muertes violentas relacionados con política
crecieron más de 400 por ciento frente a los dos
años previos al proceso electoral federal de
202L El dato más reciente es que en enero 2024
se contabilizaron 16 asesinatos más de candida

tos y precandidatos
En todo caso ésta sí parece explicar la mayor

presencia del crimen organizado en el país y la au
dacia con la que esas organizaciones operan sobre
la premisa de impunidad precisó el área de Estu
dios Económicos de Citibanamex

Yjusto por la violencia es que mejor aquí
corrió que aquí murió Ayer por
asuntos de carácter personal y fami

liar renunció la fiscal de Guerrero
Sandra Luz Valdovinos Salmerón Se

va luego de los hechos de violencia suscitados en
Chilpancingo y que no puede superar la crisis del
transporte en varios municipios así como del lla
mado de la gobernadora del estado Evelyn Salgado
Pineda a presentar resultados a los municipios y
Fiscalía Se va seis meses dicen y en su ausencia
asumirá el despacho Zipacná Jesús Torres Ojeda
viceflscal de Investigación
Ellunes 12 de febrero se impidió de nuevo

el registro de planillas opositoras a la
actual Coordinación Ejecutiva del Sin
dicato Único de Trabajadores de la Uni
versidad Autónoma de México Sutua

cm de tal manera que la actual Secretaria Gene
ral Gabriela Cecilia Barrueta Ruiz pretende reele

girse de manera ilegal por otros dos años
Disidentes de la actual dirigencia denunciaron que
en la reposición del proceso electoral para renovar
la representación sindical la Comisión Electoral y
la profesora Barrueta han incurrido en diversas
irregularidades que configuran un fraude electoral
Citaron ni la convocatoria a elecciones ni el pa
drón de socios fueron publicados entodos los cen
tros de trabajo con la anticipación que establece
tanto la Ley Federal del Trabajo como nuestros es
tatutos el padrón que se publicó de manera ex
temporánea está rasurado es decii se ha exclui
do sin ninguna justificación a diversas personas
con lo cual se vulnera su derecho a elegir y a ser
elegidos de nueva cuenta se impidió el registro de

las planillas opositoras a la actual dirigencia sindi
cal en resumen se trata de un proceso electoral
que vulnera los principios de democracia repre
sentatividad y legalidad
Por iniciativa del líder de CATEM Pe

dro Haces el mundo taurino se unirá
en solidaridad con los damnificados
del huracán Otis y la plaza de toros
Silverio Pérez de Texcoco será el es

cenario de una corrida el próximo 18 de febrero
con el propósito de recaudar fondos para apoyar
a la población guerrerense afectada El cartel
contará con reconocidos matadores mexicanos

como Ernesto Javier Calita Juan Pablo Sán
chez Arturo Saldívar Sergio Flores y el rejonea
dor español Pablo Hermoso de Mendoza quien
también se despide de la afición mexicana en es
te acto solidario Haces Barba dice que defiende
la fiesta brava no solo por su legado histórico
sino también por los miles de empleos que gene
ra según los promotores de la iniciativa son 30
mil puestos de trabajo reactivados durante las
corridas de reapertura de la Plaza México
PD Este jueves la Concamin y Funda

ción Por México firman un convenio

para generar oportunidades laborales
y de desarrollo económico en todo el
país a través de brindar educación y

capacitación gratis a quien lo soliciten a través del
Modelo Aula Por México que ofrece Educación
básica Alfabetización certificación primaria y se
cundaria Educación media superior Bachiller
CONALEP Prepa en linea SEP Prepa Abierta SEP y
prep net del Tec de Monterrey asi como alfabeti
zación digital con Cisco Microsoft y Google
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PRIMERO fueron otros diputados y ahora has
ta activistas proanimales reclaman la desidia
legislativa del morenista Gerardo Villanueva
quien no se ha dado tiempo y no se le han visto
ganas de firmar una convocatoria para que si
ga el debate sobre la prohibición de las corridas
de toros

ESO Sí ayer llegó muy puntual y animoso
a registrarse como candidato pues busca estar
un periodo más en Donceles ya que no pudo
conseguir la postulación a la Alcaldía Coyoacán

A BUSCAR quién lo vote aunque luego
los bote

POR las mismas quien también tendrá que ha
cer campaña es el pevemista Jesús Sesma pues
su capital político no le alcanzó para meterse a
la lista de plurinominales

A VER si no le cobró factura haber levan
tado tanto polvo en la interna de la 4T y sus
aliados

TANTO que decía ser el más harfuchista
para que sólo le quedara el ifuchil

OJALÁ que el apoyo que la ahora emecista
Alejandra Bárrales dice tener por parte de los
Bomberos de la CDMX no sea de quienes to
davía apoyan al ex líder Ismael Figueroa pues
aunque no lo crean todavía hay varios

TRAS mucho tiempo prófugo el también
ex diputado Constituyente fue capturado y
desde el martes duerme en el Reclusorio Sur

Lo que seguramente hizo que más de uno de
sus aliados no concillen el sueño

demisfuentes reforma com
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Contrarreloj

Comienza la cuenta regresi
va para los partidos políticos
en la Ciudad de México Tal

parece que Morena y el blo
que opositor están esperan
do ver hasta dónde se rompe
el hilo y aprovechar proba
ble s rompimientos para lle
var agua a su molino

Ymientras esto ocurre
la diputada Nancy Núñez
se registró como candidata
de Morena a la alcaldíaAz

capotzalco donde dejó en
claro que luchará en unidad
con todos los liderazgos para
recuperar la demarcación
Hoy llevamos a cabo lafor

malización de nuestro regis
tro para encabezar la lucha
para recuperarAzcapotzal
co para recuperar el depor
te para recuperar la cultura
para recuperar los espacios
públicos para recuperar la
participación ciudadana pa
ra recuperar la e speranza y
la transformación de Azca

potzalco
También Lourdes Paz

diputada local y secretaria
general de Morena en la CD
MX se registró para Iztacal
co En ese evento aseguró
que mantendrá vigentes los
principios fundamentales
que rigen a la 4T enbene
ficio de los iztalcalquenses
Voy a luchar día a día por

que lo único que sé es tra
bajar porque soy una mujer
trabajadora incansable de
lucha con sueños y espe
ranzas Vamos a lucharyva
mos atrabajar para que cada
díavivamos en comunidad
en unidad y seamos felices
Porque sí la felicidad ya es
un derecho yvaraos a luchar
porque la gente de Iztacalco
sea feliz Amor ypaz para Iz
tacalco enfatizó

cimbas comprometieron
su apoyo alas candidatas
Claudia Sheinbaumy Clara
Brugada para ganar las elec
cione así como los congre
sos federal y capitalino
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Por Alejandro Lelo de Larrea
La supuesta preocupación

del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador sobre

la escasez de agua en la Ciudad de
México y el área conurbana es me
ramente electorera Si alguna vez le
h hubiera interesado el tema desde
que ocupó la Jefatura de Gobierno
del DF entre 2000 y 2005 habría
hecho alguna obra importante a lar
go plazo y hoy el problema al me
nos no sería tan grave

También al arranque de su sexe
nio AMLO pudo apoyar a la capital
con recursos federales para obras
que dotaran de mayor agua pota
ble empezando por reparar la red
de la que se fuga hasta el 40 del
vital líquido que llega

López Obrador está haciendo
lo que el año pasado simular que
se encarga del problema pero sólo
para salvar a su candidata presiden
cial Claudia Sheinbaum y a la de la
Jefatura de Gobierno Clara Brugada
pues de llegar la hora cero del agua
en la capital del país antes de las elec
ciones del 2 de junio sin duda desca
rrilaría ambas candidaturas

No hay que olvidar que Shein
baum eludió el problema con el
agravante de que durante su admi

nistración se perdió en términos rea
les casi el 30 de los recursos finan

cieros asignados al Sistema de Aguas
de la Ciudad de México Sacmex de
acuerdo con el Congreso capitalino
Sólo en 2019 hubo un aumento pasó
de 13 mil 61 7 millones el año previo
a 17 mil 063 millones de pesos Sin
embargo en los años subsecuentes
estuvo incluso por debajo de 2018
para 2020 se autorizaron 13 mil 676
millones en 2021 fueron 12 mil 879
en 2021 en 2022 y 2023 alcanzó
13 mil 031 respectivamente En este
2024 es de 13 mil 266 millones

De 2019 a 2024 el presupuesto
total del Sacmex sumó 82 mil 946

millones de pesos un promedio de
13 mil 824 millones por año Es una
pérdida en términos reales cercana al
30 respecto de 2018 pues hay que
restarle el acumulado de inflación de

entre el último trimestre de 201 8 y el
mismo periodo de 2023 De acuerdo
con la cifra oficial del INEGI fue de

28 75 Según el Congreso CDMX
la mayor parte del dinero se ha uti
lizado para operación del Sacmex y
capital humano muy poco para in
versión en infraestructura

Este martes lo que en realidad
hizo López Obrador al llamar a una
reunión a Palacio Nacional a la go
bernadora del Estado de México la

morenista Delfina Gómez y al jefe
de Gobierno Martí Batres fue simu
lación para que todo mundo piense
que se está haciendo cargo

Repitió lo del año pasado sólo
que se anticipó un mes porque
aquella vez fue a finales de marzo
que amenazaba la escasez de agua
en la capital del país Aquella oca
sión invitó a Sheinbaum a una con

ferencia mañanera y pidió a los mili
tares que le ayudaran Su apoyo fue
en dos ejes bombardear nubes en
la zona metropolitana para provocar
lluvias y ubicar pozos de agua para
surtir pipas y distribuirlas durante en
las zonas que hiciera más falta

De la reunión de este martes se

informó escuetamente que quie
ren traer agua de poblaciones del
estado de Hidalgo pero nada de
sentar las bases o pensar en un
plan de largo plazo Es evidente
que administran la crisis de la es
casez con fines electorales desde
enero se han realizado cortes de

agua en centenas de colonias de la
capital así como cierre de válvulas
de los pozos de agua para que en
mayo no falte el líquido pues si ello
ocurriera cerca de la jornada elec
toral podría desplomar las candi
daturas de Sheinbaum y Brugada
Lo veremos
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En el cuartel de
la alcaldesa de

Azca potza Ico
Margarita Saldaña hay
bastante buen ánimo

a su posible reelección sobre
con vistas

todo por los resultados que reporta Ade
más en las proyecciones electorales ven
amplias posibilidades de ganarle a la dipu
tada Nancy Núñez y más si su esposo Ge
rardo Trejo se aparece en la campaña pues
tiene fama de mapache Y no es ni el PAN
ni el PRI ni el PRD donde lo han señalado

de compra de votos sino en su propio par
tido Morena que en las internas de 2022 le
atribuyeron que ofrecía hasta 300 pesos a
cambio de que la militancia votara por cier
tos candidatos para consejeros El siempre
negó tales señalamientos

PVEM CÁNCER DE LA POLÍTICA
El diputado Jesús Sesma del PVEM

sabe lo que hizo en Azcapotzalco O más
bien dicho sabe lo que no hizo en el distrito
del que resultó electo en 2021 se olvidó de
sus electores a quienes desatendió pues ni
vive ahí e incluso nunca se paraba por esa
zona ni siquiera por equivocación Por eso
es que ahora mudó su candidatura a un dis
trito de la Venustiano Carranza uno de esos
que cree están seguros Esa candidatura no
la consiguió con trabajo político y a favor
del pueblo sino con ser el más lambiscón
con Claudia Sheinbaum Así son los del

PVEM el cáncer de la política y lo peor es
que Morena les dio vida eterna con la alian
za electoral para este año
LE FALLA FISCAL CUNADO

Oootra vez le falló el tiro a la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de Mé

xico hoy a cargo del fiscal cuñado Ulises
Lara Resulta que en el juicio contra por el
supuesto cártel inmobiliario este miérco
les tenían que comparecer 14 presuntos
indiciados ante el juez de la causa pero el
juzgador postergó la audiencia para des
pués de las elecciones Ello significa que
hoy el panista Santiago Taboada tendrá sin
duda su apoyo para ganar pues es la única
forma de que cese lo que ellos consideran
una persecución política en su contra Así
Clara Brugada tendrá que lograr su triunfo
en las urnas y no en la mesa
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Se registran ante el
IECM8 aspirantes de
Morena a aleadlas
Los candidatos coinciden en trabajar en unidad de cara a
la elección falta definir a los abanderados a GAM y Xochimilco

FRIDA SÁNCHEZ

Aspirantes a ocho alcaldías forma
lizaron sus registros ante el Insti
tuto Electoral de la Ciudad de Mé
xico IECM para contender como
candidatos de la coalición Juntos
Hacemos Historia Morena PT y
Verde Ecologista de México

Se trató de los aspirantes a las al
caldías Cuauhtémoc Coyoacán
Tlalpan MagdalenaContreras Az
capotzalco Alvaro Obregón Cua
jimalpay Milpa Alta con lo que su
man 14 registros de los 16 que par
ticiparán en la contienda

La primera en hacer su registro
fue Caty Monreal quien va por la
Cuauhtémoc Tras recibir su cons
tancia afirmó que su objetivo es ir
en unidad construida con todos
los representantes liderazgos y
sectores del partido que la repre
senta Aseguró que se reunirá con
los aspirantes que participaron en
la encuesta interna para encabezar
dicha alcaldía

A todos ya los he buscado ycon
todos me sentaré me reuniré y es
taré buscando siempre la unidad
sobre todo ayudar al plan C que es
Claudia es Clara y es Caty dijo

Minutos despues llegaronGa
briela Osorio y Hannah de Lama
drid quienes buscan Tlalpan y Co
yoacán respectivamente

Acompañada de una fuerte po
rra en la que los presentes gritaban
su nombre y consignas como es
tiempo de mujeres Osorio dijo
que su candidatura es un encargo
muy importante toda vez que

representa al pueblo de Tlalpan a
las mujeres a las juventudes pero
también al amor y los principios
del movimiento que encabeza

De Lamadrid advirtió que una
de las grandes ventajas que tiene
su candidatura es que vamos más
fuertes más unidos que nunca

Más tarde se registraron Nan
cy Núñez aspirante a la alcaldía
Azcapotzalco y Fernando Mer
cado Guaida para Magdalena
Contreras Ambos actualmente
diputados del Congreso de la
Ciudad de México y quienes
anunciaron que en los próximos
días presentarán sus solicitudes
de licencia para participar en la
contienda electoral

Finalmente Gustavo Mendo
za Figueroa formalizó su regis
tro para contender por la alcal

día Cuajimalpa Javier López
para Alvaro Obregón en tanto
que Octavio Rivero lo hizo para
Milpa Alta

incorporan a experredlstas
Por la mañana Sebastián Ramírez
dirigente de Morena en la Ciudad
de México presentó a un grupo de
exmilitantes del PRD y extrabaja
dores de la alcaldía Magdalena
Contreras gobernada por el priista
Luis Gerardo Quijano quienes se
sumaron a los guindas

El dirigente dijo que en 2021 el
partido que encabeza no pudo
construir un proyecto unitario

por lo que en 2024 buscarán repa
rarlo por medio de la construcción
de un frente social amplio

Los personajes que se sumarán
aMorenasonVerónica Guijosa en
cargada de la Dirección de Partici
pación Ciudadana en esa alcaldía
Zahid Hernández Soto Rodrigo
Tadeo Pineda Miguel Ángel Suá
rez Ruiz José Manuel Juárez Nú
ñez JoséAlberto Mendoza Gonzá
lez Rodolfo Beltrán Orduño María
Concepción Hernández Soto An
tonio Martínez Montes Enrique
Tello y Emilio Guijosa
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11
EXINTEGRANTES

del PRD y de la alcaldía Magdalena
Contreras sumó Morena

Caty Monreal quien participará por la Cuauhtémoc dijo que trabajará
de la mano con todos los representantes y liderazgos de Morena
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A horas del cierre
partidos han inscrito
en el IECM a sólo 42
de sus contendientes
ÁNGEL BOLAÑOSSÁNCHEZ

Retrasos en la definición de candi
daturas para alcaldías y diputacio
nes al Congreso capitalino de los
partidos y coaliciones mantenían
anoche un bajo porcentaje de aspi
rantes registrados ante el Instituto
Electoral de la Ciudad de México
IECM a horas de que concluya el

plazo previsto para el último minu
to de este jueves con 42 por ciento
de 2 mil 500 que contenderán por
287 cargos

Los consejeros Erika Estrada
Ruiz y Mauricio Huesca Rodríguez
advirtieron que sería preocupante
llegar a un escenario de no tener
candidaturas de alguna fuerza po
líticas porque les ganaron los tiem
pos en tanto que ya demostró su
eficacia el Sistema de Registro de
Candidaturas Sirec que habilitó el
organismo para facilitar el trámite
a los partidos

Por la asistencia y acompaña
miento que han dado a los institutos
políticos en esta etapa que empezó
el 8 de febrero saben que algunos
seguían definiendo lugares tanto
en alcaldías como en diputaciones
lo que los tiene un poco atorados

Estrada admitió que no es sen

cillo por las acciones que deben
cumplir como la paridad de género
y el criterio de no asignar a mujeres
espacios que no son competitivos
además de cubrir las candidaturas
con personas jóvenes afromexica
nas y migrantes

Huesca señaló que si al aproxi
marse la hora límite los partidos no
tienen la totalidad de los registros
el organismo podría establecer al
guna otra alternativa para evitar
inscripciones extemporáneas co
mo la tradicional de recibirlos en
el IECM con la documentación en
físico

Nosotros como instituto te
nemos que facilitar el registro de
los candidatos pero hay que ser
enfáticos si ellos no presentan la
información al menos el nombre
del postulado con un correo elec
trónico y un domicilio no podemos
aceptarlos de manera extemporá
nea agregó Estrada

Huesca explicó que una vez con
cluido el registro el IECM tiene 72
horas para revisar todos los expe
dientes por medio de un equipo de
35 personas debidamente capaci
tadas y de detectar que falta algún
documento o que el que escaneado
es ilegible y hacer el requerimiento
al candidato para que se subsane
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USUBO
llf 8 íU BMfS
SON 13 LOS CANDIDATOS

QUE SE HAN ANOTADO
ANTE EL INSTITUTO

ELECTORAL DE LA

CIUDAD DE MÉXICO

U tvSO I
f NTHYA CDMXIfiZrn ELHERALDODEW MEXICO COM
FRAGOSO

Trece de los 16 aspirantes a
una alcaldía ya presentaron
su registro como candidatos
ante la plataforma digital del
Instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM

Ayer quienes se registraron
fueron los representantes de
Alvaro Obregón Azcapotzalco
Coyoacán Cuajimalpa Cuauh
témoc Magdalena Contreras
Milpa AltayTlalpan

La primera en acudirfue Ca
talina Monreal hija de Ricardo
Monreal quien es aspirante
para la alcaldía Cuauhtémoc

Reconoció que ya buscó a
liderazgos de la demarcación
como Dolores Padierna y confió
en que arrasarán en el proceso

Ya la he buscado ella está
esperando sus momentos y yo
respeto sus tiempos pero ya la
busqué a ella con todos me
sentaré me reuniré y estaré
buscando siempre en la uni
dad dijo

También fueron Gaby
Osorioy Hannah de la Madrid
a registrarse para Tlalpan y
Coyoacán respectivamente

Acompañadas por el presi
dente de Morena en la capital
Sebastián Ramírez y el repre
sentante de este partido ante

el IECM Eduardo Santillán
señalaron que es tiempo de
mujeres y dijeron están listas
para ganar

También se registró Nancy
Núñez para la candidatura de
Azcapotzalco Destacó que
vamos a trabajar en unidad

vamos a regresar la esperanza
y la transformación a nuestro
querido Azcapotzalco

Fernando Mercado forma

lizó su aspiración por la Mag
dalena Contreras y expresó que
ha mantenido un diálogo con
distintos actores políticos de
la demarcación para sumar es
fuerzosysaliren plena unidad

Agregó que va a recuperar la
Magdalena Contreras pues al
igual que Claudia Sheinbaum y
Clara Brugada él tiene el res
paldo popular el mejor proyec
to y al mejor equipo

El diputado federal Javier
López Casarín se apuntó por
la alcaldía Alvaro Obregón y se
dijo honrado de representar la
candidatura común Con gran
responsabilidad entrega y de
dicación estaremos trabajan
do para que continúe la Cuarta
Transformación en la Alcaldía

Alvaro Obregón señaló
Asimismo acudieron Gus

tavo Mendoza quien busca ser
abanderado por Cuajimalpa y
Octavio Rivero quien buscará
regresar a Milpa Alta

Eduardo Santillán reconoció
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a Heraldo Media Group que
el avance de los registros re
presenta la continuidad de un
proyecto en la capital del país

Han sido procesos abiertos
en donde ha habido competen
cia que tiene como sustento las
encuestas de tal manera que
da como resultado candida

turas sólidas candidaturas de
personas que tienen una gran
trayectoria dijo

VAMOS POR
EL SEGUNDO
PISO DE LA
TRANSFOR
MACIÓN
ENHORA
BUENA

SEBASTIÁN
RAMÍREZ

DIRIGENTE DE
MORENA CDMX

DE FEBRERO
VENCE PLAZO DE

REGISTROS

También acudieron

a registrarse algunos
candidatos a diputa
dos locales

Gerardo Villa

nueva y Paulo E
González por el
distrito 26 y 30

También acudió
Rosario Morales del
distrito 32 de Alvaro

Obregón

Morena aún
no decide sus
candidatos a GAM

y Xochimilco

El IECM deberá
avalar cada uno de
los documentos

ingresados

FORMAL I Caty Monreal Nancy Núñez Gustavo Mendoza y Javier López Casarín acudieron a la sede de Morena en la CDMX
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La gira de Xóchitl

Debió o no Xóchitl Galvez realizar
I la gira que hizo por Estados Unidos

EspañayelVaticano oquedarseacon
solidar su nivel de conocimiento en el

país previo al arranque formal de la campaña
presidencial

Si lo que se pretendía era demostrar que
Gálvez a diferencia de López Obrador es una
lideresa que no le teme al escenario interna
cional la gira le quedó corta

Gálvez pudo haber realizado la misma gira
durante la campaña pero una vez que hubie
ra consolidado su nivel de conocimiento en

todo el país renglón enel que es superadapor
la candidata oficial Claudia Sheinbaum

Dentro del equipo de la hidalguensejustifi
can la gira pues se trató dicen de un recorri
do preventivo

Es decir de encuentros con directivos de or
ganizaciones civiles y de derechos humanos
a quienes se advirtió preventivamente de la
elección de Estado que se está gestando y de
losvínculos de algunos dirigentes delpartido
en el poder con la delincuencia organizada

Sin que se conozcan aún oficialmente los
temas que trató con el Papa Francisco se da
por descontado que la candidata opositora
también habría tocado el tema electoral con

el pontífice
Para nadie es un secreto la pésima rela

ción o nula relación que hubo entre López
Obrador y el clero católico a quien en algún
momento incluyó entre los grupos de poder
favorecidos por las administraciones priistas

La iglesiacatólica también hadescalificado
algunas políticas de gobierno sobre todo
las que tienen que ver con seguridad pues
incluso párrocos en varios estados han su
frido atentados y muchos tienen que pagar
derecho de piso a los grupos que controlan
municipiosyciudades

Hoy Xóchitl Galvez retoma las conferen
cias de la verdad y podría haber alguna in
formación sobre los temas tratados con el

líder de la iglesia católica mundial cuya fe
profesan el 70 de los mexicanos según la
última encuesta del INEGI

Perdió el tiempoXóchitl en esa aventura o
ganó aliados para evitar o por lo menos docu
mentar una elección de Estado

Pronto lo sabremos

Después de la celebración del día del Amor y
la Amistad del temblor y la ansiedad mejor
dicho hoy el país podría vivir un gran caos
vial debido a la protesta de transportistas de
carga

Como sabe hace unas semanas los trans
portistas que diariamente sufren los ataques
de la delincuencia les roban sus camiones
con mercancía y en el peor de los casos son
asesinados demandaron la intervención
del Gobierno federal pues nunca aparece la
Guardia Nacional o el Ejército cuando están
siendo asaltados

Se les prometió una mesa de negociación
en la Secretaría de Gobernación pero les die
ron atole con el dedo

Por eso anunciaronparahoyunmega paro
nacional que afectará todas las autopistas del
país y que tendrá impacto sobre todo en los
accesos a la Ciudad de México

Así que si no hubo una conciliación la no
che de ayer hoyestaránbloqueadas oparcial
mente cerradas las autopistas hacia Pachuca
Puebla QuerétaroyCuernavaca afectando a
millones de usuarios

Laprotestatiene su razónde ser nos guste o
no porque involucra el tema de seguridad en
las carreteras algo que no parece importarle
mucho a la actual administración

Hoy se registrará a las 17 30 horas Santiago
Taboada como candidato del frente opositor
a la Jefatura de Gobierno de la CDMX

Taboada acudirá ante el Instituto Electoral

de la Ciudad de México IECM justo cuando
la Fiscalía de Justicia de la capital del país
pretende resucitar el tema del cártel inmo
biliario

Aver
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EXIGEN FRENO
Activistas criticaron el retraso

de más de un año y medio
clet debate de la propuesta
ciudadana que plantea pro
hibir las corridas de toros

Reclaman retraso de un ano y medio

Piden acelerar
ley antitaurina
Señalan activistas

que las comisiones
a cargo han detenido
que se regule
BERNARDO URIBE

Colectivos en defensa de los
derechos de los animales re
clamaron al Congreso local
por 1 retraso de más de un
año y medio en que no se ha
aprobado ni discutido la pro
puesta de ley ciudadana para
prohibir las corridas de toros
en la Capital

De acuerdo con el co
lectivo Resistencia Defensa
Animal Colectivo Redac el
Congreso recibió la propues
ta a través de comisiones uni
das de Participación Ciudada
na Defensa de los Animales
y de Fiscalización lo que ha
detenido el proceso por falta
de consenso entre las partes

No había sentido en que
entrara en comisiones unidas
mas que detener el proceso
porque mientras un dipu
tado la aprueba por otro la
do la detienen y sólo se van
aventando la bolita Actual

mente solo falta que el dipu
tado Gerardo Villanueva la
apruebe pero en eso ya lle
van más de un año señaló
Jaqueline Zúñiga directora
genera de Redac

Agregó que la iniciativa
que se construyó con el apo
yo de más de 22 mil firmas
presentadas ante el Institu
to Electoral de la Ciudad de
México es la primera en su
tipo ya que no se centra en
las corridas en la Plaza de To
ros sino en prohibir la tauro
maquia y tipificarla como un
delito ante el Código Penal

Hace un año y medio
metimos la iniciativa por
que nos dimos cuenta que la
mayoría de políticos sólo uti
lizan las causas animalistas
con fines electorales y cuan
do llegan a un cargo público
retiran todas sus propuestas
aseguró

Desde que se dio el cam
bio en la Mesa Directiva del
Congreso hemos pedido que
se retome y se dictamine a fa
vor pero ya van más de cua
tro meses que no nos reciben

y que han dejado a la iniciati
va de ley en el olvido

La activista detalló que
en conjunto con otras orga
nizaciones animalistas pre
paran un amparo en contra
del Congreso por omisión
legislativa para señalar a los
actores que han detenido el
proceso para que el dictamen
pueda llegar al Pleno

Nunca se ha votado una

iniciativa de toros en el Con
greso porque no quieren ser
vistos como lo que son cóm
plices de la tauromaquia por
eso ahora ya se preparan más
instrumentos legales ya no
en contra de la Plaza de To
ros sino directamente para
prohibir las corridas de toros
las escuelas de tauromaquiay
el maltrato animal como es
pectáculo aseguró

Con performance artísti
cos en contra de la tortura de
los toros ayer cinco organi
zaciones animalistas protes
taron a las afueras del Con
greso local para exigir que se
retome la discusión sobre la
iniciativa ciudadana
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MANIFESTACIÓN Ayer activistas de cinco colectivos protestaron a las afueras del Congreso

I El contingente de activistas arrancó en las oficinas
de la Jefatura de Gobierno y avanzó sobre Madero

I Los participantes se manifestaron caracterizados
y con pancartas en las que urgieron a prohibir las corridas
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PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE CAPACITACIÓN Y ORGANIZACIÓN ELECTORAL DEL INE

Estrategia de
seguridad del INE
funciona bien

El consejero afirma
quesi bien hayzonas
inseguras siemprese
prepondera al personal

Marltza Pérez

maritza perez eleconomista mx

Laorganización de la jor
nada electoral más grande
en la historia de México no
queda exenta de las preo
cupaciones en materia de

inseguridad pues la instalación de
170 000 casillas así como el trabajo
en campo de 49 000 capacitadores
inevitablemente conlleva a que el INE
implemente protocolos de seguridad
en algunas zonas del país

En entrevista el consejero del Ins
tituto Nacional Electoral INE Martín
Faz Mora quienpreside la Comisión de
Capacitacióny Organización Electoral
indicó que la estrategia de seguridad
para llevar a cabo unajornada electoral
segura comienza desde la contratación
de las y los Capacitadores Asistentes
Electorales CAE es decir de aquellas
personas que recorrerán el país enbus
ca de los funcionarios de casilla

Esta estrategia dijo se enfoca en
procurar contratar a capacitadores
electorales que vivan dentro de los dis
tritos electorales de tal manera que
vayan avisitar pues de alguna manera
sus rumbos con el fin de que generen
confianza en la comunidad que vive en
zonas de riesgo

Agregó que dicho protocolo de se
guridad también incluye no hacer vi
sitas nocturnas y mantener constante

comunicación con los supervisores
electorales Juntas Distritales y auto
ridades locales

El consejero detalló que desde
luego nosotros participamos en unas
mesas de coordinación con las insti

tuciones de seguridad de los estados y
ahí nosotros acudimos fundamental

mente apedir que haya seguridad para
nuestro personal o para el traslado de
los paquetes electorales o del material
electoral

Resguardo
Faz Mora dijo que pese a la inseguridad
que se vive en elpaís no es necesario el
resguardo policial para los capacitado
res ello al considerar que esto podría
generar un riesgo mayor

El escoltar a nuestros capacitadores
electorales creo que hasta los pondría
mos en más riesgo si van acompa
ñados de un mecanismo de seguridad
de esa naturaleza no permite que núes
tros CAES acceden incluso a lugares
con ciertos niveles de inseguridad
pues el protocolo del INE tiene que
ver con el hecho de que los reconoce la
comunidad y sabe que ellos van sola
mente a ver el tema de las casillas y que
no tenemos ningúnpapel en materia de
seguridad destacó

En este sentido el consejero Faz
Mora reconoció que este personal no
está exento de actos de inseguridad
y que pueden llegar a afectar a su in
tegridad ya que se suelen presentar
reportes como el robo de sus celulares

Mientras que con los reportes más
serios tales como actos de violencia en
alguna zona la estrategia se centra en
reprogramar las visitas de estos lugares

En ocasiones hay lugares donde ha

habido algún problema de inseguri
dad y entonces en lugar de visitar esa
zona el día que estaba programado se
reprograma para otras fechas quizás
la siguiente semana explicó

Es así que destacó que la estra
tegia funciona y funciona bien
aunque efectivamente se enfrentan a
problemáticas

Retos logísticos
Por otro lado el consejero Martín Faz
también señaló que uno de los retos
más importantes en materia logística
se centra en el despliegue los Capaci
tadores Asistentes Electorales quienes
emprenden la búsqueda de las y los
funcionarios de casilla y lo cual im
plica la visita a los hogares de más 12
millones de personas a lo largo y ancho
del país

Y aunque resaltó que históricamente
el día de lajornada electoral sólo se au
senta entre un 6 y 7 de los funciona
rios de casilla el asegurar el 100 del
personal sigue siendo un reto logístico
importante

Ese siempre es un reto logístico
importante porque pues no todo
el mundo está dispuesto a participar
ello al explicar que durante su búsque
da muchos de ellos sonilocalizables o
abiertamente prefieren no formar parte
de la jornada electoral

Lo anterior dijo se suma a otras
problemáticas sociales tales como la
población flotante o las llamadas ciu
dades dormitorio ubicadas sobre todo
en zonas urbanas o en las fronteras en
las que difícilmente se localizan a los
candidatos a funcionarios de casilla

Así como también dificultades dia
rias como lo son el difícil acceso a zonas

residenciales o zonas prácticamente
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inaccesibles

Incluso destacó que para esta tarea
el INE ha implementado en 32 5 de
las secciones distritales una estrategia
diferenciada ello al ser zonas con las
dificultades de conseguir funcionarios
principalmente en zonas urbanas ya
que por el contrario en zonas rurales
la población toma como un honor
ser funcionario de casilla

Casillas
Faz Mora subrayó que otro gran reto se
enfoca en la instalación de las 170 003
casillas a lo largo y ancho del país pues
aunque se privilegia la accesibilidad
para que la población pueda llegar sin
dificultades a emitir su voto inevi
tablemente el INE se enfrenta a zonas
donde las condiciones son insuficien

tes para la instalación de una casilla
electoral

A veces hay casas que tienen las
condiciones suficientes pero hay lu
gares que no lugares a los que so
lamente hay acceso vía lancha por
ejemplo no en algunos lugares de Ta

basco o como en la sierra de Durango o
de Chihuahua que solamente en avión
u otros lugares en donde solamente con
muías subrayó

Ln ocasiones

hay lugares
donde ha ha

bido algún
problema de
inseguridad
y entonces en
lugar de vi
sitar esa zo

na el día que
estaba pro
gramado se
reprograma
para otras fe
chas quizás
la siguiente
semana1

170
MIL CASILLAS

son las que se
prevén instalar en
los comicios del 2

de unió próximo

El consejero
del INE sostiene

que otro reto
a sortear es la

negativa de los
ciudadanos a

participar como
funcionarios

de casilla
foto cuartoscuro
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Exigen al árbitro mapear riesgos
MAYOLO LÓPEZ

En vez de ahuyentar el voto
el INE y el Tribunal Electo
ral deberían elaborar mapas
de riesgo para compartirlos
con la autoridad planteó ayer
el senador morenista Ricardo
Monreal

Atribulado por los asesi
natos de uno de sus cuñados
y uno de sus sobrinos el legis
lador zacatecano afirmó que
al árbitro electoral sí le toca
el diseño de esos mapas para
prevenir escenarios de riesgo
en proceso electoral en curso

El INE y el Trife lejos
de ahuyentar la posibilidad e
ejercer el voto deberían ha
cer mapas de riesgo y suscri
bir convenios con los óiganos
de seguridad para que desde
ahora presten importancia a
esos distritos o zonas con alto
riesgo sostuvo

Ante a la reticencia del
Instituto Nacional Electoral
el ex Gobernador insistió que
sí les toca

Ellos tienen que diseñar
mapas de riesgos y luego
mostrárselos a la autoridad
para que los órganos de se
guridad presten importancia

y vigilancia en esas zonas Es
cuestión de voluntad políti
ca planteó

Para mí es un tema que
debe atenderse y el INE y el
Trife deberían estar levantan
do mapas de riesgos de alta
probabilidad de inseguridad

El coordinador de los se
nadores morenistas explicó
que los consejos distritales
del INE tienen conocimiento
de las casillas donde se regis
tran problemas

Levantar ese mapa de
riesgos nada hace que desme
rezca su trabajo lo que hay
que hacer es vigilar prever y
hacerlo evitable insistió

Ricardo Monreal di
jo sentirse tranquilo tras
los atentados que sufrie
ron su cuñado y su sobri
no y ha decidido no tomar
precauciones

No me siento amenaza
do de hecho no tengo segu
ridad nunca he tenido me
siento muy bien en mi País
El único que me acompaña
es quien me ayuda a mane
jar Ni en mi casa ni en nin
guna parte tengo seguridad
Mis hábitos son los mismos
con mi familia sigo reunién

dome dijo
Ha tomado alguna pre

caución se le preguntó
Ninguna Mis hábitos

son los mismos Mi esposa y
yo estamos resistiendo el sen
timiento encontrado de dolor
pero con optimismo de que
todo se va a resolver Lo que
no se puede hacer es zopilo
tear sobre las tragedias yo no
lo haré respondió

Qué señal le han envia
do se le inquirió

Es simple y sencillamen
te un evento doloroso di jo

En referencia a la estra
tegia del Gobierno federal en
materia de seguridad pública
Monreal consideró que es la
correcta

No me corresponde
cambiarla pero la estrategia
de seguridad que ha diseña
do el Presidente de la Repú
blica es la correcta Era tan
profundo el tejido social des
truido que ha costado mucho
trabajo revertir la tendencia
en el aumento de la insegu
ridad y que según datos de
los últimos años ha venido
disminuyendo en delitos sig
nificativos en el país sostuvo
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Piden protección
cuatro aspirantes
ÉRIKA HERNÁNDEZ

A una semana de lanzar el
protocolo de protección a
candidatos el Instituto Na
cional Electoral INE ha re
cibido la solicitud de cuatro
aspirantes para recibir segu
ridad durante sus campañas

El organismo informó
que tres de ellos son aspi
rantes en Chiapas Morelos y
Veracruz sin aclarar si com
petirán por gubernaturas o
diputaciones federales

Una más es la un presi
denciable De acuerdo con
la Secretaría de Seguridad
Pública federal el único que
falta por solicitar protección
es el abanderado de Movi
miento Ciudadano Jorge Ál
varez Máynez

La presidenta del INE
Guadalupe Taddei reiteró
que los candidatos a cargos
locales diputaciones Al
caldías y regidurías podrán
acudir a las juntas locales del
organismo o a institutos elec
torales estatales pues las cor
poraciones locales se harán
cargo de su seguridad

Insistió en que el Institu
to sólo puede ofrecer dicho
protocolo no mapas de ries

gos filtros u otras demandas
como lo exige el PAN en un
recurso de incumplimiento
ante el Tribunal

Puedo decir a cualquier
representante de partido que
estoy a favor de que busquen
esa información pero no es
la puerta del INE la que le
va a abrir esa información
son las instancias de seguri
dad indicó

Aseguró que los 49 mil
capacitadores y supervisores
están en comunicación con
los delegados del Instituto en
caso de algún incidente

Hasta el momento en
una comunidad de Hidalgo
y otra de Michoacán se les
negó el paso para buscar a
funcionarios de casilla

En tanto la consejera
Carla Humphrey afirmó que
el Instituto comparte infor
mación con autoridades fe
derales y estatales para ali
mentar mapas de seguridad
que únicamente competen a
los gobiernos

Por ejemplo dónde se
pueden instalar las casillas
fechas para distribuir mate
rial y boletas así como custo
diar la entrega de materiales
mencionó
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La presidenta del INE Guadalupe Taddei y el
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera
Pablo Gómez firmaron un acuerdo para com
partir información sobre fmandamiento ilícito
Se fortalecen mecanismos de prevención y de

tección de operaciones con recursos de proce
dencia ilícita informó el organismo electoral
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Mapas de riesgo no
son ablución del Mf
Van cuatro candidatos que solicitan medidas de protección uno a la
Presidencia de la República y otros tres de Chiapas Morelos y Veracruz
OTILIA CARVAJAL

nacion a eluniversal com mx

La consejera presidenta del INE
Guadalupe Taddei señaló que no
hay incumplimiento a la sentencia
del Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación TEPJF en
materiadeseguridadyque el órgano
electoral ha implementado todas las
acciones dentro de sus facultades

1 lasta el momento cuatro can
didatos han solicitado medidas
de protección uno a la Presiden
cia de la República y otros tres de
los estados de Chiapas Morelos y
Veracruz sin embargo no se
ofrecieron más detalles por segu
ridad de los abanderados

En la firma del convenio con la
Cámara Nacional de la Industria de
Radio y Televisión CIRT Taddei
Zavala recordó que en una senten
cia por una elección local se le or
denó a la autoridad electoral orga
nizar foros generar mapas de ries
go y protocolos de seguridad

Todo eso el instituto lo cumple
y en comunicación con el TEPJF se
establece que los mapas de nesgo
no son atribución del INE Hay una
instancia que es la encargada de
eso apuntó

No es la puerta del INE la que le
va a abrir esa información son las
instancias de seguridad Es una
sentencia que ya dio por cumplida
el Tribunal Electoral señaló

Expuso que el protocolo de se
guridad presentado por el INE a los
partidos también se replica a nivel
local en los institutos electorales
de los estados donde se pueden
presentar las solicitudes de medi

das de seguridad
Indicó que las autoridades

tendrán su propia manera de
procesar esta información ya
que el INE la utiliza para ver la
posibilidad de instalación de ca
sillas o posibles interrupciones
durante la jornada electoral

Estamos buscando toda aque
lla información que esté registrada
en el Instituto Nacional Electoral y
que provea de elementos para que
las propias autoridades en materia
de seguridad tomen medidas adi
cionales apuntó

Explicó que el protocolo aplica
do en otras elecciones revela que si
hay algún incidente que impida
instalar una casilla el personal del
INE debe retirarse por seguridad

La consejera Carla Humphrey
dijo que el INE no es una instancia
de seguridad su función es organi
zar elecciones pero mantiene coor
dinación con otras instancias me
diante mesas de seguridad

Si bien reconoció que ha ido
creciendo la violencia en los co
micios aclaró que no todo es
materia electoral o está relacio
nado con el proceso electoral

Por su parte la consejera Norma
de la Cruz dijo que la seguridad es
competencia de todos los niveles
de gobierno por lo que hizo un lla
mado a que cada autoridad asuma
las acciones que le corresponde

Extemó que puede haber una
confusión respecto a los mapas de
riesgo ya que el INE elabora mapas
operativos que van encaminados a
la logística mientras que las ins
tancias de seguridad elaboran ma
pas por temas de inseguridad o si

tuaciones de violencia
La presidenta del INE Guadalu

pe Taddei y el titular de la CIRT
José Antonio García finnaron en
tanto un convenio de colaboración
para difundir las actividades rela
tivas a las elecciones 2024

La consejera presidenta subrayó
que el propósito de esta colabora
ción es promover la participación
ciudadanayelevarcadavez más las
tasas de participación en las urnas
el 2 de junio La cojnunicación en
la televisión la radío y las redes so
ciales abona a la confianza eñ fel
proceso electoral manifestó

El presidente de la CIRT precisó
que el convenio de colaboración
buscará fomentar la cultura cívica
y de participación ciudadana mo
tivando a los mexicanos para que
voten en los procesos electorales
históricamente más importantes
de nuestro país en este año con el
fin de fortalecer la democracia a
través de la realización de progra
mas proyectos y acciones a favor
de México

GUADALUPE TADDEI ZAVALA

Consejera presidenta del INE

No es la puerta del INE la
que le va a abrir esa
información son las
instancias de seguridad
Es una sentencia que ya
dio por cumplida el
Tribunal Electoral
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La presidenta del EME Guadalupe Taddeí y el titular de la CIRT José Antonio García firmaron un convenio de colaboración para difundir las actividades de elecciones
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Morena
pide tres
guardias
por casilla
en elección
Diputada Patricia
Armendáriz presenta un
punto de acuerdo para
blindar la jornada
ENRIQUE GÓMEZ
Y ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

La diputada Patricia Armendáriz
Guerra Morena presentó un punto
de acuerdo que plantea exhortar a la
Mesa de Seguridad Interinstitucio
nal para el Proceso Electoral Federal
2023 2024 integrada por las secre
tarías de Seguridad y Protección
Ciudadana SSPC Defensa Nacio
nal Sedeña Marina Semar Guar
dia Nacional el INE y la Fiscalía Ge
neral de la República FGR para
que considere desplegar cuando
menos tres guardias por casilla el
día de la elección

Lo anterior debido al repunte de
la violencia en comunidades rura
les del país señala

El fin es resguardar las inmedia
ciones de las casillas en los muni
cipios y localidades menores a 500
mil habitantes desde un día previo
a los comicios hasta la remisión de
lospaquetesy los expedientes de ca
silla específica el documento

Se propone hacerun llamado a la
autoridadelectoralparaqueenplena
autonomía de decisión valore la po
sibilidad de implementar en conve
nio con lasociedadcivñyelsectordel
autotransporte el establecimiento
de un transporte que permita reali

zar un acompañamiento desde el
domicilio del electorado hacia la ca
silla de votación y de regreso para
que este pueda ejercer su voto sin
coerción o coacción de partido algu
no durante la jornada electoral es
tablece el punto de acuerdo

De acuerdo con el reporte diario
del gabinete de seguridad el do
mingo II de febrero fue el día más
violento en lo que vade 2024 ya que
se registraron 171 asesinatos

La violencia ha repuntado en di
versas entidades en los últimos me
ses como Baja California Chiapas
Tabasco Guanajuato Michoacán y
Zacatecas en ésta última incluso
asesinaron a dos familiares del se
nador Ricardo Monreal

La diputada morenista también
planteó en su punto de acuerdo ex
hortar al Instituto Nacional Electo
ral y a la Fiscalía Especializada para
la Atención de Delitos Electorales a
considerar dentro de su estrategia
de comunicación social para el pro
ceso electoral 2023 2024 la elabora
ción y publicación de mensajes que
alerten a la ciudadanía sobre los pe
ligros y las consecuencias de vender
su voto

También hizo un llamado al INE

para que diseñe y proponga estra
tegias para promover el voto entre la
ciudadanía considere la documen
tación exhaustiva y posterior elabo
ración de un informe que muestre
los resultados de la implementación
del voto electrónico en el proceso
electoral 2023 2024 así como la

postenor remisión al Congreso de la
Unión para impulsar su regulación
en ley

PUNTO DE ACUERDO

Se propone hacer un
llamado a la autoridad
electoral para el
establecimiento de un
transporte que permita
realizar acompañamiento
a la casilla de votación

Guardias nacionales deben cuidar

los comicios federales solicitan
legisladores de Morena
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Aunque no ve peligro de violencia
Morena pide al ENE un mapa de riesgos
GEORGINA SALDIERNA
Y ANDREA BECERRIL

Morena en el Senado descartó
ayer que ocurra algún tropiezo
en los comicios por cuestiones de
violencia aunque pidió al Instituto
Nacional Electoral INE y al tri
bunal electoral que hagan mapas
de riesgo para que los órganos de
seguridad vigilen las zonas donde
pudieran presentarse problemas

El coordinador del partido
guinda en esa cámara Ricardo
Monreal declaró lo anterior lue
go de referirse por primera vez en
entrevista al asesinato de dos de
sus familiares en Zacatecas y pedir
a la oposición que no lucre con la
tragedia de las personas

Antes las autoridades electora
les manifestaron preocupación en
torno a la seguridad y una eventual
injerencia del crimen organizado
en los comicios sin embargo Mon
real apuntó que lejos de ahuyentar
la posibilidad de ejercer el voto de
berían hacer mapas de riesgopara

que los órganos de seguridad pres
ten atención a los distritos con alto
nivel de conflictividad

Contra lo que opinan los direc
tivos electorales señaló que sí les
toca hacer ese tipo de evaluaciones
y pueden porque sus órganos loca
les los consejos distritales tienen
conocimiento de las casillas donde
históricamente hay problemas es
cuestión de voluntad política

Frente a los planteamientos de
que es inevitable la presencia del
narcotráfico en el proceso comi
cial Monreal estimó que lo que
hay que hacer es vigilar prever y
hacerlo evitable

Tras el asesinato de dos fami
liares el también presidente de la
Junta de Coordinación Política del
Senado aseguró no sentirse ame
nazado o temer por su seguridad

Expuso que no tiene vigilancia
y en sus 45 años en el servicio pú
blico nunca la ha tenido Se trata
de un asunto en el que no va a
cambiar

Entrevistado en el Senado en el
marco de la sesión ordinaria su

brayó confiar en las autoridades
para que se haga justicia y se es
clarezca el caso de sus parientes

Luego de que el PRI demandó
la comparecencia en el Senado
del titular de la Guardia Nacional
David Córdova para que explique
lo que está sucediendo en Zaca
tecas Ricardo Monreal pidió no
aprovecharse Lo peor que se
puede hacer es zopilotear sobre las
tragedias de las personas Yo no lo
hago no lo haré es reprobable y
es vil que se lucre con este tipo de
cosas subrayó

El morenista manifestó tener
confianza en la estrategia de se
guridad diseñada por el Ejecutivo
federal la cual consideró que es
correcta Ha costado mucho tra
bajo revertir la tendencia que se
había observado de aumento en
la inseguridad No obstante en
los años recientes ha disminuido
el número de delitos apuntó

Todos tenemos que sumarnos
en la búsqueda de la paz y la tran
quilidad indicó el legislador visi
blemente afectado por la tragedia
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El INE ha recibido cuatro
solicitudes para disponer
de medidas de protección
Se trata de un aspirante a la Presidencia de la República
dos al Senado y uno a la gubernatura de Morelos

LILIAN HERNÁNDEZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ

En menos de una semana el Ins
tituto Nacional Electoral INE
ha recibido cuatro solicitudes de
medidas de protección para can
didatos a presidencia senadurías y
diputaciones a fui de que cuenten
con acompañamiento de elemen
tos de la Guardia Nacional o de la
Secretaría de la Defensa Nacional
Sedeña en algunas zonas donde

lleven a cabo sus mítines informó
la consejera Carla Humphrey

De las cuatro solicitudes una es
de un precandidato a la Presidencia
de la República la segunda a una
senaduría de Chiapas una más para
la precandidatura a la gubernatura
de Morelos y la cuarta de una candi
datura al Senado en Veracruz

La consejera recordó que en este
proceso electoral estos protocolos
de seguridad se extendieron para
diputados y senadores debido a que
han crecido la violencia y los atenta
dos del crimen organizado en com
paración con el proceso electoral
intermedio de 2021

Demandó a los partidos políticos
que actúen con responsabilidad
He hecho hincapié en que tene

mos que hacer responsables a los
partidos de que no acepten finan
ciamiento de fuentes desconocidas
y en efectivo subrayó

Por ello informó que el INE
también firmó un convenio con la
Unidad de Inteligencia Financiera
UIF porque es muy importante

tener mapas y modelos de riesgo
que nos permitan calibrar las acti

vidades de candidaturas y de los re
cursos que entran a sus campañas

Señaló que también servirá para
tener un análisis puntual de có
mo se mueven los recursos durante
sus campañas electorales o cómo
pueden pretender hacer uso de re
cursos lícitos

Por otro lado en la firma de con
venio entre el INE y la Cámara de
la Industria de Radio y Televisión
CIRT la consejera presidenta

del órgano electoral Guadalupe
Taddei reiteró que los protocolos
de seguridad no los diseña el INE
por lo que no tienen la facultad pa
ra determinar acciones en casos de
intimidaciones a candidatos o ciu
dadanos el día de la votación

Si hay una imposibilidad de ins
talación de casilla se tiene que re
tirar el personal y lo tenemos esta
blecido de esa manera pero no hay
protocolos en caso de amenazas

Comentó que el convenio que fir
maron busca promover la participa
ción de la ciudadanía ya que este es
el objetivo del INE y la CIRT cola
bora con esta tarea para difundir y
promover que las personas acudan
a votar

mm
No corresponde
al instituto
electoral
diseñar los
protocolos
de seguridad
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En comicios municipales y sin amenaza
previa 85 de homicidios de candidatos
FERNANDO CAMACHO SERVÍN

En la gran mayoría de los asesina
tos contra aspirantes a algún cargo
político en México no hay amena
zas previas contra las víctimas por
lo que es necesario que las autori
dades diseñen un esquema de segu
ridad que no ordene proteger a los
candidatos sólo cuando ya fueron
intimidados con anterioridad

Así lo indicaron los autores del
informe Urnas y tumbas quienes
señalaron que la violencia política
aumenta en marzo durante el paso
de las precandidaturas a las can
didaturas oficiales y ocurre sobre
todo contra aspirantes a cargos
municipales

Durante la presentación del
documento ayer en El Colegio de
México el investigador Manuel Pé
rez Aguirre explicó que el estudio
analizó los casos de 32 candidatos
asesinados durante el proceso elec
toral de 2021 de los cuales 27 fue
ron hombres y cinco mujeres con
un promedio de edad de 45 años

Uno de los principales hallazgos
del informe auspiciado por el Ins

tituto Nacional Electoral INE y
elaborado por un equipo de perio
distas y académicos es que 85 por
ciento de las víctimas competían
por cargos municipales y eran opo
sitoras al alcalde en turno

Estudio revela que en marzo
despuntan los asesinatos

Por otro lado se descubrió que en
marzo repuntan los actos de vio
lencia política pues es en esa fecha
cuando se hacen oficiales las can
didaturas de los partidos y que en
28 de los 32 homicidios analizados
no hubo ninguna amenaza previa
contra las víctimas además de que
fueron cometidos con arma de fue
go y de manera fulminante

Normalmente todos los meca
nismos de protección se activan
después de recibir amenazas Ne
cesitamos actualizarnos porque la
violencia simplemente no avisa y
modificar la estrategia para saber
qué vamos a hacer recalcó Pérez
Aguirre quien calificó este rubro
como un punto ciego de los es
quemas oficiales de protección

Se reveló que los homicidios con

tra candidatos ocurren de manera
transversal a los partidos políti

cos pues afectan a todos de mane
ra muy parecida y las reacciones
de público son efímeras ya que
el tema genera mucha atención
mediática durante una o dos sema
nas pero después simplemente se
difumina

Ante ello la respuesta debe ser
integral porque la democracia es
tá completamente en riesgo Las
instituciones de seguridad deben
unir esfuerzos con otros actores
para colaborar en mesas de paz
así como extender y actualizar los
esfuerzos de la estrategia de pro
tección en contexto electoral de
la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana que ha sido
relativamente exitosa

Martín Faz Mora consejero del
INE destacó la gravedad de los
ataques ocurridos sin una intimi
dación previa y prometió llevar es
te y otros puntos ante el Consejo
General del instituto porque si la
amenaza es un criterio fundamen
tal para determinar el nivel de ries
go de un candidato estamos en un
problema
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CONVENIO INE CIRT RUMBO A LAS ELECCIONES

A Los titulares del INE Guadalupe Taddei y
de la Cámara Nacional de la Radio y la
Televisión José Antonio García Herrera
sellan acuerdo antes de los comicios

Atestiguan la consejera Norma Irene de la
Cruz y Adrián Laris Casas presidente del
consejo consultivo de la CIRT Foto Yazmín
Ortega Cortés
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INE un aspirante presidencial
y otros tres piden protección
Protocolo
Las otras solicitudes de
dos candidatos a cargos
federales y uno más local
detalla Carla Humphrey
GASPAR VELA

CIUDAD DE MÉXICO

El INE recibió cuatro solicitudes
de medidas deprotección unade
ellas de un aspirante a la Presi
dencia de la República en la pri
mera semana de aplicación del
protocolo de seguridad en el pro
ceso electoral

A suvez la presidenta del ins
tituto Guadalupe Taddei llamó
a cualquier candidato que sienta
enpeligro a acudir a las autorida
des electorales

Las otras tres solicitudes fue

ron hechas por dos aspirantes a
cargos federales y uno local en
los estados de Chiapas Morelos
yVeracruz

MILENIO reveló ayer que en
entidades como Zacatecas Gua
najuatoyMichoacán células cri
minales presionan a los partidos
mediante recados llamadas y

hasta levantones para incidir en
la designación de candidatos

La consejera Carla Humphrey
recordó que el INE se coordina
con las instancias de seguridad
locales y federales para el diseño
de mapas de riesgo enfocados
enreducir laincidenciadelictiva

Ya hemos recibido cuatro

solicitudes de medidas de pro
tección el protocolo se exten
dió no solo a candidatos a la Pre
sidencia como dice la ley tam

bién a diputaciones ya se había
hecho en 2021 ahora a senadu
ríasy a las ocho gubernaturasy la
jefatura de Gobierno de Ciudad
de México explicó

En conferencia luego de fir
marunconvenio de colaboración
con la Cámara Nacional de la In
dustria de la Radio y Televisión
CIRT Humphrey pidió a los

partidos hacerse responsables de
sus candidatos e hizo un llamado

alos abanderados ano aceptardi
nero del crimen organizado

Carla Humphrey añadió
que el INE también firmará
un convenio con la Unidad de

Inteligencia Financiera UIF
para evitar la intromisión de
grupos criminales en el proce
so electoral

Por su parte Taddei pidió a
los aspirantes a cargos estata
les o municipales solicitar al
INE elprotocolo de seguridad
si así lo consideran necesario

Se solicita la protección
por parte de quien así perciba
que corre en riesgo se pone
en la mesayse actúa en conse
cuencia Cualquier candidato
de cualquier nivel en el espec
tro local puede acudir tanto al
INE y se tramita de forma in
mediata su solicitud

Sostuvo que el organismo
se comprometió a enriquecer
con los datos de los aspiran
tes las mesas de seguridad pa
ra que las autoridades tomen
medidas adicionales

Exhorta consejera a
partidos y abande
rados a no aceptar
dinero del crimen

Titulares del INE yde laCIRT firmanun convenio o hoyos
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Promoverán el voto

desde la TV y radio
El INE y la CIRT
firmaron un

convenio para
difundir los debates

e impulsar la
participación
POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimm commx

La Cámara de la Industria
de la Radio y Televisión
CIRT firmó un convenio

de colaboración con el INE
para hacer promoción de
los debates y del voto razo
nado así como para la par
ticipación de la ciudadanía
en la organización de la
elección

José Antonio García
presidente de la CIRT re
saltó que los concesio
narios de los medios han
impulsado la libertad de
expresión y la pluralidad
en favor de la democracia

García Herrera dijo que
el convenio tenia que ver
con difundir y promo

ver el que los ciudadanos
puedan ver y oír los deba
tes para que puedan actuar
de manera razonada el día

de los comicios y pueda
votar libremente por quie
nes consideren La radio

y televisión mexicana se
caracterizan por la plura
lidad la responsabilidad y
la confiabilidad de todos
sus contenidos entonces
ése es nuestro compromi
so grande con el país con
el INE y con la democracia
de este país

En su oportunidad la
presidenta del INE Gua
dalupe Taddei destacó la
responsabilidad que tie
nen los medios de comu
nicar con veracidad con
responsabilidad sobre to
das las etapas del proceso
electoral y habló del ob
jetivo del convenio con la
CIRT

El objetivo y el propó
sito fundamental es sin
duda alguna promover la
participación ciudadana

elevar cada vez más las ta

sas de participación en las
urnas el 2 de junio en este
proceso electoral que nos
ocupa manifestó

En la firma del con

venio estuvieron pre
sentes el presidente del
Consejo Consultivo de la
CIRT Adrián Laris Casas
y José Molina director de
Imagen Radio así como
las consejeras del INE Carla
Humphrey Norma Irene de
la Cruz Rita Bell López y el
consejero Jorge Montaño

La consejera Norma De
la Cruz hizo un llamado a
los medios de comunica
ción para que ayuden a
la autoridad electoral con
la difusión pero también
con la responsabilidad de
la calidad de información
que se transmite pues se
trata de mantener no sólo

una sensación de segu
ridad para toda la pobla
ción sino también porque
es el papel importantí

simo que ustedes como
medios juegan

José Antonio García Herrera presidente de la CIRT con
Guadalupe Taddei titular del INE en la firma del convenio
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Por temor a actos de violencia 4
aspirantes piden protección al INE
Son precandidaturas
a Presidencia y
gubernatura y dos
candidaturas al Senado

I ELECCIONES KWÜI
1

DIANA BENlTEZ
rlh nit yfaí lfinanri m rnm mv

Cuatro aspirantes a cargos de elec
ciónpopular solicitaronmedidas de
protección ante el Instituto Nacio
nalElectoral INE ante posibles he
chosviolentos informó la consejera
Carla Humphrey durante la firma
de convenio del organismo con la
Cámara Nacional de la Industria de

Radio yTelevisión CIRT
Recordó que la semana pasa

da Guadalupe Taddei consejera
presidenta del INE entregó a los
partidos políticos el protocolo para
otorgarmedidas de protección a los
candidatos

La presidenta ya entregó un
protocolo por lo cual hemos reci
bido cuatro solicitudes de medidas

de protección se extendió ahora no
sólo para aspirantes a la Presiden
cia como dice la ley también para
diputaciones ya se había hecho en
2021 ahora senadurías ylas nueve
gubernaturas explicó la consejera

De acuerdo con información

del INE las solicitudes son de una
precandidatura a la Presidencia
una candidatura a la senaduría de

Chiapas una precandidatura a la
gubernatura de Morelos yuna can
didatura a la senaduría de Veracruz

A nivel presidencial Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez as
pirantes de las coaliciones Juntos
Haremos Historia yFuerza yCora
zón por México respectivamente
yahabían solicitado protección para
precampana

Jorge Álvarez Máynez precan
didato de Movimiento Ciudadano
confirmó a este medio que él no lo
ha solicitado

El protocolo establece que los
candidatos serán custodiados

por elementos de la Secretaría de
la Defensa Nacional o la Guardia

Nacional dependiendo el tipo de
riesgo al que estén expuestos alto
medio o bajo

Humphrey Roldán destacó que
el INE comparte esta información
con las autoridades en materia de

seguridad para contribuir a los
mapas de riesgo que tienen que
elaborar

Porejemplo cuáles son losreco
rridos que los CAES capacitadores
asistentes electorales tienen que
hacer dónde sevan a instalarlas ca

sillas cuales son las fechas en que se
distribuirá elmaterial electoral que
nos tienen que ayudar a custodiar

Síes cierto ha ido creciendo te
nemos que reconocer laviolenciay
el crimen organizado pero no todo
es materia electoral porque luego
se hacen estos mapas que cualquier
homicidio tiene que ver con temas
electorales y tampoco es el mapa
que estamosvislumbrando aclaró

La consejera destacó que tam
bién los partidos se tienen que hacer
responsables de a quiénes están
presentando como candidatos que
no estén vinculados con el crimen

organizado así como no aceptar
financiamiento en efectivo o de
fuentes desconocidas

La presidenta del INE agregó que
también se está analizando la infor

maciónregistrada en 2021 respecto
de incidencias en la instalación de

casillas para abonara los mapas de
riesgo que elaboren las autoridades

La presidenta del
INE ya entregó un
protocolo por lo
cual hemos recibido
cuatro solicitudes

CARLA HUMPHREY

Consejera de INE

 .  2024.02.15



Pág: 99

Evento El INE firmo ayer un convenio con la Camara Nacional de la Industria de Radio y Televisión
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Entre ellas de un abanderado presidencial

INE recibe cuatro solicitudes
de protección a aspirantes
LA CONSEJERA PRESIDENTA del órgano electoral Guadalupe Taddei reitera que cualquier
candidato puede acudir al instituto si percibe riesgo firma convenio de colaboración con la CIRT
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
Enla primera semana de aplica

ción del protocolo de seguridad
el Instituto Nacional Electoral

INE recibió cuatro solicitudes
de protección de aspirantes incluido de
uno a la Presidencia de la República

Sin precisar los nombres el órgano
electoral dio a conocer que se trató de
un abanderado presidencial aunque
anteriormente la Secretaría de la Defen

sa Nacional Sedeña ya le había desig
nado equipos especiales de vigilancia a
las abanderadas de Morena PT y PVEM
Claudia Sheinbaum y del PAN PRI y
PRD Xóchitl Gálvez por lo que sólo fal
taba el de Movimiento Ciudadano Jorge
Álvarez Máynez

La autoridad electoral administrativa

informó que también recibió solicitudes
de otros candidatos federales y uno lo
cal que participan en los procesos comi
ciales en los estados de Chiapas More
losy Veracruz

Ahí lo que se está haciendo lo que
nosotros presentamos en días pasados
fue el tema a nivel federal este tema de
réplica a nivel local Y nuestros delega
dos y los presidentes de los institutos
electorales locales hacen lo propio en la
mesa estatal es decir y también segui
rán este protocolo

Se solicita la protección por parte de
quien así perciba que corre el riesgo se
pone en la mesa y se actúa en consecuen
cia Cualquier candidato de cualquier ni
vel en el espectro local puede acudir tan
to al Instituto Nacional Electoral como al

Instituto Electoral Local y se transmita
de manera inmediata su solicitud ex
plicó Guadalupe Taddei consejera pre
sidenta del INE

En el mismo sentido se manifestó la

consejera Carla Humphrey quien señaló
que ya con las mesas de seguridad insta
ladas y el protocolo en marcha el insti

tuto puede tramitar las solicitudes que
reciba de candidatos federales y locales

Habría que decir que ya la presiden
ta del INE compartió un protocolo
por lo cual ya hemos recibido cuatro
solicitudes me parece que nos dijeron

ayer martes solicitudes de medidas
de protección Se extendió ahora no
solamente para Presidencia como dice
la ley también para diputaciones ya se
había hecho en 2021 ahora senadurías
y las nueve gubernaturas ocho y la Je
fatura de Gobierno de la Ciudad de Mé

xico apuntó
Ayer el INE firmó un convenio de co

laboración con la Cámara Nacional de la

Industria de la Radio y Televisión CIRT
cuyo presidente José Antonio García He
rrera explicó que a través de este acuer

do acompañaran al organo electoral en la
promoción y difusión del proceso elec
toral para fomentar el voto razonable y
razonado de los ciudadanos y también
para difundir eventos de relevancia en
los comicios como los tres debates pre
sidenciales que están programados

LA AUTORIDAD electoral ayer suscribió un
convenio con la UIF para el intercambio de
información que les permita el mejor cumpli
miento de sus respectivas atribuciones

áí

SE SOLICITA la
protección por

parte de quien así
perciba que corre el
riesgo se pone en la
mesa y se actúa en

consecuencia Cual
quier candidato de
cualquier nivel en
el espectro local

puede acudir tanto
al Instituto Nacional

Electoral como al
Instituto Electoral

Local

GuadalupeTaddei
Consejera presidenta

del INE

w
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LA PRESI DENTA del INE con el presidente de la ClRT tras la firma de convenio ayer
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VAN 4 CANDIDATOS QUE PIDEN PROTECCIÓN

Recibe el INE 4 solicitudes
de protección a candidatos

Ante la inseguridad que atraviesa el país y la
ola de violencia contra políticos el Instituto
Nacional Electoral INE ha recibido solici
tudes para aplicar el protocolo de protección
a cuatro candidatos durante los próximos
comicios uno de ellos a la Presidencia de la
República

Se trata de una petición para brindar segu
ridad a uno de los aspirantes a laPresidencia
de la República sin que se conozca si es para
Xóchitl Gálvez Claudia Sheinbaum o Jorge
Álvarez

Además se hasolicitado laprotecciónpara
aspirantes locales de Chiapas Morelos yVe
racruz sin que se especifiquen los cargos

La consejera Carla Humphrey señaló que
existe coordinación con las autoridades de

seguridad para la organización del proceso
electoral pero recordó que el INE no tiene
dentro de sus facultades el combate al crimen

Los partidos también deben hacerse res
ponsables sobre el tema de seguridad y re
visar a quienes postulan como candidatos
indicó la consejera

Aseveró que los institutos políticos deben
establecer filtros para asegurarse que sus

abanderados no esten vinculados con el

crimen organizado con la delincuencia or
ganizada

Humphreypidió a los partidos no aceptar
financiamiento que provenga de fuentes des
conocidas del crimen organizado yfinancia
miento en efectivo

Por su parte la presidenta del INE Guada
lupe Taddei reiteró que la creación de mapas
de riesgo corresponde a las instancias de Se
guridadNacionalyes ahídonde debenacudir
los partidos inconformes con el protocolo de
protección a candidatos para hacer nuevas
peticiones

Cualquier representante de partido yo
estoya favor de quebusquenesa información
peronoeslapuertadel INE la que leva a abrir
esa información son las instancias de seguri
dad ÁNGEL CABRERA
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INE Y CIRT FIRMAN CONVENIO
RUMBO AELECCIÓN2024

El acueraoae colaboracion
incluye la transmisión de los
debates presidenciales y otras
actividades del proceso electoral
en curso

POR HARINA VARGAS

lula walk

Enel antiguo edificio de
la XEW en el Centro
Histórico de la Ciudad

de México los titulares
del Instituto Nacional Electoral

INE Guadalupe Taddei y de la
Cámara de la Industria de la Ra

dio y la Televisión CIRT José
Antonio García firmaron un
convenio de colaboración para
difundir las actividades relativas

al proceso electoral 2023 2024
Con el objetivo de acuerdo

con ambos representantes de
trabajar en favor de la democra
cia ambos organismos pactaron
transmitir de manera veraz y
efectiva la información electo

ral que surja sobre la jornada
electoral del 2 de junio inclui
da la proyección de los debates
presidenciales

En conferencia el presiden
te de la CIRT aseguró que los
medios masivos de comunica

ción gratuitos han contribuido
activamente en la difusión de

la cultura cívica en México a la

sociedad para motivar la parti

cipación ciudadana en los pro
cesos electorales

Libertad
de expresión

Hemos hecho valer y defender
la libertad de expresión como in
grediente principal de la demo
cracia nacional aseguró

Asimismo aunque sin preci
sar si se transmitirán los tres de

bates de los candidatos a la Presi

dencia pues solo está estipulado
por la ley electoral la difusión de
dos José Antonio García con
firmo que se promoverá que la
población vea los ejercicios de
diálogo con el fin de que emita
su voto de manera informada

En su participación la pre
sidenta del INE Guadalupe
Taddei indicó que acompañar
la organización de las próximas
elecciones con los integrantes de
la CIRT es relevante por el im
pacto que la comunicación en
radio televisión y redes sociales
tiene en el proceso electoral

La enorme responsabilidad
de comunicar con responsabili

dad todas las etapas del proceso
electoral es sin duda lo que nos
hace hoy estar celebrando este
convenio subrayó

Acciones para la seguri
dad en la jomada electoral

Respecto a la seguridad de las y
los aspirantes a contender por

un puesto de elección popular
tanto a nivel federal como es

tatal y municipal la consejera
presidenta mencionó que bus
can aportar datos de manera
continua a las instituciones de

seguridad para que las autorida
des puedan tomar las medidas
adicionales correspondientes

Esto tiene que ver por ejem
plo con los sistemas internos
que tiene el instituto que regis
tra los eventos el día de la jorna
da electoral eventos previos y
que vamos registrando desde
los diferentes estados de la Re

pública
Eso va creando un reposito

rio a nosotros nos permite de
tectar algunas zonas en las que
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hubo alguna problemática el día
de la elección Seguramente las
autoridades de seguridad ten
drán su propia forma de analizar
estos datos pero nosotros los
vemos desde la posibilidad o no
de instalar una casilla subrayó

no1
La enorme

responsabilidad
de comunicar con
responsabilidad
todas las etapas
del proceso
electoral es sin
duda lo que nos
hace hoy estar
celebrando este
convenio

GuadalupeTaddei
Presidenta del INE

V
no1

Hemos hecho valer y defender la
libertad de expresión como ingrediente
principal de la democracia nacional
JoséAntonio García
Titular de la CIRT

V
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Los titulares de los organismos Guadalupe Taddel y José Antonio García celebraron la colaboracion
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#INEYSSPC

HACEN MAPA
DE RIESGOS

PARA COMICIOS
LA INFORMACION RECABADA EN 2018 Y 2021 TIENE LA FINALIDAD DE DETECTAR
ZONAS DONDE NO SE INSTALARON CASILLAS 0 SE INTERRUMPIÓ LA VOTACIÓN

POR MISAEL ZAVALA

#INEYSECRETARIADESEGURIDAD

ELABORAN UN MAPA
RIESGOS ELECTORAL

DISEÑO CON BASE EN INFORMACIÓN
DE ELECCIONES PREVIAS CUATRO

CANDIDATOS PIDIERON PROTECCIÓN

MICAPI PAIS
JVÍT 111 ELHERALDODE
ZAVALA W MEX C0CQM

El Instituto Nacional Electoral INE
construye con la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudadana
SSyPC por primera vez un mapa

de riesgos electoral tomando como
base las problemáticas que se re
gistraron en las eleccionesfederales
de 2021 y 2018

Ayer se conoció que cuatro

candidatos fueron los primeros en
solicitar el protocolo de seguridad
ante el INE para que puedan tener
protección de la SSyPC la Guardia
Nacional y el Ejército mexicano

Se trata de una persona aspi
rante a Presidencia de la República
una persona aspirante en Chiapas
una persona aspirante en Morelos
y uno en Veracruz

De cara a las elecciones federa

les la consejera presidenta del IN E
Guadalupe Taddei firmó un conve

nio de colaboración con la Cámara
Nacional de la Industria de la Radio

y la Televisión CIRT presidida
por Jorge Antonio García y en la
que también participó Adrián Laris
presidente del Consejo Consultivo
Taddei detalló que hay colaboración
constate en las mesas de seguridad
para elaborar el mapa de riesgos

La información que va a propor
cionar el INE a la SSyPC según Ta
ddei tiene que ver con eventos pre
vios y durante la jornada electoral
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con la finalidad de detectar zonas

con distintas problemáticas como
que no se pudieron instalar casi
llas o interrupción en la votación

La consejera presidenta aclaró
que en el pasado proceso electoral
federal de 2021 el INE no tiene re
portes de que el crimen organizado
o el narcotráfico hayan intervenido
o se les relacione con problemáticas
para poder instalar casillas

Al respecto la consejera Carla
Humphrey coincidió en que no se
tienen registros en el INE sobre
intervención del crimen organizado
el día de la jornada electoral

Incluso lanzó un llamado a los
partidos políticos a que asuman su
responsabilidad para que registren
candidatos a cargos públicos que no
cuenten con nexos o vínculos con

la delincuencia organizada además
de que tengan filtros para evitar que
haya dinero ilícito en las campañas

Ante eso Humphrey ahondó
que el INE firmó un convenio con

la Unidad de Inteligencia Financiera
para evitar que haya recursos de
procedencia ilícita Mediante este
instrumento la UIF y el IN E forta
lecen los mecanismos de coope
ración con miras a a la prevención
y detección de operaciones con
recursos de procedencia ilícita #

HACIAEL2DE JUNIO

629 98
CARGOS SON MILLONES
FEDERALES PUEDEN VOTAR

BUSCAN
MÁSVOTOS

El INE y
la CIRT fir
maron un

convenio
de colabo
ración

Objetivo
promover
la cultura

cívica y el
voto el 2

de junio

Se busca
elevar la
tasa de

participa
ción en las
urnas

APOYO I La presidenta del INE Guadalupe Taddei firmó un convenio de colaboración con la Industria de la Radio y TV
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Aprueba INE 11 8 mdp
para conteos rápidos
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Los conteos rápidos de la
elección presidencial Con
greso ocho gubernaturas y
Jefatura de Gobierno costa
rán 11 8 millones de pesos

La Junta General Ejecu
tiva del Instituto Nacional
Electoral INE aprobó ayer
una ampliación de un millón
973 mil 806 pesos para con
tratar a 13 expertos pues ori
ginalmente la partida ascen
día a 9 millones 879 mil pesos

Las personas contratadas
especialistas en tecnologías

tendrían un sueldo de 30 mil
a 38 mil pesos mensuales

El Comité Técnico Ase
sor de los Conteos Rápidos
advierte de retos debido a
que tendrán que realizar 12
conteos Presidencia Senado
Cámara de Diputados ocho
gubernaturas y la Jefatura de
Gobierno

El procesamiento de la
información para los conteos
rápidos requiere de un siste
ma informático más robusto
y la implementación de una
aplicación móvil que permi
ta el procesamiento de la in
formación reportada desde
campo indica el proyecto
aprobado por la Junta

Esto conlleva un aumen
to en la complejidad de las

actividades relacionadas con
la captación de información
en cada casilla transmisión
recepción y presentación de
la información necesaria pa
ra que el COTECORA realice
sus estimaciones el día de la
jornada electoral

El principal desafío será
la recolección y comunica
ción de la información y el
tiempo que tardará en llegar
para que el Comité elabore1
sus estimaciones

La optimización y forta
lecimiento del sistema infor

mático y el aplicativo móvil
facilitará la gestión de la in
formación recabada en cam
po el día de la jomada elec
toral indica el documento

El resultado de la elec
ción presidencial se conocerá
antes de las 23 00 horas del 2
de junio

Los conteos rápidos en
las entidades los darán a co
nocer los Oples
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ME apruebamás recursos para
fortalecer conteos rápidos
Tendrán un millón 973

mil pesos más a fin de
realizar los ajustes y
contratar 13 plazas
OTILIA CARVAJAL

nacion elunlversal com mx

A fin de robustecer el sistema pa
ra los conteos rápidos el día de los
comicios la Junta General Ejecu
tiva del INE aprobó una amplia
ción presupuestal por un millón
973 mil pesos para un total de 11
millones 853 mil 83pesos a finde
realizar los ajustes así como la
contratación de 13 plazas

La ampliación fije solicitada
porlaDirecciónEjecutivadelRe
gistro Federal de Electores para
el proyectodenominado conteo
rápido de los procesos electora
les concurrentes que inicial
mente tenía presupuestados 9 8
millones de pesos

El acuerdo señala que los con
teos rápidos serán inéditos ya
que por primera vez se estimará
la conformación del Senado de
forma simultánea a las eleccio
nes para Presidente Cámara de

Diputados las ocho gubernatu
ras y la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México

Por tanto expone que se re
quiere de un sistema informáti
co más robusto y la implemen
tación de una aplicación móvi
que permitael procesamiento de
la información reportada desdi
campo necesaria

Esto implica un aumento er
lacomplejidad de las actividades
relacionadas con la captación de
la información en cada Mesa Di
rectiva de Casilla transmisión
recepción y presentación de ls
información necesaria para rea
lizar las estimaciones

El Comité Técnico Asesor de
los Conteos Rápidos 2023 2024
Cotecora ha expresado que el
principal desafío es la recolec
ción y comunicación de la infor
mación y el tiempo que tardaré
en llegar para que el comité ela
bore sus estimaciones

Sobre la aplicación móvil tam
bién se identificaron necesidades

significativas para incluir un pro
ceso de encolamiento de peticio
nes en las funcionalidades que se

encargan de sincronizar la infor
mación de los dispositivos móvi
les a fin de proteger labase de da
tos y mantener una operación
óptima del sistema con la fina
lidad de soportar la alta concu
rrencia de usuarios

La Unidad Técnica de Servi
cios de Informática consideró ne
cesaria la contratación de 13 pla
zas por un periodo del 16 de fe
brero al 15 de junio de 2024

JUNTA GENERAL EJECUTIVA
DEL INE

Se requiere de un
sistema informático
más robusto y la
mplementaciün de una
aplicación múvil que
permita el procesa
miento de la informa
ción reportada desde
campo necesaria

 .  2024.02.15



Pág: 110

Los conteos rápidos serán inéditos este 2024 ya que por primera vez se estimará la conformación del
Senado diputados las ocho gubematuras y la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México
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Perfila el ENE multas
a todos los partidos
LILIAN HERNÁNDEZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ

El Consejo General del Instituto
Nacional Electoral INE perfila
imponer multas a todos los partidos
por contiendas locales y federales
aunque por ahora no ha hallado nin
gún rebase al tope de precampañas
adelantó el consejero Jorge Mon
taño presidente de la Comisión de
Fiscalización del instituto

Se encontraron irregularidades
en todos los partidos así como en
candidaturas independientes que
buscaron apoyo ciudadano e incum
plieron con algunas comprobacio
nes pero en el bloque que vamos
nadie rebasó el tope de sus gastos
comentó en entrevista al término
de la firma de un convenio con la
Cámara de la Industria de Radio y
Televisión CIRT

Explicó que hay anomalías por
gastos no reportados o entregados
en físico por lo que se discutirá por
bloques en dos sesiones del Consejo
General para determinar y aprobar
las sanciones Hoy se realiza el pri
mero con gastos de aspirantes a di
putaciones y el lunes el segundo en
el que se presentará la fiscalización
a las precampañas de las aspirantes
de las coaliciones Sigamos hacien
do Historia Morena PT y PVEM
Claudia Sheinbaum y Fuerza y
Corazón por México PAN PRI y
PRD Xóchitl Gálvez quienes rea
lizaron actos públicos del pasado 20
de noviembre al 18 de enero

La sanción por permitir dinero
ilícito en las precampañas y cam
pañas es un tema electoral pero
también penal El llamado ya se ha
hecho a partidos y a candidaturas
independientes apuntó

También confirmó que ya tienen
la lista de personas políticamente
expuestas pero por la protección
de datos personales no puede darla
a conocer Señaló que trabajarán
junto con la Unidad de Inteligencia
Financiera para no exponer a nadie
y con la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores para obtener la informa
ción lo más rápido posible

Sin límite de tiempo

Los mítines que podrán realizar en
la explanada del INE los candidatos
a la Presidencia el día que acudan a
registrarse no tienen límite de tiem
po según establece el protocolo de
finido por el órgano electoral

Vamos a estar todos los conse
jeros para recibir a los aspirantes y
su documentación y entregarles su
constancia de recepción después
se hará la revisión jurídica para
que pueda aprobarse antes de que
inicien las campañas detalló la
consejera presidenta Guadalupe
Taddei

Entrevistada al término de la
firma de convenio con la CIRT ex
plicó que es un evento donde tra
dicionalmente los candidatos a la
Presidencia hacen su protocolo de
entrega de manera oficial y el Con
sejo General lo recibe
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DANIA RAVEL PIDE NO RECIBIR SEGUNDA PARTE

M JUSTIFICA LA ENTREGA
DE REGALAZO ELECTORA

LA COMPENSACIÓN fue autorizada por el Congreso
asegura la Dirección Ejecutiva de Administración
pero no responde si con ésta se exceden los montos
máximos anuales que pueden recibir las consejerías

POR AURORA ZEPEDA

Y MARCO NÁJERA
nacional gtmm commx

espués de 14 días
de la consulta de la

consejera del Insti
tuto Nacional Electo
ral INE Diana Paola
Ravel Cuevas sobre
la devolución de 525

mil pesos correspon
dientes a la compensación
extraordinaria bono elec
toral para las consejerías
obtuvo una respuesta de
la Dirección Ejecutiva de
Administración DEA del
organismo en la cual se
aseguró que el pago de este
recurso está justificado y
apegado a los principios de
legalidad

Sin embargo no le res
ponden si está excediendo
los montos máximos que
puede recibir publicados en
los anexos 23 8 3Ay 23 8 3B
en los que se limita el ingre
so de las consejerías a tres
millones 89 mil 480 pesos
netos anuales

Sin esta aclaración la
DEA deja en indefensión a las
consejerías respecto de sus
percepciones netas anuales

ya que podrían cometer un
delito al aceptar dinero que
excede lo aprobado en los
anexos que determinan los
montos máximos que pue
de recibir una consejería en
el año fiscal 2024

En el oficio la consejera
planteó que sólo se encuen
tran previstas las percep
ciones ordinarias en los
fabuladores que se enviaron

a la Cámara de Diputados
y que se encuentran en el
Presupuesto de Egresos de
la Federación para el Ejerci
cio Fiscal 2024 por lo que no
se considera la entrega de la
prestación establecida en el
artículo 67 fracción XVII del
Estatuto y los únicos pagos
extraordinarios que se men
cionan para este ejercicio
corresponden alas Plazas de
Técnico Operativo

Sin embargo en el docu
mento firmado por la doc
tora Amaranta Arroyo Ortiz
encargada de despacho de
la Dirección Ejecutiva de la
Administración se plantea
que dicha compensación
extraordinaria cuenta con la

suficiencia presupuestaria y
con la autorización para su

otorgamiento por el Con
greso de la Unión el Consejo
General la Comisión Tempo
ral de Presupuesto y la Junta
General Ejecutiva en virtud
de que es un derecho labo
ral que deriva de las activida
des adicionales para cumplir
con los objetivos del Proceso
Electoral Federal y Locales
Concurrentes 2023 2024

Por lo anterior se expli
có que la compensación fue
autorizada en el Presupues
to de Egresos por el Congreso
delaUnión porloque la Jun
ta General Ejecutiva ordenó
su pago Asimismo se le ex
plicó a Diana Ravel que ella
tendría que valorar el destino
del pago referido por lo que
en caso de que su determina
ción fuera devolverlo la pro
pia Dirección apoyaría en el
trámite correspondiente

Ante esta respuesta la
consejera Diana Ravel so
licitó a la DEA realizar las

gestiones necesarias para
no recibir la segunda parte
de esta prestación la cual
se programó para la segun
da quincena de junio y pidió
que los recursos se destinen
a las actividades propias
del INE
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Es importante para mí
que dichos recursos
puedan ser redirigidos
para el financiamiento de
actividades relacionadas

con el proceso electoral
federal

DANIA RAVEL
CONSEJERA ELECTORAL
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Convoca Bartra
a asistir al Zócalo
REFORMA STAFF

El Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador bus
ca una regresión autorita
ria advirtió el antropólogo
Roger Bartra

A través de un video
invitó a participar en la ma
nifestación del próximo do
mingo en defensa del voto
libre del Poder Judicial y el
INE y en contra de la intro
misión del Presidente en el
proceso electoral

El Gobierno actual es
una amenaza para la de
mocracia El Presidente es
tá intentando provocar una
regresión autoritaria acu
só el escritor en un men
saje difundido en las redes
sociales del Frente Cívico
Nacional

La ciudadanía cons
ciente de esta situación se
reunirá en el Zócalo para
defender la democracia el
próximo domingo 18 de fe
brero Te invito a esta ma
nifestación cívica en la que
defenderemos al INE apo
yaremos un Poder Judicial
independiente y rechazare
mos la intromisión ilegal
del Presidente en las próxi
mas elecciones agregó

Bartra investigador
emérito de la UNAM y uno
de los intelectuales más re
conocidos de la izquierda
autor de libros como La
jaula de la melancolía y
Regreso a la jaula El fra
caso de López Obrador
se sumó a la convocato

ria de organizaciones civi
les para asistir el domingo
a las 10 00 horas a plazas
públicas de todo el país a
defender las instituciones
y el derecho a ejercer un
voto libre sin coacción ni

manipulación
Oficialmente llamada

Marcha por nuestra demo
cracia será una concentra
ción convocada por orga
nizaciones como el Frente
Cívico Nacional Océano
Ciudadano y Sociedad Ci
vil México las cuales de
mandan que López Obra
dor respete los llamados
del INE para no interferir
en el proceso electoral que
no se use dinero público
para apoyar a candidatos
de Morena ni se amenace
a la población con que des
aparecerían los apoyos so
ciales en caso de que gane
la oposición

Otras demandas son el
respeto al Poder Judicial y
a las autoridades electora
les y que se prevenga la in
tromisión del crimen orga
nizado en la elección

Los organizadores
anunciaron que Lorenzo
Córdova ex presidente del
INE será el único orador
en la manifestación

En el Zócalo podremos
escuchar las palabras de
Lorenzo Córdova quien
será el único orador en es
ta reunión ciudadana No
faltes a esta gran manifes
tación en defensa de la de
mocracia exhortó Bartra
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Quieren poner en duda el proceso electoral dice Delgado

Busca marcha dañar
al INE acusa Morena
Señalan a Galvez

de utilizar casa

que es propiedad
de un empresario
JORGE RICARDO

La marcha por la democra
cia convocada para el do
mingo por organizaciones
civiles pretende dañar al INE
y poner en duda el proceso
electoral acusaron ayer Ma
rio Delgado dirigente de Mo
rena y Tatiana Clouthier vo
cera de Claudia Sheinbaum

Señalaron que las de
mandas de la manifestación
como el voto informado ya
se cumple con las conferen
cias del Presidente Andrés
Manuel I ópez Obrador

Lo que están solicitando
es voto informado Todos los
días todos los días el Presi
dente de la República infor
ma a la sociedad desde todos
los espacios a través de las
diferentes ruedas de prensa
y de todos los mecanismos
posibles se quejó Clouthier
en rueda de prensa

Nosotros vamos a estar

muy atentos y vamos a de
nunciar el tinte partidista que
seguramente le van a dar a
esa marcha Lo que va a ha
cer Lorenzo Córdova y se
los adelanto es poner en du
da la integridad de la autori
dad electoral y por lo tanto
del proceso electoral por eso
nosotros vamos a ir por un
triunfo contundente agre
gó Delgado

Diversas organizaciones
civiles convocaron a una ma
nifestación en el Zócalo ves
tidos de blanco y rosa para
exigir al Presidente que 110

interfiera en el proceso elec
toral que no se usen los pro
gramas sociales para coac
cionar el voto a favor de la
candidata de Morena y que
no se desvíe dinero público
para su campaña

Morena en tanto
anunció que el mismo día
Sheinbaum se registrará an
te el INE aunque Delgado
rechazó que sea para restar
le atención a la manifestación

No lo pensamos así pe
ro tampoco no creemos que
vaya a estar muy kicidita la
marcha afirmó el morenis
ta que además desestimó la
alerta de Citibanamex de que
el crimen podría interferir en
la elección

Vamos a tener este tipo
de noticias Está muy claro
qué es lo que quiere hacer la
derecha y ya lo advertimos
tratar de vinculamos al cri
men señaló en las oficinas
del partido en Polanco

CONTRA XÓCHITL
Delgado y Víctor Hugo Ro
mo ex delegado de Miguel
Hidalgo acusaron un presun
to tráfico de influencias de
Xóchitl Gálvez pues según
dijeron sus conferencias de
prensa se realizan en la casa
que le presta un empresario
inmobiliario que además le
habría organizado su gira a

España
Sin embargo no ofrecie

ron ninguna prueba ni se di
jeron dispuestos a presentar
una denuncia

Tampoco queremos que
se victimice dijo Romo
quien aseguró que la casa
pertenece a la inmobiliaria
Marhnos de Nicolás Maris
cal quien supuestamente de
sarrolló un complejo en 2017
en Miguel Hidalgo cuando
Gálvez era delegada y recién
la acompañó a España

El ex delegado presentó
la fotografía de un hombre

junto a la candidata oposito
ra pero el vocero de Gálvez
Max Cortázar lo desmintió
pues aclaró que en realidad
se trata de un consejero eco
nómico de la Comunidad de
Madrid y que el INE tiene el
contrato de arrendamiento
de la casa

Al respecto la jefa de la
oficina de Gálvez Kenia Ló
pez aseguró que la foto pre
sentada no corresponde al
inmueble de las conferencias

Tatis por favor ordena
tus ideas Te explico espero
entiendas Esa no es la casa
donde se transmiten las Ma
ñanetas y lo puedes verificar
con todos los medios y repor
teros que acuden a las confe
rencias de Gálvez indicó
en la red social X

Más que documentos
pues está siendo esto dicho
respondió Romo ante la soli
citud de pruebas que susten
taran su acusación
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Audiencia en el Vaticano duró 15 minutos

Xóchitl Gálvez se reúne
con el Papa Francisco
A SU REGRESO al país tras una gira internacional por EU y
España la precandidata de FCXM se reúne con feministas su
equipo y morenistas chocan por espacio de conferencia
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
Laprecandidata presidencial del

PAN PRI y PRD Xóchitl Gálvez
se reunió enuna audiencia priva
da con el Papa Francisco en una

visita que realizó a El Vaticano
Aunque de acuerdo con su equipo el

evento no estaba contemplado dentro
de su agenda se concretó el encuentro
con el jerarca de la Iglesia católica luego
de que la política hidalguense concluyó
la gira de trabajo que realizó por España

Aunque no se ofrecieron detalles so
bre la reunión se mencionó que la au
diencia con el jefe de Estado Vaticano
duró aproximadamente 15 minutos en
el marco de la visita que Xóchitl Gálvez
realizó a la Basílica de San Pedro

Con esta reunión la abanderada presi
dencial de la coalición Fuerza y Corazón
por México FCXM dio por concluidas las
giras internacionales tras las visitas que
realizó a Estados Unidos y a España don
de se reunió con miembros de la comuni

dad mexicana así como con empresarios
y algunos integrantes del ámbito político
de los respectivos países que recorrió

De regreso en México Gálvez Ruiz dio
a conocer en sus redes sociales que se reu
nió con un activistas para conversar sobre
seguridad y violencia a las mujeres

Estoy convencida que ningún violen
tador debe acceder al poder Me reuní con
feministas para dialogar sobre inseguri
dad y violencia contra las mujeres repre
sentación política y acceso a la justicia
Las necesito con su talento y capacidad
publicó en su cuenta de X

Este jueves Gálvez retomará sus

Conferencias de la Verdad y se preparará
para su participación en la marcha rosa
que se realizará el domingo próximo en
defensa de la democracia cuyo único
orador será el exconsejero presidente
Lorenzo Córdova

Para la siguiente semana la precandi
data presidencial opositora tiene previsto
llevar a cabo su registro formal como can
didata ante el Instituto Nacional Electoral

INE para arrancar su campaña el 1 de
marzo próximo en Guanajuato

Y precisamente en relación con la sede
que Xóchitl Gálvez utiliza para sus Con
ferencias de la Verdad su vocero Max
Cortázar desmintió las acusaciones del
dirigente nacional de Morena Mario Del
gado respecto a que se trata de un espacio
prestado por un empresario precisó que
el lugar es arrendado y que existe el con
trato de arrendamiento que incluso está
registrado ante la autoridad electoral

En relación al inmueble donde se rea

lizan las Conferencias de la Verdad vuel

ve a mentir al decir que es prestado por
un empresario ya que el PAN cuenta con
un contrato de arrendamiento registrado
ante el INE

Sobre la persona a la que hace men
ción en una fotografía de Xóchitl Gálvez
durante uno de sus eventos en la gira por
España vuelve a mentir ya que quien está
a su lado es Javier Fernández Lasquetty
Blanc consejero económico de la Comu
nidad de Madrid Por último es falso que
algún empresario hubiese patrocinado la
gira de trabajo realizada en España por Xó
chitl Gálvez publicó en su cuenta de X

Según Delgado los señalamientos
que hizo por el supuesto de tráfico de

influencias en contra de Xóchitl Gálvez

sólo los quería evidenciar pero no que
ría haceruna denuncia formal para evitar
que la aspirante presidencial de oposi
ción se victimice

En el debate en redes también partici
pó Tatiana Clouthier coordinadora de la
vocería de Claudia Sheinbaum quien ase
guró que el lugar de las mañanetas es de
un empresario al que supuestamente le
dio permisos para construir edificios

En respuesta la jefa de la Oficina de
Gálvez Kenia López Rabadán le pidió a
Tatis que ordenara sus ideas porque el

lugar que señala no es donde se realizan
las conferencias por lo que le dijo que no
debería permitir que Mario Delgado te
haga mentir

EL DIRIGENTE nacional del PRD Jesús Zam
brano exigió al Presidente dejar de meterse
en el proceso electoral y al INE suspender las
mañaneras cuando empiecen las campañas

fei

ME REUNÍ con
feministas para

dialogar sobre inse
guridad y violencia
contra las mujeres

representación
política y acceso a la
justicia Las necesito

con su talento y
capacidad

Xóchitl Gálvez
Precandidata

presidencial de FCXM

w
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LA PRECANDIDATA presidencial Xóchitl Gálvez ayer en reunión con feministas
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PAN no desmiente vínculo con la inmobiliaria

El inmueble usado por Xó
chitl Gálvez candidata pre
sidencial de PAN PRI y PRD
para sus conferencias de la
verdad es arrendado por
el Partido Acción Nacional
y el contrato respectivo fue
registrado ante el Instituto
Nacional Electoral INE
aseguró el vocero de la cam
paña Max Cortázar en res
puesta a las acusaciones que
hizo la dirigencia de Morena
No obstante no confirmó ni
desmintió algún vínculo del
lugar con la constructora
Grupo Marhnos como lo
afirmó el partido guinda
También aseguró que quien
aparece en la fotografía que

mostró la dirigencia more
nista como el propietario de
Grupo Marhnos en el marco
de su gira por España y con
la que argumentaron que se
comprueba la relación de esa
empresa con Gálvez se trata
de Javier Fernandez Las
quetty Blanc consejero eco
nómico de la Comunidad de
Madrid Cortázar rechazó la
acusación en redes sociales
y respondió a Delgado Carri
llo en relación al inmueble
donde se realizan las confe
rencias de la verdad vuelve a
mentir al decir que es presta
do por un empresario ya que
el Partido Acción Nacional
cuenta con un contrato de

arrendamiento registrado
ante el INE
Tras negar que haya irregu
laridades en los predios cons
truidos durante la gestión de
Gálvez en Miguel Hidalgo re
calcó que es falso que algún
empresario hubiese patroci
nado la gira de trabajo reali
zada en España por Xóchitl
Gálvez pero sin detallar a
qué empresa le renta el PAN
la propiedad localizada en la
colonia Anzures
En tanto la dirigencia de Ac
ción Nacional convocó para
mañana a una nueva confe
rencia de la verdad en este
mismo sitio

De la Redacción
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AMLO IGNORA LA LEY

Pide PRD
suspender
mañaneras
en campaña

I ELECCIONES

El presidente nacional del PRD
Jesús Zambrano pidió al Insti
tuto Nacional Electoral INE
que ordene la suspensión de las
conferencias mañaneras delpre
sidente Andrés Manuel López
Obrador durante las campañas
electorales por la resistencia
sistemática del mandatario a

respetar la ley electoral
Acusó que el Presidente no

atiende los llamados se burla de
la autoridadyno deja de meterse
yde intervenir en todos los pro
cesos electorales

Además dijo es claro que
a todas luces utilizará Palacio
Nacional para promover sus 20
reformas y llamará a votar por
Morenapara ganarunamayoría
calificada quenunca alcanzará
su partido

Le advierto que no van a
pasar tenemos las llaves del
candado para evitar que logre
una mayoría calificada para
reformar la Constitución a su

antojo subrayó víctorChávez
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CUANDO la teniente coronel Sandra Valdovinos

tomó protesta como ñscal en Guerrero en 2021
llegó al Congreso estatal escoltada por efectivos
militares Era todopoderosa y tomaba el cargo muy
a pesar de las gestiones de Papá Félix Salgado
Macedonio quien no quería injerencia castrense
en los asuntos de la entidad Tres años después
las cosas andan muy mal en ese estado y la fiscal
ya se va perdió la batalla contra la familia Salgado
DIJO QUE pide licencia para atender asuntos
familiares y amparó su petición en la Ley de Trabajo
de los Servidores Públicos que no le corresponde
En su caso no tiene derecho a solicitar licencia
sin goce de sueldo por seis meses y tampoco tiene
facultades para designar a quien deba quedarse
de encargado Pero quiere defenderse como pueda
y cerrarle a los Salgado que tomen la Fiscalía
NO ES poca cosa la pelea que se da en las esferas
de la seguridad entre civiles y castrenses Justo
cuando los guerrerenses padecen lo peor de la
narcoviolencia O será por eso la pelea

LA CANDIDATA del frente opositor Xóchitl Gálvez
no sólo se reunió con el Papa ayer acudió a la santa
sede electoral donde tuvo un encuentro privado
con Guadalupe Taddei
CUENTAN que la consejera presidenta del INE
inició con la hidalguense las reuniones con los
tres candidatos a la Presidencia de la República
Ayer fue el turno de Xóchitl con quien entre otras
cosas hablaron no sólo de la contienda sino también
de la logística para su registro La entrevista sirvió
para que analizaran el funcionamiento del PREP
y del programa de observadores electorales en
el que sí está contemplado que participe la OEA
TADDEI también se verá con Jorge Álvarez Máynez
y Claudia Sheínbaum nomás es cosa de ajustarse
a las agendas de ambos

A ESCONDIDAS acudió Jorge Emilio González el
ex Niño Verde a las oñcinas de Morena Debe estar
muy complicada la negociación de las candidaturas
de legisladores en la alianza oñcialista como para
sacar de Cancún al dueño de la franquicia del tucán
PERO ahí se le vio con Mario Delgado como
anfitrión El mismo día en que Eugenio Hernández ex
gobernador de Tamaulipas se destapa como candidato
del PVEM a senador Andan con todo los verdes

COSA de recordar que Eugenio Hernández es
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el mismo que platica con Pedro Censóla quien
era secretario de Comunicaciones del gobierno
de Fox de cómo le darán votos priistas a la candidatura
de Felipe Calderón en 2006 para derrotar a AMLO
en aquellas polémicas elecciones
LA GRABACIÓN de esa plática fue hecha pública
por AMLO en el Zócalo para denunciar en su opinión
el fraude electoral de aquel entonces Y ahora nada
más y nada menos que Eugenio Hernández es pieza
estelar de los aliados verdes del partido Morena
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Entrega Batres
66 mdp a las
microempresas
Para impulsar la economía lo
cal desde las micro y pequeñas
empresas el jefe de Gobierno
Martí Batres otorgó 6 mil 817
créditos del Fondo para el De
sarrollo Social Fondeso con
valor de más de 66 millones de

pesos
Elmandatario capitalino des

tacó que a través de estos crédi
tos junto con diversos progra
mas sociales se ha apoyado a
los que se encuentran abajo
beneficiandotanto a lasfamilias
como a la economía circular

Tiene que haber de todo
grandes empresas medianas
pequeñas micro pero la gran
mayoría de la economía sucede
enlamicroempresa abundó

El secretario de Desarrollo
Económico Sedeco Fadlala
Akabani destacó que durante
la presente gestión se han en
tregado más créditos que en los
16 años previos a la historia de
Fondeso lo que dijo implica
rebasar los 2 mil 400 millones
de pesos

Akabani precisó que los 6
mil 817 créditos entregados
implican un monto total de
66 millones 954 mil pesos y la
meta al cierre del sexenio es en
tregar más de 230 mil créditos

META La Sedeco adelantó que
al cierredel sexenio esperan
entregar másde230 mil créditos

ÁNGEL ORTIZ
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Dan créditos por
más de 66 indp a
microempresas
HILDA ESCALONA

Para fortalecer a la base de la economía de

la Ciudad de México y a la que mayor ge
neración de empleo produce la Secretaría
de Desarrollo Económico Sedeco entre
gó 6 817 créditos por un monto total de 66
millones 954 mil pesos

El jefe de Gobierno Martí Batres Gua
darrama comentó que se trata de un pro
grama de carácter económico pues lo que
busca es que funcione la microeconomía

Nosotros sabemos que en una econo
mía debe de haber de todo grandes em
presas medianas pequeñas micro pero
la gran mayoría de la economía sucede en
la microempresa la microeconomía es el
80 explicó

El mandatario mencionó que ellos tie
nen otra filosofía que es darle el dinero a
los de abajo pues para qué esperamos
tanto El Gobierno debe velar por su gente
porque ella es la que nos sostiene por eso
estamos donde estamos y esa es nuestra
principal responsabilidad

Fadlala Akabani Hneide Secretario de
Desarrollo Económico de la Ciudad de
México explicó que el objetivo de dicho
programa es que todo aquel segmento de
la estructura económica de la ciudad ten

gan acceso a un crédito y principalmente
para los que no tienen acceso a créditos o
a una tarjeta en la banca comercial lo
puedan tener desde el Gobierno de la Ciu

dad de México

El día de hoy serán 6 817 créditos los
que vamos a entregar por un monto to
tal de 66 millones 954 mil pesos y es
muy importante decirle al Jefe de Go
bierno que del 100 de los créditos que
estamos otorgando el día de hoy ayer
y que por lo general es el promedio en
todas las entregas incluso histórico el
65 por ciento de estos créditos son para
mujeres para mujeres trabajadoras de
la capital

El titular de Sedeco recordó que en 5
años la actual administración ha otorga
do más créditos que en los 16 año anterio
res de toda la historia de Fondeso

Vamos a lograr más de 230 mil crédi
tos es una cifra impresionante así es
que en esta administración ya vamos a re
basar los 2 mil 400 millones de pesos en
créditos

Akabani Hneide mencionó que en la
pasada administración entregaban los
créditos con intereses muy altos como si
se tratara de una tarjeta de crédito pues el
interés ascendía al 25
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Convocan a los acusados para el 17 de jumo

Aplazan audiencia
de 14 empresarios
Retrasan el caso

por la ausencia
en diligencia y falta
de acceso a carpeta
ABEL BARAJAS

Un juez de la CDMX aplazó
la audiencia a la que fueron
convocados 14 empresarios
posiblemente reíacionados
con la red de ex funcionarios
ligados a actos de corrupción
inmobiliaria en la Alcaldía
Benito Juárez

La Fiscalía General de
Justicia FGJ había solicita
do que se presentaran ayer a
las 10 00 horas en juzgados
cercanos al Reclusorio Pre
ventivo Varonil Norte para
imputarlos por el delito de
asociación delictuosa

Sin embargo Enrique
García Garrido juez de con
trol del fuero común acordó
diferirla para el 17 de junio a
las 9 45 horas debido a que
algunos imputados no se pre
sentaron a la diligencia y otros
no tuvieron acceso a la carpe
ta de investigación un expe
diente de más de 28 mil ho
jas para preparar su defensa

REFORMA dio a cono
cer que entre los empresa
rios que fueron citados se en
cuentran Josc Miguel Carlos
Emilio y Jorge Antonio Se
rio Canaan así como Miguel

Ornar Eduardo y Carlos Emi
lio Serio Sucar v Guillermo
Arturo Serio Asaf relaciona
dos con el sector inmobiliario

Alexis Braun Burillo so
brino de Alejandro El Güe
ro Burillo así como Jorge
Salvador Ibargüengoitia Vi
llanueva director adjunto de

Negocios de Mármoles Arca
y Federico Alonso Baptista
Fernández relacionado con
negocios financieros no se
presentaron a la diligencia
porque no fueron notificados
del citatorio

La FGJ y la Secretaria
de Seguridad Ciudadana no
trasladaron a la sala de au
diencias a Luis Miguel Viz
caíno Carmona ex director
general de Jurídico y Gobier
no de la Alcaldía Benito Juá
rez quien se encuentra sujeto
a prisión domiciliaria

Once imputados llevan de
fensas separadas y están repre
sentados por cinco despachos

Los litigantes dijeron que
apenas ayer el Fiscal Hamlet
Jesús González Sánchez res
ponsable de la investigación
entregó a la defensora pú
blica Evelia Correa Mondra
gón tres juegos de copias de
la carpeta de investigación
que consta de más de 28 mil
fojas divididas en 23 tomos
y 26 anexos

Como fal taron dos copias

para cubrir la entrega a los
cinco equipos de abogados el
juez le dio 15 días a la Fisca
lía local para proporcionarlas

También le dio 15 días a
la Fiscalía para que localice
y verifique los domicilios de
Braun Ibargüengoitia y Bap
tista para notificarles debida
mente el citatorio de la próxi
ma audiencia

A los imputados se
les indaga en la carpe
ta de investigación C1 F1
CUH SCTPPMB UI 3
C D 00031 09 2021 D01 DI
DI y el citatorio fue solicita
do a la autoridad judicial por
González Sánchez

Dicho agente del Minis
terio Público es el mismo que
tramita la indagatoria por el
supuesto delito de enrique
cimiento ilícito en contra de
los panistas Santiago Taboa
da ex Alcalde de Benito Juá
rez y aspirante a la Jefatura
de Gobierno y Jorge Rome
ro Herrera diputado federal

La Fiscalía denomina co
mo corrupción inmobiliaria
a un grupo de ex funciona
rios de la demarcación que
mediante supuestos actos
habrían permitido a empre
sarios del sector construir
edificios con más pisos de
los permitidos
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El caso
Un juez pospuso la audiencia por corrupción inmobiliaria

28
milhojas integran

lacaipeta
de investigación

17
de junio se llevará

a cabo la nueva
audiencia
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Tras los movimientos las autoridades reportaron saldo blanco
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Después de los tres microsismos
en la zona surponiente dos por la
mañana con intervalo de un minu
to y epicentro al norte de Magda
lena Contreras y uno más al me
diodía al sur de la alcaldía Alvaro
Obregón el gobierno capitalino
reportó saldo blanco

Los primeros fueron a las 6 42 y
6 43 magnitud 2 8 y 1 8 respecti
vamente mientras el tercero a las
11 59 y fue de 1 5 de acuerdo con
el Servicio Sismológico Nacional

Los movimientos se percibieron
en colonias de ambas alcaldías y de

otras como Benito Juárez Miguel
Hidalgo y Cuauhtémoc donde va
nos inmuebles fueron evacuados

En sus redes sociales el jefe de
Gobierno Martí Batres informó
que después de la revisión Jas de
pendencias capitalinas reportaron
que no hubo afectaciones

La Secretaría de Seguridad Ciu
dadana activó el protocolo de segu
ridad y vigilancia con el sobrevuelo
de cuatro helicópteros del Agrupa
miento Cóndores en el que sólo se
detectó la salida de personas de los
edificios

La Secretaría de Gestión Inte
gral de Riesgos y Protección Civil

detalló a su vez que después de
contactar a las 16 alcaldías indica
ron que todos los servicios urbanos
funcionaban con normalidad

En tanto la Secretaría de Movi
lidad señaló que se revisaron todos
los sistemas de la red de la ciudad
la cual reanudó su operación de
manera habitual

La Secretaría de Obras y Servi
cios también activó protocolos de
revisión de obras e infraestructura
sin reportar daños

Por su parte la Secretaría de
Salud local informó que se activa
ron los protocolos en hospitales y
Centros de Salud sin novedades
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GOBIERNO PERFILA SOLUCION A CORTO PLAZO

Pozos del Edomex e Hidalgo
abastecerán agua a la CDMX
POR ARTURO PARAMO

Las opciones para garantizar
el suministro de agua en la
Zona Metropolitana del Valle
de México serán pozos que
se perforarán en el Estado de
México e Hidalgo

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador confir
mó que el líquido provendrá
de un acuífero formado a lo

largo de siglos con el agua
extraída del Lago de Texcoco

y de las residuales deposita
das en presas de Hidalgo

En su conferencia matuti

na indicó que la Conagua se
coordina con los gobiernos
de la CDMX y el Edomex para
implementar varias acciones
entre ellas reparar equipos
para extraer el líquido

Se están perforando nue
vos pozos para tener agua en
el corto plazo y se tiene un
plan también de mediano
plazo para que no falte en

la ciudad ni en el Estado de

México expuso
La presencia del acuífero

se confirmó durante las ex

cavaciones para construir el
Aeropuerto Internacional Fe
lipe Ángeles agregó

La naturaleza hizo su tra

bajo y se creó un acuífero en
la zona del Mezquital entre
Hidalgo y el Estado de Mé
xico con buen potencial de
agua detalló

IMPLEMENTAN ESTRATEGIA COORDINADA

Pozos de Hidalgo y Edomex
abastecerán agua a ZMVM

PROVENDRA
DE UN ACUÍFERO
formado con

el agua extraída
del Lago de
Texcoco y de
las aguas negras
depositadas
en presas
hidalguenses
POR ARTURO PARAMO

arturo paramo glmm commx

El presidente Andrés Manuel
López Obrador confirmó que
una de las opciones para ob
tener agua para abastecer a
la Zona Metropolitana de Va
lle de México ZMVM será de
pozos perforados en Hidalgo
y el Estado de México además
de seguir con el programa de

reparación de fugas en la red
de distribución

El titular del Ejecutivo dijo
en rueda de prensa en Palacio
Nacional que el agua proven
drá de un acuífero formado a

lo largo de siglos con el agua
extraída del Lago de Texcoco
y de las aguas negras deposi
tadas en presas de Hidalgo

Se está trabajando se es
tán haciendo varias cosas

Primero se están reparan
do equipos de pozos que re
quieren atención para extraer
agua Eso se está haciendo de
manera coordinada entre el

gobierno de la Ciudad el go
bierno del Estado de México y
Conagua

Además ya se están per
forando nuevos pozos para
tener agua en el corto plazo
y se tiene un plan también de
mediano plazo para que no
falte el agua en la ciudad ni en

el Estado de México explicó
el titular del Ejecutivo

El martes el Presidente se
reunió con el jefe de Gobier
no capitalino Martí Batres
y con la gobernadora del Es
tado de México Delfina Gó
mez además del titular de la
Conagua Germán Martínez
para abordar el tema de la es
casez de agua en la ZMVM y
el inminente agotamiento del
sistema Lerma Cutzamala
que provee cerca de 30 del
abasto a la urbe

La más viable fuente de

abasto sería el acuífero cuya
presencia se confirmó du
rante las excavaciones para
construir el Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles
AIFA al norte de la ZMVM

La naturaleza hizo su tra

bajo y se creó un acuífero en la
zona del Mezquital entre Hi
dalgo y el Estado de México
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con buen potencial de agua
Cuando se construyó el

nuevo aeropuerto se hicieron
estudios y se demostró lo que
se sabía desde hace años que
ya existe el acuífero No se tra
ta de traer agua sino de orien
tar el desarrollo urbano hacia

donde hay agua puntualizó

López Obrador destacó
que se requiere de una es
trategia de reparación de las
fugas que hay en la red de
abasto de agua pues por ellas
se pierde parte del líquido que
se extrae o transporta hasta la
Zona Metropolitana de Valle
de México

RUTA A SEGUIR

Éstas son las acciones en marcha para
atenderla crisishídrica

Están ubicando y
reparando muchos
pozos que no estaban
funcionando debido
a fallas en las bombas

desde hace mucho

tiempo

Se está realizando un
trabajo de rehabilitación
emergente

Se están perforando

Se modernizará la
nfra estructura de

distribución de agua para
reducir las fugas y mejorar
el abastecimiento

en áreas urbanas

De acuerdo con autoridades los 84 municipios de Hidalgo presentan algún grado de sequía
15 están clasificados con excepcional 28 con extrema 23 severa y 18 moderada
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Urgen a Ulises Lara investigar robo de
agua en pozos de Iztapalapa

El diputado local del PAN Héctor Barrera
Marmolejo exigió a Ulises Lara López encar
gado de despacho de la FGJCDMX abrir una
línea de investigación por los últimos repor
tes de robo de agua en pozos de Sacmex
ubicados en diversas alcaldías principalmente
en Iztapalapa donde se ha señalado que son
contralados por la delincuencia y algunos lu
gareños eso no debe seguir ocurriendo por
que la Ciudad en este momento se encuentra
enfrentando una crisis hídrica y las autorida
des deben tener como prioridad cuidar el re
curso natural de las manos criminales

Solicitó a la FGJCDMX trabajar con la Ma
rina y el Ejército para reforzar la seguridad de
estos pozos ya que pareciera que la policía
del gobierno de Martí Batres no da el ancho
para resguardar las instalaciones donde se al
macena organiza y distribuye el agua potable
de las colonias

Mientras su correligionario Aníbal Cañez
Morales aseveró es una burla que se roben
el agua de los pozos en Iztapalapa cuando es
la demarcación más castigada por la ineptitud
de quienes han encabezado esta alcaldía por
gestiones de izquierda corriente

Citó Clara Brugada Molina no logró la

promesa de llevarle agua a Iztapalapa y quie
nes sí la reciben son muchas veces las familias
de los empleados de la alcaldía simpatizante
de Morena y el Grupo Iztapalapa de la 4T que
encabeza Batres Guadarrama

Exigió a la FGJCDMX realizar labores de
inteligencia junto con el Sacmex para detectar
a aquellas bandas que se dedican al robo del
vital líquido en contubernio con funcionarios
empresas de pipas y los propios vecinos que
dan los pitazos

Apuntó es sabido que entre el 40 y 50 por
ciento del agua se pierde fugas o mal estado
de la infraestructura hídrica no debemos per
der tampoco de vista las tomas clandestinas y
la extracción ilegal que realizan delincuentes
que son solapados por funcionarios del Sac
mex

Subrayó ya que es el GCDMX tiene el
control supuestamente de las instalaciones
como son las llaves conocen los mecanismos
y los horarios Eso es lo que debe investigar
la Fiscalía y no distraerse fabricando delitos a
opositores la agenda de la Fiscalía debe ser
otra la ciudadana y de sentido social no la po
lítica que le dan línea desde Morena CDMX
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Padecen por maquinas de recarga
BERNARDO URIBE

Usuarios del Sistema de
Transpólte Colectivo tienen
que lidiar todos los días con
máquinas de recarga fuera de
servicio o que sólo aceptan
monedas o billetes además
de largas filas en las taqui
llas para recargar la Taijeta
de Movilidad Integrada MI

A pesar de la transición
al uso exclusivo de la taijeta
como forma de acceso a la
red del sistema la mayoría
de las máquinas de recarga
no tienen un funcionamien
to completo lo cual entorpe
ce el acceso de los usuarios y
abarrota las taquillas de las
estaciones

Le han apostado por mo
dernizar el Metro pero des
pués ya no dan mantenimien
to a las máquinas De qué
sirve tener hasta más de cua
tro si ninguna acepta mone
das o se traban cuando ha
ces alguna recarga señaló
Hugo Reséndiz usuario de
la Línea 3

De acuerdo con el Metro
a través de las 12 líneas exis
ten 406 equipos para la com
pra o recarga de los plásticos
92 de las cuales se encuentran
actualmente en proceso de
configuración por lo que aún
está pendiente su instalación

Sin embargo usuarios
aseguraron que hay líneas
completas en donde las má
quinas están fuera de servi
cio o se encuentran en muy
malas condiciones sobre to
do a lo largo de la Línea 3

que va de Universidad a In
dios Verdes

En el paradero de Indios
Verdes de las seis máquinas
que hay ninguna funciona
correctamente y ni siquiera
están marcadas con letreros
de Tuera de Servicio Las ta
quilleras hay momentos que
no se dan abasto como en las
mañanas que la gente hace
filas de hasta 20 minutos pa
ra recargar sus tarjetas indi
có Yolanda Figueroa usuaria

Ante la falta de máquinas
pasajeros indicaron que han
tenido que recurrir a la com
pra de boletos a pesar de que
ya sólo dos líneas son las que

aceptan esta forma de pago
lo que dificulta aún más el
acceso en el resto

Mi camino consiste en
agarrar la Línea 3 hasta Cen
tro Médico y luego transbor
dar en la café pero aunque
compre ahorita boletos lue
go en las otras estaciones los
policías ya no quieren acep
tarlas y la única respuesta de
los policías es que bajemos
la aplicación para la recar
ga pero no es posible que
ahora nos obliguen a crear
una cuenta bancaria para en
trar al Metro reclamó Ma
ría Esperanza usuaria del
transporte

mm Le han apostado por modernizar él Metro
pero después ya no dan mantenimiento a las
máquinas De qué sirve tener hasta más de
cuatro si ningunaacepta monedas o se traban

SIN SERVICIO Usuarios de la Línea 3 del Metro criticaron
que las máquinas de recarga no funcionan correctamente
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Botones de auxilio en la Ciudad de
México son activados 751 veces por día
Los motivos para
activarlo son variados

y reflejan las urgencias
cotidianas de los
ciudadanos desde casos

de violencia familiar y
robos a transeúntes hasta

situaciones que requieren
auxilio médico y control
de incendios
Gerardo Mayoral
metropoli cronica com mx

Los botones de auxilio localiza
dos en la Ciudad de México han

sido activados en promedio 751
veces al día informó el Centro
de Comando Control Cómpu
to Comunicaciones y Contac
to Ciudadano de la CDMX C5
Este sistema distribuido en los
16 alcaldías ha generado un
registro de 286 mil folios co
mo resultado de las denuncias
ciudadanas

Los motivos para activar es
tos botones son variados y re
flejan las urgencias cotidianas
de los ciudadanos desde casos

de violencia familiar y robos a
transeúntes hasta situaciones

que requieren auxilio médico y
control de incendios Este siste

ma integral está respaldado por
un entramado de 11 mil 337 cá

maras de vigilancia que inte
gran el botón de auxilio aun
que no está exento de desafíos
ya que 148 de ellas presentan
algún tipo de falla

Las alcaldías Cuauhtémoc

Iztapalapa y Gustavo A Madero
encabezan la lista en cuanto a la
frecuencia de activación diaria

de los botones con 140 120 y
90 veces en promedio respecti
vamente Estas activaciones re

sultan en un número significa
tivo de folios iniciados 53 mil

382 en Cuauhtémoc 45 mil 818
en Iztapalapa y 34 mil 281 en
Gustavo A Madero

En términos de infraestruc

tura Iztapalapa es la alcaldía
que más botones de auxilio
tiene 1 836 seguida de cer
ca por Gustavo A Madero 1
434 y Cuauhtémoc 1 217 Es
te despliegue estratégico se rea
liza con el objetivo de ofrecer
un acceso rápido a servicios de
emergencia para los ciudadanos
en situaciones de peligro

Sin embargo el sistema no
está exento de desafíos ya que
entre el 10 y el 15 de las lla
madas resultan ser falsas Este

desperdicio de recursos impac
ta negativamente en la capaci
dad de respuesta a casos reales
Se subraya la importancia de un
uso responsable de esta herra
mienta para evitar afectaciones
innecesarias

SE REQUIERE RESPUESTA INME
DIATA DE LAS AUTORIDES

Las herramientas de auxilio son

gestionadas por el C5 CDMX su
propósito fundamental es brin
dar apoyo inmediato a los ciu
dadanos que requieren servi
cios de emergencia El tiempo
promedio de respuesta de los
cuerpos de emergencia es de 3
minutos y 47 segundos

Es esencial que aquellos que

se sientan en peligro o necesi
ten asistencia sigan un protoco

lo específico presionar el bo
tón y esperar respuesta escu
char y hablar sin presionar y
en caso de no obtener respues
ta en 10 segundos intentar de
nuevo

Además para aquellos que
deseen solicitar la instalación
de un botón de auxilio en una

zona específica se requiere co
municarse con la Unidad de
Contacto del Secretario de la

Secretaría de Seguridad Ciuda
dana UCS SSC Este proceso
implica explicar detalladamen
te el motivo de la solicitud y
una vez realizado el llamado
la Unidad analiza la viabilidad

de la instalación para garanti
zar una cobertura efectiva en
áreas críticas

LA CDMX TIENE NUEVO BOTÓN
DE AUXILIO

Recientemente el Gobierno ca

pitalino presentó Mi Alarma en
Casa un nuevo botón de emer
gencia que puede ser activado
desde el celular para solicitar
ayuda en caso de emergencia
La herramienta forma parte de
la Aplicación CDMX y se suma a
otras opciones que tiene la ciuda
danía de solicitar apoyo en caso
de emergencia

El titular de la Secretaría de Se

guridad capitalina Pablo Vázquez
Camacho aseguró que con el nue
vo botón de auxilio se reducirán

los tiempos de respuesta de en
tre tres y cuatro minutos una vez
que se despache la patrulla hacia
el punto donde se activó el botón
de pánico

 .  2024.02.14



Pág: 134

Cuauhtemoc Iztapalapa y Gustavo A Madero encabezan la lista en
cuanto a la frecuencia de activación
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CONGRESO CAPITALINO

Buscan la reelección

11 diputados panistas
Tres de los actuales

legisladores no
aparecen en un
listado al que tuvo
acceso este diario

POR GEORGINA OLSON

Once de los 14 diputados lo
cales del Partido Acción Na

cional PAN en el Congreso
capitalino buscarán ser re
elegidos entre ellos desta
ca la presidenta de la Mesa
Directiva Gabriela Salido
que irá por el distrito 5 de
Azcapotzalco

Excélsior tuvo acceso al

listado de 19 panistas que ya
se registraron ante su parti
do como candidatos a dipu
tados locales

Otros de los legisladores
que intentarán ser reelectos
son Federico Chávez por el
distrito 17 de Benito Juárez
América Rangel por el 13

de Miguel Hidalgo Clau
dia Montes de Oca por el
distrito 23 de Alvaro Obre
gón Ricardo Rubio por el 30
de Coyoacán DanielaÁlva
rez por el 1 de Tlalpan

También Frida Guillén

por el 12 de Cuauhtémoc
Diego Garrido por el 2 de
la Gustavo A Madero Luis
Chávez por el 14 de Tlalpan
Aníbal Cañez por el 28 de Iz
tapalapay Raúl Torres como
diputado migrante

QUEDARIAN FUERA

Hay tres diputados que están
actualmente en Donceles y
no están en dicho listado

Es el caso de la diputada

Ana Villagrán quien tras
cendió solicitó contender

por el distrito 12 debido al
trabajo territorial que tiene
en la Cuauhtémoc pero le
fue negado Lo mismo que
su petición por el distrito 15
de Iztacalco

A últimas fechas los lí
deres del PAN le habrían
ofrecido el distrito 21 de Iz

tapalapa pero al final se lo
asignaron a Teresa de Je
sús Cisneros exfuncionaria
de Benito Juárez Entre los
aspirantes tampoco están
Héctor Barrera y Federico
Dóring aunque éste último
contenderá por una diputa
ción federal

En la actual legislatura hay 14 diputados locales del PAN
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AÑO con año bajan presupuestoa Sis
tema de Aguas de la Ciudad en 2019
era de 17 063 mdp ahora 13 266 mdp

Este 2024 recibe 28 6 menos que en 2019

En plena crisis hídrica el Sacmex
arrastra castigo en su presupuesto
ORGANISMO de aguas ejerce este año 13 2 millones de pesos 3 7 menos que
al inicio de la administración oposición critica los recortes Morena dice que
Día Cero es un invento de la derecha para generar pánico entre la población

Por Eunice Cruz

eunice cruz razon com mx

El Congreso capitalino aprobó
para este 2024 un presupuesto
de 13 mil 266 millones 358 mil

520 pesos para el Sistema de
Aguas de la Ciudad de México Sacmex
lo que representa una reducción de 28 6
por ciento respecto a lo ejercido en el
2019 el primer año de esta administra
ción que fueron 17 mil 63 millones 804
mil 467 pesos

Durante los tres primeros años del se
xenio el organismo sufrió recortes a su
presupuesto de manera paulatina año
con año hasta llegar al 2022 con una par
tida de 12 mil 879 millones 558 mil 614

pesos es decir cuatro mil 184 millones
245 mil 853 pesos 32 4 por ciento me
nos que al inicio de la gestión

Al año siguiente el presupuesto subió
ligeramente apenas 1 1 por ciento para
quedar en 13 mil 31 millones 221 mil 44
pesos y para el actual ejercicio el monto
fue de 13 mil 266 millones 358 mil 520

pesos 1 8 por ciento más que en el 2023
pero 28 6 por ciento menos que al inicio
del actual sexenio

El Presupuesto de Egresos de la Ciu
dad de México para el 2024 fue aprobado
por el Congreso capitalino a propuesta
del Jefe de Gobierno Martí Batres el 15
de diciembre del año pasado cuando ya
se empezaba a resentir la crisis hídrica
que se intensificó a principios de enero

La disminución sostenida de recursos

al Sacmex provocó opiniones encontra
das entre diputados locales de la oposi
ción y del oficialismo

La diputada del PRD Polimnia Ro
mana Sierra consideró que la reduc
ción del presupuesto al Sistema de

Aguas afecta en varios aspectos e in
fluye en la crisis hídrica porque hoy en
día hay muchas colonias que no cuen
tan con red hidráulica

Añadió Y no hablo de la periferia
sino en el centro de la ciudad es grave la
reducción del presupuesto cuando no
todas las personas en esta ciudad reciben
agua en una llave como es el caso de San

Bartolo Ameyalco en Alvaro Obregón y
en colonias y poblados de Xochimilco y
Cuajimalpa

Polimnia Sierra hizo un llamado a las

actuales autoridades capitalinas pero
también a los candidatos que pretenden
gobernar la ciudad a partir de este año a
que entiendan que esto es una urgencia
y no debe ser un tema electoral

La perredista subrayó que hay un gra
ve problema en la falta de mantenimien
to a la red hidráulica principalmente en
Magdalena Contreras Alvaro Obregón
Cuajimalpa y Miguel Hidalgo ya que
estas alcaldías están conectadas directa
mente al Sistema Cutzamala

Explicó Cuando hay cambio de pre
sión aumentan las fugas son las alcal
días que más reciben pero también las

que más pierden y eso es por la falta de
mantenimiento

El priista Ernesto Alarcón integrante
de la Comisión de Gestión Integral del
Agua sostuvo que la oposición ha dado
la batalla año con año para que el Sac
mex tenga más recursos pero Morena y
sus aliados siempre usan su mayoría para
aprobar los presupuestos

Subrayó Ahora vemos las conse
cuencias necesitamos sentarnos con
los integrantes de la Jucopo para buscar
una manera de solucionar este problema
buscar cómo inyectar más dinero de tal
forma que podamos subsanar lo que se
necesita

Alarcón sugirió que se reoriente el pre

supuesto del Sacmex para comenzar las
tareas de rehabilitación de la red ya que
si bien la crisis no se resolverá en un año

o de manera inmediata urge empezar a
buscar soluciones

Señaló Tener alternativas nos va per
mitir tener en consideración a nosotros
y a los que vengan después que se man
tenga este tema en la discusión yo voy a
promover que se vea cómo podemos in
yectar un poco más al presupuesto para
enfrentar la crisis del agua

Por el contrario el diputado de More
na Carlos Cervantes miembro de la mis
ma comisión legislativa aseguró que la
disminución del presupuesto de Sacmex
no es un retroceso sino que la planea

ción se hace conforme a las necesidades
del sector

Comentó No todo está cargado al Sis
tema de Aguas a las alcaldías les corres
ponde el cambio de tuberías porque se
les aumentó un porcentaje y finalmente
la crisis de agua se está resolviendo con
apoyo del Gobierno federal

El legislador morenista aseguro El
Día Cero no existe aunque llegara ten
dríamos otras opciones pero es un in
vento de la derecha para generar pánico
entre la población en un año electoral

En ese sentido Cervantes señaló que
la ciudadanía no debe entrar en pánico
ya que el Jefe de Gobierno Martí Batres
está tomando medidas al respecto para
no descobijar a la ciudad

Añadió que el presupuesto es diná
mico ya que cuando llega a pasar una
emergencia en la capital se toman los
recursos de donde existan

Otro integrante de la Comisión de
Gestión del Agua José Gonzalo Espino
quien pertenece a la Asociación Parla
mentaria Izquierda Liberal dijo que el
tema del agua es multifactorial y acusó
a los diputados de la oposición de usar la
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crisis como arma política
Dijo Si se aumenta un presupuesto

no necesariamente se va a ejercer esto
del desabasto del agua se debe a las se
quías que no tienen que ver con lo que
se ha inyectado el tema del presupuesto
es secundario

Gonzalo Espino comentó que el pre

supuesto se apruebabasado en estadísti
cas del año correspondiente así como en
cifras que se planean con anticipación y
luego se debate

LA ALCALDÍA Tlalpan invirtió en el 2023
171 millones de pesos en la contratación de
pipas para surtir agua a los habitantes de
210 colonias de la demarcación

Eldato
A FINALES del mes pasado Sacmex puso
en marcha un sistema de abastecimiento a

través de pipas las cuales pueden ser solici
tadas por teléfono o por redes sociales

Todas las voces

La situación presupuestal del organismo dividió opiniones en el Congreso local

NO TODO está cargado
al Sistema de Aguas a las

alcaldías les corres
ponde el cambio de

tuberías porque se les
aumentó un porcentaje
y finalmente la crisis de
agua se está resolviendo
con apoyo del Gobierno

federal

Carlos Cervantes

Morena

AHORA VEMOS las
consecuencias necesi
tamos sentarnos con los
integrantes de la Jucopo
para buscar una manera

de solucionar este proble
ma buscar como inyectar
más dinero de tal forma

que podamos subsanar lo
que se necesita

ErnestoAlarcón

PRO

SI SE AUMENTA un pre
supuesto no necesaria

mente se va a ejercer esto
del desabasto del agua se
debe a las sequías que
no tienen que ver con lo
que se ha inyectado el

tema del presupuesto es
secundario

José Gonzalo Espina
Asociación Parlamentaria

Izquierda Liberal

LA REDUCCIÓN del
presupuesto al Sistema de
Aguas afecta en varios as
pectos e influye en la crisis

hídrica porque hoy en
día hay muchas colonias
que no cuentan con red

hidráulica y no me refiero
a la periferia en el centro

de la capital

Polimnia RomanaSierra

PRD

Los recortes

El 2022 fue el
año en el que el

organismo gestor
del agua de la
capital recibió

menos recursos

Cifras en millones de pesos
FuentejCongresode la CDMX

38 7
Por ciento es el nivel
actual de las presas

del Cutzamala

205
Kilómetros de

tuberías tiene la red
hidráulica
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Urgen a Ulises Lara investigar robo de
agua en pozos de Iztapalapa

El diputado local del PAN Héctor Barrera
Marmolejo exigió a Ulises Lara López encar
gado de despacho de la FGJCDMX abrir una
línea de investigación por los últimos repor
tes de robo de agua en pozos de Sacmex
ubicados en diversas alcaldías principalmente
en Iztapalapa donde se ha señalado que son
contralados por la delincuencia y algunos lu
gareños eso no debe seguir ocurriendo por
que la Ciudad en este momento se encuentra
enfrentando una crisis hídrica y las autorida
des deben tener como prioridad cuidar el re
curso natural de las manos criminales

Solicitó a la FGJCDMX trabajar con la Ma
rina y el Ejército para reforzar la seguridad de
estos pozos ya que pareciera que la policía
del gobierno de Martí Batres no da el ancho
para resguardar las instalaciones donde se al
macena organiza y distribuye el agua potable
de las colonias

Mientras su correligionario Aníbal Cañez
Morales aseveró es una burla que se roben
el agua de los pozos en Iztapalapa cuando es
la demarcación más castigada por la ineptitud
de quienes han encabezado esta alcaldía por
gestiones de izquierda corriente

Citó Clara Brugada Molina no logró la

promesa de llevarle agua a Iztapalapa y quie
nes sí la reciben son muchas veces las familias
de los empleados de la alcaldía simpatizante
de Morena y el Grupo Iztapalapa de la 4T que
encabeza Batres Guadarrama

Exigió a la FGJCDMX realizar labores de
inteligencia junto con el Sacmex para detectar
a aquellas bandas que se dedican al robo del
vital líquido en contubernio con funcionarios
empresas de pipas y los propios vecinos que
dan los pitazos

Apuntó es sabido que entre el 40 y 50 por
ciento del agua se pierde fugas o mal estado
de la infraestructura hídrica no debemos per
der tampoco de vista las tomas clandestinas y
la extracción ilegal que realizan delincuentes
que son solapados por funcionarios del Sac
mex

Subrayó ya que es el GCDMX tiene el
control supuestamente de las instalaciones
como son las llaves conocen los mecanismos
y los horarios Eso es lo que debe investigar
la Fiscalía y no distraerse fabricando delitos a
opositores la agenda de la Fiscalía debe ser
otra la ciudadana y de sentido social no la po
lítica que le dan línea desde Morena CDMX
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Batres debe fijar postura sobre declaraciones
de Carlos Slim sobre colapso 1 12

Leonardo Juárez R

La fracción parlamentaria de Acción Nacional
PAN en el Congreso de la Ciudad de México

exigió al jefe de Gobierno Martí Batres no hacer
mutis sobre los dichos del empresario Carlos

Slim Helú en el sentido de que la Línea 12 se
derrumbó por falta de mantenimiento en el go
bierno de Claudia Sheinbaum Pardo Un mante

nimiento que Morena y la exdirectora del Metro
Florencia Serranía no le dieron al tramo elevado

del Metro en Tláhuac y eso causó la muerte de
26 personas

En tanto el diputado federal Héctor SaúlTéllez
Hernández anunció que ya tiene listo un recur
so parlamentario para que la exfiscal Ernestina
Godoy Ramos acuda a San Lázaro a explicar por
qué durante su gestión se le perdonó a Florencia
Serranía y nunca hubo funcionarios de Claudia
Sheinbaum en la cárcel por esta tragedia

Aseveró el jefe de Gobierno tiene que dar
una postura política lo antes posible y no can
tinflear en un tema que es muy sensible para los
vecinos deTláhuac que es el Metro y las vidas que
se perdieron

Mientras el congresista local Federico Dóring
Casar recalcó lo dicho por el ingeniero Slim sólo
confirma lo que ya había querido ocultar Claudia
Sheinbaum con el dictamen final de la empresa
DNV que ella misma contrató para un peritaje
independiente Una empresa que ella trató de
mutilar callar y censurar el resultado ahí fue el
mismo de los peritos de la FGJCDMX quienes
habían determinado que el mantenimiento fue la
causante del desplome mortal

Comentó los dictámenes que Ernestina Go
doy la misma que ahora vemos bailando en tele

visión alegre impunemente ocultó en su gestión
son los mismos que la empresa DNV refirió en
su momento La responsabilidad principal de
la tragedia en la Línea 12 en Tláhuac se debe a
Sheinbaum y Florencia Serranía por no aplicar
el manual de operación y mantenimiento de la
Línea 12

Subrayó la revisión del temblor de más de
7 grados que ocurrió durante el gobierno de
Sheinbaum esa es la causa porque los vuelos con
drones ya habían detectado el inicio de un pan
deamiento de ocho centímetros en la estructura

que se sabía después del temblor ya existía y cuya
negligencia incompetencia y corrupción no aten
dió oportunamente
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Ven bloqueo para sesión sobre toros
EDUARDO CEDILLO

El Grupo Parlamentario de
Acción Nacional en el Con
greso de la Ciudad señaló
que Morena no ha firmado
una convocatoria para discu
tir un dictamen que tiene por
objetivo prohibir las corridas
de toros

No me quiere firmar la
convocatoria Morena por lo
tanto eso es un obstáculo y
un sabotaje a los trabajos par
lamentarios de comisiones y
es enteramente por la nega
tiva de Morena a tratar el te
ma comentó Diego Garrido

El 1 de septiembre del
2022 llegó al Congreso una
iniciativa ciudadana con el
objetivo de prohibir las co
rridas de toros en la CDMX
esta se sumó a las ya presen
tadas por Jorge Gaviño y Je
sús Sesma

Al ser ciudadana esta
propuesta fue turnada a la
Comisión de Puntos Consti
tucionales e Iniciativas Ciu
dadanas en unión con la de
Administración Pública Lo

cal en vez de a la de Bienes
tar Animal

El dictamen fue produci
do por dichas agrupaciones
Al ser un asunto que involu
cra a dos comisiones ambas
deben estar presentes para
tomar una determinación

Garrido presidente de
Puntos Constitucionales co
mentó que en semanas re
cientes ha buscado al presi
dente de Administración Ge
rardo Villanueva de Morena
para que firmen una convo
catoria en conjunto

El Artículo 197 del Regla
mento Interno del Congreso
puntualiza que si bien se re
quieren de las dos comisiones
para realizar una convocato
ria y una sesión en conjunto
cada una de las comisiones
puede trabajar por separado

Asimismo será una co
misión la que lidere las accio
nes para dictaminar en este
caso se trata de la presidida
por Garrido

Pese a que ya hay pro
puestas para discutir Villa
nueva se negó a sostener la

reunión de las comisiones
Javier Ramos coordina

dor del Partido Verde pre
sentó una iniciativa para la
prohibición de las Corridas
en la primera sesión que es
tuvo presente en el Pleno

Que el Congreso asuma
su responsabilidad de dis
cutir el tema está sobre la
mesa la iniciativa expre
só Ramos

Indicó que en breve se ci
tará a sesión de la Comisión
de Bienestar Animal con el
objetivo de poner en discu
sión las corridas de Toros

mm Esmobstáculo
yirn sabotaje

Parlamentarios de

enteramente por la
negativade Morena
a entrarleal tema
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Piden reunión
a CNDH por los
desaparecidos
en Tamaulipas
Familiares de las
27 victimas y
activistas solicitan
que se incluya a
la FGR CIDH y
ONU descartan
ir a la mañanera
sería caer en show

del Presidente
DANIELA WACHAUF

naclott eluniversal com mx

Activistas y familiares de 27 víc
timas de désaparición forzada en
2018 en Nuevo Laredo Tamau
lipas atribuidas a elementos dé
la Secretaría de Marina Semar
solicitaron a la Comisión Nacio
nal de los Derechos Humanos
CNDH que realice una reunión

a fines de marzo
El encuentro prevé laparticipa

ción de funcionarios de la Fiscalía
General de la República FGR la
Comisión Nacional de Búsqueda
CNB y la Comisión Ejecutiva de

Atención a Víctimas CEAV
Asimismo de la Comisión In

teramericana de Derechos Hu
manos CIDH y de la Oficina del
Alto Comisionado de las Nacio
nes Unidas para los Derechos
Humanos ACNUDH

Ante los familiares de las víc
timas el abogado Raymundo Ra

mos presidente del Comité de
Derechos Humanos en Tamauli
pas dijo que demandan se cum
pla la recomendación 36VG 2020
de la CNDH que señala la desa
parición forzaday ejecución arbi
traria de 27 civiles reconocida por
la Marina en julio de 2021

En conferencia de prensa en
fatizó que no han localizado a 24
víctimasy remarcó que de los 30
efectivos hay seis elementos de
tenidos por las evidencias que
muestran en las carpetas de in
vestigación pero detalló que en
seis años la FGR no ha solicitado
órdenes de aprehensión

Indicó también que hay siete
marinos implicados uno con
juicio pór homicidio de otro ca
so y seis señalados por desapa
rición forzada

Cuestionado si van a acudir a
la mañanera el abogado mani
festó que sería caer en su show
en su juego

No lo vamos a hacer por res
peto a las familias y a su digni
dad ya nos hemos cansado de
buscar al Presidente lo hemos
hecho por escrito de manera for
mal en tres ocasiones aquí en
Palacio Nacional y en Nuevo La
redo no ha querido dar la cara
sostuvo mientras mujeres mos
traron pancartas con la leyenda
Marinos Militares y Guardias

Nacionales amparan sus críme
nes en el Poder Judicial de la Fe
deración en Tamaulipas

El abogadoRamosexplicóque
en la reunión interinstitucional
donde demandan la participa
ción de la FGR los funcionarios
tendrían que solicitar una auto
rización al Ejecutivo para ende
rezar esta investigación

Destacó que los aspirantes a la
Presidencia deberían pedir reu
niones con ellos si verdadera
mente les interesa la situación
del país o se identifican como
padres o madres de familia

Son ellos quienes tuvieran
que pedir la reunión con noso
tros si nosotros lo hacemos se
ríamos parte de una agenda po
lítica queremos despolitizar la
situación real de los cientos de
miles de personas desaparecidas
en todo el país y no agruparnos
en un sectorde consultaode pro
puesta refirió

Calificó de recomendable que
abandonando sus banderas po
líticas se unieran los aspirantes
en un solo grupo en un llamado
solidario plural de comprome
terse a que quien llegue a la Pre
sidencia atienda este reclamo

Qué no sea de manera indi
vidual quienes vayanacompetir
porlaPresidencia por los gobier
nos de los estados también por
el Congreso federal hagan un
compromiso público y plural
con las familias La verdad esta
mos decepcionados del Congre
so federal del Poder Ejecutivo y
de las instituciones precisó
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RAYMUNDO RAMOS
Presidente del Comité de Derechos
Humanos en Tamaulipas

Ya nos hemos cansado
de buscar al Presidente
lo hemos hecho por
escrito de manera formal
en tres ocasiones aquí
en Palacio Nacional y en
Nuevo Laredo no ha
querido dar la cara

24
víctimas de desaparición
en julio de 2021 en Tamaulipas aún
no han sido localizadas

Mujeres mostraron pancartas ante la poca atención al caso de los 27 desaparecidos en Nuevo Laredo
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Las estancias
migratorias son
cárceles CNDH
Los centros para retener a
extranjeros tienen rejas y
barrotes lo que refuerza la
dea de que los migrantes
son criminales señaló la
Comisión en un estudio

ADVIERTE DE SITUACION CRITICA

Semejan cárceles
las estancias de
migrantes CNDH
EL ORGANISMO AFIRMA QUE TIENEN un diseño
carcelario con pasillos puertas filtros barrotes y rejas
que cierran por fuera y en algunos casos con candado
POR ALEJANDRINA FRANCO

alejandrinafranco gimm commx

La Comisión Nacional de los De
rechos Humanos CNDH dio a
conocer que ninguna de las es
tancias migratorias en el país se
considera adecuada ya que 13
de ellas son insuficientes 21 son
inadecuadas y el resto se en
cuentra en situación crítica

Se observó que las esta
ciones migratorias y estancias
provisionales tienen un diseño
carcelario con pasillos puer
tas filtros barrotes y rejas que
cierran por fuera y en algunos
casos con candado Por ende
son instalaciones que se ase
mejan a centros penitencia
rios de privación de lalibertad
de control y vigilancia y que
refuerza el paradigma crimi
nal hacia las personas migran
tes señala el Informe Especial
sobre las Condiciones de las

Estancias y Estaciones Migra
torias Hacia un Nuevo Modelo

para la Atención de la Migra
ción Irregular

En ese sentido la califica
ción general de las 11 estacio
nes migratorias y 38 estancias
provisionales en escala del 0
al 100 tuvo un resultado del
47 93 por lo que la CNDH
considera que el modelo de
estos inmuebles debe cambiar

Además el Organismo Na
cional dio a conocer que his
tóricamente en los datos de
2019 a 2022 el Instituto Na
cional de Migración INM se
ha posicionado en los prime
ros cuatro lugares de auto
ridades responsables en las
quejas por presuntas violacio
nes a los derechos humanos

En ese mismo senti

do el Sistema arroja que las
quejas contra el INM han

crecido año con ano desde

2019 sin embargo en 2020
bajó su posición frente a otras
autoridades

El procedimiento de revi
sión migratoria contemplado
en la Ley de Migración con
tiene elementos violatorios

al libre tránsito y el derecho
a la no discriminación ade
más institucionalizan el per
filamiento racial como una
práctica para la detención y
posterior alojamiento en es
taciones de personas en mo
vilidad afectando sobre todo
a afrodescendientes e indíge
nas destaca en el informe la
CNDH

De este modo el presente
Informe Especial tiene como
objetivo demostrar la pertinen
cia de modificar el esquema de
estaciones migratorias y esta
blecer criterios parauno nuevo
integral que responda a la di
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námica migratoria actual
Considerando que la mi

gración irregular no es un de
lito y establezca para toda
la gobernanza migratoria el
principio de no criminaliza
ción el respeto al debido pro
ceso y a la seguridad jurídica
la garantía de los derechos a
la salud a la justicia al trato
digno a solicitar el reconoci
miento de la condición de re

fugiado y el derecho a solicitar
asilo político considerando el
principio de no devolución el
derecho a la vida y a la paz

Reiteran la importancia de
atender oportunamente las
solicitudes de reconocimiento

de la condición de refugiado o
protección complementaria
así como adoptar medidas
para que la detención de las
personas migrantes no excé
dalas 36 horas

EL DATO

Pendiente

La CNDH pidió regular
el procedimiento para
el reconocimiento
de la condición de

refugiado protección
complementaria o
asilo político en el
país

Las estancias migratorias del país carecen de las condiciones
para atender a las personas
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LLAMA CNDH A ERRADICAR ACTOS AGRESIVOS

LA PRESIDENTA de la
Comisión Nacional de De

rechos Humanos CNDH
Rosario Piedra hizo un lla
mado a todas las personas
que cumplen una función
pública para que preven
gan y erradiquen las diver
sas manifestaciones de

violencia política ante el
inminente arranque de las
campañas electorales

Enfatizó que normali
zar este tipo de conductas
sólo seguirá evitando que
nuestro país acceda a una

democracia plena pacífica
inclusiva y participativa

La ombudsperson su
brayó el papel de la Comi
sión en la defensa de ese
derecho el cual fue motivo
de tantas luchas de las y los
mexicanos a lo largo de la
historia de nuestro país por
lo que es importante que la
actual CNDH no sea omisa
como lo fue en el pasado

En ningún proceso
electoral posterior a 1990
la CNDH emitió opinión o
resolución alguna respecto

a violaciones de derechos
humanos cometidos en con

textos político electorales
una auto contención que no
pasa desapercibida ahora
expresó en sus redes

Manifestó el compromi
so del organismo autónomo
para generar sinergias con
instituciones electorales
siempre y cuando se colo
que en el centro que los de
rechos político electorales
cuyo respeto y garantía
compete a todas y todos

Jorge Butrón
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Piden que
Inegi reporte
incidentes
de seguridad

Inai solicita al organismo
transparentar reportes
de servidores públicos
y encuestadores

ANTONIO LÓPEZ
nacwn eluniversal com mx

El Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales
Inai instruyó al Instituto Nacio

nal de Estadística y Geografía Ine
gi a realizar una nueva búsqueda
e informar en formato abierto el
número de incidentes de seguri
dad reportados por sus servidores
públicos y encuestadores entre
2012y2023 precisando en cuántos
intervino el crimen organizado

Conocer las dificultades coti
dianas de una institución como el
Inegi es primordial porque como
advierte la UNAM la información
estadística fiable y disponible para
todos es uno de los fundamentos
de los Estados democráticos ade
más la disponibilidad de informa
ción imparcial es importante para
la intervención ciudadana de ahí
que este caso considero es signi
ficativo porque cuando se combi
nan el acceso a la información pú
blica y la estadística puede confi
gurarse una herramienta podero
sa en la lucha contra la inseguri
dad expresó la comisionada del

Personal del Inegi denunció que ha pagado para
entrar a zonas controladas por el crimen organizado

Inai Blanca Lilia marra Cadena al
exponer el caso ante el pleno

Resaltó que al contar con esta
información las autoridades pue
den desarrollar modelos predicti
vos de delincuencia para identifi
car dónde y cuándo es probable
que ocurran ilíci tos permitiendo a
las fuerzas de seguridad desplegar
sus recursos más eficientemente

Ibarra Cadena recordó que el
año pasado en una comparecen
cia ante la Cámara de Diputados
personal del Inegi dio a conocer
que en ocasiones tiene que pagar
para poder entrar a zonas que se
encuentran controladas por las or
ganizaciones delincuenciales

Al respecto un particular soli
citó al Inegi detalles entre 2012 y
2023 de cuántos incidentes de se
guridad han reportado sus servi
dores públicos y encuestadores
precisando por cada caso el nom
bre y cargo del servidor público
que hizo el reporte el Estado y mu
nicipio donde se suscitó el inci
dente en qué consistió éste si se
trató de una amenaza extorsión
privación ilegal de la libertad le
siones desaparición y cobro de de
recho de piso entre otros
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MAYOLO LÓPEZ

Luego de una sesión de ape
nas tres horas los trabajos en
el Senado culminaron ayer
con un festejo de cumplea
ños para la presidenta Ana
Lilia Rivera en el que hubo
mariachi globos y un pastel
gigante de tres leches con
el que se agasajó a decenas
de invitados

La tlaxcalteca se vio visi
blemente emocionada Antes
un grupo de senadores había
felicitado a la presidenta du
rante los trabajos de la sesión

A la pachanga efectua
da en el área conocida como
La Cuña asistieron algunos
legisladores como César Cra
vioto José Narro Malú Micher
Reyes Flores y Susana Harp
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Bancada
naranja
apoyará 11
reformas
deAMLO

Asegura coordinador de
diputados que avalarán
proyectos para fortalecer
políticas sociales

ENRIQUE GÓMEZ
Y ANTONIO LÓPEZ

itücion i X limiver ul conij ix

El coordinador de Movimiento Ciu
dadano en la Cámara de Diputados
Braulio López Ochoa aseguró que
su bancada apoyará 11 de las 20 ini
ciativas que envió el presidente An
drés Manuel López Obrador el pa
sado 5 de lebrero

Con ello ratificó lo dicho por el
coordinador de MC en el Senado
Clemente Castañeda Refirió que se
trata de los proyectos de reforma
destinados a fortalecer las políticas
sociales del gobierno La cuestión
es qué hay dentro de estas reformas
ungran contenido de política social
que es una deuda histórica con este
país y que Movimiento Ciudadano
va a apoyar dijo

Señaló que se deben discutí r y vo
tar de inmediato para que el Ejecu
tivo no las utilice para inmiscuirse
en el proceso electoral del 2 de junio
Y por el contrario no apoyarán las
que tienen un claro esquema de
destrucción institucional

Empecemos con la discusión lo
antes posible Lo que queremos es
que en esa política social que acom
pañamos se saquen lo antes posible
Lo que queremos es que se discutan
ya no necesitamos ir a un diálogo
para estas cosas que son evidente
mente positivas para la sociedad

Advirtió que el presidente López
Obrador quiere utilizar las iniciati
vas para hacer campaña a favor de
la candidata presidencial de More
na Claudia Sheinbaum y por ello
están haciendo un show con los fo
ros que planearon hasta abril

Lo que pasa es que qu eren hacer
campaña de todo no quieren bene
ficiar a la población sino que quie
ren hacer un show de algo que sa
bemos rodos que necesita el país

Detalló que entre las iniciativas
que apoyará MC en la Cámara de Di
putados están la de protección ani

mal la reforma al sistema de pen
siones y los programas sociales que
benefician a los adultos mayores y a
los jóvenes

Son 11 y las platicamos los coor
dinadores parlamentarios porque
hay una clara política social que sí
hay que acompañar entonces todo
ello Bienestaranimal darleun tra to
digno a los animales quien está en
contra de eso Lo proponga el Pre
sidente o lo proponga quien sea
esas cosas tenemos que avanzarlas
El tema de vivienda en este país el
tema de pensiones el tema de pen
siones para personas con discapa
cidad reducir la edad a los 65 años
el tema de apoyar a los jóvenes Có
mo vamos a estar en contra de eso

El terna del salario mínimo que
crezca conforme a la inflación que
se le dé un salario digno a maestros
a médicos a policías detalló
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Exige la oposición acabar con rezago
en los organismos comiciales del país
ANDREA BECERRIL Y

GEORGINA SALDIERNA

Senadores de oposición exigieron
acabar con el rezago en el nom
bramiento casi 50 magistrados
electorales toda vez que parte de
ellos está pendiente desde hace
tres años y cada día se acumulan
más vacíos en tribunales locales y
en el federal

Durante una reunión de la Co
misión de Justicia que encabeza
Olga Sánchez Cordero Morena
en la que comparecieron 40 aspi
rantes a ocupar dos magistraturas
en el Tribunal Electoral de Nayarit
una en el de Aguascalientes y otra
en el de la Ciudad de México la
senadora Claudia Anaya PRI ad
virtió que de nada sirve entrevistar
y evaluar a los candidatos porque
al final no se elige a nadie

Destacó que a pocos meses de la
elección del 2 de junio el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF y la mayoría
de los de las 32 entidades del país
están incompletos

Ayer se integraron cuatro gru
pos de legisladores de la Comisión
de Justicia para poder entrevistar
a 10 aspirantes cada uno De nada
sirve porque al final no se culmina
nada insistió Anaya

Parece dijo que el Senado inicia

los procedimientos de elección y
lanza las convocatorias sólo para
evitar que quienes aspiran a esos
cargos puedan ampararse

La priísta pidió a Sánchez Cor
dero que haga uso de sus buenos
oficios políticos ante la Junta de
Coordinación Política Jucopo pa
ra que en ese órgano que preside
Ricardo Monreal Morena se bus
que el acuerdo entre las distintas
fuerzas

De hecho desde que la Comi
sión de Justicia fue presidida por
Julio Menchaca Morena actual
gobernador de Hidalgo entregó

a la Jucopo en 2021 el dictamen
de elegibilidad de 18 magistrados
electorales locales después de en
trevistar a 255 aspirantes

Por su parte Sánchez Cordero
entregó el año pasado los dictáme
nes de elegibilidad de los seis can
didatos a ocupar las dos vacantes
en la sala superior del TEPJF y a
cinco magistrados de salas regio
nales de ese tribunal

44
Comparecen 40
aspirantes ante
la Comisión de
Justicia de la
cámara alta
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LO DIJO CLEMENTE CASTAÑEDA

Celebra Monreal
apoyo de MC a
11 de 20 reformas
del Presidente
El líder de Morena en
el Senado buscará

exhortar a que sea
con todo el paquete
l

EDUARDO ORTEGA

eortega elfinanciero com mx

En el Senado el líder de la bancada
mayoritaria de Morena Ricardo
Monreal celebró que Movimiento
Ciudadano MC envoz del coordi
nador de sus senadores Clemente
Castañeda haya anunciado que
apoyará 11 de las 20 reformas en
viadas por el presidente Andrés
Manuel López Obrador al Congreso

El también presidente de laJunta
de Coordinación Política de la Cá

mara alta exhortó además al parti
do naranja a respaldarcon susvotos
en su totalidad el paquete
de 20 reformas

No he hablado sobre
ese tema con su coordina

dor con Clemente Casta
ñeda simplementevi una
declaración el día de ayer
martes pero ojalá fue

ran las 20 en las que nos
acompañaran Y saludo
con respeto este primer
intento de acompañar 11
de 20 dijo

Lavíspera el coordinador de los

senadores de MC Clemente Casta
ñeda afirmó que sus legisladores
respaldarán la aprobación de las
iniciativas de carácter social

De acuerdo con el legislador
jalisciense las reformas que MC
respalda son las relacionadas con los
pueblos indígenas como sujetos de
derecho programas sociales adul
tos mayores personas con discapa
cidad y trabajadores del campo
bienestar animal salario mínimo

y salario para servidores públicos
trabajojuvenil salud universal vi
vienda alimentación medio am
biente yagua servicio ferroviario
y las dos reformas del sistema de
pensiones

En esas reformas Movimiento
Ciudadano está listo para ir a una
discusión legislativa y empezar su
aprobación dijo Castañeda Ho
eflich

El senador Monreal dio a cono

cer por otra parte que el líder de la
bancada de Morena en la Cámara

de Diputados Ignacio Mier solici
tará al Senado organizar las mesas
de diálogo en los temas de justicia
y libertad que se realizarán para
discutir el paquete de reformas del
presidente López Obrador

El legislador zacatecano deta
lló que una vez que se formalice

la invitación discutirá la

propuesta con los coordi
nadores parlamentarios
de las fuerzas políticas de
oposición

Refirió que al trabajar
en conferencia tanto el

Senado como la Cámara

de Diputados deberán
allanarse a los mismos

dictámenes

Monreal rechazó que
las iniciativas presidenciales repre
senten un distractor

Para mí son reformas de un
gran calado reformas que nadie
se atrevió en el pasado reformas
que tienen quever con elbienestar
la seguridad lajusticia los salarios
la reivindicación obrera de trabaja
dores elmedioambiente lapolítica
social materias que nadie ningún
presidente se atrevió a tocar enpro
puestas yque no deberían regatear
el contenido de las mismas porque
benefician al país agregó
POSTURA
Ricardo
Monreal

rechazó que
las iniciativas
de reforma

enviadas por
el Presidente

representen
un distractor
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Detalles Ricardo Monreal líder de Morena en el Senado ayer
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Aprueba Senado prohibición
de matrimonios infantiles en

comunidades indígenas
Con 76 votos a favor el pleno
del Senado aprobó una reforma
a la Constitución para prohibir
los matrimonios infantiles en

las comunidades indígenas
Los cambios al artículo 2 de

la Carta Magna establecen que
los usos y costumbres de una co
munidad no estarán por encima
del interés superior de la niñez

Se trata de que los usos y cos
tumbres de las comunidades in

dígenas no vulneren los dere
chos humanos la libertad y el
libre desarrollo de niñas y mu
jeres indígenas

Es decir se garantiza el de
recho de los pueblos y las comu
nidades indígenas a la libre de
terminación y en consecuencia

a la autonomía para aplicar sus
propios sistemas normativos en
la regulación y solución de sus
conflictos internos siempre que
se sujete también al interés su
perior de niñas niños y adoles
centes sin que pueda justificarse
práctica en contrario por el ejer
cicio de sus usos y costumbres

La presidenta de la Comisión
de los Derechos de la Niñez y de
la Adolescencia del Senado Jo
sefina Vázquez Mota aplaudió
que se elimine el matrimonio
infantil pues se estaban violen
tado los derechos infantiles

Alejandro Páez
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Alertan por violencia contra los indígenas
CLAUDIA SALAZAR

Diputadas de Oposición re
clamaron ayer por la situa
ción de inseguridad y violen
cia que prevalece en las co
munidades indígenas del País
al conmemorar los 28 años de
la firma de los Acuerdos de
San Andrés Larráinzar

La panista Adela Ramos
manifestó que esos acuerdos
firmados el 16 de febrero de
1996 frieron un avance en el
reconocimiento de los dere
chos de los pueblos indígenas

Estos Acuerdos ayuda
ron en la pacificación del País
y aportaron mucho a la digni
dad de los pueblos indígenas
Pero hoy por hoy hay otros
problemas que agudizan más
el desplazamiento y la margi
nación en mi querido estado
de Chiapas afirmó la legisla

dora del distinto 2 de Chiapas
Vivimos una situación

de excepción hoy los gru
pos del crimen organizado
con toda impunidad han to
mado el control de mi estado

con extrema violencia Los
municipios de Frontera Co
malapa Chicomuselo Cinta
lapa Motozintla Siltepec La
Concordia y todo mi estado

La perredista Fabiola Ra
fael Dircio reclamó la situa
ción de inseguridad en su
entidad que afecta no sólo a
los pueblos originarios sino a
toda la población de Guerre

ro y otras entidades
En Chiapas en Guerre

ro en Oaxaca Sonora Sina
loa y muchos otros estados la
población indígena es rehén
del mal Gobierno y del cri
men organizado acusó en la
tribuna de San Lázaro

La priista Sayonara Var
gas dijo que a pesar de los
avances logrados con los
acuerdos de San Andrés el
país aún enfrenta desafíos en
su implementación

Puso como ejemplo el ca
so de 20 estudiantes en Tlan
chinol Hidalgo a quienes les
están negando la baja de una
universidad que se integren a
otra institución pública

i La diputada panista Adela Ramos acusó que el Presidente
López Obrador minimiza la violencia registrada en Chiapas
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Envían dictamen para su discusión en Senado

Evitan a aeropuertos
la doble tributación

Avalan diputados
reforma que libera
a concesionarios

de pago duplicado
CLAUDIA SALAZAR

El pleno de la Cámara de
Diputados aprobó ayer una
reforma fiscal para evitar
una doble tributación en el
pago de derechos por par
te de concesionarios de
aeropuertos

Sin embargo se mantie
ne un trato diferenciado en
tre titulares de concesiones
y permisionarios del Gobier
no que manejan aeropuertos
como es el caso del ATFAy la
terminal de Tulum operadas
por militares

El pleno de los diputados
aprobó exentar en la Ley Fe
deral de Derechos a los con
cesionarios de pagar 5 por
ciento de derechos por el uso
goce o explotación de aero
puertos de los ingresos bru
tos que se obtengan por esos
conceptos

Ese porcentaje se co
bra a los permisionarios y
asignatarios

En el artículo 232 A se
precisa que no cubrirán di
cho porcentaje de 5 por cien
to las personas titulares de

concesiones de aeropuertos
del país

Lo anterior porque en el
artículo 220 A de la misma ya
se determina que las perso
nas titulares de concesiones
pagarán el derecho aplican
do la tasa de 9 por ciento a
la suma de los ingresos bru
tos por ser vicios aeroportua
rios complementarios y co
merciales

En el dictamen se indica
que con el artículo 232 A se
podía interpretar que los con
cesionarios aeroportuarios
tienen la obligación de pagar
un doble derecho

El diputado morenista
Daniel Gutiérrez quien pro
movió la iniciativa señaló
que la reforma dará certe
za jurídica a los titulares de
concesiones

Con la reforma referida
se agrupa en un mismo ca
pítulo los derechos que de
ben pagar los concesionarios
permisionarios y asignatarios
a lo que se refiere la Ley de
Aeropuertos y los organismos
descentralizados por el uso
goce o explotación de los ae
ropuertos federales

Si bien esta reforma con
tribuyó a brindar certeza ju
rídica para todos aquellos su
jetos que tienen la obligación

de realizar el pago del referi
do derecho con la presente
modificación se precisa y se
da mayor claridad y certeza
a los contribuyentes señaló
en tribuna

Asimismo indicó que no
se genera impacto recauda
torio por lo que la carátula
en la Ley de ingresos 2024
permanece en los términos
que se aprobó

Esta propuesta no repre
senta reducción ni afectación
alguna a los ingresos del Esta
do mexicano ni implica nin
guna afectación al Presupues
to de Egresos de la Federa
ción para el año 2024 se da
mayor legalidad y certeza ju
rídica a las obligaciones que
tienen los concesionarios y
asignatarios agregó

El diputado por Oaxaca
afirmó que se evitará una po
sible interpretación errónea
que implique una doble carga
tributaria injusta despropor
cionada y excesiva para los
titulares de las concesiones

Aunque el P RT en un
principio votó en contra del
dictamen en la Comisión de
Hacienda finalmente fue
aprobado por unanimidad
con 471 votos a favor Fue
enviado al Senado para su
revisión
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Durante la sesión de ayer los diputados aprobaron una reforma a la Ley Federal de Derechos
en materia de concesionarios de aeropuertos
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Rechaza Senado restituir empleo a
policías con despido injustificado
GEORGINA SALDIERNA Y

ANDREA BECERRIL

Con el voto en contra de la mayoría
parlamentaria de Morena y sus alia
dos se rechazó ayer en el Senado
una reforma al artículo 123 cons
titucional que planteaba restituir
en su empleo a policías agentes del
Ministerio Público y peritos fede
rales estatales y municipales que
hayan sido destituidos de manera
injustificada

El dictamen pretendía garanti
zar también una indemnización y
el pago de las prestaciones corres
pondientes a quien tuviera un fallo
judicial definitivo a su favor

El documento fue presentado an
te el pleno en la sesión del martes
pasado Al ponerlo a votación obtu
vo 48 votos a favor cero en contra
y cero abstenciones por lo que la
mesa directiva del Senado determi

nó que no existía el quorum consti
tucional establecido para continuar
con su proceso legislativo

Dado lo anterior la discusión de
esta reforma a la Carta Magna fue
enlistada para la sesión de ayer en
la que recibió 43 votos a favor 38
en contra y una abstención es de
cir no alcanzó la mayoría calificada
requerida razón por la que fue de
vuelta a comisiones

La iniciativa plantea que en ca
so de separación injustificada se
elimine la disposición vigente
que obliga al Estado a sólo pagar
una indemnización y demás pres
taciones a que se tenga derecho sin
que haya lugar en ningún caso a la
reinstalación Con la reforma se
propone reincorporar al servidor

público con efectos retroactivos
La senadora del PAN Gina An

drea Cruz Blackledge consideró
esta propuesta como un primer
paso para mejorar las condiciones
labores las prestaciones y benefi
cios de quienes cuidan de todos
nosotros

Se deben realizar esfuerzos adi
cionales para que quienes se en
cargan de la seguridad en todos los
rincones del país tengan una pers

pectiva de carrera vivan protegidos
y cuidados con sus familias gocen
de los derechos más amplios posi
bles y de la mayor protección por
parte del estado añadió

Morena no dio debate y sólo se
concreto a sufragar en contra aun
que trascendió que su rechazo se
debió a que la reforma implica ero
gaciones de recursos en tiempos de
austeridad y una alta litigiosidad en
las instituciones judiciales
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VAN POR MODIFICAR CÓDIGO PENAL FEDERAL

Diputados analizan tipificar
delito de transfeminicidio

Consenso Plantean crear una ruta

detrabajo para avanzaren la agenda
presentada por los colectivos trans
JORGEX LÓPEZ

El grupo plural de Igualdad Sustantiva de la
Cámara de Diputados se reunió con repre
sentantes de colectivos trans para revisar la
propuesta de tipificar el delito de transfemi
nicidio

La diputada de Morena Aleida Alavez pre
sidenta del grupo plural indicó que existe
un consenso en cuanto a la opinión sobre la
iniciativa de transfeminicidio que se circulará
a todos los grupos parlamentarios para que
conozca la tipificación que se propone así
como crear una ruta de trabajo y que en cada
reuniónse avance enlaagendapresentadapor
los colectivostrans

Aunado a ello explicó que la propuesta mo
dificaría el Código Penal Federal que esta
blecería que comete el delito de feminicidio
quien prive de la vida a una mujer cisgénero o
transgéneroporunarazóndegénero

Mientras que en la Ley General de Acceso
de lasMujeres a unaVida libre deViolencia se
estipularía que se considera que la violencia

feminicida es la forma extrema de violencia

degénero contralasmujerescisgénero otrans
género

La diputada Erika Del Castillo Morena ase
guróquehahabidoavanceslegislativosenmate
riade derechoshumanosafavorde lapoblación
trans como es la aprobación de la rectificación
administrativa de género y la propuesta de la
nuevaLeyContralaDiscriminación

Asimismo la diputada perredista Gabriela
Sodi presidenta de la Comisión de Atención
a Grupos Vulnerables comentó que buscará
la manera de concretar estas propuestas ya
que las necesidades que tiene este grupo son
brutales

En su intervención la diputadaAna Karina
Rojo Pimentel PT comentó que buscarán
avanzar en esta materia y aseguró que en la
Cámara de Diputados hay un compromiso a
favor de este grupo poblacional

Finalmente la directora del Movimiento de

Trabajo Sexual de México Lola Dejavu Del
gadillo expuso la problemática que viven las
mujeres trans que ejercen el trabajo sexual en
México y la necesidad de adecuar la normati
vidad para proteger los derechoshumanos de
esta población

VULNERABILIDAD Durante el dialogo entre integrantes de la Camaray colectivos mencionaron la
necesidad de mejorar la calidad devida en dicho sector
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BRUGADA EXALTA INTERVENCIÓN
DE AMLO ANTE ESCASEZ DE AGUA

Por Guillermo Juárez CDMXMagacín

La precandidata de Morena a la je
fatura de Gobierno Clara Brugada
destacó la labor y coordinación del

Gobierno en las acciones para atender la
crisis hídrica en la capital del país y el Estado
de México

Es muy importante el bienestar de to
das y todos los que vivimos en la Ciudad
de México Por eso reconozco el trabajo
de nuestro Gobierno para fortalecer el en
foque de coordinación metropolitana para
atender el tema del agua expresó Brugada
Molina en redes sociales

La exalcaldesa de Iztapalapa se refirió a
la reunión que sostuvieron el pasado mar
tes el presidente López Obrador el jefe de
Gobierno Martí Batres la gobernadora del
Estado de México Delfina Gómez y el titu
lar de la Comisión Nacional del Agua Cona
gua Germán Martínez

Lo anterior en aras de plantear solucio
nes ante la escasez del vital líquido provo
cado por el déficit histórico en el nivel de
abastecimiento en el Sistema Cutzamala
debido a la sequía y ante la falta de lluvias
en la Zona Metropolitana del Valle de Méxi
co que afecta a millones de personas

El martes en su conferencia mañanera
López Obrador expuso que sí es necesario
trabajar en proyectos para traer agua a las
zonas donde escasea y que una buena op
ción es orientar el crecimiento a regiones
donde hay más agua como ocurre en el su
reste del país donde se encuentra el 70
de los mantos acuíferos nacionales

Es de resaltar que el Presidente se pro
nunció por una problemática que la oposi
ción ha dicho lleva aproximadamente 30
años cuando el ahora mandatario fue jefe
de Gobierno en el 2000

Este miércoles AMLO dio a conocer
la estrategia que desarrollará el Gobier
no para enfrentar la escasez de agua en la
CDMX misma que ayudó durante la crisis
en Acapulco provocada por el huracán Otis

Reveló que en la zona afectada se en
contraron muchos pozos que no funcio
naban debido a que las bombas estaban
descompuestas y tras una rehabilitación se
detectó que hay más agua

Eso ya se está haciendo en la CDMX
Además ya se perforan nuevos pozos para
tener agua en el corto plazo además un
plan de mediano plazo para que no falté el
agua ni en la ciudad ni en el Edomex re
marcó el mandatario
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DESGOBIERNO TOTAL EN
CDMX ACUSA TABOADA

Por Guillermo Juárez CDMX Magacín

Debido a la escasez de agua el
precandidato del Frente Amplio
por la CDMX Santiago Taboada

resaltó la incapacidad del Gobierno capita
lino por no resolver dicho problema tradu
ciéndose en un desgobierno total

La única capacidad que ha demostrado el
actual Gobierno de la #CDMX es la de llevar

nos a un desgobierno total Por ineptitud y ne
gligencia han perdido el control de la ciudad
expresó Taboada Cortina en redes sociales

El exalcalde de la Benito Juárez se pro
nunció luego de que las autoridades capi
talinas informaran acerca del hallazgo de
tres predios en los que podría haber una
toma clandestina del líquido vital

Lo anterior tras las denuncias que fue
ron presentadas ante la Fiscalía de la CDMX
como parte de la estrategia para combatir el
huachicoleo de agua en la capital del país

El panista advirtió el pasado mes de
enero que Ciudad de México se encuen
tra en un desastre natural debido a la
falta de agua y acusó a Morena por desa

parecer el Fondo de Desastres Naturales
Estamos ante un desastre natural Debe

rían hacer declaratoria pero MORENA des
apareció el Fondo de Desastres Naturales
El Cutzamala se encuentra al 35 de su ca

pacidad a esta fecha debería estar al 80
Es la peor sequía que se vive en la #CDMX
desde hace más de 30 años

Cabe destacar que por cuarto año conse
cutivo los niveles del Sistema Cutzamala pre
sentan una reducción en su abastecimiento
por lo anterior el Gobierno capitalino gestio
na la crisis por falta de agua con cortes del su
ministro para evitar que la etapa de la sequía
coincida con las campañas electorales y las
votaciones del próximo 2 de junio

Los gobiernos de Morena en la Ciudad
de México son los responsables de que no
tengamos agua Estarán tratando de cul
par al calentamiento global y otros facto
res externos de una crisis que en realidad
fue provocada por su negligencia por sus
ineficiencias porque no supieron ser go
bierno porque no invirtieron en las obras
correctas y solo tiraron el dinero acusó el
precandidato opositor
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A POCAS HORAS DE QUE CIERRE EL REGISTRO

Solo MC tiene definidos
candidatos a las alcaldías
PILAR MANSILLA

Las alianzas Sigamos
Haciendo Historia y
Vamos X la Ciudad de

México no han podido
concluir designaciones
Aunas horas de que concluya

el registro ante el Instituto
Electoral de la Ciudad de Mé

xico IECM el único partido
que ha logrado concretar la

lista para contender por las 16 alcaldías es
Movimiento Ciudadano mientras que las
alianzas Sigamos Haciendo Historia y
Vamos X la Ciudad de México no han

podido cerrar la lista de las designaciones
Sigamos Haciendo Historia alianza con

formada por los partidos Morena del Tra
bajo y Verde Ecologista de México no han
terminado de definir quiénes serán las per
sonas que buscarán gobernar las alcaldías
de Gustavo A Madero y Xochimilco

En tanto la alianza Vamos X la Ciudad
de México conformada por los partidos
Revolucionario Institucional Acción Na
cional y de la Revolución Democrática
sólo han definido hasta el momento
quiénes participarán en la contienda en
las alcaldías de Alvaro Obregón Coyo
acán Cuauhtémoc Miguel Hidalgo y Tlal
pan en este caso los actuales titulares de
las demarcaciones buscan ser elegidos
para mantenerse al frente por un segundo

periodo de tres anos
En tres meses a través de las dos

alianzas y del partido Movimiento Ciuda
dano contenderán 48 aspirantes que bus
carán el cargo por primera vez y en algu
nos casos tratarán de mantenerse como
alcalde a través de la reelección

Por parte de Morena y Aliados ya co
menzaron a realizar los registros de sus
candidaturas a las alcaldías ante el Insti
tuto Electoral de la Ciudad de México en

línea de las personas que contendrán por
14 demarcaciones Tienen hasta hoy para

definir a los candidatos de Gustavo A Ma

dero y Xochimilco y sólo 13 de 34 candida
turas para legisladores locales
La alianza Va X la Ciudad de México

hasta el momento ha designado a Lía Li
món Giovani Gutiérrez y Alfa González
Magallanes a las alcaldías de Alvaro
Obregón Coyoacán Miguel Hidalgo y
Tlalpan respectivamente para buscar la
reelección en el cargo

Por la alcaldía Cuauhtémoc competirá
Alessandra Rojo de la Vega por lo que de
finitivamente queda fuera de la compe
tencia la actual alcaldesa Sandra Cuevas

Nieves y sigue también pendiente que de
finan quienes irán al congreso local

QUÉ CARGOS SE VOTARÁN
En un proceso electoral donde se elegirán
tan sólo en la capital del país al próximo
jefe de Gobierno de la Ciudad de México
cuyo periodo será por seis años integran
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tes del Congreso local de los cuales serán
34 por mayoría relativa y 32 por repre
sentación rroporcional así como las 16 al
caldías con sus respectivas 204 conceja
lías con una duración todos los cargos
por tres años

Hasta el momento ninguno de los par
tidos ha concluido con el registro de sus
candidatos ante el IECM sin embargo tie
nen hasta las 2359 horas de este jueves

para concluir el proceso que se realiza a
través del Sistema de Registro de las Can
didaturas SIREC del órgano electoral

PUEDEN HACER CAMPAÑA
ASPIRANTES A REELECCIÓN
Los candidatos que buscan la reelección
de acuerdo con los Lincamientos para la
Postulación de Candidaturas a Jefatura de

Gobierno Alcaldías y concejalías de la
Ciudad De México para la elección con

secutiva podrán continuar en el desempe
ño de su cargo pero tendrán que evitar
pronunciar expresiones proselitistas du
rante el desarrollo de sus actividades co

mo funcionarios públicos

La oposición debe definir a de 16
aspirantes y Morena solo la GAM y
Xochimilco el plazo vence hoy antes de
media noche

Avanza el proceso para la elección de 48 candidatos a las alcaldías
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AMLO IGNORA LA LEY

Pide PRD
suspender
mañaneras
en campaña

I ELECCIONES

El presidente nacional del PRD
Jesús Zambrano pidió al Insti
tuto Nacional Electoral INE
que ordene la suspensión de las
conferencias mañaneras delpre
sidente Andrés Manuel López
Obrador durante las campañas
electorales por la resistencia
sistemática del mandatario a

respetar la ley electoral
Acusó que el Presidente no

atiende los llamados se burla de
la autoridadyno deja de meterse
yde intervenir en todos los pro
cesos electorales

Además dijo es claro que
a todas luces utilizará Palacio
Nacional para promover sus 20
reformas y llamará a votar por
Morenapara ganarunamayoría
calificada quenunca alcanzará
su partido

Le advierto que no van a
pasar tenemos las llaves del
candado para evitar que logre
una mayoría calificada para
reformar la Constitución a su

antojo subrayó víctorChávez
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SERA TODO POR TOMBOLA ADELANTA

Anuncia Mario Delgado
estrategia maestra para

concretar plan C de AMLO
Irán en algunos
distritos en alianza

y en otros solos
anuncia Morena
i

VICTOR CHÁVEZ
vchavez elfinanciero com mx

El dirigente nacional de Morena
Mario Delgado aseguró que su
partido tiene listaya su estrategia
maestra que le asegurará ganar la
mayoría calificada en la Cámara de
Diputados y en el Senado

Horas antes de dar a conocer
anoche la lista de los 300 candida

tos a diputados federales en igual
número de los distritos del país
explicó que en acuerdo con el PT
y el PVEM se determinó irjuntos
en 260 distritos de mayoríayen 40
por separado para la Cámara de Di
putados yen 20 en alianza para el
Senado y 12 por separado

Lo anterior precisó primero
para garantizar que se postule a

los aspirantes que tienen las ma
yores posibilidades de ganar en las
elecciones del próximo 2 dejunioy
segundo para dar la oportunidad
a los partidos aliados de obtener el
mayor número de votos yasegurar
asíunamayorcantidad de espacios
de legisladores plurinominales

Delgado Carrillo comentó en
conferencia en la sede nacional del

partido que esa es la estrategia

maestra de la coalición Sigamos
Haciendo Historia para concretar
el plan C del presidenteAndrés Ma
nuel López Obrador que significa
asegurar la mayoría calificadapara
aprobar sus reformas constitucio
nales que ha propuesto

Argumentó que después de una
reunión con los dirigentes nacio
nales del PT Alberto Anaya y del
PVEM Karen Castrejón y con su
exprecandidato Manuel Velasco
se acordó ir en algunosjuntos y en
otros separados no porque no nos
hayamos puesto de acuerdo sino

porque son entidades donde vamos
a salir a buscar los tres senadores

los dos de la mayoría y el de la pri
mera minoría aclaró

Remarco que esta es una estra
tegiaparabuscarunmayornúmero
devotosparaMorena PTyelVerde
yque con lamayoría de los distritos
hemos hecho el cálculo de las pluri
nominales que estamosproyectando
paranosotrosyparanuestrosaliados
yobtener así la mayoría calificada

El dirigente de Morena informó
que la lista de los candidatos a los
300 distritos para la Cámara de
Diputados serian publicadas en la
tarde noche de ayer aunque al cie
rre de esta ediciónno habían salido

Aunque las candidaturas de
mayoría para el Senado ya se pu
blicaron las 32 plurinominales se
decidirán por tómbola igual que
las 200 para diputados que se hará

dijo ante notario público y serán
avaladasporlaComisión de Eleccio
nes del partido

Anuncio Mario Delgado y Tatiana Clouthier en conferencia
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Acude Niño Verde
a sede de Morena
JORGE RICARDO

Jorge Emilio González el
polémico líder del Partido
Verde Ecologista de Méxi
co PVEM acusado por el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador de negociar
con medicinas a cambio de
votos acudió a las ofici
nas de Morena a negociar
las listas de candidatos al
Congreso

El Niño Verde espe
raba en la sala de juntas
de las oficinas del partido
en Polanco mientras el di
rigente de Morena Mario
Delgado anunciaba en rue
da de prensa que ya había
acuerdo

Para el Senado More
na PVEM y el PT irán en
coalición en 20 estados y

en 12 en solitario y para la
Cámara de Diputados irán
juntos en 260 distritos y so
los en 40 todo para conse
guir la mayoría absoluta y
poder reformar la Consti
tución como planea López
Obrador

El acuerdo se logró de
última hora dijo Delgado
no por disputas internas
sino por calculo

Estamos analizando
distrito por distrito He
mos hecho híjole yo creo
que más de casi 2 mil en
cuestas porque estamos ha
ciendo un trabajo muy pro
fesional Quiero agradecer
le al Partido del Trabajo y
al Partido Verde Ecologista
de México que no estamos
tomando decisiones a par

tir de personas sino que
es lo que más le conviene
a la coalición y con quién
podemos tener el triunfo
Entonces no estamos tar
de estamos bien afirmó

De 51 años Emilio
González heredero del
PVEM ha estado envuelto
en escándalos de enrique
cimiento súbito la muerte
de una joven búlgara en
una de sus propiedades y
por aliarse con el PRI o con
Morena según le reditúe
más beneficios

En la elección presi
dencial de 2012 fue acusa
do por AMLO de ofrecer
medicinas de las farmacias
de su padre a cambio de vo
tos para Enrique Peña

Mario Delgado
dirigente nacional
de Morena I

II Quiero
agradecerle al PT y
al Verde Ecologista
que no estamos
tomando decisiones

a partir de personas
sino que es lo que
más le conviene a

la coalición y con
quién podemos
tener el triunfo

Jorge Emilio González el Niño Verde ayer
en las oficinas de Morena
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Tejen Morena PT y PVEM mayoría
JORGi RICARDO

Las dirigencias de Morena
PT y PVEM buscan hacerse
de mayoría en el Congreso

Mediante este plan en
cuyo diseño participó Jorge
Emilio González el polémico
líder del PVEM la coalición
aspira a conseguir el mayor
número de escaños y enru
les para hacer modificaciones
constitucionales

Acabamos de concluir
estamos aquí reunidos la di
rigencia del PT del Verde
dijo Mario Delgado

La estrategia al Senado
es ir en coalición en 20 esta
dos y en 12 cada partido por

su cuenta mientras que para
la Cámara de Diputados es ir
aliados en 260 distritos y so
los en 40

El acuerdo se logró de
última hora dijo Delgado
no por disputas internas si
no por cálculo Uno de estos

acuerdos es que el ex Gober
nador de Tamaulipas Euge
nio Hernández acusado en
EU de lavado de dinero y
fraude liscal y señalado por
AMLO como parte del frau
de en su contra en 2006 vaya
solo por el PVEM como can
didato al Senado

Estamos analizando dis
trito por distrito no tomando
decisiones a partir de perso

nas sino lo que conviene a la
coalición manifestó Delgado

El Niño Verde Jorge
González ayer en las oficinas
de Morena

Afirma Delgado tener candidatos pero no los presenta

Barajan morenistas
lista para Cámara
Informa dirigencia
que irán en coalición
en 260 distritos
por separado en 40
JORGE RICARDO

Morena y sus aliados de los
partidos Verde y del Traba
jo llevaron hasta el último
momento la definición de
sus candidatos a diputados
una lista que al medio día de
ayer su dirigente Mario Del
gado dijo que ya estaba ar
mada pero hasta pasadas las
23 00 horas no habían hecho
pública

Les informo que ya que
dó la lista acabamos de
concluir dijo a la una de la

tarde sobre la lista de los as
pirantes que deberá registra
se ante el INE entre el 15 y el
22 de febrero

Estamos muy contentos
es una muy buena alianza y
hoy miércoles por la tarde
noche estaremos publicando
ya las listas A partir de ma
ñana jueves en la tarde y
el viernes serán los registros
internos de Morena para que
ya el próximo domingo todos
nuestros candidatos y candi
datas acompañen al registro
ante el INE de la Doctora

Claudia Shcinbaum sostu
vo en conferencia de prensa
mientras los dirigentes de sus
aliados seguían en la sede de
Morena

Delgado informó que pa
ra conseguir la mayoría abso
luta irán en coalición en 260
distritos electorales y por se
parado en 40

En el Senado cuya lista
de aspirantes por mayoría
ya fue presentada Morena
y sus aliados del PVEM y el
PT irán en coalición en 20
estados

Por separado irán en 12
en donde buscarán tres se
nadurías dos de la primera
mayoría y otro de la primera
minoría De esta forma pre
tenden eludir el diseño elec
toral para que ningún parti
do tenga la mayoría absolu
ta conseguirla y reformar la
Constitución
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Tenemos el objetivo de
ganar la mayoría Entonces
no por andar resolviendo a
las prisas nos vayamos a equi
vocar Quiero agradecerle al
PT y al PVEM que no esta
mos tomando decisiones a
partir de personas sino que
es lo que más le conviene a
la coalición y con quién po
demos tener el triunfo dijo

En Morena No estamos
tarde estamos bien Los re
gistros en el INE apenas ini
ciarán el fin de semana

Agregó que los candida
tos de 10 distritos podrían
quedar pendientes hasta te
ner encuestas o reservados
para perfiles importantes

Mientras que el sorteo
por tómbola para los aspi
rantes a candidaturas pluri
nominales podría hacerse el
domingo ante un notario

Para las pluris se regis
traron 10 mil personas apun
tó y por eso tras la tómbola
deberán esperar al registro y
pasar el filtro de la Comi

sión de Elecciones que con
firmará que sean militantes
del movimiento

Por la noche Delgado
afirmó que Marcelo Ebrard
ex aspirante a la candidatu
ra presidencial y quien ganó
la consolación de una candi
datura pluri al Senado no se
había registrado

La semana pasada los di
rigentes del PT y del PVEM
reclamaron al presidente de
Morena el retraso en la defi
nición de candidatos

Sin embargo ayer por la
noche se reportaba que se
guían reunidos en las oficinas
de Morena

En Puebla morenistas
se han mostrado en contra
de la postulación de políti
cos sobre todo priistas pues
aseguraron que no se les ha
tomado en cuenta

Aseguraron que la diri
gencia del partido prefirió
elegir a los ex priistas Char
bel Jorge Estefan Chidiac
quien buscaría una diputa
ción federal por el Partido

Verde asi como José Che
draui Budib candidato a go
bernar la capital con Morena

Recientemente Mo
vimiento Ciudadano MC
cuestionó las maromas que
realizaron Morena y sus alia
dos para garantizar la postu
lación de Pedro Kumamoto
a la Alcaldía de Zapopan y
señaló que hubo un marca
do desprecio hacia los lide
razgos femeninos en Jalisco

Es el marcado desprecio
que tienen por los liderazgos
femeninos advirtió el coor
dinador estatal de MC José
Manuel Romo

Pasada la medianoche el
representante de Morena an
te el INE el diputado Sergio
Gutiérrez Luna publicó un
video de la entrega ante el
instituto de una solicitud pa
ra modificar el convenio de
coalición

Hasta anoche Morena
no había difundido las listas
con los 300 candidatos a di
putados pese a lo prometido
por Delgado

El diputado Sergio Gutiérrez Luna presentó la solicitud
ante el INE para modificar el convenio de coalición
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Morenlstas que han mostrado su intereses por hacerse
con una candidatura para diputado federal

i Alejandro
Carvajal
Reelección

f Rosarlo
Orozco
Viuda de
Miguel Barbosa

sVianey García
Romero
Reelección

5 Ana
García

Vilchis
Hermana
de
Ellzabeth García
Vilchis funciona
ría de Presidencia

Julieta Andrea
Ramírez
Reelección

Héctor Mares
Cossío
Reelección
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Se reúne
Máynez con
embajadores
delaUE
ALELHI SALGADO

uictoiiCpt liiiuvci MiLcninjiix

Jorge Álvarez Máynez sostuvo
un encuentro con embajadores
de la Unión Europea en nuestro
país con quienes conversó so
bre las acciones que Movimien
to Ciudadano MC Lleva a cabo
en favor de México

México tiene todo para ser
un país líder en América La
tina viendo al futuro y con
una política exterior que sirva
para la prosperidad en armo
nía con la naturaleza y am
pliando las oportunidades de
todas y todos

De eso platiqué hoy con más
de 20 representantes de la
Unión Europea en México in
formó el candidato a través de su
cuenta de X

Durante el diálogo celebrado
en la sede de la Unión Europea
al virtual candidato a la Presi
dencia de México por el partido
naranja lo acompañaron Dante
Delgado líder nacional de Mo
vimiento Ciudadano y Samuel
García gobernador de Nuevo
León quienes expusieron sus
actividades en esta materia

Por su parte también en re
des sociales laUniónEuropea
en México compartió imágenes
de la diaria realizada con los tres
líderes emecisias

Jorge Álvarez Máynez se reunió ayer con representantes de la Unión
Europea lo acompañaron Dante Delgado v Samuel García
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Mañanadifundirán imágenes de Claudia y Xóchitl

Hoy encuentro en el Vaticano
de Sheinbaum con el Papa
DE LA REDACCIÓN

Sheinbaum se entrevistará
hoy con el papa Francisco
DE LA REDACCIÓN

La candidata de la coalición Siga
mos Haciendo Historia Claudia
Sheinbaum se entrevistará hoy
con el papa Francisco en el Vati
cano

La ex jefa de Gobierno de la
Ciudad de México viajó ayer para
cumplir un compromiso adquirido
con anterioridad La reunión entre
Francisco y Sheinbaum Pardo será
de carácter privado

La fotografía del jerarca eclesial
y la candidata mexicana será dada a
conocer mañana junto con la de la
abanderada de la coalición Fuerza
y Corazón por México PAN PRI
PRD Xóchitl Gálvez Ruiz que fue
tomada durante la visita que la pa
nista hizo al Papa

En tanto en la recta final del
proceso de definición de candida
turas que realizan Morena y sus
aliados la aspirante presidencial
de la coalición Sigamos Hacien

do Historia Claudia Sheinbaum
sostuvo que nuestra unidad es
legítima porque sostenemos que
la grandeza del pueblo de México
nuestra historia y nuestra cultura
son monumentales Cuando las y
los mexicanos trabajamos juntos
en armonía somos invencibles

Con una fotografía junto a inte
grantes de las brigadas del partido
guinda agregó somos unidad or
ganización movilización responsa
bilidad histórica y cero corrupción

Sin reportar ayer actividades
entre los distintos mensajes que
difundió en redes sociales la mo
renista señaló que no podemos
aspirar a la igualdad la fraternidad
o el bienestar si no pensamos en
los que menos tienen Y al recal
car el festejo por el Día del Amor
y la Amistad subrayó nos mueve
construir con base en el amor una
sociedad justa y fraterna

Tras indicar que se trata de una
de las fechas en las que más se rega
lan flores compartió una fotografía
tomada en uno de los huertos de la
Ciudad de México y recordó que en
su gestión como jefa de Gobierno
se invirtieron más de 4 mil millo

nes de pesos en el suelo de conser
vación esto es cinco veces más de
lo que se destinaba en administra
ciones del pasado

De igual forma apuntó que en
su gobierno en la capital del país
se otorgaron 1 2 millones de becas
para estudiantes de prescolar a
secundaria y se creó entre otras
la preparatoria a distancia Pilares
en la que estudian 25 mil personas
entre otras obras y proyectos que
se concretaron

Además refrendó que arrancará
su campaña el primero de marzo
con un acto en el Zócalo de la Ciu
dad de México Tenemos una cita
con la historia expresó la candida
ta presidencial

 .  2024.02.15



Pág: 179

Empresarios de Surcorea
plantean TLC a Sheinbaum

ÍOSE ANTONIO BELMONT CDMX

Corea del Sur es el tercer

ocio comercial de México por
o que empresarios proponen un
icuerdo de libre comercio

Empresarios de Surcorea
plantean a representantes
de Claudia TLC con México

META 2 4
JOSE ANTONIO BELMONT
CIUDAD DE MÉXICO

DianaAlarconyAltagraciaGómez
integrantes del equipo de Claudia
Sheinbaum se reunieron con re
presentantes de empresas corea
nas a fin de exponer lavisión de
futuro de la precandidata presi
dencial de Morenay los partidos
delTrabajoyVerde Ecologista

Durante este encuentro las
coordinadoras de los ejes de Polí
ticaExterioryDesarrollo Econó
mico Regional y Relocalización
de los Diálogos por la Transfor
mación organizados para deli
near el eventual plan de gobier
no de Sheinbaum destacaron la
importancia de la relación entre
ambos países

La República de Corea es el
tercer socio comercial de Méxi

co y nuestro país es el socio más
importante del país asiático en

America Latina
Durante este encuentro or

ganizado a invitación de la em
bajada coreana los empresa
rios destacaron que si bien se
prevén nuevas inversiones pa
ra los próximos años en el país
se identificaron algunos retos
como la necesidad de tener un

tratado de libre comercio que
dé certidumbre a los inversio
nistas y atraiga nuevas inversio
nes aprovechando la tenden
cia global hacia la relocalización
o nearshoring

Con el papa
Por la noche se confirmó que
ClaudiaSheinbaumviajó a Roma
con la intención de reunirse hoy
enprivado conelpapaFrancisco

De acuerdo con el equipo de
Sheinbaum el encuentro ocurri
rá a las 8 de la mañana del Vati
cano es decir cerca de las 2 de la
madrugada en México
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DianaAlarcónyAltagraciaGómez con los inversionistas coreanos ESPECIAL
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RECUERDA LOGROS DE SU GESTION

Dice Sheinbaum que hizo inversión histórica en Metro
La candidata presidencial de Mo
rena Claudia Sheinbaum aseguró
que como jefa de Gobierno de la
Ciudad de México realizó una in
versión histórica en el Metro

La morenistapublicó ensus redes
socialesunmensaje en el que refiere
que lo que me mueve es unprofun
do amor a mi pueblo y a mi patria
Cuando fuijefa de Gobierno realicé
diferentes acciones para elbienestar
del pueblo Les comparto algunas

Entre las políticas que puso en
marcha como mandataria capita
lina destacan beca universal para
1 2 millones de niños de preescolar
a secundariacomo un derecho siete
nuevas preparatorias donde ya es
tudian 5 miljóvenes preparatoria
a distancia Pilares donde estudian
25 mil ydos nuevas universidades
públicas dondeya estudian 52 mil
jóvenes Universidad Rosario Cas
tellanos yUniversidad de la Salud

Asimismo puntualizó puso en
marcha tres nuevos hospitales La
Pastora Topilejo y Cuajimalpa los
dos teleféricosmás grandes delmun
do Cablebús Línea 1 y2 unsegundo
piso para trolebuses denominado
trolebús elevado inversiónhistórica
en el Metro 17 parques más de 35
millones de plantas y árboles sem
brados y la sectorización de agua
potableydrenaje Redacción
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Audiencia en el Vaticano duró 15 minutos

Xóchitl Gálvez se reúne
con el Papa Francisco
A SU REGRESO al país tras una gira internacional por EU y
España la precandidata de FCXM se reúne con feministas su
equipo y morenistas chocan por espacio de conferencia
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
Laprecandidata presidencial del

PAN PRI y PRD Xóchitl Gálvez
se reunió enuna audiencia priva
da con el Papa Francisco en una

visita que realizó a El Vaticano
Aunque de acuerdo con su equipo el

evento no estaba contemplado dentro
de su agenda se concretó el encuentro
con el jerarca de la Iglesia católica luego
de que la política hidalguense concluyó
la gira de trabajo que realizó por España

Aunque no se ofrecieron detalles so
bre la reunión se mencionó que la au
diencia con el jefe de Estado Vaticano
duró aproximadamente 15 minutos en
el marco de la visita que Xóchitl Gálvez
realizó a la Basílica de San Pedro

Con esta reunión la abanderada presi
dencial de la coalición Fuerza y Corazón
por México FCXM dio por concluidas las
giras internacionales tras las visitas que
realizó a Estados Unidos y a España don
de se reunió con miembros de la comuni

dad mexicana así como con empresarios
y algunos integrantes del ámbito político
de los respectivos países que recorrió

De regreso en México Gálvez Ruiz dio
a conocer en sus redes sociales que se reu
nió con un activistas para conversar sobre
seguridad y violencia a las mujeres

Estoy convencida que ningún violen
tador debe acceder al poder Me reuní con
feministas para dialogar sobre inseguri
dad y violencia contra las mujeres repre
sentación política y acceso a la justicia
Las necesito con su talento y capacidad
publicó en su cuenta de X

Este jueves Gálvez retomará sus

Conferencias de la Verdad y se preparará
para su participación en la marcha rosa
que se realizará el domingo próximo en
defensa de la democracia cuyo único
orador será el exconsejero presidente
Lorenzo Córdova

Para la siguiente semana la precandi
data presidencial opositora tiene previsto
llevar a cabo su registro formal como can
didata ante el Instituto Nacional Electoral

INE para arrancar su campaña el 1 de
marzo próximo en Guanajuato

Y precisamente en relación con la sede
que Xóchitl Gálvez utiliza para sus Con
ferencias de la Verdad su vocero Max
Cortázar desmintió las acusaciones del
dirigente nacional de Morena Mario Del
gado respecto a que se trata de un espacio
prestado por un empresario precisó que
el lugar es arrendado y que existe el con
trato de arrendamiento que incluso está
registrado ante la autoridad electoral

En relación al inmueble donde se rea

lizan las Conferencias de la Verdad vuel

ve a mentir al decir que es prestado por
un empresario ya que el PAN cuenta con
un contrato de arrendamiento registrado
ante el INE

Sobre la persona a la que hace men
ción en una fotografía de Xóchitl Gálvez
durante uno de sus eventos en la gira por
España vuelve a mentir ya que quien está
a su lado es Javier Fernández Lasquetty
Blanc consejero económico de la Comu
nidad de Madrid Por último es falso que
algún empresario hubiese patrocinado la
gira de trabajo realizada en España por Xó
chitl Gálvez publicó en su cuenta de X

Según Delgado los señalamientos
que hizo por el supuesto de tráfico de

influencias en contra de Xóchitl Gálvez

sólo los quería evidenciar pero no que
ría haceruna denuncia formal para evitar
que la aspirante presidencial de oposi
ción se victimice

En el debate en redes también partici
pó Tatiana Clouthier coordinadora de la
vocería de Claudia Sheinbaum quien ase
guró que el lugar de las mañanetas es de
un empresario al que supuestamente le
dio permisos para construir edificios

En respuesta la jefa de la Oficina de
Gálvez Kenia López Rabadán le pidió a
Tatis que ordenara sus ideas porque el

lugar que señala no es donde se realizan
las conferencias por lo que le dijo que no
debería permitir que Mario Delgado te
haga mentir

EL DIRIGENTE nacional del PRD Jesús Zam
brano exigió al Presidente dejar de meterse
en el proceso electoral y al INE suspender las
mañaneras cuando empiecen las campañas

fei

ME REUNÍ con
feministas para

dialogar sobre inse
guridad y violencia
contra las mujeres

representación
política y acceso a la
justicia Las necesito

con su talento y
capacidad

Xóchitl Gálvez
Precandidata

presidencial de FCXM

w
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LA PRECANDIDATA presidencial Xóchitl Gálvez ayer en reunión con feministas
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MAS TRAFICO DE INFLUENCIAS Ayer Mario Delgado presidente nacional de Morena denunció que la candldata presidencial del PRIAN y PRD
Xóchitl Gálvez Incurrió en los delitos de tráfico de influencias y corrupción por los vínculos que tiene con la empresa Marhnos que auspicia sus
conferencias de prensa copia de las mañaneras del presidente López Obrador Delgado aseguró que la panista aún se beneficia de los actos de
corrupción que cometió cuando fue delegada en Miguel Hidalgo Más tarde el vocero de Gálvez Max Cortázar negó los hechos Foto Cortesía

MORENA DENUNCIA TRÁFICO DE
INFLUENCIAS Y CORRUPCIÓN A
XÓCHITL CORTÁZAR LO NIEGA
EL PARTIDO Morena a través de su diri
gente nacional Mario Delgado Carrillo
denunció que la candidata presidencial
de la coalición opositora incurrió en
los delitos de tráfico de influencias y
corrupción por presuntos vínculos que
tiene con la empresa Marhnos donde
realiza sus conferencias de prensa para
simular a las mañaneras del presidente
Andrés Manuel López Obrador

El líder guinda explicó que Xóchitl
Gálvez aún se beneficia de los actos
de corrupción que cometió cuando
era delegada de Miguel Hidalgo entre
2015 y 2018 pues entonces le concedió
contratos a la empresa Marhnos en
2017 y ahora la apoya en su campaña
presidencial entre los que destaca que
le presta un edificio donde realiza sus

conferencias de prensa
Afirmó que los vínculos de Xóchitl

Gálvez con la firma Marhnos constitu
yen tráfico de influencias y corrupción

porque la candidata opositora se sigue
beneficiando de estas complicidades
de estos actos de corrupción que ella
hizo y parece ahora que es la candidata
de una empresa que se llama Marhnos

Al fijar posición Max Cortázar vocero
de Xóchitl Gálvez Ruiz candidata de
la alianza opositora PAN PRI y PRD
aseguró que el inmueble donde la re
presentante de la derecha ofrece sus
conferencias de prensa fue arrendado
por el PAN y cuyo contrato está regis
trado ante el Instituto Nacional Electoral
INE

Además afirmó que es falso que la
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gira de su candidata haya sido financia
da por el empresario Nicolás Mariscal
Setvije dueño de la empresa Marhnos
A quien Morena afirma le presta el
inmueble ubicado en calle Lafayette
147 en la colonia Anzures lugar donde
realiza sus conferencias de prensa que
imitan a la mañanera

Elia Cruz Calleja Afirman que aún se beneficia de tratos
que hizo en la Miguel Hidalgo Especial
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Ordena Corte reponer
terna para Fiscal de NL
ÁNGEL CHARLES VÍCTOR
FUENTES Y MIRIAM GARCÍA

En el caso de las diferencias
entre la mayoría del PRIAN
en el Congreso de Nuevo
León y el Gobierno del es
tado sobre el proceso de de
signación del Fiscal General
ayer se vivió un nuevo capí
tulo en el que la Corte ordenó
reponer el proceso

La Suprema Corte de
justicia de la Nación SCJN
avaló la validez de la convo
catoria emitida en octubre de
2022 por el Congreso local
para designar al nuevo Fiscal

Sin embargo ordenó a la
Comisión Anticorrupción re
poner a la terna de cuatro
finalistas a partir de la pre
sentación de la carta de no
antecedentes penales que
dictaminó como obligatoria

Abogados consultados
advirtieron que con la reso
lución de la Corte podría vol
verse a entrampar este pro
ceso si el estado decide no
entregar las cartas de no an
tecedentes porque ya se esta
bleció como un requisito

Señalaron que la Corte
no abordó qué pasa si no se
cumple con ese requisito por
una omisión de quien está
obligado a entregarlo y no
por una falla del aspirante
en cualquiera de los dos ca
sos podría derivar en que la
definición del Fiscal se alar
gue por nuevas controversias
o amparos

En el fallo de ayer la Se
gunda Sala de la SCJN inva
lidó el acuerdo avalado por
la Comisión Anticorrupción
y el Pleno del Congreso que
eliminaba el requisito de la
carta de no antecedentes an
te la negativa de la Agencia de
Administración Penitenciaria
AAP de expedirla a varios
candidatos

Ahora la omisión tendrá
que elaborar de nuevo la lis
ta y presentarla al Pleno del
Congreso para que éste es
tablezca una nueva tema de
cuatro para definir al nuevo
Fiscal y que sea enviada al
Ejecutivo donde podrán ser
incluidos cualquiera de los
63 aspirantes ya inscritos en
la convocatoria validada

Enredo regio
Los cuatro finalistas definidos por el Pleno
del Congreso de NL para la Fiscalía estatal son

El ex Alcalde priista de gumentos del Gobernador
Monterrey Adrián de la Samuel García para mpug
Garza Guadalupe Saldaña nar la convocatoria donde
Genaro García y Pedro Arce alegaba supuestos vicios de
actual encargado del des procedimiento
pacho de la Fiscalía García aseguró ayer que los
Los cuatro son considera cuatro están impedidos pa
dos como perfiles aliados ra participar en el proceso
al PRIAN lo que fue desmentido por
La Corte rechazó los ar abogados
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Queda pendiente fecha en que se discutirá el caso

Valora la Corte anular
juicio político a Samuel

Propone fallo
contra artículo local

que permite destituir
a Gobernador

VICTOR FUENTES

La Suprema Corte de Justi
cia estudia anular el proce
so de juicio político contra el
Gobernador de Nuevo León
Samuel García iniciado en
enero de 2023 por diputados
locales de Oposición

I a Segunda Sala de la
Corte acordó ayer enviar al
Pleno del máximo tribunal
un proyecto que falla contra
el artículo 203 de la Constitu
ción de Nuevo León que re
gula el juicio político ya que
permite al Congreso local or
denar la separación del cargo
del funcionario acusado

Lo anterior previo a que
el Tribunal Superior de Jus
ticia TSJ estatal como ju
rado de sentencia dictamine
si efectivamente procede im
poner la destitución del car
go con base en la acusación
presentada por el Congreso

La Sala había discutido

en dos sesiones privadas el
proyecto pero al enviarlo al
Pleno la fecha en que será in
cluido en la lista para sesión
dependerá de un comité inte
grado por la Presidenta Nor
ma Piña y Luis María Aguilar
y Alberto Pérez Dayán

De resultar inconstitucio
nal el artículo 203 la Corte
anularía el acuerdo de 31 de
enero de 2023 dictado por
la Comisión Anticorrupción
del Congreso local que orde
nó iniciar el proceso de juicio
político contra García

Esta acción derivó de
la omisión del Gobernador
de presentar un proyecto de
presupuesto de Egresos pa
ra 2023 conducta en la cual
García volvió a incurrir para
el presupuesto de 2024

La eventual sentencia de
la Corte no impediría a los
diputados iniciar nuevos jui
cios ni se pronunciaría sobre
la procedencia de aplicar esta
figura a García por su insis
tencia en reconducir el gasto
de 2022 a los años siguientes

De iniciarse dichos jui

cios sin embargo el Congre

so no podría aplicar la por
ción del artículo 203 que le
permite separar del cargo tan
sólo con presentar la acusa
ción ante el TSJ

Aún cuando quedan
a salvo las atribuciones del
Congreso local para iniciar
procedimientos de juicio po
lítico con base en lo previsto
en la Constitución local y en
la Ley de Juicio Político del
Estado de Nuevo León en los
procedimientos que en su ca
so se instauren éstos no será
aplicable la porción norma
tiva declarada inconstitucio
nal dice el proyecto elabo
rado por el Ministro Aguilar

Detalla que en el juicio
político a nivel federal la Cá
mara de Diputados es el órga
no de acusación y el Senado
es el jurado que impone o no
la sanción

En los estados que no tie
nen Senado la función de ju
rado corresponde a los tribu
nales superiores de justicia
pero sólo estos pueden des
tituir al resolver el juicio no
los Congresos al acusar
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En enero de 2023 diputados locales de oposición iniciaron
un proceso de juicio político contra el Gobernador de Nuevo
León Samuel García

Lo acusaron por no presentar el proyecto de presupuesto
de Egresos para 2023

LA DISCUSIÓN

A nivel federal en un jui
cio político la Cámara de
Diputados es el órgano de
acusación y el Senado es el
jurado sancionador
En los estados los tribuna
les superiores de justicia son
el jurado y sólo ellos pue
den eventualmente desti
tuir al funcionario enjuiciado

Los Congresos no pueden
decidir la destitución al
acusar

En realidad se trata de la
destitución del Gobernador
por una autoridad que ca
rece de competencia para
hacerlo distinta al jurado
de sentencia indica el pro
yecto

i El Gobernador de NL Samuel García se reunió ayer con Embajadores de países miembros
de la Unión Europea en México
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Corte ampara a viuda
para dividir pensión
El trabajador fallecido tenia otra pareja y el articulo 130 de
la Ley del Seguro Social restringe acceso a la prestación
MANUEL ESPINO

nucionípeluniversal com mx

Una mujer de 76 años acudió al
Instituto Mexicano del Seguro
Social IMSS con sede en Nau
calpan Estado de México para
solicitar la pensión por viudez
ante el fallecimiento de su pareja
afectiva con quien convivió por
más de 50 años

El IMSS le respondió que no se
le otorgaría la pensión debido a
queya se le había dado aotra per
sona en calidad de concubina y
que con base en el artículo 130
de la Ley del Seguro Social nin
guna de las dos mujeres tendría
derecho a recibir el beneficio

Dicho artículo señala que si
al morir el asegurado o pensio
nado por invalidez tenía varias o
vanos concubinas o concubina

rios ninguno tendrá derecho a
recibir la pensión

Luego que el Órgano de Ope
ración Administrativa Descon

centrada Regional del Estado de
México se declaró incompetente
para resolver este caso la mujer
interpuso un amparo que le flie

negado por un juez de Distrito
que falló en su contra

Inconforme la adulta mayor
promovió un recurso de revi
sión el cual llegó hasta la Supre
ma Corte deJusticiade la Nación
SCJN y fue turnado a la minis

tra Lenia Batres Guadarrama en
la Segunda Sala

Al analizar el caso la Segunda
Sala de la SCJN amparó a la mu
jer al determinar inconstitucio
nal que el artículo 130 de la Ley
del Seguro Social establezca que
si la persona asegurada o pensio
nada por invalidez tenía varias
relaciones de concubinato nin
guna tendrá derecho a recibir la
pensión de viudez

Porque señaló lo anterior
vulnera los derechos de seguri
dad social y protección de la fa
milia de quienes no siguen cierto
modelo familiar pues no se jus
tifica prohibir que accedan a la
pensión dos o más personas que
acreditaron la calidad de concu
binas de un asegurado

La Segunda Sala señaló que
ante la posibilidad de que con
curran varias concubinas a soli
citar la pensión de viudez la au

tondad administrativa debe de
terminar si acreditan tener esa
calidad y de ser así corresponde
dividir el monto de la pensión

La mayoría de los ministros
votaron a favor del proyecto pre
sentado por Batres Guadarrama
que determinó que el artículo im
pugnado vulnera los derechos a
la seguridad social y a la protec
ción de la familia previstos en los
artículos 4 y 123 constitucionales
La propuesta de la ministra Ba
tres Guadarrama fue aprobada
por mayoría de cuatro votos

PROYECTO DE LA MINISTRA
LENIA BATRES GUADARRAMA

No se justifica prohibir
que accedan a la
pensión dos o más
personas que
acreditaron la calidad
de concubinas de un
asegurado
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Se declaró inconstitucional el artículo 130 de la Ley del Seguro que
frena el acceso de varias concubinas a una pensión por viudez
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Sistemajudicial es
cruel con mujeres
reconoce Zaldívar
Reformas
La iniciativa tiene unos

objetivos distintos pero
complementarios con
plan de AMLO explica
ALEJANDRO DOMÍNGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Arturo Zaldívar ministro en re
tiro de laSuprema Corte asegu
ró que lapropuesta integral que
como parte del equipo de Clau
dia Sheinbaum presentarán de
reforma al Poder Judicial fede
ral no se contrapone con la ini
ciativa de ley que envió al Con
greso de la Unión el presidente
Andrés Manuel López Obrador

EnentrevistaparaMILENIO
Televisión Zaldívar sostuvo
que ambos planteamientos tie
nen objetivos distintos pero se
complementan afinde mejorar
el sistema dejusticia en México

Estamos haciendo una pro
puesta integral de reforma in
tegral de lajusticiapor primera
vez en la historia de México se
planteará una reforma integral
de lajusticia que toque todos los
aspectos y desde esa óptica las
iniciativas que ha presentado
el Presidente particularmente
la de reforma al Poder Judicial
digamos que complementan la
propuesta que vamos a hacer
no se contraponen tienen ob
jetivos distintos pero sí se com
plementan nuestras propues
tas generarán todo un plantea
miento sistémico para mejorar
lajusticiaen México enfatizó

El ministro en retiro de la

SCJN insistió en que desde ha
ce algunos años una mayoría
del máximo tribunal tiene un

sesgo partidista favorable a la
oposición así como a los pode
res mediáticos fácticos y eco
nómicos del país

La mayoría de la Corte ha
tomado una postura de oposi
ción al gobierno ha estadoju
gando políticamente no ha re
suelto los asuntos con la impar
cialidad que se requeriría me
parece que sí hay unavisión en
la Corte de frenar todas las ini

ciativas las reformas las pro
puestas las políticas públicas
del Ejecutivo sostuvo

También se refirió a la pro
puesta de designar ajueces ma
gistradosyhasta ministros déla
SCJNpor medio delvoto popu
lar lo cual dijo alejaria de lade
signación de los partidos políti
cos porque hayunfiltro

No se trata de que vayan a
hacer una campaña similar a la
que se hace para ser diputado
o senador tendrán que hacer
campañas muy cortas sin fi
nanciamiento público ni priva
do prácticamente con el uso de
los tiempos oficiales con mane
jo en redes quizás con debates
bien organizados tendrán que
ser campañas de otro tipo que
blinden a quienes lleguen a ser
jueces no solo del crimen sino
de los poderes fácticos mediá
ticos de los partidos

Sobre los Diálogos por la
Transformación que encabe
za destacó que ha descubierto
que lavisión que tiene la socie
dad es que el sistema dejusti
cia es de injusticia con muchas
fallas unajusticia que castiga
la pobrezay no la delincuencia
que privilegia a los ricos frente
a quienes no tienen recursos y
cruel conlamujeres
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Elministro enretiro en MILENIO TV JORGE GONZÁLEZ
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No vemos que se desate la
violenciapolítica electoral
Presidente opina que va
a seguir la tendencia en
la disminución de delitos

en todo el país

EDUARDO DINA
Y PEDRO VILLA Y CAÑA

nacion duniversalcom nix

No vemos nosotros que se desate
la violencia política electoral afir
mó el presidente Andrés Manuel
López Obrador luego que Citibana
mex advirtió una alta probabilidad
de que el crimen organizado inter
venga en los comicios de este año
ante el escenario de agresividad
que se vive en el país

En la conferencia mañanera el
presidente López Obrador mencio
nó que va a seguir la tendencia en
la disminución de delitos

Novemos nosotrosque se desate
la violencia política electoral va a se
guir la misma tendencia a que dis
minuyan los delitos sobre todo los
homicidios tenemos 20 menos y
seguimos trabajando no hay nin
gún problema consideró

El riesgo de que el crimen or
ganizado intervenga en las eleccio
nes de junio próximo es alto en
nuestra opinión Aunque en las úl
timos años los homicidios y algu
nos de los delitos másviolentoshan
registrado disminuciones México
se mantiene como unode los países
más vulnerados por el crimen or
ganizado en el mundo dijo la fir
ma financiera en el análisis Eleccio

nes 2024 los riesgos de la violencia
político electoral

En todo caso ésta sí parece ex
plicar la mayor presencia del cri
men organizado en el país y la au

dacia con la que esas organizacio
nes operan sobre lapremisa de im
punidad dijo Citibanamex

ElJefe del Ejecutivo federalvolvió
a señalar a gobiernos anteriores por
la violencia y acusó al expresidente
Felipe Calderón y a su exsecretario
de Seguridad Genaro García Luna
preso en Estados Unidos

Sobre el narco ya no está Cal
derón ni García Luna Qué más
puedo decir O sea antes había una
asociación delictuosa llegó a exis
tir lamentablemente un narcoesta

do Eso ya no existe en el país no
existe esaasociacióndelictuosa es
tá bien pintada la raya una cosa es
la delincuencia y otra cosa es la au
toridad Antes eran lo mismo ar
gumentó López Obrador

No establezco relaciones de
complicidad con nadie entonces
por eso no hay nada que temer
declaró el Mandatario

También denunció que sus ad

versarios están queriendo que se
enrarezca el ambientepolítico pe
ro les cuesta mucho trabajo porque
la gente está con nosotros

En el Salón Tesorería además
informó que 70 de las armas que
se utilizan en México para cometer
delitos entraron de contrabando
procedentes de Estados Unidos y
destacó que en cinco años de go
bierno las Fuerzas Armadas y la
Guardia Nacional han decomisado
más de 50 mil armas

Saben la mitad de dónde pro
viene La mitad de Texas Que me
responde a esto el gobernador de
Texas la mitad de todas las armas
que entran de Estados Unidos aMé
xico provienen de Texas aseveró

El presidente López Obrador
manifestó que las amenazas y ata
ques hacia México tienen intereses
para ganar votos ante el proceso
electoral de laUnión Americana es
te año

El presidente Andrés Manuel López Obrador volvió a acusar de la
inseguridad que se vive a los gobiernos anteriores
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Provienen de IX alrededor de 70 o

Incautadas 50 mil armas
de ingreso ilegal AMLO
0 De Texas la mitad de esos pertrechos
ALONSO URRUTIA Y ARTURO SÁNCHEZ

QUÉ RESPONDE A ESTO EL GOBERNADOR DE ESE ESTADO

De Texas 50 de las armas que
pasan de EU a México legalmente
Se han decomisado 50 mil artefactos que estaban en el país sin documentos oficiales
ALONSO URRUTIA Y

ARTURO SÁNCHEZ

En lo que va del sexenio las diver
sas corporaciones de seguridad
del país han decomisado 50 mil
armas que ingresaron legalmente
al territorio nacional de las cuales
70 por ciento provienen de Esta
dos Unidos reveló el presidente
Andrés Manuel López Obrador
Del total de ese armamento la
mitad tienen su origen en Texas

Qué me responde a esto el go
bernador de Texas La mitad de
todas las armas que entran de Es
tados Unidos a México provienen
de Texas

En su conferencia matutina in
sistió en que el endurecimiento
del discurso antinmigrante tanto
del Partido Republicano como del
Demócrata se asocia al proceso
electoral que está en curso en la
nación vecina Tanto los demócra
tas buscan correrse a la derecha
como los republicanos aún más a la
derecha y es en este contexto que se
da la pretensión de realizar un juicio

político en contra del secretario de
Seguridad Nacional estadunidense
Alejandro Mayorkas

De manera injusta pero por
cuestiones politiqueras se está
queriendo desaforar enjuiciar a Ma
yorkas lo desaforaron o aprobaron
el juicio político en la Cámara de
Representantes pero falta todavía
el Senado Pero eso es propaganda
porque él no tiene la culpa declaró
el mandatario

Lamentó que entre los congresis
tas estadunidenses se mantenga la
postura de destinar 90 mil millones
de dólares a los conflictos de Rusia
y Ucrania así como en Gaza y no
se prefiera atender las causas de
la migración en Centroamérica o
el Caribe que costaría unos 20 mil
millones de dólares para generar
mayores oportunidades en los paí

ses donde la gente sale porque no
tiene opciones

En contraste subrayó siempre
habrá esas balandronadas de ame

nazar y que van a intervenir y van
a tomar medidas unilaterales Pues
no hay que tomarlas muy en serio

porque es insisto temporada de
elecciones entonces con eso pien
san porque están equivocados
eh los estrategas de uno y de otro

partido pensando que con esas mis
mas prácticas van a obtener votos

Incluso recientemente se ha ame

nazado con el cierre de la frontera
cómo se va a cerrar la frontera

No se puede es mucha ya la inte
gración económica de los dos países
nos complementamos Se cierra la
frontera cuánto tiempo tardaría
cerrada la frontera sin una crisis

66
Siempre habrá
balandronadas
de amenazar no
hay que tomarlas
en serio
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No todos los estados se incorporarán
al IMSS Bienestar reconoce AMLO
Algunos gobiernos locales no quieren dejar de
comprar los medicamentos a corruptos señala

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel López
Obrador reconoció que no todos los
estados se incorporarán al sistema
federal de salud IMSS Bienestar

Hay 23 estados en el sistema No
creo que se logre que estén todos
externó en su conferencia de prensa
matutina en Palacio Nacional donde
opinó que los gobiernos locales que
han rechazado su incorporación por
que dicen que garantizan abasto de
medicamentos o porque no quieren
dejar de comprarle las medicinas a
corruptos

Hay dos cosas o no están todos
porque unos dicen somos muy bue
nos paragarantizar que no falten los

medicamentos y que funcione muy
bien el sistema de salud además no
nos gusta eso de que sea gratuito
por eso no entramos en el sistema
federal o lo otro es que no quieren
dejar de comprarle las medicinas a
los políticos corruptos tienen con
venidos medicamentos y equipos
aseveró el jefe del Ejecutivo

El mandatario aclaró por otra
parte que se licitarán los terrenos
de las ex tiendas del Issste para fi
nanciar el fondo semilla para pen
siones que contempla la iniciativa
de reforma en la materia que envió
al Congreso

Puntualizó que no se venderán
hospitales ni otros edificios del
Issste y que la propuesta de refor
ma contempla otras fuentes de
financiamiento para el fondo el

cual aseguró busca resolver el
problema que dejaron Zedillo y Cal
derón quienes aprobaron reformas
a la Constitución para que los tra
bajadores no recibieran completo
su sueldo cuando se jubilaran que
recibieran 25 30 por ciento cómo
jubilación

El gobierno está haciendo un
esfuerzo con ahorros y también
disponiendo de recursos del presu
puesto para reunir antes del prime
ro de mayo que es el Día del Traba
jo para reunir un capital que quere
mos que se maneje en el Banco de
México un fondo semilla de alre
dedor de 64 mil millones de pesos
Con este dinero quienes se jubilen
y reciban estas pensiones dañinas o
recortadas van a ser compensados
con este fondo agregó
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ÉL NO TIENE LA CULPA ASEGURA

LlamaAMLOhipócrita
alCongresodeEUpor
juiciocontraMayorkas
Mejor que Estados Unidos se ocupe del fentanilo y el tráfico ilegal de armas
reclama la mitad de armamento viene de Texas Que me responda Abbott pide
Insiste en que se debe
regularizar a los
mexicanos con más de
5 años de residencia
DIANA BENITEZ

dbenitez elfinanciero com mx

Eljuicio político contra Alejandro
Mayorkas secretario de Seguri
dad Nacional de Estados Unidos
es politiquería y propaganda cri
ticó el presidente Andrés Manuel
López Obrador en su conferencia
de prensa

De manera injusta pero por
cuestiones politiqueras se está
queriendo desaforar enjuiciar aMa
yorkas lo desaforaron o aprobaron
el juicio político en la Cámara de
Representantes pero falta todavía
el Senado Pero eso es propaganda
porque él no tiene la culpa aseguró

Si realmente tienen preocupa
ciónporlos problemas que nos afec
tan a ambos países en el caso de la
migración por qué no aprueban
apoyos para los países de Centro
américa o del Caribe cuestionó

Dicho juicio se justificó en que
el funcionario de la Casa Blanca ha

permitido una política de fronteras
abiertas

Así el Ejecutivo mexicano tam
bién acusó que en el Capitolio se
raya en la hipocresía

No estoyde acuerdo con que el
Congreso de Estados Unidos destine
tanto dinero parala guerraysalgan
de manera hipócrita a decirque hay
que resolver el problema migrato

rio cuando no destinan nada para
ayudar a los pueblos pobres que
pornecesidad se tienen que echar

a andar para sobrevivir para bus
car algo que mitigue su hambre
su pobreza Ya es muy hipócrita
recriminó

Además insistió en que se debe
regularizar a los mexicanos con
más de cinco años de residencia y
el gobierno mexicano reconocería
al partido que tenga esa propuesta

López Obrador tambiénrecordó
que Estados Unidos debe ocuparse
del tema del fentanilo y el tráfico
ilegal de armas

Destacó que en lo que va del
sexenio se han decomisado 70 mil
armasprovenientes deEstados Uni
dos de las cuales 50 porciento salen
de Texas

Que me responda eso el gober
nadorde Texas GregAbbott retó

Durante la conferencia al man
datario también se le cuestionó por
las intenciones de Estados Unidos
de declarar como terrorismo al

narcotráfico las cuales minimizó
Siempre va a haber esas balan

dronadas de amenazar y que van
a intervenir y van a tomar medi
das unilaterales Pues no hay que
tomarlas muy en serio porque es
insisto temporada de elecciones
entonces con eso piensan los es
trategas de uno y de otro partido
que van a obtenervotos aseveró

Mencionó que tanto Joe Biden
como Donald Trump están casi
empatados por lo que se estaría
poniendo lupa sobre cómo actúan

quienes se definen como indepen
dientes

Estos independientes son los
que van a decidir pero los estra
tegas políticos piensan que ellos
van a decidir si se toman medidas

autoritarias si se corre el Partido
Demócrata más la derecha y si se
corre el Partido Republicano aún
más a la derecha estimó

Los ciudadanos de Estados

Unidos ya quieren algo nuevo y
hayque cambiarya esas prácticas
agregó

López Obrador también rece
tó a los partidos estadounidenses
propuestas como becas para que
los jóvenes pasen más tiempo con
sus padres yno tengan que buscar
independizarse a partir de los 18
años

Además enlistó el que hagan
campaña con la integración de
América

Vamos a buscar la unidad en

todo el continente americano va
mos a aplicar una política de bue
na vecindad como la que aplicó el
presidente Franklin Roosevelt
que llevó al poeta premio nobel de
literatura Pablo Neruda a llamar
lo el Titán de las Libertades Pablo

Neruda así llamaba a Rooseveltpor
esa política de buena vecindad
contó

DESDEÑA
Al mandatario se le cuestionó por
las intenciones de Estados Unidos
de declarar como terrorismo al
narcotráfico las cuales minimizó
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j FOCOS
La ayuda S realmente tienen
preocupación por los proble
mas que nos afectan a ambos
países en el caso de la migra
ción por qué no aprueban
apoyos para los países de
Centroamérica o del Caribe
cuestionó López Obrador

El reclamo El juicio sejustifico
en que el funcionario de la Casa
Blanca ha permitido una política
de fronteras abiertas El Ejecutivo

mexicano acuso que en el Capi
tolio se raya en la hipocresía

El porqué No estoy de acuer
do con que el Congreso de
Estados Unidos destine tanto

dinero para la guerra y salgan
a decir que hay que resolver el
problema migratorio dijo

No destinan nada para ayudar a los
pueblos pobres

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR Presidente de México

Vamos a buscar la unidad en todo el
continente americano
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#AMLOTrackíngpoll
Sin movimiento

Después de cuatro días de crecimiento
hoy la aprobación se mantiene en el
nivel de ayer miércoles

Popularidad presidencial
con ligera disminución

Tras cuatro días de crecimiento la aprobación se
mantiene igual al miércoles pasado confirmando
un aumento de medio punto en una semana
superando el 56 A pesar de la inseguridad y la
violencia el presidente ha mantenido alta su po
pularidad gracias a su intensa actividad política

 .  2024.02.15



Pág: 201

AVILO acota
concesiones de
agua y minería
Iniciativa de reforma constitucional

señala que en el norte y centro del
país la escasez de agua ya es crítica
No habrá permisos de explotación
en zonas de baja disponibilidad de
agua en cantidad y calidad

Conagua Edomex y CDMX trabajan
ya en recuperar fuentes de agua por
sequía de Cutzamala informa 1

FRANCISCO MENDOZA NAVA

Coordinan esfuerzos para
tratar crisis de agua AMLO
DUO QUE CONAGUA
Edomex y a CDMX ya
trabajan en una solución
FRANCISCO MENDOZA NAVA
nac1on contrareplica mx

Elpresidei ite Ai ídrés Mai niel
López Obrador AMLO ase
guró que la Comisión Na
cional del Agua Conagua
trabaja en coordinación con

los gobiernos de Ciudad de México CD
MX y Estado de México Edomex jara
recuperar fuentes de agua jotable ante
la sequía del Sistema Cutzamala Asi
mismo recordó que en el pasado hubo
gobiernos que entregaron concesiones
de agua a industrias o directamente ins
tituciones en detrimento del cuidado
del recurso para su uso doméstico

En conferencia de prensa AMLO de

claró que Conagua está trabajando de
manera coordinada con los gobiernos
dc D l lisiado de México para resol
ver el tema de la crisis hídrica ante los

bajos niveles de agua del Sistema Cut
zamala Este confió en que la Zona Me
tropolitana del Valle de México podrá
salir avante de la crisis hídrica e incluso

mejorar sus servicias como aconteció
en Acapulco Guerrero

Adicionaluiente Ló jez Obrador dijo
que el plan a mediano plazo es utilizar
un acuífero ubicado en la zona limí

trofe del Estado de México e Hidalgo
el cual tiene 1111 buen potencial para
abastecer a la ciudadanía No obstante
aclaró que la proyección no contempla
principalmente llevar agua de ese lugar
hacia CDMX sino orientar el desarrollo
urbano hacia allá

Como última acción ante la crisis
11 expuso iic los gobiernos locales
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del erái i ii ivertir ei i re ara iói i de líi leas
de conducción de agua dudo que una
parte considerable se pierde en fugas
En tanto estimó ue el problema pueda
ser solucionado en un tiempo menor
que el ocupado en Monterrev donde en

un año se logró la construcción de un
acueducto para el transporte de 5 700
litros por segundo a la capital de Nuevo
León lo cual significó un aumento del
30 h en el abasto

Finalmente el mandatario anun

ció un acuerdo para poner orden en
la explotación de las pozas de Cuatro
Ciénegas Coahnila dado que se están
secando por la extracción irracional
del agua Este consideró que ello sería
terrible

Confía
en que la
ZMVM po
dría me
jorar sus
servicios
hídricos
Cuartos
curo

CON REFORMA
LÓPEZ OBRADOR
YA BUSCA
RESOLVER
ESTRÉS HÍDRICO

norter

FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrarepiica mx

I I ii 4 si l4 iil4 Andrés Manuel l ópe
Obrador AMLO recordó que además
de las acciones que se estáj i tomando en
el lisiado de México Ciudad de México

CDMX Nuevo León v Coahnila para
cuidar el agua potable v garantizar su
acceso a la población también envió
una iniciativa al Congreso de la Unión
a fin de tomar cartas en el asunto Pe

ro Qué dice tal propuesta de reforma
constitucional v cómo la justifica

En la exposición de motivos la ini
ciativa de AMLO argumentó que la Co
misión Nacional del Agua CONAOCA
calcula que México tiene en promedio
una disponibilidad natural media de
agua de aproximadamente 4 471 5 km3
al año lo ue sigi íificaría ni i estrés liídri
co alto En tanto detalló que la escasez
de agua es particularmente crítica en las
regiones norte v centro del país donde
se concentra la mayoría de la población
v las actividades económicas El estrés

hídrico en México es una problemática
preocupante que retiñiere de medidas

urgentesy efectivas La escasez de agua
la sobreexplotación de los recursos hí
dricos la deficiente administración de
los servicios públicos concesionados
a particulares como es el caso del
saneamiento la contaminación v el
cambio climático son factores que agra
van esta situación argumentó

Durante la mañanera de este miér

coles la secretaria de Recursos Natu
rales María Luisa Albores expuso que
López Obrador también pretende una
reforma al sexto párrafo del artículo 27
de la Constitución Política para limitar
las concesiones de agua

El mandatario también pretende limitar
las concesiones de agua Cuartoscuro
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Dan distinción
a Rosa Icela

RECONOCEN APOYO DE
TITULAR DE LA SSPC EN
LA COLECTA NACIONAL

REDACCIÓN

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

La Cruz Roja Mexicana otorgó
un reconocimiento a la Secre

taría de Seguridad y Protección
Ciudadana SSPC Rosa Icela
Rodríguez Velázquez por el
apoyo brindado durante la
colecta nacional

La titular de la dependencia
dio a conocer en su cuenta de

X antes Twitter la entrega de
este reconocimiento yagrade
ció ala benemérita institución
encabezada por Carlos Frea
ner Figueroa

Durante el evento realizado
en las instalaciones de la Se

cretaría Rodríguez Velázquez
destacó la participación de la
dependencia del gobierno fe
deral en la gran colecta nacio
nal de la Cruz Roja Mexicana

Incluso aseguró que segui
rán sumando esfuerzos para
fortalecer a esta importante
institución humanitaria de

asistencia privada
En la red social la titular de

la SSPC difundió imágenes del
evento en el que participaron
integrantes de la Secretaría
como el subsecretario de

Seguridad Pública Luis Ro
dríguez Bucio y Hazael Ruiz
titular del Órgano Adminis
trativo Desconcentrado de

Prevención y Readaptación
Social así como de la Cruz Roja
Mexicana entre estos su titu
lar Carlos Freaner Figueroa

Agradecemos el recono
cimiento que nos otorgó la
o CrazRoja MX encabezada
por Carlos Freaner Figueroa
Para la fflSSPCMexico es un
honor ser parte de la gran co
lecta nacional Seguiremos su
mando para fortalecer a esta
institución a lopezobrador
destacó en sus redes sociales

Además Rodríguez Ve
lázquez informó que este
miércoles se realizó la sesión
ordinaria de la Junta de Go
bierno del Centro Nacional
de Prevención de Desastres
Cenapred

Tenemos un compromi
so con la gestión integral del
riesgo de desastres como una
perspectiva de largo alcance
orientada a lograr un #Méxi
co más seguro sostenible y
resiliente a lopezobrador
señaló la encargada de la Se
guridad en el país

AYUDA
MUTUA

O
El 21 de

febrero inicia la

colecta nacio

nal de la Cruz

Roja 2024

0
Es un honor

ser parte de
la colecta

nacional dijo
Rosa Icela

Rodríguez

114

AÑOS DE
FUNDACIÓN
DE LA CRUZ
ROJA MEXI
CANA

39

MIL VOLUN
TARIOS EN LA
BENEMÉRITA
INSTITUCIÓN
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APLAUDEN La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana con integrantes de la Cruz Roja
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Calcula Sader desabasto
de granos de hasta 20

NALLELY HERNÁNDEZ

La oferta de granos en el
País no deberá caer más
de 20 por ciento en 2024
incluso en un escenario de
estrés hídrico aseguró la
Secretaría de Agricultura
y Desarrollo Rural Sader

En conferencia el titu
lar de la dependencia Víc
tor Villalobos aseguró que
las afectaciones de la se
quía sobre laproducción de
maíz y otros granos básicos
fue principalmente en el ci
clo primavera verano pero
que para otoño invierno se
repaso con lo que las afec
taciones no son tan graves

Yo diría que el año pa
sado sí impactó la produc
ción de granos lo cual fue
compensado con un buen

ciclo agrícola de otoño in
vierno 2022 2023 esto nos
permitió almacenar más de
un millón de toneladas de
maíz aseveró

Dijo que se prevén im
portaciones de maíz amari
llo de entre 14 y 16 millones
de toneladas este año can
tidad que para el Secreta
rio está dentro del prome
dio anual

Agregó que la produc
ción de Chihuahua el ma
yor productor del grano
amarillo del País se vio
afectada severamente el
año pasado por la sequía
lo que elevó la importación
para consumo pecuario pe
ro que el déficit sería com
pensado con producción
en el sur sureste nacional

México es autosufi

ciente en producción de
maíz blanco pero impor
ta grandes cantidades de
amarillo casi en su totali
dad de Estados Unidos

En 2023 la importa
ción de granos básicos en
México tales como el maíz
trigo y frijol representó 48
por ciento del consumo to
tal según Grupo Consul
tor de Mercados Agrícolas
GCMA

En el caso específico
del maíz las importaciones
registraron en 2023 un ré
cord de 19 7 millón de tone
ladas según GCMA

Villalobos declinó dar
una proyección de la pro
ducción de maíz en Méxi
co para 2024

CON INFORMACIÓN

DE REUTERS
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JUNTA DEL IMSS
EN EL TREN
CANCÚN El director del IMSS Zoé
Robledo y la Gobernadora de Quintana
Roo Mara Lezama analizaron
los proyectos de los hospitales
de Chetumal y Carrillo Puerto durante
una junta de trabajo realizada ayer
a bordo del Tren Maya staff
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TRAERÁNAGUA
DEHIDALGO
Ante la crisis del agua
el Gobierno federal
buscará traer más
líquido del estado de
Hidalgo El Presidente
informó ayer que
nuevos pozos se
perforan en la zona del
AIFA

Buscan trasladar más líquido desde Hidalgo

Perforan por agua
en zona del AIFA
Indica Presidente

que con los pozos
mitigarán escasez
en Ciudad de México
ANTONIO BARANDA

Y CLAUDIA GUERRERO

Ante la crisis del agua en el
Valle de México se perfora
rán pozos en la zona del Ae
ropuerto Internacional Fe
lipe Ángeles AIFA y bus
carán traer más líquido del
estado de Hidalgo informó
ayer el Presidente Andrés
Manuel López Obrador

Ya se están perforando
nuevos pozos para tener agua
en el corto plazo y se tiene
un plan también de media
no plazo para que no falte
agua ni en la Ciudad ni en el
Estado de México

Cuando se construyó el
nuevo aeropuerto se hizo un
estudio y se demostró lo que

ya habíamos descubierto ha
ce más de 20 años que exis
te ese acuífero pero lo mis
mo no se trata de traer agua
a la CDMX se trata de que

se vaya orientando el desa
rrollo urbano a donde hay
agua señaló en la conferen
cia mañanera

López Obrador indicó
que el agua de los pozos que
ya se perforan en la zona del
AIFA en el Edomex va a
ayudar a mitigar la escasez
en el Valle de México

Adelantó que también se
busca firmar un acuerdo con
los Gobiernos de la Ciudad
de México el Estado de Mé
xico e Hidalgo para aumentar
el abasto desde el acuífero del
Valle del Mezquita

Es enorme esa extensión
zona del AIFA Ahí se están

perforando pozos ahí hay
agua suficiente y esa agua
va ayudar y lo otro es ha

cer un acuerdo con el Estado
de México Hidalgo la Ciu
dad para aumentar el abas
to apuntó

El lunes pasado el man
datario abordó el tema de la
escasez de agua con la Go
bernadora del Estado de Mé
xico Delfina Gómez y con el
Jefe de Gobierno de la Ciu
dad de México Martí Batres
en el Palacio Nacional

REFORMA publicó que
de las más de 2 mil colonias
de la Ciudad de México al
menos 900 reportan dcsa
basto de agua a causa de los
bajos niveles en el Cutzamala

Se están haciendo varias
cosas primero se están repa
rando equipos de pozos para
extraer agua eso se está ha
ciendo de manera coordina
da entre el Gobierno de la
Ciudad del Estado de Méxi
co y Conagua agregó López
Obrador
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La inversión extranjera de 2023
bate récord con 36 mil mdd SE
Capitales La entrada alcanzó el año pasado su nivel más alto en la historia reporta
el gobierno federal 74 provino de reinversión de utilidades y solo 4 8 fue nuevo
NILSA HERNANDEZ
CTTIDAD DF MFXTCO

En 2023 llegaron a México 36
mil 58 millones de dólares de in
versión extranjera directa IED
2 3 porciento mayor alo registra
doun año antes logrando asíuna
nueva cifra récord histórica in
formólaSecretaría de Economía

En un comunicado la depen
dencia federal destacó que si se
quitara la fusión de Televisa y
Univisión así como la reestruc
turación deAeroméxico que su
cedieron en 2022 la inyección
sería 27por ciento superior

El comportamiento de la IED
es resultado de laestabilidad eco

nómica las ventajas competiti
vas y el buen ambiente de nego
cios de México lo que refrenda la
confianzade los inversionistas ex

tranjeros en el país yse muestra a
través de lacifra récord enla rein
versióndeutilidades expuso

La inversión foránea que llegó
al cierre del año pasado corres
ponde a 5 mil 271 contratos de fi
deicomisos 3 mil 209 sociedades
mexicanas con participación de
capital extranjeroy dos personas
morales de otra nación

Remarcó que 74 por ciento del
capital extranjero registrado co
rresponde a reinversión de utili
dades 4 6 por ciento a operacio
nes entre compañías y solo 4 8
por ciento es nueva inversiónque
llegó al país

De la IED registrada para
2023 38 por ciento de los flujos
provienen de Estados Unidos
posicionándolo como el princi

pal país inversionista en México
le sigue España con 10 por ciento
y Canadá con 10 por ciento

Nuevo León tercer lugar
A escala estatal 57 por ciento de
la IED recibida en 2023 se con
centró en cinco entidades del
país resaltando Ciudad de Mé
xico como la principal receptora
de inversión con 31 por ciento le
sigue Sonora con 8 por ciento y
en tercerlugar Nuevo Leóncon7
por ciento

El 50 por ciento de la IED re
gistrada se concentra en el sec
tor manufacturero destacando
las industrias de equipo de tras
porte bebidas y tabaco metales
equipo de computación química
yaparatos eléctricos
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El segmento debebidas atrajo capitales REUTERS
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Recuperación en Acapulco ha sido rápida Torruco

Hay más de 7 000
cuartos de hotel para
Tianguis Turístico

De dicha oferta hotelera se requerirán solo unas 5 000
habitaciones para garantizar la estancia de los asistentes en esta
edición 2024 estima el titular de la Sectur Miguel Torruco
Alejandro de la Rosa
alejandro delarosa eleconomista mx

Ei secretario de Turismo Miguel To
rruco afirmó este miércoles que ya
está confirmada la presencia del secre
tario general de ONU Turismo Zurab
Pololikashvili en la inauguración del
Tianguis Turístico que se celebrará en
Acapulco del 10 al 12 de abril y que a
la fecha hay registro de participantes
de 33 países 293 empresas nacionales
e internacionales y 510 compradores

Además dijo que están en conver
saciones con la Secretaría de la Defensa

Nacional Sedeña para que algunos de
los asistentes puedan llegar al destino
con las rutas que opera Mexicana de
Aviación

Ahora hay 510 compradores 10 de
ellos VIP Estamos abuen tiempo para
que la cifra se pueda doblar El tianguis
es una realidad y es esfuerzo conjun
to entre gobierno y sector privado
dijo el secretario en la primera confe
rencia para dar detalles del principal
encuentro de negocios del sector en
un par de semanas se prometió otra
actualización

El paso del huracán Otis motivó
que en los primeros días se pensara en
cambiar la fecha y sede del tianguis
sin embargo a instrucción del Presi
dente Andrés Manuel López Obrador se
mantuvo el plan original toda vez que
ayudaría al relanzamiento del destino
guerrerense

Desde la perspectiva del titular de
Turismo se requerían unas 5 000 ha
bitaciones para garantizar la estancia
de los asistentes y a la fecha hay más de
7 000 porque la recuperación ha sido
muy rápida

Seguiremos posicionando a Mé

xico en el ámbito internacional No

venimos a nadar de muertito nos tocó

la época más difícil de la pandemia y
ahora en el cierre nos tocó el lamen
tablemente acontecimiento natural

en Acapulco pero hay la solidaridad
de los gobiernos y los empresarios Las
cifras que hoy digo del tianguis se irán
incrementando Vamos a seguir ade
lante agregó

Entre los países participantes des
tacan Estados Unidos Canadá y Co
lombia los principales emisores de tu
ristas además de Argentina Bolivia
Brasil Chile Costa Rica El Salvador
España Francia Guatemala Hun
gría Panamá Perú Puerto Rico Reino
Unido y Venezuela

Acapulco el reto
Pese a los esfuerzos que se realizan
para realizar el encuentro de nego
cios existe la certeza de que este año
no se podrán alcanzar los niveles de la
edición 2023 en la Ciudad de México

en donde se registró la cifra récord de
88 432 citas de negocios

El tianguis de la CDMX fue excep
cional rompió todas las cifras Toman
do el grado de dificultad de la actual
edición la 48 vamos por buen cami
no dijo Miguel Torruco quien estuvo
acompañado del secretario de Turismo
de Guerrero Santos Ramírez

Como parte de la promoción del
encuentro durante la conferencia se
escuchó a petición del funcionario
federal la canciónAcapulco Renacerá
la cual buscan convertir en icono del

tianguis
Para apuntalar la recuperación To

rruco se encuentra a cargo de promo
ver eventos de gran impacto nacional
e internacional y presentó algunos
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detalles al respecto el Abierto Mexi
cano de Tenis el Abierto de Pádel o el
Torneo de Fútbol de Playa del 13 al 15
de diciembre

Miguel Torruco
SECRETARIO DE TURISMO
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Rusiapierde un tercio de su Flotadel
Mar Negro tras hundimiento debuque
Nuevojefe de Ejército ucraniano
estrena cargo con duro golpe al
Kremlin Sin noticias de los 87

miembros de la tripulación

Invasión a Ucrania
Agencias
Moscú Odesa

El nuevo jefe del Ejército ucraniano Olek
sandr Sirski se estrenó este miércoles en
el cargo con una visita al frente oriental y
en el marco de una operación especial con
otro hundimiento de un buque ruso con
lo que Rusia ha perdido ya un tercio de su
Flota del Mar Negro

Las Fuerzas Armadas de Ucrania jun
to con las unidades de la inteligencia mili
tar GUR han destruido el buque de des
embarco de los ocupantes Caesar Kúni
kov señala la nota castrense que detalló
que logró agujerear el buque en el costa
do izquierdo tras lo cual la nave empe
zó a hundirse

El barco de guerra ruso un buque de
asalto anfibio fue destruido en aguas terri
toriales que pertenecen legalmente a Ucra
nia cerca de Alupka en el sur de la penín
sula ocupada de Crimea

LA MAYORÍA DE LA TRIPULACIÓN MURIÓ

El GUR que publicó un video con imáge
nes del hundimiento precisó que el buque
de 111 5 metros de eslora fue alcanzado

por drones acuáticos Magura V5 de fabri
cación ucraniana

En el marco de una operación especial
coordinada por el conocido como Grupo
13 el Caesar Kúnikov fue alcanzado por
babor tras lo que las labores de rescate no
tuvieron éxito por lo que la mayoría de
la tripulación murió precisó

Según el GUR se trata de una nave
capaz de albergar a 87 tripulantes y fue
utilizada por Rusia en sus guerras contra
Georgia en 2008 en apoyo de los separa
tistas prorrusos de Osetia y en Siria más
recientemente

El Estado Mayor ucraniano confirmó
el martes la destrucción del buque ruso

que transportaba armas y equipos mi
litares cuando se encontraba cerca de

la localidad de Alupka en el sur de la ane

xionada península de Crimea

SÓLO VEÍAN UN NÁUFRAGO

La inteligencia militar ucraniana también
aseguró que Rusia confirmó el hundimien
to a través de comunicaciones de radio de

pilotos que sobrevolaron en helicópteros la
zona para inspeccionarla

En esa comunicación interceptada
los pilotos afirmaron supuestamente
que solo veían un naufragio y manchas
de combustible

Como es habitual ni el portavoz del
Kremlin en su comparecencia diaria ni
el Ministerio de Defensa ruso en su par
te aludieron al hundimiento algo que
sí hicieron los blogueros militares que
cargaron las tintas contra la Armada por
falta de previsión

QUEDAN CINCO NAVES DE 13
El portavoz de la Armada ucraniana Dmi
tró Pletchenchuk dijo por su parte a la ca
dena Radio Libertad que ya solo perma
necen en servicio cinco de 13 barcos de la

Flota Rusa en el mar Negro
Además recuerda que el exitoso ata

que coincidió en el tiempo con el 81 ani
versario de la muerte del oficial sovié

tico Caesar Kúnikov que dio nombre el
barco de guerra

SEGUNDO BARCO HUNDIDO EN DOS SEMANAS

Como dijo en su momento el presiden
te de Rusia se hundió dijo Dmitro Ple
tenchuk portavoz de la Armada ucrania
na en alusión a la reacción del jefe del
Kremlin Vladímir Putin cuando tuvo lu
gar el hundimiento del submarino atómi
co Kursk con 118 tripulantes a bordo en
agosto de 2000

El Caesar Kúnikov construido en los
astilleros de Gdansk Polonia y botado en
1986 contaba con una dotación de hasta
87 hombres aunque tenía capacidad para
transportar hasta 10 tanques medianos y
340 efectivos

Este es el segundo buque de la flota del
mar Negro que Kiev hunde en las últimas
dos semanas tras la destrucción de la cor

beta portamisiles Ivanovets el pasado 1
de febrero en el lago de agua salada Do
nuzlav también en Crimea
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En total Kiev ha logrado destruir o da
ñar cinco buques de desembarco en los
últimos dos años incluido el Sarátov en
marzo de 2022 y el Novocherkassk en di
ciembre pasado

De esta forma Ucrania ha destruido
con drones y misiles casi un tercio de la
Flota rusa del mar Negro incluido el bu
que insignia el Moskvá desde el ini
cio de la contienda en febrero de 2022
según Kiev

Según la OTAN el mayor éxito de
Kiev en 2023 fue precisamente conse
guir alejar de sus costas a la Armada
rusa que se vio obligada a trasladar a
territorio continental varios buques con
base en puertos crimeos

No soy terrorista

Condenan a10 años a

jubilada por quemar
centro de alistamiento

Un tribunal de San Petersbur

go condenó hoy a 10 años de pri
sión a una jubilada de 67 años
por incendiar un centro de reclu
tamiento militar de esa ciudad
acto que cometió presuntamente
engañada por un hombre que la
estafó y se hizo pasar por policía

Zhumangul Kurbánova es la
primera persona condenada por
este delito después de las en
miendas aprobadas en la legis
lación antiterrorista rusa en no

viembre de 2023 que recrude
cen las penas para este tipo de
crímenes

No soy una terrorista solo

intentaba ayudar a capturar a
criminales aseguró durante el
juicio

En 2023 en varias ciudades de
Rusia fueron incendiadas oficinas

de alistamiento en protesta por
la movilización obligatoria para
la guerra de Ucrania

Video del buque ruso Caesar Kúnikov momentos antes de ser hundido por Ucrania
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#ELECCIONESENEU

Más fuerte
el voto latino
MÁS DE UNO DE CADA
10 VOTANTES 11 1
DE ORIGEN HISPANO
AFP

ORBE ELHERALDODEMEXICO COM

Al menos 17 5 millones de la
tinos acudirán a las urnas en

las elecciones presidenciales
de noviembre en Estados Uni

dos un sufragio que se rifan
republicanos y demócratas de
acuerdo con el fondo NALEO

Es 6 5 más que en 2020
afirmó ayer el Fondo Educa
tivo de la Asociación Nacional
de Funcionarios Latinos Elec

tos y Designados NALEO
Más de uno de cada 10 vo

tantes 11 1 será latino en las
elecciones del 5 de noviembre

en las que se elegirá al Presi
dente y a 33 senadores además
de renovar la Cámara baja
Eso representa un aumento
de 20 5 con respecto a 2016

NALEO prevé un posible
aumento en la participación
del voto latino en cuatro esta
dos California 6 1 Florida

13 8 Nevada 15 5 yNueva
York 12 4

Pero depende de si logra
mos que los latinos se regis
tren afirmó Arturo Vargas el
director ejecutivo de NALEO

PUTIN ESTRATÉGICO
El presidente ruso Vladimir
Putin dijo ayer que prefiere
al predecible Joe Biden so
bre Donald Trump como diri
gente de Estados Unidos pero
aseguró que el Kremlin está
preparado para trabajar con
cualquiera de los dos

El dirigente ruso fue pre
guntado sobre la preferencia
de Moscú en el probable duelo
electoral de noviembre entre
el Presidente saliente de EU

y su antecesor y favorito en
primarias republicanas

Joe Biden Tiene más ex

periencia Es predecible es
un político de la vieja escue
la respondió el mandatario
ruso

5

DE NOVIEM
BRE SON
ELECCIONES
ENEU

TODOS
EN EL

JUEGO

O Putin

expresó su
rechazo a

la política
exterior de la
Casa Blanca

Biden ha
decepcionado
a muchos

latinos al
incumplir sus
promesas
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Tenebroso panorama
de feminicidios en AL
Activista social conferencista artista ancestra en camino como se define Angela Camacho relata los
múltiples obstáculos que ha enfrentado como mujer madre soltera indígena y migrante irregular
Texto JOSÉ MELENDEZ
Corresponsal
Fotos HEARDINLONDON
SanJosé La indígena ar

gentina Ángela Camacho
se estremece del miedo de

sólo señalar que cuando al
guien se despide en Ingla
terra de una mujer sólo le

pide que le avise cuando llegue a su
casa mientras que en América La
tina y el Caribe lo que se le solicita
al despedirse es que avise si logra
llegar a su casa

Es tenebroso alerta Ángela
en una entrevista con EL UNI
VERSAL vía telefónica desde Lon
dres donde reside hace más de 21
años y labora de servidora domés
tica y niñera y lucha como activis
ta social indígena ambientalista
sindical y de derechos humanos

Afincada en la orilla oriental del
OcéanoAtlántico observacon dolor

el sanguinario panorama de asesi
natos de mujeres en América Latina
v el Caribe

Acá en Inglaterra se le dice auna
mujer llámame de tu casa si lle
gaste bien a tiempo si perdiste el au
tobús o llegaste bien en el Uber o en
el taxi Pero en América Latina lo
que le preguntamos a la mujer es si
llegaste si lograste llegar a tu casa
Siempre va a estar la duda de que
probablemente la mujer no llegue
a su casa narra

De 44 años conferencista in
ternacional y artista que incur
sionó a la red social de Instagram
cómo thebonitachola relata su
sobrevivencia en Londres ante

múltiples obstáculos corno mu
jer madre soltera su hijo Pedro
tiene 18 y nació en Inglaterra
indígena migrante irregular de
fensora de causas sociales y aún
niñera y servidora doméstica

Creadora visual y coautora de
la serie de obras Tradición Eco
logical Knowíedges Urban Sys
tems Camacho fue designada
por este diario como mujer a se
guir en 2024 rumbo al Día Inter
nacional de la Mujer el 8 de mar
zo próximo Asegura ser lideresa
sindical creativa bruja puta
educadora consultora y an
cestra en camino que ayuda a
las di ásperas en Londres para
producir e impartir talleres crea
tivos que se ligan en cultura

Su meta proclama es sanar del
colonialismo recuperar la historia
de la mujer de color y reconectarse
con el pasado para proyectarse en el
futuro paravivir un presente digno
en una tarea que une a comunida
des artistas y activistas para explo
rarcuestiones de sexismo crisis am
biental explotación multinacional
vivienda y bienestarpara refugiados
y migrantes
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Nacida en noviembre de 1979

en Argentina es hija de la enfer
mera Celia y del costurero Víctor
indígenas de Copacabana Boli
via de la etnia Aymara Quechua
y todavía vivos Fn la pobreza
sus padres migraron hace más de
45 años a Argentina donde ca
yeron en la honda crisis socioe
conómica que se desató en ese
país en 2001

Mis padres pese a lagran po
breza tuvieron en ese tiempo
los recursos y pudieron enviar
me a Europa aclara en un via
je por su memoria que remata
en 2024 con una realidad la tor
menta social en América Latina
y el Caribe que obliga a m ilíones
a migrar al exterior

Con rango migratorio ya regula
rizado en Inglaterra confia en ob
tener la ciudadanía británica Su
h ijo ya es británico pero estuvo irre
gular por 10 años

Usted migrd por pobreza El conflicto mi
gratorio es hoy más grave y por pobreza

Mis padres sólo tenían dinero pa
ra el pasaje aéreo Me tuve que bus
car la vida aquí sola Los sueños de
mi familia eran que viniera a estu
diar y trabajar Pero venía a trabajar
a buscar una vida mejor por lo que
pasaba en Argentina Yo era joven
no tenía hijos Ríe una migración
forzada por inestabilidad económi
ca y política en un país con tantas
personas que migran por un mejor
futuro y una mejor vida
Argentina vive boy otra grave crisis Está
en un circulo vicioso

F s muy triste lo que pasa en Ar
gentina y en América Latina y el
Caribe a nivel económico Se fuer

za y empuja a la gente a migrar y
de una manera muy terrible La
m ayoría migramos aun norte glo
bal sabiendo que las leyes de mi
gración no nos amparan

Es una migración muy frágil y
precaria Vamos de una precari
zación política y económica en
nuestros países a un norte global
donde hay mucha más precari
zación laboral migratoria y sin
acceso a recursos esta tales Es un
círculo vicioso que ampara la au
sencia de Estado en ambos lados
Ipaís de origen y de destino y al
que se amparan el capitalismo y
el imperialismo

Lastimosamente las personas
más afectadas en este círculo del
neocapitalismo son las mujeres so
bre todo indígenasynegras en Amé
rica Latina y el Caribe Mientras la
gente pudiente se enriquece más Es
muy triste ver eso

Se envia mano de obra femenina barata
latinoamericana y caribeña a ese norte

Sí Es la continuación del lega
do colonial para seguir explotan
do a la población negra y a la de
menores ingresos Esa práctica
continúa después de más de 531
años del descubrimiento de
América Es la extensión deesas
políticas genocidas que empujan
a ciertos grupos a salir de sus te
rritorios Es muy triste ver esto
de lejos

Es una situación muy terrible y
tenebrosa horrible se extiende el
brazo del capitalismo de la explota
ción a los sectores más populosos

Fue para usted más difícil acoplarse y
superarse por el hecbo de ser mujer Indí
gena migrante irregular y madre soltera

Sí Mientras más capas de in

tersección en la identidad como
personas migrantes es mucho
más difícil Estuve 10 años indo
cumentada y siempre tuve muy
buenos trabajos y bien pagados
por personas y familias que aun
que sabían que estaba indocu
mentada me pagaban de todas
formas hasta las vacaciones

Todo eso la llevfi a ejercer trabajo sexual
en Londres

Sí en un momento sí lo hice Me
parece un trabajo con el que estuve
muy agradecida con las compañe
ras que me invitaron a eso Ríe un
trabajo muy seguro tranquilo

Lo hice por unos meses hasta
que conseguí otro trabajo Y des
pués esa comunidad me consi
guió otro tipo de trabajo de lim
piando casas cosiendo Es una co
munidad muy linda unida y muy
organizada i nternacionalmente

Debió ser un paso difícil de Involucrarse
en trabajo sexual

Depende Es algo generacional
Cuando lo hice tenía 28 Para mí

simplemente era si lo hago gra
tis por qué no hacerlo pagado o
cobrado Tuve la suerte de que
u na amiga me pasó un cliente un

señor de bien muy buena gente
en un espacio seguro y tranquilo
Lo que estuve en eso fue un ve
rano cuatro o cinco meses y sólo
tuve clos o tres clientes

Con eso era suficiente Yo sólo

quería pagar la renta de donde
vivía y los pañales y la leche de
mi hijo y cuidarlo Trabajar esas
dos o t res veces era suficiente pa
ra mis necesidades básicas Mi
familia entendió

Quizás es difícil para ciertas
generaciones Pero para las jóve
nes y yo estaba en etapa juvenil
y tenía muchas conversaciones
con mi generación siempre reía
mos y decíamos Ellos quieren
que lo hagamos de gratis Me pa

rece gracioso Alguna vez le dije
len esa épocal a alguna mujer
Vos lo haces gratis Te vas con un
loco que no conoces y que cono
ciste en cualquier lugar y te fuiste
con alguien que no conoces Te
vas con esa persona Es exacta
mente lo mismo pero a mí me
pagan y estoy segura

Tuve miedo la primera vez
Luego charlé y muy tranquilo
Tuve mucha suerte porque fue
ron los mismos tres clientes por
cuatro o cinco meses Después
me despedí y fue todo muy suave
Uno de ellos después de muchos
meses me llamó llorando porque
me extrañaba F sos tres clientes

eran señores ya muy mayores a
los que les costaba muchísimo re
lacionarse con mujeres

En el trabajo sexual hacíamos un
fuerte trabajo social No todas las
personas son capaces de llegar a un
encuentro sexual yasea por proble
mas mentales ser muy tímidos o no
saber cómo acercarse a una mujer
Yo iba a un encuentro y mi cliente
solo quería hablar no quería más
nada Un señor de 64 años que sólo
quería sentarse a un sofá a hablar
porque no tenía pareja hacía30 Sólo
quería tomarse un café un té aga
rrarme de la mano mirar una pe
lícula Estuvimos tres veces y siem
pre era lo mismo
Otro escenario complicado está en la de
sigualdad del salario de una mujer en
comparación con el de un hombre por el
mismo trabajo

Sí No hay una igualdad Se siente
muchísimo en América Latina y el
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Caribe y en todo el mundo Es muy
duro y difícil Cuando votamos por
nuest ros gobernantes debemos se
guir empujando las agendas por
que los gobernantes en América La
tina son electos y después incum
plen lo que prometieron

Tenemos que pujar para que
cumplan Y una de esas cosas es la
igualdad en el pago laboral para to
dos los géneros no solo a las mujeres
en general A trans indígenas y ne
gras se les paga muchísimo menos
que a blancas y heterosexuales Hay
muchas capas y hay que acordarse
de todas

Y entre los peores dramas está el del fe
minicldlo con números Imparables

Cuando comento con una perso
na inglesa para que tenga Mea de
cuan arraigado y entroncado está la
cultura de feminicidio en América
Latina le cuento que le decimos a
una mujer Llamame a casa si lle
gastes Acá en Inglaterra se le dice
a una mujer llámame de tu casa
si llegaste bien a tiempo si perdiste
el autobús o llegaste bien en el Uber
o en el taxi

Pero en América Latina lo que
le preguntamos a la mujer es si
llegaste si lograste llegar a tu ca
sa Siempre va a estar la eluda de
que probablemente no llegue a su
casa Cuando les explico a los in
gleses cuán entroncado está el

feminicidio en America Latina
se quedan muy sorprendidos y se
horrorizan por las estadísticas
Las inglesas no lo pueden creer
Las latinoamericanas sabemos
que eso pasa y que es terrible

Acá nos reímos siempre cuando
vemos a alguien medio sospechoso
en la calle y decirnos lise tipo tiene
pinta de que me va a robar Y deci
mos Bueno que me rolx para ver qué
le pasa Es una caminata sin miedo
aquí ün ciertos espacios nos tienen
miedo a nosotras Depende de cuán
cercanía hay a la blanquitucl

4
En América Latina lo
que le preguntamos
a la mujer es si llegaste sí
lograste llegar a tu casa
Siempre va a estar la duda
de que probablemente
no llegue a su casa

44
Lastimosamente las
personas más afectadas
en este círculo
del neocapitalismo
son las mujeres
sobre todo indígenas
y negras en América
Latina y el Caritie
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Corte Interamericana
de DH admite caso de
Lilia Alejandra García
Cuando tenía 17 años en 2001 la joven
desapareció en Ciudad Juárez Chihuahua
y las autoridades se negaron a buscarla
JESSICA XANTOMILA Y
JARED LAURELES

Después de 22 años buscando
justicia por el asesinato de su hija
Lilia Alejandra García en Ciudad
Juárez Chihuahua Norma An
drade junto con el Grupo de Ac
ción por los Derechos Humanos y
la Justicia Social lograron que el
caso fuera admitido por la Corte
Interamericana de Derechos Hu
manos Coridh

Con ello el Estado mexicano
tendrá que responder por la im
punidad en la que permanece el
feminicidio con sólo un hombre
detenido desde 2018 a quien no
se le ha logrado comprobar su
participación en los hechos ase
guraron los abogados quienes
destacaron que este es el tercer
caso que llega a este tribunal
relacionado con asesinatos de
mujeres pues ya hay sentencia
por el del Campo Algodonero y la
defensora Digna Ochoa ambos
ocurridos en 2001

Espero que el caso sirva para
que mi hija tenga justicia pero
también para que el Estado le
garantice a todas las jóvenes del
país el poder salir a las calles a los
bailes en paz vestirse como quie
ran y saber que podrán regresar
a sus casas expresó Norma en
conferencia de prensa
Señaló que la justicia para su

hija y su familia no se dará por

iniciativa del Estado mexicano
pues para que éste resuelva los
asesinatos de nuestras jóvenes
los fcminicidios de mujeres tiene
que estar obligado

Karla Micheel Salas directo
ra del Grupo de Acción por los
Derechos Humanos y la Justicia
Social recordó que Lilia Alejan
dra desapareció el 14 de febrero
de 2001 cuando tenía 17 años de
edad Salió a trabajar y ya no re
gresó a su casa en la que vivía con
sus dos hijos

Refirió que a pesar de que desde
ese momento Norma denunció la
desaparición las autoridades no
la buscaron ni siquiera cuando
el 19 de febrero de ese año una
persona notificó a la policía que
una mujer con las mismas carac
terísticas de la víctima estaba
desnuda por una calle huyen
do y que había un sujeto que la
estaba jalando para introducirla
en un automóvil El 21 de ese
mes el cuerpo fue encontrado en
un lote baldío con signos de vio
lencia sexual

La abogada expuso que duran
te estos años se logró preservar
el material biológico que fue
encontrado en el cuerpo lo que
permitió tener perfiles genéticos
parciales de cuando menos dos
de los agresores y que uno de
ellos también lo es de otras niñas
que fueron asesinadas en Ciudad

Juárez es decir estamos hablan
do de un tipo de criminalidad es
pecífica de hombres que se han
organizado para secuestrar tor
turar y asesinar principalmente
a menores

Mencionó que en 2018 la Co
misión Interamericana de Dere
chos Humanos emitió un informe
sobre el feminicidio de la hija de
Norma en el que resolvió que el
Estado mexicano es responsable
por no actuar con la debida dili
gencia en la investigación

44
El cuerpo de la
menorfue
hallado tras una
semana con

signos de abuso
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La pobreza
y la violencia

Nohay mejor chamba que la de Pre
sidente Hace unos días Pascal
Beltrán del Río publicó una lúcida
y acuciosa columna en la que nos

explica cómo el titular del Ejecutivo cometió
un error de bulto en su diagnóstico de las cau
sas de laviolencia

Las palabras sonmías no suyas pero Pascal
lo que pone claramente sobre lamesa muycla
ramente es que lamega lanaque se ha gastado
elSegundoPresidente MásPopulardelMundo
en programas sociales solo este año 900 y
picomilmillones noha contribuido sino más
bien todo lo contrario ha reducir la criminali
dad como es evidente récord de asesinatos
respecto a los dos sexeniosprevios pormucho
que echenpor delante la disminución de casos
en los últimos años elecciones controladas
por el crimen organizado en varios estados
protestas de productores de lo que sea comer
ciantes de cualquier rubroyhasta de taxistas o
microbuseros porque simplemente ya no pue
denpagarle a sus extorsionadores sinmencio
nar los feminicidios

Vaya que teníamosunproblema gigantesco
y ahora tenemos una especie de conato de Es
tado fallido o algo así Sorpresa Pues no Es
lo que podía imaginarse cuando la estrategia
de seguridad pública a despecho de las suge
rencias de cualquier especialista se basaba en

la formula Es que son criminales porque son
pobres no precisamente sofisticada Bueno
pues no es así

Lo de que no hay mejor chamba que lo de
Presidente lo digo porque vean durante seis
años agarras el dinero de los contribuyentesy
lo tiras a puñados en dirección al pueblo bue
no en sobres con tu cara o el logo de Morena
resulta que la idea no sirve de un carajo dices
Ups Ai les encargo el changarro y te vas

al rancho a una plácidajubilación a escribir
libros y deleitarte con el perfume de los frutos
tropicales

En cambio no hay peor chamba que la de
Presidenta En el entendido de que a pesar
de su magnetismo Álvarez Máynez #Lord
SieteLeguas difícilmente dará una sorpresa
en la elección por venir en unos meses ten
dremos a una Presidenta y esa Presidenta se
va a encontrar con una bronca mayúscula
el país bañado en sangre los narcos con el
control del territorio y encima poco dinero en
las arcas públicas porque ya se logastaron los
de la anterior administración Súmenle los
otros ups Pemex en bancarrota la CFE en
números rojísimos luego de años de ganan
cias el sistema de salud hecho picadillo y los
militares a cargo no sé si del país entero pero
digamos que de la mitad Qué ganas me cae
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Quemo a sus 2 hijas y le dan
235 años de cárcel en Oaxaca
Justicia Además se le impuso
el pago de una multa asícomo
la reparación psicológica y
material para las víctimas
directas e indirectas

Leonel N el payaso Pistachón fue
sentenciado a 235 años de prisión
porelfeminicidio de sus dos hijas me
nores y las quemaduras de dos adul
tas informó la Fiscalía de Oaxaca

El payaso de profesión fue apre
hendido en febrero del año pasado
por prender fuegos la casa donde
estaban lasvíctimas

El acusado fue dado de alta de un

hospital de la alcaldía de Tlalpan
por las lesiones que sufrió durante
el incendio que provocó la condena
por feminicidio agravado y en tenta
tivacontra su familia enla regióndel
Istmo de Tehuantepec
La dependencia señaló que deriva
do de los resultados de la investiga
ciónministerialrealizadaa través de

lavicefiscalía regional en audiencia

de individualización de la pena se
dictaron más de 200 años para Pis
tachón Sin embargo al ser un con
curso ideal no puede superar los
105 años de prisión en términos del
Código Penal de Oaxaca

Además se impuso el pago de una
multa así como la reparación del
daño integral en materia psicológi

ca para las víctimas directas e indi
rectas además de la reparación del
daño material

Los hechos de los cuales se des
prende la resoluciónjudicial suce
dieron durante la madrugada del
3 de enero de 2023 en un domici
lio particular ubicado en la colonia
Justo Sierra de la ciudad de Matías

RomeroAvendaño donde el payaso
roció combustibleyle prendió fuego
a lavivienda

Al interior del domicilio se encon

traban cuatro mujeres que resulta
ron con diferentes lesiones deriva
do de las cuales dos niñas hijas del
responsable perdieronlavida el4y
el 5 de enerodel año pasado por lo

que se configura el delito de femini
cidio agravado

Mientras que las mujeres adultas
quienes también estaban dentro
de la casa habitación identificadas
comoC yE esposa y madre del
responsable resultaron con seve
ras lesiones que se traducen en la
comisión del delito de tentativa de

feminicidio agravado
La Fiscalía de Oaxaca da atención

prioritaria a los crímenes de alto im
pacto cometidos contra las mujeres
porrazónde género paragarantizar
el acceso a la justicia para las victi
mas directas e indirectas y con ello
evitar la repetición de hechos que le
sionan a la sociedadya las infancias

En el caso por la complejidad re
levancia y situación personal de las
afectadas se realizó un trabajo coor
dinado y colaborativo entre la Uni
dad de Género de laRegiónIstmo el
Centro de Justicia para las Mujeres
de la Región del Istmo y la Unidad
de Atención aVíctimas de la Región
del Istmo entre otras dependencias

ADNSURESTE
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ISTMO

El payasofue
aprehendido
en febrero

pasado
pero estaba
hospitalizado
porlasque
madurasque
sufriódurante

el incendio

j queélmismo
i provocó
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